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 महोदय  पीठासीन  हुए  )

 प्रश्नों  क  मौखिक  उत्तर

 झोंक  कारखानों  के

 थी स०  भो०  बनर्जी  :.  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सारे  देश
 के  आयुध  कारखानों

 के
 कर्मचारी  रविवारों  तथा  छुट्टियों  के

 दिन  भी

 कार्स कर  रहे  हैं  ;  धौर

 क्या  बे  कारखाना  अधिनियम के  ota  जिस  प्राप्त  समय  तक  काम  करने  के

 को  पाने  के  अधिकारी  उससे  कम  भत्ते  का  भुगतान  स्वी  कार  कर  रहे  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघुरामंथा  )  :

 काल  की  घोषणा  किये  जाने  पर  आयुध  कारखानों  ने  रविवारों  तथा  छुट्टियों
 को  मिला  कर  सप्ताह

 में  सात  दिन  कार्य  किया  था  कौर  उस  समय  प्रत्येक  कर्मचारी  को  प्रति  पन्द्रह  दिन  में  एक  दिन  का  विश्वास
 fear गया  था  ।  १९६३  से  यह  कारखाने  कार्य  करने  वाले  विभागों  के

 हर  तीसरे  रविवार  को  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  उत्पादन  के  निर्धारित  लक्ष्यों  को  बनाये  रखने  के  faa,
 जब  कभी  आवश्यक  होता  सचेतन  छुट्टियों  के  दिन  भी  कार्य  किया  जाता  है  ।

 जी  रविवारों  तथा
 छुट्टियों के

 दिनों  के  लिये  ates  समय  तक  कास  करने

 के  भत्ते को
 सिला

 कर  कर्मचारियों को  उनकी  पुरी  मजूरी  दी  जाती  है  जो  कि  उन्हें  कारखाना

 अधिनियम  के  अधीन देय  है  ।
 —_—<—<—<—_——  टागणााना

 मल  अंग्रेजी में
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 है  LACE  मौखिक  उत्तर  ८  १९६३:

 श्री  स०  मो०  बनर्ज  :  कया  यह  सच  है  कि  आयुध  कारखानों  के  कर्मचारी  अपने  अधिक

 समय  तक  काम  करने  के  वेतन  तथा  भत्तों  में  से  बहुत  सा  भाग राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  दे  रहे  हैं  ?

 यदि  तो  उनके  द्वारा  दी  गई  कुल  धन  राशि  कितनी  है  ?

 श्री  रघुरामेया  :  तक  लगभग  २६  लाख  रुपये  |

 स०  सो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  औद्योगिक  तथा  गेर-ग्रौद्योगिक  कर्मचारियों

 के  बीच  अधिक  समय  तक  काम  करने  के  लिये  भत्तों  के  भुगतान  में  भेदभाव  किये  जाने  के  कारण  आया
 कारखानों  विशेषतया  उत्तर  प्रदेश  तथा  बंगाल  गर-श्रौद्योगिक  कर्मचारियों  में  गंभीर  असंतोष

 कया  इस  मामले  में  वित्तीय  प्राधिकारियों  से  बातचीत  की  गई  है  ae  यदि  तो  उसका

 परिणाम  निकला है  ?

 pat  रघु रा संया  :  मेरा  विचार है  कि  माननीय  सदस्य  उस  प्रकार  का  उल्लेख  कर  रहे

 हैं  जो  कि  इन  दो  प्रवर्गों  को  अधिक  समय  काम  करने  के  लिये  दी  गई  मजूरी की  मात्रा  में  है  ।  यदि

 ऐसा  तो  इस  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 शनी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  उत्तर  प्रदेश  व  बंगाल  के  बाहर  के  सभी

 श्राद्ध  कारखानों में  विशेषतया  मध्य  प्रदेश  के  आयुध  कारखानों  प्रतीक  समय  तक  कामਂ  करने

 के  लिये  की  दरों  के  सम्बन्ध  में  प्रौद्योगिक  तथा  गैर-श्रौद्योगिक  कर्मचारियों  के  बीच  यह  जो

 भेद है  उसे  बहुत  समय  पूर्वे  दूर  किया  जा  चुका  है  कौर  उन्हें  एक  ही  दर  पर  मजूरी  मिल  रही  है
 ?

 यदि  तो  केवल  इन  दो  राज्यों  में  ही  यह  भेदभाव  कयों  बरता  जा  रहा  है  ?

 शी
 रघु रामे या

 :  जैसा  कि  मेंने  बताया  पूरे  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्री  कपूर  क्या  चीनी  sara  उत्पन्न  स्थिति  में  सरकार  ने  इन  कर्मचारियों  की

 राजनीतिक  दृष्टि से  नई  काट  छांट  कर  ली  है  ?

 श्री  रघुरामेया  :  हम  यह  सर्वदा  ही  सुनिश्चित  करते  कि  हमरे  हरनेक  कारखानों  में  अच्छे

 तथा  स्वामिभक्त कर्मचारी  हों  ।

 श्री  arent  राम  गुप्त :  आपातकाल  से  पूवे  इन  कारखानों  में  कितनी  पालियों  में  कार्य

 किया जा  रहा  था  ?

 श्री  रघुरामेया  अ्रापातकाल  से  कुछ  कारखानों  के  अतिरिक्त  जहां  कि  उत्पादन  के

 दोष  कार्य  के  पुरा  करने  के  लिये  एक  से  अधिक  पालियों  में  कार्थ  करना  आवश्यक  अन्य  सभी

 कारखानों  में  केवल  एक  ही  पाली  में  कार्य  किया  जा  रहा  था  ।  वास्तव  आपातकाल  के  पश्चात्

 स्थिति  बदल  गई  है  ।

 fant  sara  लाल  क्योंकि  wa  कर्मचारियों  ने  अधिक  समय  तक  कार्य  करना

 प्रारम्भ  कर  दिया  हूं  तो  क्यां  गुणों  और  परिमाण  दोनों  ही  की  दुष्टि  से  उत्पादन  उस  निर्धारित  लक्ष्य

 के  भ्रनुसार  चल  रहा हे  जो  MNT  HA  के  पश्चात्  निर्धारित  किया  गया  था  ?

 श्री  रघुरामेया  :  निश्चय  गुणों  तथा  परिमाण  दोनों  ही  दृष्टि  उत्पादन  में  वृद्धि

 हुई  है  |  मुझे  विश्वास  है  कि  संचारी  देशभक्ति  की  महान  भावनाओं  तथा  उत्साह  से  कार्य  कर

 रह  हैं  ।
 ——$—<—

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती शारदा  मुकर्जी  :  क्या  सरकार  ने  उत्पादन  को  बढ़ाने की--दृष्टि  से  श्रमिक समय  तक

 काम  करने  के  लिये  भत्ते  देने  की  प्राचीन  प्रणाली  को  हटा  कर  कार्य  कुशलता  श्रषिलाभांदा  देने  की  नई
 पद्धति को  चलाने  get  पर  विचार  किया  है  ?

 feat  afar  उत्पादन  कौर  अधिक  श्रच्छी  कार्यकुशलता  प्राप्त  करने
 की

 हमारी  wast  योजनायें  हैं  |  अधिक  समय  तक  करने  का  भत्ता  ग्रसित  समय  तक  किये

 गये  कार्य  के  सम्बन्ध  में  दिया  जाता  है  प्रौढ़  यह  मजूरी  भुगतान  भ्र धि नियम के  प्रधान  जाता

 el

 साबित्री  निगम  क्या  में  इन  कारखानों  में  नैमित्तिक  कर्मचारियों  की  संख्या

 जान  सकती हूं
 ?

 क्या यह  सच  है  कि  उनमें  से  कुछ  उस  रूप  में  गत  कुछ  वर्षो ंसे  कार्य कर  रहे

 हैं  झ्र  उन्हें  ७  तक  स्थायी  कर्मचारी  नहीं  बनाया  गया  हैं
 ?

 श्रिया  महोदय  :  यह  भिन्न  प्रशन है
 |

 बाहोती

 1७६०.  श्री  विद्याचरण --  शक्ल  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  २०  १९६२  के  पच्चातु थ  किसी  भी  समय  चीनियों ने  बड़ाहोती  में  हमारी

 सीमान्त  चौकी  पर  अधिकार  कर  लिया  कौर

 इस  समय  बाहोती किसके  नियंत्रण में  है  ।

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा  (#) नहीं

 बड़ाहोती  के  ऊपर  नियंत्रण  का  मामला  विवादास्पद  रहा  है  तौर  १९५८  में  हुए

 दोनों  सरकारों  के  अधिकारियो ंके  एक  सम्मेलन  में  भी  यह  हल  नहीं  हुआ  था  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  बड़ाहोती  की  उच्च  जोकि  विवादास्पद  २०  ग्रक््तबर

 से  वास्तव  में  हमारे  अधिकार  में  थी  अथवा  नहीं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत राव  चव्हाण  ):  जहां  तक  उस  क्षेत्र  का  सम्बन्ध
 चीनी

 वहां  अपने  असैनिक  व्यक्ति  भेज  रहे  थे  झर  हम  भी  aaa  व्यापारियों  की  सहायता  करने  के  लिये

 असैनिक  व्यक्ति  भेज  रहे  थे  ।  यह  स्थिति  है  ।

 pat  विद्या  चरण  शुक्ल  :  चीनियों  द्वारा  खतरनाक  ढंग  से  उन  की  संख्या  में  वृद्धि

 किये  जाने  के  cea हम  ने  बाहोती  से  अपनी  चौकियां  हटा  हैं  waar वें  अरब भी  वहां  पर

 faut  यश्नवन्त. राव चब्हाण राव  चव्हाण  :  जाड़ ेकी  ऋतु  में  वहां  चौकी  रखने  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  है

 क्योंकि  वह  कार्य  नहीं  कर  सकती  ।

 श्री  भक्त  पहले  तो  मैं  यह  संशोधन  करना  चाहता हुं  कि  होती

 करना  ग़लत  है  बल्कि  इस  का  सही  उच्चा  रण  जैसे  कि  बड़ा  या  छोटा  होता  क्या

 गवर्नमेंट के  घ्यान  में  यह  बात  arg  है  कि  बाहोती के  दूसरी  तरफ़  चीनी  सेनायें  बड़ी  संख्या  में

 त्रित  हैं
 AT  उस

 को

 देखते  हुए  अपनी  रक्षा  की  tae  कितनों

 मजबूत  की  गई  है  |  कया  इस  के  बारे

 में  मंत्री  महोदय  कुछ  प्रकाश  डाल  सकेंगे
 ?

 —

 मल  aad  में



 ३६७२  मौखिक  उत्तर  RoR

 यश्नवन्त राव  :  मेरा  विचार  है  कि  यह  युद्ध  सम्बन्धी  सैनिक  कार्यवाही का  एक

 भाग  है  ।  मैं  इसे  महीं  बता  सकता
 ।

 श्री  घ्रकादावी  र  शास्त्री  :  जैसाकि  प्राननीय  सदस्य  श्री  भक्त  ददन  से  प्रदान  क्या

 सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विशेष  gree  भी हैं कि  २०  सन्  १९६२  को  चीन की

 जितनी  सेनाएं  वहां  उस  की  ate  wa  बड़होत्तरी हुई  यदि  तो  सरकार की  आबकारी

 में  बह  बड़होत्तरी  कितने  प्रतिशत  तक  हुई  है  ?

 गुच्ची  यथावत  राव  चव्हाण
 :

 दूसरी  घोर  की  सेना  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  बहुत  कठिन  है  ।

 fail  स०  सो०  बीजों  :  यह  एक  दूसरे  रुप  में  है---मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  बया .

 1  अध्यक्ष  महोदय
 :  यदि  wer  का  केवल  रूप  ही  भिन्न  है  तो  मैं  इस  की  प्रयुक्ति  नहीं  देता

 |

 fait स०  सो०  बनर्जी
 :  मेरी  बात  बिना  सुने  हुए

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  ने  उन्हें  यह  कहते  हुए  सुना  है  कि  यह  एक  भिन्न  रूप  में  है  ।

 fait do  शर्मा
 :

 क्या  बाहोती  को  लद्दाख  भ्रमणा  नेफ़ा  की  एक  चौकी
 की

 भांति  समझा
 ar  रहा  है  waar  इसे  एक  ऐसे  स्थान  के  रूप  में  लिया  था  रहा  है  जहां  fe  sata

 gear में  सैनिक  कर्मचारी हूँ  ?

 part  यथावत  राव  weer  :  यह  एक  ऐसी  सैनिक  चौकी  नहीं  है  ।  मैंने  यह  कहा  था  कि  वह

 एक  ऐसा  स्थान  था  जहां कि  झपने  व्यापारियों  को  सुरक्षा  के  लिये  हथ  अपने  सैनिक  कर्मचारी  मेला

 करते  थे  धौर  चीन  भी  झपने  असैनिक  भेजा  करता  था  ।

 दिल्ली  में  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थायें

 +

 थी  महेश्वर  नायक
 :

 श्री  सुबोध  हंसना
 : लल्

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम

 Lat  सिद्धेश्वर  प्रसाद :

 बया ate  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  राज्य  में  प्रविधिक  कर्मचारियों  की  बड़ी  कमी  है  ;

 कितनी  औद्योगिक  प्रशिक्षण  संस्थायें  इस  समय  युवकों  को  प्रशिक्षण  दे  रही
 हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  संस्थापकों  में  प्रवेश  पाने  के  लिये  उपयुक्त  wea  नहीं  श्री  रहे  ;

 are

 यदि  तो  उन  संस्थाओं में  भ्रभ्यधियों  को  आकर्षित  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 oh Or

 aaa  अंग्रेजी में
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 pare भौर  रोजगार  मंत्रालय में  उपमंत्री तथा  योजना  उपमंत्री  से०  रा०

 रामन )  :  हां  भ्रनुभवशील  प्राविधिक  कर्मचारियों  कर्मचारियों  तथा

 चालकों  )  की  कमी  के  सम्बन्ध  में  सूचनायें  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 छः  |

 नहीं  ।

 (a)  प्रश्न ही  नहीं  उठता ॥

 गंधी  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  सरकार  मै  ufafas  कर्मचारियों की

 झाव्यकताओं  को  ae  लिया  है  जोकि  तृतीय  योजना  की  दोष  प्रविधि  के  लिये  भ्रावव्यक होंगे  ?

 गश्ती
 बारे

 tro  पट्टा धि रामन
 :

 हां  ।  केवल  स्थूल  aaa  लगा  लिया  गया  है  ।  स्थानों  की

 दी  गई  है  ।  दिल्ली  में  संस्थायें  हैं  ake  रोड  पर  जो  एक  है  वह  इंजीनियरिंग  के

 कार्य  में  भी  प्रशिक्षण देती  है  ।  स्थानों  की  संख्या  में  वृद्धि  होती  रही  है  ।  मैं  इस  से  प्रदीप  कुछ  कौर

 नहीं कहू  सकता  ।

 fat  महेश्वर  नायक  :  क्या  यह  सच  है  कि  प्रशिक्षणार्थी  waft  संख्या  में  महीं  भा  रहे  हैं

 क्योंकि  कामचलाऊ  दफ्तरों  की  योजना  में  जो  प्रशिक्षण  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  वे  पर्याप्त नहीं  हैं  ।

 fet  चे०  रा०  पट्टैाभिरामन  :  नहीं  ।  वास्तव  में  हम  ने  att  जन-दफ़्ती  की

 झावशइ्यकताओओं के सम्बन्ध में एक अनुसंधान के  सम्बन्ध  में  एक  श्रनुसंघान  किया  था  ।  उस  अनुसंधान  से  तीन  बातों  का  पता  चला  ।

 बहली  तो  यह  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  जिस  वेतन  को  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  था  ag  बहुत  कम

 था  जबकि  ३  से  दस  बर्ष  के  बीच  का  श्रुति  मांगा  गया  था  ।  दूसरे  यह  कि  कुछ  मामलों  में  बहुमुखी

 झनुभष  मांगा  गया  था  जैसेकि  फिटर-एवं-बढ़ई  इरादी  |  तीसरे  यह  कि  जो  रोजगार  दिये  गये  थे  वे

 कालीन  अवकाश  के  कारण  हुए  रिक्त  स्थानों  के  सम्बन्ध  में  थे  जोकि  दैनिक  वेतन  के  प्राकार  पर  भरे  गये

 थे  कौर  उन  स्थानों  ने  प्रविधि  योग्यताधारी  तथा  प्रशिक्षण  त  कमंचा  रियों  को  प्रा कर्षित  नहीं  किया  ।

 गधी  वासुदेवन  नायर
 :

 कया  यह  संस्थायें  केवल  उन्हीं  लोगों  को  प्रशिक्षण  दे  रही  हैं  जोकि  पहले

 ही  से  रोजगार  में  लगे  हुए  हैं  अथवा  नये  बेरोजगार  व्यक्ति  भी  इन  में  लिये  जाते  हैं
 ?

 यदि  नये  बे

 गार  व्यक्ति  भी  लिये  जाते  हैं  तो  क्या  श्राप  उन  को  दिल्ली  के  बाहर  से  भी  भरती  करते  हैं  ?

 चे०  रा०  पट्टाभिरासन  :  माननीय  सदस्य  को  यह  ज्ञात है  कि  एक  शिशिक्षुता  ufafaaw

 है  ।  इस  में  प्रशिक्षण  के  न्  धन्धों  को  देने  का  उपबन्ध  है  जिन  के  लिये  नियोजक  भरती  के

 व्यवस्था  करते  हैं  |  वास्तव  में  स्थानों  की  संख्या  १९५६  की  ७८४  से  बढ़  कर  Ree3 FT में  CaVr  हों

 गई  है  भ्रौर  १९६६  के  लिए  निर्धारित  लक्ष्य  ५००८  का  है  ।  जहां  तक  स्थानों  तथा  इक्विपमेंट का

 सम्बन्ध है  ag  स्थिति है  ।  बहुत  से  लोगों  ने  प्रार्थनापत्र  दिये  थे  भर  स्थानाभाव  के  कारण  उन  का

 केवल  एक  भाग  ही  ले  लिया  गया  है  ।

 sit  सिद्धपुर  प्रसाद  :  टेक्निकल  ट्रेनिंग  के  लिए  जो  लोग  are  हैं  उन  के  प्रवेश  के  समय  इस

 प्रकार  की  जो  कठिनाइयां  पेश  जाती  हैं  तो  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के

 लिए  क्या  क़दम  उठाये  गये  हैं  ?

 ली  चे०  रा०  पट्टाभिरामन  यह  संस्थायें में  चारों  फैली हुई  हैं  |  यह  की
 की  मालवीय  सब्जी  मण्डी  तथा  करज़ई  रोड  में  हैं  ।  यह

 सब  प्रौद्योगिक

 मिलि  of  गरे  जी  में
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 प्रशिक्षण  संस्थाये ंहैं  जो जो  कोई  भी  व्यक्ति  आता है  उसे  केवल  उस  कां  इक्विपमेंट देखते  हुए  प्रवेश
 दे  दिया  जाता  है  ।

 |  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  कज़न  रोड  की  संस्था  जोकि

 विशेष  रूप  से  स्त्री  प्रशिक्षणार्थियों  के  लिये  विस्तार  करने  का  उपबन्ध  किया  गया  है  श्र

 विस्तार  कार्य  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  क्यों  नहीं  किया  गया  है
 ?

 fait  चे०  रा०  पट्टा भि राम सन  :  वास्तव में  वहां  स्त्री  कमेंचारी ही  प्रशिक्षण प्राप्त  कर  रही  हैं  ।

 इसका  विस्तार  किया  जा  रहा  है  ।  वास्तव  में  प्रतिवर्ष  उन  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।  जहां तक  स्त्री

 प्रवासियों  का  सम्बन्ध है  यह  बात  व्यवसाय  तथा  नियोजकों  की  प्रावश्यकताओओं  से  सम्बद्ध  रही  है  ।

 यह  मैंने कहा  था  ।

 साबित्री  निगम  :  मैं  यह  जानना  चाहती  थी  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  स्त्रियों  के  लिये  एक  निर्धारित  लक्ष्य  था  शौर  वह  पुरा  नहीं  हुमा है  ।

 स्त्रियां  छे  रह  गई  हैं  ।

 fart  चेहरे  पट्टा भि रामन  :  स्थिति  यह  है  कि  ऐसे  बहुत  थोड़े  प्रशिक्षित  लोग  हैं  जिन्हें  रोज

 गार  नहीं  सिल  रहा  है  ।  मैं  ऐसे  तुरन्त  ही  आंकड़े  तो  नहीं  बता  सकता  ।  यह  सम्भव  है  कि  जो  स्थान

 उपलब्ध  हैं  उन  की  तुलना  में  प्रार्थी  अधिक  हैं  ।  परन्तु  स्त्रियों  के  लिये  जो  संस्था है  उस  कभ  विस्तार

 किया जा  रहा  है  ।

 1  श्रीमती  सौदागरी  निगम  :  मैं  यह  जानना  चाहती  हं  कि  क्या  योजना  आयोग  ने  यह  सिफारिश

 की  है  ate  क्या  यह  क्रियान्वित  की  गई  है  अथवा  नहीं
 ?

 श्री  चे०  रा०  पट्टाभिरामन  :  मैं  इस  का  उत्तर  देने  में  झससर्थ  हूं  ।

 सरोजिनी  महिषी  :  क्या  यह  बात  सरकार  के  ध्यान  में  लाई  गई  है  कि  प्रशिक्षण  erat

 में  जो  पाटचर्या  चलाई  जा  रही  है  वह  उद्योगों  अथवा  सहायक  उद्योगों  की  मांगों  के  अनुरूप  नहीं  है

 श्र  यहां  के  प्रशिक्षित  लोगों  को  वहां  प्रवीण  श्रमिकों  की  ब्मांति  समझा  जाता है
 ?

 शी
 चे०  रा०  पट्टाभिरासन :  स्थिति  यह  है  ।  अब  तक  लगभग  दो  तिहाई  प्रार्थी  मैट्रिक  पास  हैं

 अथवा  वे  हैं  जिन्होंने  श्र  परीक्षा यें  उत्तीण  कर  ली हैं  ।  कुछ व्यवसायों  जैसेकि

 वीट  मेटल  चमड़े  की  वस्तु झ्र ों  का  निर्माण  प्रशिक्षण

 पाने  के  लिये  प्रवेश  लेने  में  इतनी  ary  भीड़  are  नहीं  है  जितनी  कि  सत्य  व्यवसायों  में  है  ।  वहां

 हमें  नियोजकों  से  जानकारी  मिल  रही  है  जोकि  साधारणतया  पूरी  जानकारी  देने  के  योग्य  नहीं  होते  हैं

 क्योंकि वे  ऐसे  लोगों  को  नौकरी  देना  alee  wea  समझते  हैं  जोकि  पहले  से  ही  नौकरी  में
 उन  के  पास  दिशा  अधिनियम  है  ।

 श्री  तुलसीदास  जाधव  क्या  रार कार  इस  बात  को  देखती  है  कि  इन  इंस्टीट्यूट्स  में  जो  विद्यार्थी

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करते  बाहर  जाने  के  बाद  वे  उन्हीं  पेशों  को  अपनाते  हैं  शर  उन्हीं  कामों  को  करते
 जिन  के  लिए  उन  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ?

 पचाया  महोदय :  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  ear  जब  वे  बाहर  जाते  तो  क्या  वे  उन्हीं

 धंधों  को  करते  हैं  जिन  के  लिये  वह  प्रशिक्षित  किये  गये

 rr ee
 ON

 faa  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  :  स्थिति यह  है  ।  मैंने  प्रारम्भ में  ही  कारण  बता  दिया  था  ॥

 हमें  पता  लगा  है  कि  कुछ  नियोजक  उन्हें  श्रत्पफालीन  अवकाश  के  लिये  रिक्त  स्थानों  पर  ही  रखने

 का  प्रस्ताव  करते  हैं  और  स्थायी  पद  स्थानों  पर  नहों  |  मुसीबत  है  ।

 श्री  यशपाल सिह  :  क्या  यह  सही  हैं  कि  मैथेमेटिक्स  के  इंस्ट्रकटसे के  ग्रेड  रिवाइज  नहीं  किये

 गये  और  इसलिये  भी  sea  हैं  ।

 महोदय  :  वह  यह  कहते हैं  कि  कमी  प्रशिक्षकों  के  वेतन  क्रम  को  पुनरीक्षित  न  किये
 a

 at  के  कारण है  ।

 श्री  चे०  tro  पट्टा भि रामन :  मैं  इस  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  फिर  भी प्रशिक्षक  तो  वहां

 हैं  ही  ।  जहां  तक  संस्थाओं  का  सम्बन्ध  हू  मैंने  छः  संस्थायें  बताई  एक  इंजी  निर्धारण संस्था  है  ।

 थ्री  श्री  प्र०्दार्मा  :  साधनों  मंत्रो  ने  अभी  बताया  था  कि  कर्मचारी  इसलिये  झ्राकर्षित

 नहीं  होत ेहूं  क्योंकि कुछ
 कारखानों  में  दैनिक  वेतन  देने  की  पद्धति  है  ।  क्या  सरकार  ने  इस  दिशा

 में

 कोई  कदम  उठाया  है  जिससे  कि  प्रतिदिन  वेतन  देने  को  पद्धति  को  मासिक  आधार  पर  वेतन  देने

 को  पद्धति  में  बदला  जा  सके  ?

 fat वे०  राम  पट्टाभिरामत  :.  सर्वदा  भ्रल्पकाल  के  लिये  ही  लोगों  को  लगाने  का  प्रयत्न

 है  ।  बस  यही  बात  उन्हें  निरुत्साहित करती  है  ।  हम  इसे  ठीक  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 दिशाचक्षु  प्रीमियम  at  पहले  ही  से  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  यह  सच  है  कि  ने  प्रदिक्षार्थी  भी  जिन्होंने  दिल्ली  की  प्रौद्योगिक

 प्रशिक्षण  संस्थापकों  में  उचित  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया है  अभी  तक  बेरोजगार  हैं  ait  यदि  तो

 उनको  संख्या  कितनी  है  शौर  उन्हें  रोजगार  देने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कदम  उठाये  हैं  !

 है श्री  चे०  रा०  पट्टामिरामन  उन  में  से  कुछ  कम  या  अधिक  रोजगार  पाने  की प्रतीक्षा कर

 रहे  जैसे  ह  प्रवास  भ्राता  है  वे  रोजगार  पर  लग  जाते  हैं  ।  जहां  तक  गैर-सरकारी  नियोजकों

 का  सम्बध  हे
 उन

 पर  दबाव  डालने  का  क्षेत्र कम  है  |

 जम्मू  तथा  काइसीर  में  सेनिक  स्कूल

 TORR, t
 श्री  अब्दुल गनी गनी

 गोनी
 :

 Lat  गोपालदत्त  मांगी  :

 क्या  प्रतिरक्षा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  दो  वर्षों  में  सेना  में  कितने  डोगरे  भरती  किये  गये

 क्या  जम्मू  तथा  कामचोर  राज्य  में  एक  सैनिक  स्कूल  खोलने  के  लिये  कोई  प्रार्थना

 art हुई  रोक

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा०  रा०  (a)  भरतों  के  जातिवार  झांकने
 देना  साध्य  नहीं  है  ।

 नहीं  ।

 set  ही  नहीं  उठता ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 पश्च  श्यव्दुल  गनी  गोनी  :  वर्तमान  भरा पात काल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  जब  कि  हमें  vada

 बुद्ध कला  में  प्रशिक्षित  व्यवितयों  की  भ्ावस्यकता  क्या  में  जान  सकता  हू ंकि  क्या  विगत

 काल  में  डोरियों  की  पर्वतीय  युद्धकल  में  निपुणता  की  प्रसिद्धि के  कारण  उन्हें  कोई  भ्रघिमानਂ

 दिया  जा  रहा हँ  |

 प  प्रतिरक्षा  मंत्री  यथावत राव  सामान्य  भरती  की  जा  रही  है  ।  किन्हीं

 बिशेष  लोगों  को  कोई  अधिमान  देने  का  कोई  भी  ver  नहीं  है  परन्तु  नई  भरती  में  डोरियों  को

 उनका  भाग  अवस्य  ही  दिया  जाता  है  ।

 पची  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :  मानना  sae  यें  जताया  ह  कि  जम्मू  तथा

 काइमीर  राज्य  से  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  मैं  यह  नहीं  जानता  कि  वह  सरकार से  प्राप्त

 होने  वाली प्रार्थना के  विषय  में  सोच  रहे  हैं  अथवा  किन्हीं  अन्य  स्थानों  सै  प्राप्त  होने  वाली  प्रार्थना
 s
 म  विषय  में  क्योंकि मैं  यह  व्यक्तिगत  रूप  से  जानता  हूं  कि  मेंने  स्वयं  जम्मू  तथा

 काश्मीर  राज्य  के  लोगों  को  पोर  विशेषतया  जम्मू  के  लोगों  की  भोर  इस  मामले  में  प्रतिरक्षा

 मंत्रालय  से  अभ्यावेदन  किया था  ।

 भी  दा ०  रा०  चव्हाण  :  जहां तक  सेनिक  स्कूलों  की  स्थापना  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकार

 को  इसका  सूत्रपात  करना  चाहिये  ।  शहरी  तक  हमें  राज्य  सरकार से  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं

 हुई है  ।

 पृश्नी  गोपालदत्त  मेंगी
 :  जम्मू  तथा  कार्यभार  में  रहने  वाले  भूतपूर्व  तमंचा  रियों

 से

 सैनिक  स्कूल  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  हुई  है
 ?

 fat  दा०  to  चव्हाण :  जैसा  कि  में  ने  बताया  राज्य  सरकार  द्वारा  इसेका  सूत्रपात

 feat  जाना  चाहिय ेi

 भी  fase  राय  :  क्या  सरकार  को  ऐसी  प्रार्थना यें  अन्य  किन्हीं  राज्यों  से  Lay ue  प्राप्त

 हुई  ?

 parry  महोदय
 :

 मुख्य  प्रदान  केवल  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  से  ह  सम्बन्धित है

 पोर्ट  ब्लेयर  में  ग्राकादावाणी  केन्द्र

 1७६३.  श्री  दी०  ४: ह  फार्मा  :  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि  :

 क्या  te  ब्लेयर  रेडियो  स्टेशन  चालू  हो  गया  कौर

 यदि  तो  स्थापित  ट्रांसमीटरों  की  क्षमता  कया  तथा  उस  पर  कितनी  राशि

 व्यय  की  गई  है  ?

 कौर
 प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  दाम

 :  नहीं  ।

 ट्रांसमीटर  को  क्षमता  १  किलोवाट  मीडियम  वेव  है  ।  स्टूडियोज़  तथा  प्रापक  केन्द्रों

 को  मिलाकर  इस  परियोजना  केਂ
 लिये

 ६  लाख  '४€  हजार  रुपये  की  धनरादि  स्वीकृत  की  गई  है  ।

 पय  ww
 *
 Preference.
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 fait  दी०  wo  शर्मा  :  पोट  ब्लेयर  स्टेशन  शिमला  तथा  चंडीगढ़  के  स्टेशनों
 की  भांति

 we  झमाझम  स्टेशन  ही  होगा  भ्रमणा  वह  एक  पूर्णांग  रेडियो  स्टेशन  होगा  कौर  यदि  अंतिम  प्रकार
 का  होगा  तो  इसे  स्थापित  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 पूती शाम  नाथ  :  wee  के  दूसरे  भाग  के  सम्बंध  में  मैं  यह  कहूंगा  कि  इसे  eRe

 के  अन्त  तक  चाल  करने  का  विचार  है  भोर  यह  एक  पूर्णांग  स्टेशन  वहां एक  प्रापक  केन्द्र  तथा

 सुविधायें  शादी  होंगी  ।

 fat दो०  बहु  शर्मा  :  यह  स्टेशन  किन  किन  प्रदेशों  को  मांग  पूरी  करेगा
 ?

 fait  झाम नाथ  यह  एक  छोटा  ट्रांसमीटर है  तथा  इंस  के  द्वारा  लगभग  १४५  मील  के
 झ  धंव्यास में  सेवा  किये  जाने  को

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  वह  कौन  कौन  से  विशेष  क्षेत्र  हैं  जहां  इस  स्टेशन  के  प्रसारण

 ७; ७  जायेंगे  पौर  इस  स्टेशन  को  बनाने  के  विद्वेष  कारण  क्या  हैं
 ?

 शची  क्ञामनाथ  :  यह  स्टेशन  मुख्य  रूप  से  अंदमान  द्वीप  समूहों  क्षे  लिये हैं  ।

 पची  इस  स्टेशन  से  किन  किन  भाषाओं  में  प्रसारण  किया  जायेगा
 ?

 गी  शाम नाथ  :  मुझे  इस  सम्बन्ध में  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या यह  सच  है  किस  स्टेशन  में  बहुत  छोटा  सा  ट्रांससीटर

 होने  के  कारण  इस  से  निकोबार  द्वीप समूहों  जो  कि  यहां  से  केवल
 ४०

 मील  की  दरी  पर  हैं

 झ्रावश्यकताश्रों  की  पूति  नहीं  होगी  कौर  यदि  तो  क्या  यहां  एक  अधिक  शक्तिशाली  ट्रांसमीटर

 लगाने  का  सरकार  का  बिचार  है
 ?

 पश् निशार  यह  मामला  विचाराधीन  परन्तु  ada  समय  में  हम  वहां  केवल
 किलोवाट  का  मोश्यिम  वेव  ट्रांसमीटर  लगा  सके  हैं  ।

 लोक  सहायक  सेना

 OEY,  ga  भक्त  वन  :

 भो  सरजू  पाण्डेय  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 लोक  सहायक  सेना  योजना  जो  पहले  स्थगित  कर  दी  गई
 उत्तर  प्रदेश के  पैंतीस  तथा  सीमा  जिलों  में  संशोधित  रूप  में  पुनः  आरम्भ कर  दी  गई

 यदि  तो  संशोधित  योजना  का  ब्योरा  क्या

 (a)  संशोधित  योजना  के  अनसार  किन  स्थानों पर  लोक  सहायक  सेना  शिविर  का  संगठन

 किया  गया  था  तथा  निकट  भविष्य  में  उन  का  किन  स्थानों  में  संगठन  किया  जाने  वाला  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  (¥)  हा ं।

 रूपान्तरित योजना  के  प्रघन  सीमा  राज्यों  में  श्रमिकों  को  पन्द्रह  दिनों  के  शिविरों

 में  बन्दूक  चलाने  ak  यौद्धकला  में  प्रशिक्षण  दिया  जाता  है  |

 ध्रंग्रेजी में
 ८.5  म  aw
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 उत्तर  प्रदेश  में  निम्न  स्थानों  पर  १५  दिनों  के  शिविर  लगाये  गये

 बागेश्वर  २  शिविर

 चोरसिया

 कोटद्वार /  दुर्गा

 विलखेत/पटोसाई

 पौधों

 नरेन्द्र  नगर

 सिमलासु/घनसालो

 सिमलासु/नरेन्द्रनगर

 जिन  स्थानों  पर  १९६३-६४  में  शिविर  लगाये  उनके  नामों  का  निर्णय  नहीं  हुआ  ।

 श्री  भक्त  दरशन
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  जी  के  ध्यान  में  यह  बात  are  है  कि  पन्द्रह  दिन

 के  कैम्प में  पूरी  शिक्षा नहीं  दी  जा  सकती है  शौर
 क्या

 उन  के  पास  इस  खाद्य  के  ज्ञापन  आये हैं

 कि  इसकी  मियाद  कम  से  कस  एक  महीना  कर  दी  ताकि  इन  कैम्पों  से  पुरा  लाभ  हो  सके  ?

 शी  दा ०  रा०  चव्हाण  :  यहं  योजना  दिसम्बर  के  महीने में  निलम्बित  कर  दी  गई  थी  ।  जो

 RX  दल  कर  रहे  थे  उन  मे ंसे  १७  दलों की  पुनः  क्रियाशील बना  दिया  गया  sale  इस  समय

 लिये  यह  विचार  किया  गया  है  कि  अधिक से  अधिक  १४५  दिन का  शिविर  लगाया  जा  सकता  है  ।

 श्री  भक्त  क्या  गवर्नमेंट  के  घ्यान में  यह  बात  झाई  है  कि  इन  कैम्पों में  जो

 युवक  एक  बार  ट्रेनिंग  ले  लेते  उनको  फिर  दोबारा  ट्रेनिंग  नहीं  दी  जाती  जिसका  परिणाम यह

 होता  है  कि  वे  इस  को  भल  जाते  हैं  ?  क्या  गवर्नमेंट  विचार  कर  रही  है  कि  इन  लोगों  के  लिये  जिनको

 एक  बार  ट्रेनिंग  मिल  जाती  रिफ्रेशर  कम्प  लगाये  जायें  या  इस  तरह  की  कोई  व्यवस्था  की

 पत्नी दा दा  ०  रा०  ष्यव्ट् [| ण  :  हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।

 पथी  त्यागी  :  क्या  सरकार  इस  संबंध  में  वास्तव  में  सन्तुष्ट  है  कि  ay  दिन  के  भीतर  वह  इन

 रंगरूटों  को  युद्ध  की  सभी  कलापों  में  प्रशिक्षित  कर  देगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  श्री यथावत राव  :  यह  प्रशिक्षण उन्हें  युद्ध  की  सभी  कलाओं को
 सिखाने  के  लिये  नहीं है

 ।  वह  एक  प्रकार  की  आत्म-विश्वास  की  भावना  उत्पन्न  करने  के  लिये  है

 इसके  लिये  कुछ  थोड़ा  सा  प्रशिक्षण  दिया  जाता है  ।  मैं  यह  तो  नहीं  कह  सकता  कि  मैं  ay  दिन  के

 प्रमाण  के  संबंध  में  सन्तुष्ट  हूं  ।  परन्तु  यह  कठिनाई  को  दूर  करने  का  बस  एक  व्यवहारिक
 उपाय है  ।

 श्री  To  ला०  बारूपाल :  लोक  सहायक  सेना  के  कम्प  गांवों  में  या  शहरों  में  जब  सरकार

 लगाने  का  विचार  कर  रही  तो  क्या  उसके  ध्यान  में  यह  बात  भी  अराई  हैं  कि
 राज्य  सरकारों

 की  तरफ  से  या  जिलाधीशों  या  मौर  जो  दूसरे  वहां  अफसर  होतें  उनकी  तरफ  से  उनको  पूरा

 सहयोगਂ  नहीं  मिलता  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  कया  कदम  उठाना  चाहती  है  ?

 थी  यद्दावस्त  राव  चव्हाण  :  ऐसी  कोई  कम्प्लेंट्स  नहीं  मिली  है  कि  उनको  राज्य  सरकारों

 की  तरफ  से  सहायता  नहीं  मिलती  ह  ,  सहयोग  नहीं  मिलता  zt

 श्री  Sto  न०  सि०  बिष्ट  :  क्या  ऐसे  कोई  शिविर  उत्तराखण्ड  डिवीज़न  के  पिथौरागढ़  में

 लगायें  गये  थे  ?  यदि  तो  क्यों  नहीं  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  दा०  रा०  चव्हाण  :  मैंने  उन  स्थानो ंके  नाम  बता  दिय  जहां  कि  शिविर  लगाये

 गये थे

 श्री  जे  ब्०  सि०  विष्ट  :  जो  नामों की  सूची  उन्होंने  बताई थी  उसमें  मैं  ऐसे  किसी  स्थान

 का  नाम  नहीं सुन  सका  ।

 rem  महोदय :  बस  टीक  है  ।  फिर  उन्हें  पूछने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 सरोजिनी  महिषी  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  की  लोक  सहायक  सेना  की  योजना  तथा

 कायिक  विकास  मंत्रालय  की  ग्राम  स्वयंसेवक  बल  की  योजना  के  बीच  जो  विद्यमान  समन्वय है

 उसका क्या  रूप  है  ?

 ्रो  यशवंत  राव  चव्हाण
 :

 इसकी  जांच
 की

 जा  रही  है  ।

 शनी  Go  बेंकटसुब्बया  :  क्या  सेना  में  नाम  लिखाने  के  लिये  उन  लोगों  को  अधिमान  दिया

 जायेगा  जो  कि  इसमें  भरती  कर  लिये गये  हैं  ?

 श्री  area  राव  sweet  :  यदि  वे  उचित  तथा  सभी  रूप  से  योग्यता  प्राप्त  हैं  तो  अवश्य  ही

 वे  आ  सकते हैं  ।

 थी  बासप्पा  :  जब  प्रशिक्षण  के  लिये  केन्द्र  लगाये  गयें  थे  तो  लोगों  की  कया  प्रतिक्रिया  थी  ?

 यदि  उनकी  कम  संख्या  थी  तो  क्या  प्रलोभन  दिये  जायेंगे  ?

 श्री  anaes  राव  चव्हाण  :  संख्याओं  में  ऐसी  कोई  कमी  नहीं है  ।

 श्री  भागवत  क्षा  आजाद  इस  बात  को  दृष्टिगत  रख  कर  कि  सरकार  ने  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में

 लोगों  को  प्रशिक्षित  करने  का  किया  अरब  तक  जो  शिविर  लगाये  गये  tai  जो  लोग

 प्रशिक्षित  किये  गये  हैं  उनकी  थोड़ी  संख्या  पर  विचार  करते  हुये  संरकार  का  प्रशिक्षार्थियों  की  संख्या

 में  किस  प्रकार से  वृद्धि  करने  का  विचार है  ?

 गजनी  यथावत  राद  चव्हाण  :  प्रदिक्षकों  को  प्राप्त  करने  के  संबंध  में  कठिनाई  होती  है  ।  इसके

 कारण  ही  योजना  बन्द  कर  दी  गई थी  परन्तु  फिर  सीमावर्ती क्षेत्रों  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये

 यह  सोचा  गया  कि  हमें  कुछ  प्रशिक्षकों  की  व्यवस्था  wae  करनी  चाहिये  ।  इसलिये  यदि  इन  शिविरों
 के  लिये  श्रघिकाधिकਂ  प्रशिक्षक  उपलब्ध  होते  हैं  तो  उस  पर  भी  विचार  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री
 भक्त  दर्शन

 :
 कया  गवर्नमेंट  के  ध्यान में  यह  बात  भाई  है  कि  इन  कैम्पों  में  जितने  युवकों

 को  ट्रेनिंग  दी  जानी  थी  उसे  कहीं  afer  संख्या  में  लोग  ated  लेने  aah  उनमें  से  बहुतों  को

 निराश  होना  यदि  तो  क्या  इन  ट्रेनिंग  कैम्पों  को  शौर  भी  अधिक  संख्या  में  आयोजित

 करने  का  सरकार  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  यशवंत  राव  चव्हाण :  मैंने  इसका  उत्तर  दे  दिया  है  |

 लंका  में  सेवा नियोजित  भारतीय

 +

 |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 TORY

 S  श्री  सुरेन्द्रपाल सिह
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लंका  सरकार  ने  लंका  की  वाणिज्यिक  फर्मों  में  भारतीय  लोगों  के  सेवा नियोजन

 पर  वस्तुतः
 प्रतिबन्ध

 लगाने  के  लिये
 एक

 नया  विधान  बनाया
 है

 ;

 मूल  WAST  में
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 थी ;  भोर
 यदि  तो  भारत  सरकार  को  प्रस्तावित विधान  की  सूचना पहले  से  दे  दी

 नवीन  हाय  ofaਂ  प्रणाली का  अनगिनत  कितने  भारतीय  राष्ट्र बनों  पर  प्रभाव

 पड़ने  की  orate ?

 कायें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  :  भ र
 जी  नहीं  ।

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 fork  इन्द्रजीत  गुप्त  :
 मैं  उपलब्ध  नहीं  उत्तर  का  स्पष्टीकरण  चाहता रं

 क्या  मैं

 सह  समझ  कि  अखबारों  में  छपे  इन  समाचारों  को  देखने  के  बाद  कि  लंका  सरकार  ने  इस  प्रकार  का
 विधान  लागू  किया  है  या  करने  का  विचार  हमारे  प्रतिनिधियों से  लंका  में  यह  पुछताछ  करने  को

 नहीं  कहा  गया  किस्थिति क्या  है
 ?

 1  श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हमने  लंका  में प्रपने उच्च श्राय क्त उच्च  पय कट  द्वारा  पूछताछ  की  थी  ।  स्वयं

 WHT  सरकार  ने  मना  किया  था  कि  उसने  यह  लागू  किया  उन्होंने  कहा है  बाद  में  परमिट

 प्रणाली  बनाने  का  विचार  है  ताकि  वे  लंका करण  की  नीति  बढ़ा  सकें  ।

 fat  इच् रजीत  गुप्त  :  यदि प्रस्तावित कार्य  पिट  प्रणाली का  भारतीयों  की  स्थिति पर

 प्रतिकूल  प्रभाव  तो  क्या  सरकार  का  विचार  यह  देखने  का  है  कि  योजना  के  लागू  होने

 क्षे  पहिले  उससे  पर्याप्त  परामर्श  किया  जायेगा  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हां  ।  यह  देखने  का  भरसक  प्रयास  किया  जायेगा  कि  हमसे  परामर्श

 किया  जाये  उन्हें  हमारी  स्थिति  बताई  जाये  |  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  होंगे  लीकॉक  रण  कायें
 yeuy  में  आरम्भ  gay  शौर  हमें  १६५७ में  उनकी  योजना की  एक  प्रति  मिली

 थी  ।  हमने  कुछ  स्पष्टीकरण मांगा  ये  कभी  प्राप्त नहीं  हुये  हैं
 ।

 pal हेम  बरुआ  :  यह  घ्यान  रख  कर  कि  श्री  लंका  में  भी  जैसा  कि  लंका  की  संसद  में  ऐसा

 संकल्प
 पेश  करते हुये  से  विदित  वर्तमान  दृष्टिकोण श्री  लंका  से  प्रत्येक  भारतीय

 को  निकालने कौर  संसार  का  मत  अपने  पक्ष  में  इस  बारे  में  कर  लिया  जाये  कि  भारत  को प्रत्यावर्तित

 व्यक्तियों  को  स्वीकार करने  पर  बाध्य  किया  सरकार  स्थिति  के  महत्व  के  ager क्या

 नाही  करेगी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  हम  ऐसी कार्यवाही  करने  का  प्रयास कर  रहे  हैं  जिससे इस  विधान

 की  कार्यान्विति  राज्य हीन  भारतीयों  के  लिये  कठोराघात  न  क्योंकि  यह  केवल  भारतीयों के  ही

 विरूद्ध  नहीं  अपितु  सभी  गैर-लंकावासियों  के  विरूद्ध है  ।  क्योंकि  गे  र-लंकावासियों  में  अधिकतर

 भारतीय हम  यह  देखने  का  प्रयास  करेंग  कि  इनका  उनपर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  या  दिया  जाने

 बाला  दण्ड  कठोर  न  हो

 fat  sate  वाल्वों  कोलम्बो-राष्ट्रों  लंका  शौर  हमारे  बीच  निकट  संबंध  स्थापित

 हो  गय  हैं  ।  क्या  यह  समस्या  इसी  प्रकार  स्थायी  बनी  क्या  यह  संबंधों  के  कारण  संभव  नहीं  है
 कि  इस  समस्या को  निपटाने  के  अल्प  तथा  दीर्घकालीन  उद्देश्य  प्राप्त किये  जायें  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  सेवाओं  का  लंकाकरण  करने  की  कार्यवाही करना  पुर्णतया

 नंका  का  अधिकार है  ।  हम  केवल  यह  कर  सकते  हैं  कि  जो  व्यक्ति  भारतीय  उद्भव के  हों  जो  श्री  लंका

 में  काय॑  करते  उन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  न  कौर  जो  सम्पत्तियों पर  कार्य  करते  हैं  उन  पर
 प्रभाव न  पड़  ।
 a अ

 मूर  अंग्रेजी  में
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 श्री  do  ्र ०  शर्मा  :  यह
 '
 कराये-प्रिट प्रणाली  क्या  होगी  क्या  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  को

 कोई  विस्तृत  जानकारी  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  सेना  :  ory  पश्चिम  प्रणाली  में  उपबन्ध  है  कि  लंका  में  काम  पाने  बाले  सभी

 व्यक्तियों को  श्रम  मंत्रालय  से  पश्चिम  लेना  are  यह  है  कि  विधान के  aaa

 उन  व्यक्तियों  को  छोड़  दिया  जाये  जो  लंकावासी नहीं  हैं  ।

 थो  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :

 समाचार  पत्रों  में  ऐसे  समाचार  प्रकाशित  ga  थे  कि  भिन्न  भिन्न
 सेवाओं  में  लगे  इन  व्यक्तियों  का..एक  शिष्टमंडल  भारतीय  हाई  कमिशनर  से  लाकर  मिला  था  कौर

 उसने  एक  ज्ञापन  उनके  सामने  रखा  था  |  क्या  सरकार  के  पास  वह  चीज  पहुंची  है  झगर  पहुंची

 ह ैतो  उस  ज्ञापन  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  थीं  शौर  सरकार  ने  उनकी  उन  कठिनाइयों  को  दूर
 करने  के  अरब  तक  क्या  यत्न  किये  हैं  ?

 लक्ष्मी  सेना  :  मैं  पहिले ही  बता  चुकी  हूं  कि  क्या  कार्यवाही की  खाती  है  ।  बंब
 प्रधान  मंत्री  श्रीलंका  में  थे  तो  विचार  विम्मी  हुआ  था  शौर  PEKR  में  प्रिक  रियों  सरे

 हुमा  था  ।

 महोदय  :  उन्होंने  भश्मावेदन में  कया  मुख्य  बातें  रखी

 श्रीमती  लक्ष्मी  मैंने  पहिले  ही  बता  दिया  है  fe  मुख्य  बातें  हैं  कि  की  गई  कार्यवाही  का

 भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  न  पड़े  ।  क्योंकि  की  साल  थोपना

 केवल  नगरों  में  रहने  वाले  भारतीयों  के  लिये  परन्तु  wa  नया  विधेयक  सम्पत्तियों  में  काम

 करने वाले  भारतीयों  को  प्रभावित  जिसका  झष धिक  संख्या में  व्यक्तियों  को प्रभावित

 करेगा  ।  भ्रम  हुम  इन  व्यक्तियों  के  लिये  स्थिति  qua  बनाने  के  लिये  पत्र-व्यवहार ढारा  संभव

 कार्यवाही करते  हैं  ।

 भी  नाथ  पाई  :  राजनयिक  पत्रों  के  आदान  प्रदान  के  इस  बात  का  ध्यान  रखकर
 कि  यह  सारे  भारत-लंका  संबंधों  को  प्रभावित  करती  क्या  सरकार  इस  आधार  पर  कोई  प्रयास

 करने  का  विचार  कर  रही  है  जिससे  हाल  में  नेपाल  के  साथ  हमारे  संबंधों  में  सुधार टूटा  भर  जो

 महान सफल  रहा  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  अधिका  रियों  के  साथ  हमारी  बैठक  हुई  थी  शरीर  उच्च  आयुक्त  निरन्तर

 लंका  सरकार  से  मिलते  रहते  हैं  कौर  यह
 जानने

 का  प्रयत्न  करते  हैं  कि  हम  भारतीय  उद्भव के  लोगों

 के  विरूद्ध  ये  जो  भी  विधान  बनाना  चाहते  हैं  उसका  प्रतिकूल  प्रभाव  कैसे  कम  कर  सकते हैं  ।

 गधी  नाथ  पाई  :  क्या  हम  उस  प्राकार  पर  प्रयास  कर  रहे  हैं  जिससे  नेपाल  के  साथ  हमारे

 संबंधों में  सुधार  gar  ?

 गभ्ध्यकष  महोदय  :  शायद  उनकी  इच्छा  है  कि  गृह  मंत्री  को  वहां  भी  जाना  चाहिये  |

 ग़नीमत  लक्ष्मी  मेनन  :  यह  प्रशन  भिन्न  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  का  सखर  ।

 वॉरियर
 :

 क्या  वहा  काम  करने  वाले  हमारे  मजदूरों संबंधी  पूर्ण  जानकारी लेने  के  लिये

 कया  सरकार  कोई  पिय  वाही  कर  रही  क्या  बह  श्रीलंका  के  विधान में  लंका  को  कोई  दाते  पेश  कर

 रही  हैं  ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  जिन  सेवाओं  में  गर  लंकावासी  काम  करते  हैं  यह  उनका  लंकाकरण

 करने के  लिये  है  ।
 mn  अवाय ल्एल्एएए”णएतएयए”ए ग थ अवयव sens

 मिल  प्र ग्रेजी  में
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 महोदय  :  शायद  वह  यह पूछना  चाहते  हैं  कि  कया  वहां  रहने  वाले  हमारे  व्यक्तियों

 ने  कुछ  हआ  रखी  है  जिनपर  उन्हें  लंका  में  बने  रहने  की  aaa दी  जाये
 ।

 शशि  बैरियर  :  वे  वहां  बहुत  समय  से  रह  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  सारा  प्रश्न  यही है  ।  उनमें से  अनेक  लंका  की  नागरिकता  प्राप्त

 किये  बिना  वहां  भी  दीर्घकाल  रह  रहे  हैं  कौर  इसलिये  नागरिकता हीन  समस्या  का  यहीं

 अआधारतै । हम इसी पर इन वर्षों ।  हम  इसी  पर  इन  वर्षों  में  कार्यवाही  करते रहे  हैं  ।

 साइप्रस  से  खच्चरों  को  खरी

 मज़ेदार  नायक
 |  श्री  दी०  चं०

 Prone
 |
 श्री रख  यादव :

 |  श्री  आकार  लाल  बरवा

 श्री  प्र०  चे  बरुआ

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  हिमालय  के  क्षत्रों  में  सेना  के  काम  के  लिए  साइप्रस  से  खच्चर  खरीदने

 का  विचार कर  रही  है  ;  भर

 यदि  तो  कितने  खच्चर  खरीदने का  विचार  है  तथा  उनका  मूल्य  क्या  होगा
 ?

 ७४
 जी पं प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री दा०

 रा०
 :

 सरकार  का  विचार  साइप्रस  से  खच्चर  खरीदने  का  है  ।  उनकीਂ  प्राप्ति  की  वार्ता  हो  रही  है  ।

 श्री  महेश्वर  नायक  क्या  सरकार  ने  सुनिश्चित  कर  लिया  है  कि  इन  खच्चरों  की  क्या  क्षमतायें

 तथा  गुण  हैं  कौर  क्या  व  गण  उन्हें  हिमालय  प्रदेश  की  कठिन  स्थितियां  सहन  करने  के  योग्य  बनायेंगे
 ?

 falt  दा०  रा०  चव्हाण  :  हमारे  पास  विशेष  विवरण  हैं  अर  यदि  वे  हमारे  विवरणों के  ग्रनुसार

 होते  हैं  तो  उनका  area  किया  जायेगा  |

 श्री हेस बरुद्ा हंस  बुरा  :  खच्चरों के  वर्ग  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय :  हां  ।  मनुष्यों  के  भी  वर्ग  हैं  ।

 शनी  महेश्वर  नायक :  क्या  पहाड़ी  प्रदेशों  की  स्थितियों  के  अनुकूल  देश  में  खच्चरों  के

 प्रजनन  के  लिए  सरकार  ने  aa  तक  कोई  कार्यवाही  की  है  ।

 कृश  दा०  शाण  चव्हाण  :  जी  हां  हमारे  पास  प्रजनन  साण्ड  एक  बा भू गढ़  में  है  प्रौढ़  दूसरा

 सहारनपुर में  है  ।  उत्तर  प्रदेश  कौर  पंजाब  में  ४  केन्द्रों  में  पशु  प्रजनन  की  भ्रप्रतिवंधित

 प्रणाली  भीं

 fait  दी०  Go  wat :  हम  साइप्रस  से  खच्चर  आयात  करने  का  प्रयास  कर
 रहे  हैं  ।  अब  तक

 हम  किन  अन्य  देशों  से  खच्चर  प्रख्यात  करते  रहें  हैं  प्रौर  इस
 बार  हमने  उन  देशों  से  खच्चर  क्यों

 आयात  नहीं  किया है  ?

 नदी  दा०  to
 मैं  उन  देशों  के  नाम  नहीं  बता  सकूंगा  जिनसे हम  अब  तक  खच्चरों

 का  प्रख्यात  करते  रहे  हैं  ।

 मिल  अग्रजा  में  ।
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 श्री  तुलसीदास  जाघव :  अपने देश  में
 चप्  गेही

 mera  महोदय  :  मेरा  ख्याल  है  कि  अब  श्राप  बैठ  जाइये
 |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वं  दैनिक  कार्य  मन्नी  तथा  श्रमशक्ति  मंत्री  (  श्री  जवाहर ला नाल  नेहरू  )  ः

 इस  का  ग्रीवा  जा  माननीय  सदस्य  खुद  श्री  सकत  हैं
 ।  लेकिन  सवाल  गधों  का  नहीं  खच्चरों  का  है  ।

 fait  frraratt  राव  दां०  हिंगोली  साण्ड  फार्म  हैदराबांद  राज्य
 की

 सेना  कौर  पुलिस

 की  सारी  श्रावश्यकता पूर्ति  किया  करता  था  ।  स्थानीय  खच्चर  प्र संकरण  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही

 की  जा  रही  है  ?

 फन्नी  दा०  रा०  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हुं  किं  बाबूगढ़  तथा  सहारनपुर  हमारे

 साण्ड  फार्म  हैं  ।

 श्री  आकार लाल  बैरवा  :  पहाड़ों  में  सेना के  लिये  जो  खच्चरों  की  दिक्कत  दिखलाई  देती  है

 उस  को देखते हुए  क्या  सरकार  खच्चरों  की  पैदाइश  देश  में  बढ़ाने  के  लिये  कोई प्रबन्ध  कर  रही

 पति  प्रताप  सिह
 :

 क्या  सरकार का  बिचार  हिमालय  क्षेत्र  के  लिए  विशेष  खच्चर
 कोर  बनाने

 का  )

 श्री  alate  लाल  बैरवा :  पैदाइश  के  लिये  क्या  कोशिश  की  जा  रही है  ?

 अर्ध्य  :
 इस  सवाल  का  जवाब  जब  दिया

 जा
 चुका  है  तो  मैं  क्या  करूं

 ?

 शनी  बासप्पा  :  साइप्रस  से  खच्चरों  का  आयात  करने  का  झ्र ति रिक्त  सेना  के  लिए  खच्चरों

 की  संख्या  बढ़ाने  के  लिए  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 पश्रिध्यक्ष  महोदय :  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि  सदस्य  उत्तर  नहीं  सुनते  ।  वें  बार  बार  वहीं

 प्रदान  पुछते  हैं  ।  श्री  त्यागी  ।

 सुश्री  त्यागी  :
 इस  कारण  से  कि  इन  खच्चरों  को  पहाड़ों  पर  काम  करना  तो  क्या

 ant  पर  भेजने  से  पहिले  इन्हें  जलवायु  के  अनुकूल  बनाने  की  कोई  योजना  है  ?

 गुंप्तिरक्षा  मंत्री  (  श्री  यथावत  राव  :  कुछ  तो  श्री  गये  sar  उन्हें  जलवायु  के

 अनुकूल  बनाया जा  रहा  है  ।

 श्री  दलजीत  सिंह  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  पहाड़ों में  माल  लाने  a  ले  जाने  के  लिये

 चूंकि  खच्चरों  का  इस्तेमाल  किया  जाता  जैसे  कि  लाहौल  श्रौर  स्पीती  में  इस  लिये  क्या

 सरकार  ने  वहां  से  कुछ  खच्चर  खरीदे हैं  या  खरीदने  का  विचार है  ?

 श्री  यथावत  राव  चाहत  :  माननीय  सदस्य ने  सारी  समस्या  को  गलत  समझा है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  शायद  माननीय  सदस्य  का  यह  कहना  है  कि  खच्चर  लाहौल  कौर  स्पीती

 से  भी  मिल  सकते  हैं  ।

 श्री
 दलजीत  सिंह

 :
 जॉं  वहां  पर  श्रालरेडी  हैं  उन  में  से

 ।

 थी  यथावत  राव
 चव्हाण

 :  जिस  तरह  के  हमें  चाहियें  वैसे  वहां  नहीं
 मिलते

 हैं  |

 मूल  अंग्रेजो  में
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 विद्रोहियों के  छापे

 1.

 fan  हेम  we  :

 *TORS.  "|  Aa  fro  र्०  सालस्कर  :

 कश्मीर  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २०  Rahs  को  मागालेंड के कोहिमा के  कोहिमा  हेडक्वार्टर  केन्द्र  में

 प्यासा  विद्रोहियों  के  एक  दल  मे  अध्यापकों  की  कालोनी  पर  छापा  सारा  भोर

 बदी  सो  धन  जन  की  कितनी  हानि हुई  थीਂ  तथा  हमला  किस  प्रकार  किया  मया  था  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  (  थी  स०  चु०  :  हां  Le  मार्चे  को  रात

 के  हक  बजे  छापा  सारा  था  |

 %, Roo  ४०  के  मूल्य  का  हाथ  की  घड़ियां  झर  कपड़े  चुराये  चोट  किसी  को

 wet  धाई  |

 भी  हेम  कया  यह  सच  है  कि  श्री  फिजो  हीरो  से  समय  समय  पर  जो  कल

 न्याय  से  भाग  कर  लन्दन  में  रह  रहे  प्रौढ़  ब०  स्काट  की  सरकार  के  gare  से  विद्रोही  नागाओं

 को  सनोवज्ञानिक  प्रोत्साहन  मिलता  है  जसा  कि  इस  घटना  बिशेष  से  विदित  होता  है  भोर

 यदि  तो  तथ्यों  की  दृष्टि  से  स्थिति का  पुनरांकन  करने  के  लिए  सरकार  मे  कोई  कार्यवाही

 की  है  ?

 गज्िण्यक  महोदय  :  मैंने  उन्हें  सुन  लिया  है  ।  में  उन्हें  एक  घटना  बाद  दिलाऊं  ।  एक  बार

 शक  प्रंग्रेज  राजनीतिज्ञ  जो  हाउस  सदस्य  थे  यहां  प्राय  कौर  उन्होंनें  मुझ  से  कहा कि
 wa  वे  बोलते  हैं  तो  राजनीति की  बात  करते  परन्तु  जब  भारतीय  राजनीतिक  बोलते

 हैं  लो  दें  भ्रथधिकतर  दरशन  की  बात  करते  राजनीति  की  नहीं  |

 fait नाथ  पाई  :  श्रीमान  यह  फलासफरों  तथा  कवियों  की  ata  है  ।

 fat स०  चु
 ०  जमीर :  इसका  इस  प्रदान  से  कोई  संबंध  नहीं  है  क्योंकि  यह  घटना  होती  रही

 और  कुछ  समय  से  हो  रही  है  क्योंकि  उनके  पास  हथियार हैं  ।  वें  जब  ऐसा  करेंगे  |

 हेम
 ष्ा  इसका  से  संबंध  है  क्योंकि  यह  नागालैण्ड  की  राजधानी  में

 दिनधाड़े  हुई है  ।  इससे  विदित  होता  है  कि  उन्होंने  अपनी  कार्य  वाही  बढ़ा  दी  है  ।

 महोदय
 :

 यह  केवल  अपने  सत  की  बात  है
 |

 पंप्रिघान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  were  मंत्री  (  भी  जवाहर लाल  मेहरू  )  :

 मैं  नहीं  जानता
 कि  दो  बातों  को  कैसे  मिलाया  जा  सकता  है  ।  माननीय  सदस्य  झुकाव  का  उल्लेख

 करते हैं  ।  किसी  की  जोर  कोई  झुकाव  नहीं  क्योंकि  यदि  हमें  पत्र  प्राप्त  होतें  तो  हम  उन्हें

 उत्तर  देते  हैं  ।?  जैसा  कि  मैंने  इस  सभा  में  बताया  कि  दो  तीन  महीने  से  नागालैण्ड  में  स्थिति  बगड़

 गई  है  ।  अधिक  शौर  आक्रमण  हुए  जिसका  आंशिक  कारण  यह  है  वहां  से  अधिकतर

 हटा  ली  गई  है  कौर  wa  स्थिति  काबू  में  आ  रही  जहां  तक  स्थिति  घुन

 रांकन  करने  की  बात  है
 हम

 लगातार  ऐसा  कर  रहे  हैं
 ।

 ee es  eee

 रसूल  अंग्रेजी  में
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 fait  fro  रं०  भास्कर  :  क्या  प्रभावित  सभी  ब्यक्ति  नागालैंड  के  हैं  या  देख  के  भय  was

 aril  के  हैं  प्रौढ़  यदि  हां  वे  किस  भाग  के  हैं  ?

 feat  स०  चु०  वे  हमारी  के  व्यक्ति  हैं  ।

 tsi  प्र०  ध: है  बस झा  :  कया  मि  ०  फिजो  से  सिलने  की  प्रधान  मंत्री  की  इच्छा  की  घोषणा के
 नाद  चिद्रोषह्टियों की  कार्यवाही  बढ़  गई  है  ?

 feat  जवाहरलाल  नेहरु
 :

 जी  कुछ  नहीं  हुआ  है
 ।

 यह  सब  उस  से  पहिले  Yat
 था  ।

 पश्चि  हेम  बरुआ
 :

 क्या  यह  सच है  कि  विद्रोही  नागाओं  को  पाकिस्तान  चीन  से  सदस्यों  तथा

 मोला  बारुद  में  सक्रिय  सहयोग  मिला  है  कौर  बे  हाल  में  उनकीਂ  कौर  झुकते  प्रतीत  होते  हैं  ?  यदि

 सो  सीमान्त  क्षेत्र  में  इस  खतरनाक  स्थिति  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  मैं  नहीं  कह  सकता  कि  क्या  यह  सच  है  या  नहीं  कि  पाकिस्तान  या  चीन

 से  हथियार  ले  रहे  हैं  ।  हाल  में  उन्हें  कुछ  हथियार  मिले  संभव है  कि  कुछ  wea  देशों  से  मिले  हों  ।

 सरकार  कर  रही  इसके  बारे  में  यह  है  कि  सरकार  स्थिति  के  बारे  में  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 मैं  विवरण  नहीं  दे  सकता  कि  सरकार  are  विद्रोहियों  के  साथ  क्या  कार्यवाही  करती  है  |

 श्री  कपूर  सिह  :  क्या  इन  विशिष्ट  नागाओं  को  फिजो  या  चीनियों  या  कुछ  अन्य  विदेशों  की*

 झोर  से  उकसाया  जाता  है  ?  क्या  यह  विदित  है  ?

 भी  जवाहरलाल नेहरू  :  मि०  फिजो  विदेशी  शक्ति  नहीं  मुझे  यहीं  विदित  है  ।

 थी  हेम  बसा
 :

 वह  विदेशी  नागरिक  है  ।

 fait  जवाहरलाल  नेहरू  :  व्यक्तिगत  रूप  में  उनके  उकसाये  जाने  के  बारे  में  में  इस  प्रदान  का
 उत्तर  कैसे  दे  सकता  हूं  ?  सरकारी  रूप  में  मुझे  ऐसी  कोई  निश्चित  जानकारी  नहीं  है  ।

 गश्रष्यक्ष महोदय  :  उन्होंने  sea  में  कहा  था  यह  विदित  है  ?
 ”

 वह  जानना  चाहते हैं  कि

 क्या  सरकार  को  कोई  जानकारी  है  ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू
 :  भी  दृष्टिकोण  की  मुझे  कोई  विशेष  जानकारी नहीं  है  ।  संभव

 है  कि  कुछ  व्यक्ति  हाल  में  पाकिस्तान  से  art  थे  ।  कुछ  नागा  वहां  गये  थे  प्रौर  संभव  है  कि  वहां  उन्हें

 कुछ  प्रोत्साहन  मिला  हो  ।  संभव  है  कि  उन्हें  कुछ  हथियार  भी  मिले  हों  ।

 दक्षिण  अफ्रीका  म
 भारतीय

 [  भी  - 164  ato  चतुर्थी  :

 1*७६९.-<  श्री  सिद्धपुर  प्रसाद
 :

 न  Wo

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दक्षिण  श्रीहीन  ग्रूप  एरियाज  एक्ट

 की  क्रियान्विति  का  वहां  पर  बसे  हुए  भारतीयों  के  श्राथिक  जीवन  पਂ  1  प्रभाव  पड़ा है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  स  विषय  पर  प्राधिकृत

 जानकारी
 उपलब्ध

 नहीं  है  क्योंकि  दक्षिण  श्रमिक  में  हमारा  कोई
 नहीं

 है  ।  फिर

 मूल  was में
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 दक्षिण  श्रफ़ीका  के  तथा  न्य  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  समाचारों  से  यह  स्पष्ट  है  कि  ग्रुप

 एरियाज  एक्ट  च्  दक्षिण  रोका  के  भारतीयों  पर  हानिकारक  आर्थिक  प्रभाव  एक  हाल  के

 समाचारपत्र  के  समाचार  में  उल्लेख  है  कि  केवल  ट्रांस वाल  प्रान्त  में  भारतीयों  की  कुल ४८  ८९२

 की  जन  संख्या  में  से  कम  से  कम  ३८,३६७  व्यक्तियों  को  ग्रुप  एरियाज  एक्ट  की  उद्घोषणा
 के  अनुसार  बहुजन  मकान  छोड़ने  होंगे  ।

 fait  ato  :  क्या  यह  सच  हे  कि  इस  नये  अधिनियम को  लागू  होने  के  फलस्वरूप

 हजारों  व्यक्तियों  को  अपना  सुचालित  व्यापार  छोड़ना  होगा  कौर  वे  निम्न  न्यून-राय  बाले

 मजदूरों  के  स्तर  पर  त्र  जायेंगे  ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  यह  सच  है  ।  उनको  सब  तरह  की  कठिनाई  सहन  करनी  होगी  ।

 उनको  भ््प्ना  श्रुति  भूमि  ate  wet  बच्चों  की  शिक्षा  की  शादी  wrt

 होंगी  ।

 fat  wo  ato  चतुर्वेदी  :  भारतीय  समुदाय  का  ऐसा  आधिक  विनाश  टालने  के  लिए

 सरकार  का  विचार  क्या  कार्यवाही  करने  का

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  संयुक्त  राष्ट्र  में  यह  मामला  उठाने  के  हम  कुछ

 नहीं कर  सकते  ।  परन्तु  वहां  के  भारतीय  तथा  भारतीय  नेता  यह  देखने  का  भरसक  प्रयत्न
 कर  रहे

 है  कि  ग्रूप  एरियाज  एक्ट  लागू  न  हो  ate  यदि  लागू  हो  तो  उन्हें  कठिनाई  न  हो  ।

 fat  प्र०  चे  सरकार  का  विचार  as  मामला  श्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय  में

 ले  जाने  का  है  कि  जाति  भेद-भाव  का  व्यवहार  किया  गया  है  ?

 patted  लक्ष्मी  मेनन
 :  यह  जाति  भेदभाव  का  मामला  नहीं  है  ।

 )
 |

 पंश्रचीमतो  सावित्री  निगम  :  संयुक्त  राष्ट्र  में  इंस  प्रत  को  उठाते  समय  अनेक  राष्ट्रों  का  क्या

 मत  था  अर  इसे  दूर  करने  के  लिए  इसने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  प्रतिक्रिया  यह  है  कि  यह  एक  अनुचित  अधिनियम  है  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  महा  सभा  की  अनेक  चर्चाओं  को  तो  उन्हें  समूचे  विषय  की  पर्याप्त  जानकारी  हो  जायेगी  ।

 fat  जोकीस  आल्वा  :  राज  कल  दक्षिण  श्रफ़ीका  में  हमारे  हितों  की  देख  रेख  कौन  मित्र

 देश  करता  है  ?  यह  ब्रिटेन  है  या  संयुक्त  wea  गणराज्य  ?  यदि  इनमें  से  कोई  भी  वहां  हमारे  हितों

 का  ध्यान  रखता  है  तो  कया  वे  हमें  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं दे  रहे  हँ  ?

 लक्ष्मी  मनन  :  श्राज  कल  दक्षिण  श्रफ़ीका  में  हमारा  कोई  मिशन  नहीं  है  जैसा

 कि  में  पहिले  ही  कह  चुकी  हूं  ।  लन्दन  में  हमारे  उच्च  आयुक्त  वहां  हमारे  हितों  प्रतिनिधान

 करते

 पुन्नी  नाथ  पाई
 :  क्या  सरकार  ध्यान  प्रचलित  समा चा  पत्रों  में  प्रकाशित  समाचार  की

 नव  water  किया  गया  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  कहने  कौर  ग्रूप  रियाज़  एक्ट  की  जनमत  के

 दबाव  का  सफल  निरादर  श्री  दक्षिण  अफ्रीका  की  सरकार  ने  मजदूर  शिविर  बनाने  की  कार्यवाही
 ty ais  रिको  पर यदि  तो  भारतीय  इस

 क
 |  कितना  प्रभाव  पड़  रहा  है  ह

 fat  प्रंग्रेजी में
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  हैं  ।

 म  पहिले ही  बता  चुकी  हं  कि  वे  अपने  निवास  स्थानों  जहां  वे  अनक  वर्षों  से  रहते  रहे

 निकाला  जाता  उनके  व्यापार  की  सद्भावना  समाप्त  हो  जाती  कौर  वें  तभी  वस्तुएं
 सारे  देते  हूं  जो  उन्होंने  कड़े  काम  के  शिखाधार  पर  प्राप्त  कीं  है

 ?

 fait नाथ  पाई  कया  श्रम  शिविरों  में  कोई  भारतीय  श्रमिक  शिविर  म  गये  ह

 पंश्नीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  श्रमिक  समूहन  शिविरों  के  बारे  में  सके  कोई  जानकारी  नहीं

 परन्तु  वे  पृथक  क्षेत्रों  को  भेज  दिये  जाते  है  ।

 सदस्य  सैनिकों  का  प्रशिक्षण

 1७७०.  शी  Jo  चे  बिखरा  बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  स्थल  वायु  सेना  तथा नौसेना कर्म  चा  रियों  के  प्रशिक्षण की  इस  समय  कितनी

 क्षमता है  ;

 आगामी  बर्ष  म  इसको  कितना  बढ़ाने  का  विचार  है
 ?

 पं प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री दा०  रा०  चव्हाण )  we
 विभिन्न

 प्रशिक्षण  प्रतिष्ठानों  की  क्षमता  जो  वर्तमान  संकट  से  पहले  तत्कालीन  सेवायों  की  श्रावस्यकता

 पूरी  करने  के  लिए  sata  तज  बढ़ायी  गयी  सेना  की  श्रावस्यकता
 qe

 करने  के  लिये  धीरे

 घीरे  बढ़ायी  जा
 रही

 प्रशिक्षण  संस्थानों  की  ठीक  ठीक  क्षमता  श्रमी  बनाने  की  श्रावइ्यकता  नहीं

 है  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  विशिष्ट  प्रशिक्षण  के  लिए  हम  अपनें  झ्र फसरों  को  विदेशों  में  प्रशिक्षण  के

 लिए  भेजते  रहेंगे  ।

 ग़श प्र  न  बढ़या  :  प्रशिक्षण  क्षमता  बढ़ाने  की  योजना  की  मुख्य  रूपरेखा  क्या

 महोदय  शायद  बता  चक  हू  कि  वह  बताना  उचित  नहीं  है

 श्री to  चे  क्या  इस  योजना  के  alt  सारे  देवा  में  विश्वविद्यालयों  कौर  कालेजों

 में  श्रीनिवास  सेनिक  प्रशिक्षण  चाल  किया  जायगा  ?

 थी  दा०  रा०  चारण  जो  नहीं  ।  विधान  द्वारा  इसे  श्रनिवायं  नहीं  बनाया  जायेगा  ।

 fart  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  यह  समा  चार  सच  है  कि  खड़क वा सला  में  निकल  डिफेन्स  सका  दमी

 चालू  प्रशिक्षण क्रम  पुरा  हो  जानें  के  बाद  भाग  के  शिक्षाक्रम  बन्द  कर  दिये  जा  रहे  है  ;  झर  यदि

 तो

 प्रतिरक्षा  मंत्री  aaa राव  चव्हाण  :  मैं  समझता  हूं
 कि  माननीय  सदस्य  ने  जो  खबर

 सुनी  है  वह  गलत  है
 ।

 fait
 प्राकार

 लाल  बैरवा :  में  जानना  चाहुंगा  कि  इस  समय  देश  में  कितने  प्रशिक्षण  केन्द्र  सेना

 के  खुले  हुए ह  ,  कौर  कहां  कहां
 ?

 बहुत  से  है  ।  केन्द्रों  के  संबंध  में  सभी  ब्यौरे  बताना  कठिन  है  । fat  दा०  To  घब्हाण

 fat  att  में
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 पच्ची  नाथपाई
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  संकट  के  का  रण  प्रशिक्षण  देने  वाले  कर्मचारियों  की

 कमी है  ate  यदि  क्या  थोड़े  समय  के  निश्चित  शर्तों  के  mere
 '

 सेवा  निवास

 को  वापस  बुलाने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  सामने  है  ?

 पचो  यशवंत  राव  चव्हाण
 :

 जो  लोग  प्रशिक्षक  का  काम  करने  योग्य  हैं  उन्हें  वापस  बुलाया

 ला  चुका दै

 पच्ची  इमाम  लाल  सर्राफ  :  क्या  सभी  सशस्त्र  सेनाओं  के  लिए  खासकर  संकट  के  प्रशिक्षण

 की  सुविधाए  उपलब्ध  हे  ?

 यशवंत राव  चव्हाण  :  जी  हां ।

 ait  दास  जाघव :  क्या  सरकार के  पास  यह  शिकायत  श्रायी  है  कि  इसमें  ट्रेनिंग  के

 लिए  जो  विद्यार्थी  लिए  जाते  है  उनकी  भ्रंग्रेज़ी  की  योग्यता  पर  जोर  दिया  जाता  इसलिए  जो

 बहादुर  युवक  wast  नहीं  जानते  वे  इसमें  नहीं  लिए  जाते  ?

 श्री  यशवंत  राव  चव्हाण  :  ऐसी  कुछ  लोगों  में  भावना  है  इस  तरह  की  शिकायत  तो  सुनी  है  ॥

 थी  तुलसी  दास  जाघव
 :

 इनके
 लिए

 क्या  उपाय  किया
 है

 ?

 भी  हेम  कया  अपने  कर्मचारियों  को  प्रशिक्षित  करने  के  लिए  अमरीकी  शिप्ट  मंडलों

 को  बुलाने  का  सरकार  का  विचार  जेसा  कि  वाशिंगटन  में  श्री  पटनायक  ने
 बाल्टी  गोर

 सन

 को  बताया  था  ?

 शची  यशवंत  राव  चब्हाण  :  श्री  पटनायक  ने  वहां  क्या  कहा  यह  मुझे  ठीक  ale  नहीं  मालूंम  है

 लेकिन  अपने  अफसरों  को  प्रशिक्षण  दिलाने  के  लिए  किसी  को  बुलाने  का  हमारा  कोई  नहीं

 है  ।

 भारतीय  सेना  में  पहाड़ी  डिवीजन

 (att  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  प्र०  सन्

 it  आकार लाल  बरवा
 *ig\9 2

 सिह

 थी  सुबोध  हुं सदा
 स०  सन्  सामन्त

 बया  धघ्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  सेना  में  छः  नये  पहाड़ी  डिवीजन  बनाने  का  निर्णय

 किया  गया  है

 यदि  तो  क्या  इस  कार्य  के  लिये  जवानों  की  भरती  शुरू  हो  गई  है  ;  सनौर

 उनका  प्रशिक्षण
 कब

 तक  ह  हो  जायेगा  ?

 मूल  wast  में
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 श्रीराम  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  दा०  राठ  सरकार  ने  सेना  की  वर्तमान

 शक्ति  के  अतिरिक्त  छः  नए  डिवीजन  खड़े  करने  की  स्वीकृति  दी  है  ।  वर्तमान  डिवीजनों  में  a

 एक  कौर  चार  नए  डिवीजन  हि पावं तीय  डिवीजनों  के  रूप  में  होंगे  ।

 जी  हां  ।

 प्रशिक्षण  प्राशि
 सम्पूर्ण  करने  का  हर  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद
 :

 यह  जो  ६  नये  माउंटेन  डिवीजन  बनायें  जा  रहें  यह  काफ़ी  हूं  मा

 निकट  भविष्य  में  इन  को  कौर  बढ़ाये  जाने
 की

 सम्भावना

 मंत्री  (st  राव
 :

 यह  बर्मा  न  स्थिति  है  i  यदि  भा  बालक  हुमा  वो

 अवस्य  ही  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।

 श्री  इन  सैनिकों  को  जो  शिक्षा  दी  जायंगी  बह  प्राचीन  भारतीय  पद्धति  की

 अर्थात्  शिवाजी  की  पद्धति  की  तरह  होगी  या  नवीनतम  पद्धति की  होगी  ?

 थ्री  ata  राव  चव्हाण  :  बह  दिक्षा  ध्राधुनिक  पद्धति  की  होगी  ।

 att  श्रॉकारलाल  बरवा  में  जानना  चाहूंगा  कि  हमारे  सैनिकों  को  गुरिल्ला  युद्ध  की

 ट्रेनिंग  देने  के  लिए  wa  तक  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 ी  यशवंत  राव  :  गुरिल्ला  युद्ध  wit  पहाड़ी  युद्ध  दो  अलग  अलग  चीजें  हूं  ।

 पति  प्र०  घं०  कया  यूगोस्लाविया  हमारी  पर्वतीय  aarat # के  लिए  हथियार  भर

 गोलाबारूद  दे  रहा  यहाँ  क्या  वह  इन  डिविजनों  के  लिए  पुरा  होगा  ?

 श्री  aaa  राव  चव्हाण  :  इस  प्रश्न  के  लिए  मूझे  सुचना  चाहिये  ।

 श्री  यशपाल  सिंह
 :

 ये  लोग  स्पेशल  सर्विस  कंडीशंस  में  हीਂ  रक्खे  जायेंगे  या  इन्हें  प्राइस  ला  इफ़
 के  लिए  कोई  ख़ास  टी०  To  या  डी०  wo  भी  दिया  जायगा  ?

 श्री  यशवंत  राव  घब्हाण  :
 वह  जब  माउंटेंस  में  ड्यूटी  करेंगे  तब  उन  को  स्पेशल  एला  उसे  मिलेगा  |

 पुलिस स०  घं०  सामन्त  :  इस  पहाड़ी  डिवीजन  मैं  शामिल  होने  के  लिए  कौर  कौन  कौन  से  विशेष

 गुण  wary  होंगे  ?

 पत्नी  यशवंत  राव  घब्हाण  :  कोई  विशेष  गुण  नहीं  ।  विशिष्ट  प्रशिक्षण  श्रावक  होगा  ।

 श्री  त्यागी  :  इन  डिविजनों  में  भरती  करते  समय  क्या  उन  लोगों  को  कोई  प्राथमिकता

 दी  जायगी  जो  स्थानीय  क्षेत्रों  स ेभली  भांति  परिचित  हे  कौर  ऊंची  पहाड़ियों  की  ठंडक  से  अभ्यस्त  हैं  ?

 श्री  यशवंत  राव  चव्हाण  :
 भरती  के  समय  इन  बातों को  अवश्य ही  ध्यान में  रखा  जाता

 खासकर
 जव  कि

 हम  ये  डिवीजन  बना  रहे  है
 ।

 इसके  लिए
 कोई  विशेष  प्राथमिकता  जैसी  कोई  चीज

 नहीं है  ।

 पति  कपूर  सिह  क्या  इस  सेवा  में  भरती  वर्ग  के  आधार  पर  या  केवल  व्यक्तिगत  गुणों  के  आघार
 पर  की  जायगी  ?

 pat  यथावत
 राव

 चव्हाण
 :  व्यक्तिगत  गुणों  के  आधार  पर  ।

 fat  aah  में
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 थी हेम  कया  सरकार  द्वारा  बनाये  जाने  वाले ये  छः  डिवीजन  वही  हैं  जिनका  श्री

 पटनायक ने  वाशिंगटन  में  उल्लेख  किया  क्या  इन  डिवीजनों  मैं  गुरिल्ला  सैनिक  रखने  का  सरकार

 का  विचार  है  ?

 parr  महोदय  :  यह  इस  प्रशन  से  संगत  नहीं  है  ।  यदि  श्री  पटनायक  ने  उनके  बारे  में  कुछ

 कहा  भी  हो  तब  भी  इस  प्रदान  का  उससे  कोई  संबंध  नहीं
 है  ।

 श्री  भागवत  AT  आजाद  मैं  समझता हूं  कि  माननीय  सदस्य  पर  श्री  पटनायक  का  भूत
 सवार  हैं  ।  )

 fat हेम  ag  कहते  हैं  कि  मुझ  पर  पटनायक  का  भूत  सवार  है
 ।

 मैं  नहीं  चाहता कि
 बह  उस  भूत  कों  उतारने  के  लिए  तांत्रिक  का  काम  करें

 fat  भागवत  झा  बैठ  जाइये  ।

 pat  हेम  बिशना  :  श्राप  कौन  होते  हैं  कहने  वाले

 महोदय  :  श्री  नाथ  पाई

 शी  नाथ  पाई  :.  क्या  यह  सच  है  कि  यूगोस्लाविया  सरकार  ने  पहाड़ों  में  लड़ाई  के  लिए

 विशेष  रूप  से  उपयोगी  साजसामान देने  का  प्रस्ताव  रखा  हु  ?

 fait  यशवंत राव  चव्हाण  :  मैं  समझता हूं  कि  मैंने  sage का  उत्तर  दे  दिया  है
 ।
 मैं  ने

 बताया  fe  मझे  इस  प्रदान  के  लिए  सुचना  चाहिये  ।

 fait  स्केल  :  क्या  पूर्वी  भारत  से  काफो  संख्या  में  पहाड़ी  लोगों  को  भरती  करने  का  सरकार

 का  विचार  हे  कौर  क्या  एक  पुरा  डिविजन  ऐसा  बनाने  का  सरकार  कां  विचार  है  जिस  में  ये  पहाड़ी

 सोग  ही  हों
 ?

 1  भी  यशवंत राव  चव्हाण  :  वह  उपयुक्त  प्रस्ताव  नही ंहे  ।  लेकिन हम  पहाड़ी  क्षेत्रों  से
 भी

 अधिक  से  अधिक  लोगों को  लेने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  केवल  पहाड़ी लोगों  का  एक  अलग  पुरा

 डिविजन  बनाना  ठीक  भी  नहीं  है  ।

 विश्व  विद्यालयों  स  रोजगार  सहायता  तथा  मागंदशंन

 ब्यूरो a

 "IVR  भ्रान्ति  ज्योत्सना  चन्दा  कया  श्रम  झर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि

 क्या  सरकार  का  विचार  सभी  विश्वविद्यालयों  में  रोजगार  सहायता  तथा  मागदशन

 ब्यूरो  खोलने  का  ate

 यदि  तो  प्रस्ताव के  कब  तक  क्रियान्वित  किये  जाने की  आशा  हूं

 1  शस  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री चे०  :
 we  वर्तमान  योजना  यह  है  कि  तीसरी  योजना  के  अस्त  तक  ऐसे  ३८  ब्यूरो  स्थापित

 किये  जायें  ।  अभी  तक  २०  विश्वविद्यालयों  में  ब्यूरो  खोले  जा  चुके हैं  ?

 अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  किन  विश्वविद्यालयों में  ये  ब्यूरो  खोले  जा  चुके  हैं  ?

 tat चे०  पट्टाभिरामन  :  कुल  ५६  विश्वविद्यालय हैं  ।  mit तक  २०  विश्वविद्यालयों

 में  ब्यूरो  खोले  जा  चुके  हैं  ।  मैं  नाम  बता  सकता  i—ae  एक  बड़ी  सूची  है  ।  वे  परान
 मध्य  उत्तर  पश्चिम  बंगाल  में  खोले

 जा  चुके हैं  ।

 गोमती  ज्योत्स्ना  चन्दा  :  इस  योजना  से  वित्तीय  बोझ  कितना  उत्पन्न  होगा  ?

 श्री  जे०  पट्टाभिरामन्  :  हमारे  पास  नियमित  कर्मचारी  हैं  ae  ब्यूरो  के  भार साधक
 एक  विश्वविद्यालय  प्रोफेसर हैं  ।  हम  ने  जगह  भी  दी  है  ।  इस  योजना में  सालाना  १०,०००  रुपये

 के  mada  व्यय  ३,०००  रुपये  के  श्रनावर्तक  व्यय  की  व्यवस्था  हू  ।  अभी  तक  २०  ब्यूरो  के

 रजिस्टरों
 में  ५,८२५  स्नातक  दर्ज  हैं  ।

 fat  वासुदेव  नायर
 :

 इन  ब्यूरो  के  विशिष्ट  क्या  हैं  प्रौढ़  क्या  सामान्य  रोज़गार  दफ्तर

 योजना  के  कार्यों  के  कारण  दोहरा  काम  नहीं  होगा  ?

 pet तरे०  To  पट्टा भि रामन  :  इसी  श्राद्ध  से  हम  ने  एक  समिति  बनायी  थी  जिस  ने  संपूर्ण

 स्थिति  की  छानबीन की  हैं  ।  हम  इस  बात  को  रोकने  की  कोशिश  करते  हैं  कि  विश्वविद्यालयों  में

 ग्रैजुएट  कामदिलाऊ  दफ्तरों  में  अपने  को  दर्ज  करायें  प्रौढ़  इस  प्रकार  काम  दोहरा  न  हो  ।

 गूंधो  भागवत  झा  आजाद :  जो  राज्य  छट  गये  हैं  क्या  उन  में  भी  इसी  प्रकार  के  ब्यूरो  खोलने

 की  कोई  योजना है  ?

 fat चे०  to  :  विचार यह  है  कि  तीसरी  योजना  के  are  तक  ५६  fares

 विद्यालयों  में  से  ३८  में  ऐसे  ब्यूरो  कायम  किये  जायें  ।

 भी  दी०  चे  फार्मा  :  चालू  रजिस्टरों में
 लगभग  ६,०००  व्यक्ति दर्ज  हैं  ।  उन मे ंते

 कितनों  को  कोई  नौकरी  मिली  है
 ?

 पच्ची  चे०  To  पट्टाभिरामन्  :  वह  बहुत  बड़ा  सवाल है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 यह  प्रयोग  सफल  रहा  हे  ate  कितने  प्रतिशत  लोगों को
 नोकरी  मिली  है  ?

 fat  चे०  tro
 :

 जहां  तक  विशेष  योग्यता  वाले  विशिष्ट  प्रेजुएटों  का  सम्बन्ध

 नट  सफल रही  है  ।  तक  सामान्य  प्रैजुएटों  का  सम्बन्ध  हू  वद  उतनी  सफल  नहीं  रही  ।  हम  इस

 की  छानबीन  कर  रहे  हैं  ।

 हटिए

 प्रश्नों कें  लिखित  उत्तर

 भविष्य  निधि  पर  ब्याज

 1७६७.  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :  क्या धम  कौर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  कोयला  खान  भविष्य  निधि  के  न्यासी ae  की  इस  सिफारिश पर
 निर्णय  कर  लिया है  कि  भविष्य  निधि की  रकम  पर  wl,  प्रतिशत  ब्याज  दिया

 मिल  अंग्रेजी  में
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 मदि  at  विलम्ब  के  क्या  कारण  भोर

 निर्णय  कब  सक  लिये  जाने  की  संभावना है  ?

 parr  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  (  श्री  बे०  राठ

 जी  २७  १९६३  को  सरकारी  स्वीकृति  जारी  की  गई  थी  ।

 ate  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 से  काहनौर को  जाने  वाला  राष्ट्रीय  राजपथ

 प  993 |  भी  स०  ato  त्रिवेदी :  कया  श्रतिरकका  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  से  कार्मिक को  जाने  बाला  राष्ट्रीय  राजपथ  टट  गया  है  सनौर  इसके

 फलस्वरूप बनिहाल  तथा  रामबन  के  बीच  हजारों  यात्रियों  को  क  जाना  पड़ा

 क्या  उनकी  सहायता  के  लिये  कोई  कार्यवाही
 की

 गई  भोर

 इन  बीच  में  रुके  हुए  यात्रियों  की  यात्रा  के  लिए  लगभग  एक  wag  बक  पर्याप्त  घ्रबन्ज
 न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  (  शी  यथावत  राव  घपला  )  :
 सड़क  चोड़ी  करने  के  लिये

 विस्फोट

 करने  के  कारण  ढीली  असाधारण  वर्षा  प्र  हिमपात  से  पहाड़  टूट  जाने  ERR  में

 जम्मू  से  श्री  नगर  तक  राष्ट्रीय  राजपथ  कई  बार  बं  द  पड़  गया  था  ।  €  मचे  को  छोड़  कर  सभी  दिन  बसों

 को  श्रीनगर  कौर  जम्मू  वापिस  भेजना  पड़ा  ।  बनिहाल  तथा  रामबन  के  बीच  किसी  यात्री  को  रुकना

 नहीं  पड़ा  ।  फिर भी  मार्चे  जम्मू  की  तरफ  के  यात्रियों  वाली  १३  बसों  को  बटोटे  में  रुक  जावा
 पड़ा  ।

 ८
 बसें  जम्मू  लौट  करायीं  ।  बाकी  ५  बसें  जिन  में  कश्मीरी  मजदूर  बटोटे  में  रुक  गयीं

 क्योंकि  यात्रियों ने  जम्मू  लौटने  से  इन्कार कर  दिया  ।  ६  बसों  को  जिन  में  श्रीनगर से  बनिहाल

 तक  की  सवारियां  अगले  दिन  श्रीनगर  वापिस  भेज  दिया  गया  ।

 जिन  यात्रियों  को  रुक  जाना  पड़ा  उन्हें  राज्य  सरकार  ने  सभी  संभव  सहायता  दी  ।

 जब  काफी  संख्या  में  बड़े  बड़े  पहाड़  टूटते हैं  तब  यात्रियों को  पहुं  चाना  जो
 राज्य  सरकार  की  जिम्मेदारी  होती  संभव  नहीं  होता  ।

 फ्रांस  सरकार  के  साथ  करार

 att matey

 wie,  शी

 श्री  जसवन्त

 भी  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैे  कि  भारत  तथा  फ्रांस  की  सरकारों  के  बीच  wage  फ्रांसीसी  बस्तियों

 के  बारे  में  एक  करार  हुआ

 (@)  क्या  यह
 भी  सच  है  कि  यह  करार  २८  १९५६  को  हुए  करार  का  पुरक

 झ्

 मल  was  में
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 क्या  इस  करार  के  हथीन  उन  wat  को  frae  सुविधाएं  दी  गईं  हैं  खो  १

 eRe  से
 पहले  वहां  बसे  हुए  हैं

 ?

 वैदिक  कार्यमंश्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  :  शोर  १६  १९६३

 को  एक  पर  दस्तखत  किये  जिस  में  भारत  कौर  फांस  की  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  की

 बातचीत का  ब्यौरा  दिया  गया  था  ।  विसर्जन  संधि  are  के  फलस्वरूप जो  मामले

 उठें  उनके  सम्बन्ध  में  यह  बातचीत  को  गई  थी  कौर  यह  एक  तरह  से  संधि  की  कुछ  व्यवस्था त्रों
 का  स्पष्टीकरण  था  ।  न्य  १९५६  को  जो  विसर्जन  संधि  हुई  उसका  यह  नोट  पूरक

 नहीं है  ।

 विलेन  PER  के  प्रस्तुत  विशेष  सुविधायें  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।

 संधि  का  सीमांकन  करने  में  जो  देरी  हुई  उसको  ध्यान  में  रखते

 में  सुविधाएं उन  लोगों  को  भी  दी  गईं  जो  पूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियों  में  पैदा  हुए  थे  कौर  बो
 2  2eyv  के  बाद  से  लेकर  १६  FER  तक  बहा  स्थायी  रूप  सरे  बस  गये  में  ।

 बेना  को  नई  कमान

 थी  दो०  Go
 Troe.

 शी  इ्दजीत

 क्या  श्रीराम  मंत्री  बह  बताने  की  कृपा  मरेंगे  कि

 क्या  पूर्वी  कमान  को  दो  भागों  में  बांट  कर  का  नया  कमान  स्थापित  करने का
 प्रस्ताव  है  ;  कौर

 यदि  लो  उस  का  ब्योरा  है  तथा  ऐसा  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  aaa  राव  घब्हाण  )  :  जी  हां  ।

 काय  संचालन  तथा  प्रशासन  सम्बन्धी  कारणों  से  एक  नयीਂ  मुख्यालय  केन्द्रीय  कमान
 बनाने  तथा  वर्तमान  पूर्वी  कमान  को  पु नस् संगठित  करने  का  निश्चय  किया  गया  है  ।  पहली  कमान

 में  होगी  कौर  ag  उत्तर  उड़ीसा  मध्य  प्रदेश  के  लिए  उत्तरदायी  होगी

 झ्र  दूसरी  कमान  का  मुख्यालय  कलकत्ते  में  होगा  कौर  वह  उत्तर

 पूर्वे  सीमान्त  त्रिपुरा  an  सिक्किम  के  लित  उत्तरदायी  होगी  ।

 बर्मा  से  भारतीयों  का  बड़ी  संख्या  में  जाना

 1७७६. श्री  सुबोध  न  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बर्मा  से  भारतीय  बड़ी  संख्या  में  जा  रहे  हैं  |

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  उन  को  अपनी  सम्पत्ति  साथ  लाने की  अनुमति है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 है  ?

 कायें  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी
 :  जी

 नहीं
 ।

 बर्मा  छोड़

 कर  जाने  वाले  भारतीयों  की  संख्या  में  कोई  बहुत  प्रतीक  वृद्ध
 नहीं हुई  है  ।
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 oat ही  नहीं  उठता ॥

 जो  भारतीय  हमेशा  के  लिए  बर्मा  छोड़  कर  चले  जाते  हैं  उन्हें  धपना  वैघ  सामान  ले

 जाने  की  अनुमति होती  है  ।

 (a)  wat  ही  नहीं  उठता  |

 फिल्मों  का  सेंसर  किया  लाना

 थी  भक्त  दोन  :

 Prove.  J
 थी  प्रकाशवीर  शास्त्री

 भरो  जगदेव  सिह  सिद्धान्त :

 मया  सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  १८  FERR  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ४१७  के  उत्तर
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  फिल्मों  का  सेंसर  करने  के  नियमों  में  संशोधन  करने  का
 जो  seq  विचाराधीन  था  उस  के  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  Fo  गोपाल  रेड्डी  )  :
 जांच  करने  पर  यह  मालूम  रह  है  कि

 किसी  फ़िल्म  के  निर्यात  के  लिए  कानूनन  संसर  बोलें  के  प्रमाण-पत्र  की  श्रावयश्यकता  नहीं  है  ।  व्यवहार

 सीमाशुल्क  अघिकारी  इस  प्रकार  का  प्रमाण-पत्र  मांगते  रहे  ताकि  निर्यात की  जाने  वाली

 कोई  फ़िल्म  समुद्र  सीमाशुल्क  अधिनियम  की  धारा  १९  के  झन्तगंत  राजस्व  विभाग  की  उस

 सूचना  का  उल्लंघन न  जिस  wea  बातों  के  श्रीलाल  चित्रों  के  निर्यात  का  निषेध

 हे  ।  इन  उपबन्धों  के  दृष्टिकोण  निर्यात  की  जाने  वाली  फ़िल्मों  की  जांच  करने  के  लिए  वित्त  मंत्रालय

 के  राजस्व  विभाग  का  मद्रास  wit  दल्ली  में  सलाहकार  समितियां  गठित  करने

 का  इरादा है  ।  सें  सर-सम्बन्धी  नियमों  में  किसी  संशोधन  की  प्रा वश्य कता  नहीं  है  ।

 3.0  का

 1७७८. थी  इन्द्रजीत  चके प्प्त  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  योजना  आयोग  ने  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  पहली  रूपरेखा  तैयार कर  ली

 क्या  यह  सच  है  कि  १७,०००  करोड़  रुपये  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया

 (1)  रूपरेखा  की  अन्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 शम  भ्र  रोजगार  मंत्रालय में
 उपमंत्री

 तवा
 योजना  उपमंत्री  चे०  राठ

 :
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  ag  उठता  ।
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 रैली  aa  प्रतिरक्षा  मंत्रालयों  में  श्रनशासन  संहिता

 श्री

 +*o08.<  सिंहः

 थी  वीरेन्द्र  सेठ
 :

 गया  श्रम  झर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा तथा  रेलवे  मंत्रालयों  ने  हाल  अपने  नियंत्रणाधीन उपक्रमों  के  लिए

 शुद्ध  परिवर्तनों के  साथ  exe  कीं  झ्रनुशासन  संहिता  स्वीकार  कर  ली  है

 यदि  तो  उस  में  क्या  मुख्य  परिवहन  किए  गए  हैं  ;

 क्या  ऐसे  कोई  अरन्य  उपक्रम  भी  हैं  जिन्होंने  संहिता  को  अब  तक  स्वीकार  नहीं  किया

 यदि  तो  किन  उपक्रमों  ने  तथा  क्यों
 ?

 1  अम  शौर  रोजगार  सवाल  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  च्े०  रा०

 रेलवे  are  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  झपने  अपने  कर्मचारियों  के  संगठनों  के  परामर्श  सें

 अनुशासन  संहिता  स्वीकार  करने  के  की  छानबीन  कर  रहे  हैं  ।

 परामदां  समाप्त  होने  तथा  संहिता  स्वीकार  कर  लिये  जाने  के  बाद  परिवर्तन  मालूम

 होंगे

 इंडियन  एण्ड  feed  न्यूजपेपर  सोसाइटी  कौर  प्रेस  ट्रस्ट  श्राफ  इंडिया  ने  इस  आधार

 पर  यह  संहिता  स्वीकार  ae  at  हे  कि  समाचारपत्र  उद्योग  की  स्थिति  अन्य  उद्योगों  की  स्थिति  जैसी

 है  ।

 भारतीय  कसर  भनसंघान  बंबई

 1१५८५.  थी  सिद्धपुर  प्रसाद  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  भारतीय  कसर  श्रनुसंघान  ने  आण्विक  रेडियेशन के

 शिकार  व्यक्तियों  के  इलाज  के  लिए  एक  नया  रेडियेशन  डोजींमीटर  तेयार  किया  है

 यदि  तो  क्या  सक्षम  अधिकारियों  ने  उस  की  जांच  की  है  पौर  उस  का  कया  नतीजा
 निकला  ?

 पिधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्रणुदक्ति  मंत्री  (att  जवाहरलाल नेहरू  )

 भारतीय  केंसर  अनुसंधान  ने  डोजेजਂ  की  पैमाइश  करने  के  लिए  एक

 रासायनिक  डोजीमीटर  तैयार  किया  है  ।  यह  डोजीमीटर  केवल  रेडियेशन  डोजेज  की  पैमाइश  के  लिए

 चिकित्सा  के  लिए  नहीं  ।  रेडियेशन  चिकित्सा  कराने  वाले  रोगियों  में  डोजेज़  की  पै माइ दा के

 नम्बर  में  टाटा  मेमोरियल  हॉस्पिटल  में  इस  डोजीमीटर  का  सफलता  से  उपयोग  किया  गया  है  ।

 अन्न  ena  में  सक्षम  अधिकारियों  ने  उस  काम  की  समीक्षा  की  है
 ।

 आण्विक  दुर्घटना ग्र ों  में  राहत  व्यक्तियों  द्वारा  प्राप्त  रेडियेशन  डोजेज़  को
 ठीक  ठीक  नापने

 के
 लिये

 ढो जी मीटर  प्रणाली  के  विकास  के  लिए  अणुशक्ति
 में  श्रनुसन्घान जारी  है  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 सोक  saree  सेना

 ग  १५५६.  थी  रामचन्द्र  मलिक
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEKR-KR  में  लोक  सहायक  सेना  १९५८  की
 धारा  ४

 के  अनुसरण  में

 राज्य  में  श्रब  तक  कितने  ate  किन-किन  स्थानों  पर  शिविर  लगाये  गये  ;  भर

 विभिन्न  शिविरों  में  कूल  कितने  स्वयंसेवक  भरती  किये  गये
 ?

 पश्न तिर का  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 दा०
 रा०  :  १९६२-६३  में  उड़ीसा

 में  निम्नलिखित  स्थानों  पर  लोक  सहायक  सेना  के  ४  शिविर लगायें  गये  :

 जोशी पर

 इन  दीवारों  में  २०६६  स्वयंसेवकों  को  प्रस्तावित  किया  गया  जिस
 का

 ब्योरा  इस

 अकार  है

 भीलीय  व्यक्तियों

 को  संख्या

 २०

 न

 २०

 फ्लाप जोगीपुर

 जोड़  २०६६

 उड़ीसा  में  रिक्त  स्थानों  की  भ्षिसूचना

 1१५८८.  थी  इलाका :  कया  श्रम  गौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 उड़ीसा  में  १६६२-६३  में  सरकारी  कौर  गैर-सरकारी  प्रतिष्ठानों  में  कुल  कितने  रिक्त

 स्थान  अधिसूचित  किये  गये  ;

 उसी  waft  में  उन  प्रतिष्ठानों  में  विभिन्न  रोजगार  दफ्तरों  के  जरिये  कितनी  जगहें  अब

 तक  भरी  जा  चूकी  हैं  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०

 :
 sie

 :
 ओ

 १९६२  से

 G3  ERR

 क्षत्र  तक  अधिसूचित  से  फरवरी  FERR

 किये  गये  रिक्त  में  भरे  गये  पदों

 स्थानों  की  संख्या  को  संख्या
 a

 सरकारी  २३,२३३  25,50

 गर-सरकारी  9,  ६४ द  PRE

 faa  अंग्रेजों  में
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 सेना में  भरती

 Tse.  शी  प्रताप  बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भरती  करने  वाले  दफ्तर  सेना  में  भरती  के  लिए  रंगरूट  पेश  करने

 के  लिए  भरती  कराने  वालों  को  कूछ  रकम  देते  हैं  ;

 प्रति  तो  कया  ae  सच  है  कि  विभिन्न  car  रों  के  लिये  प्रत्येक  श्रेणी  के  भ्रनुसार

 दर  भिन्न  भिन्न हैं  ;

 संकटकाल की  घोषणा  से  १  १९६३  तक  भारत में  भरती  करने  वाले  विभिन्न
 दतरों  आफिसर  ने  कुल  कितना  धन  दिया  कौर

 क्या  स्वेच्छा  से  सेना में  भरती  होने  वालों की  काफी बड़ी  संख्या  को  देखते हुए  वह

 देना  बन्द  कर  देने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा ०  चव्हाण )  केवल  कुछ नदी  मामलों  में

 कुछ  छोटी  छोटी  रकमें
 दी  गयी हैं

 ।

 जिन  मामलों में  भुगतान  किया  जाता  बह  रकम प  श्रॉफ सर के  स्वविवेक

 के  झा घार  पर  निश्चित  की  जाती  है  लेकिन  ae  अ्रधिक  से  अधिक  १०  रुपया  होगी  |

 १  १९६२  से  २८  gece  तक  कुल  ३६,५६४  रुपये  की  रकम  दी

 गयी

 जी  नहीं  ।

 तीसरी  योजना  में  मजदूर

 1१५९०.  श्री  कृष्ण  देव  त्रिपाठी :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेगे  कि  :

 तीसरी  योजना  की  अवधि  में  मजदूरों  की  संख्या  में  संभवतः  कितनी  वृद्धि  होगी
 झर  कितने  मजदूरों  को  रोज  गार  के  अवसर  प्राप्त  कौर

 तीसरी  योजना  की  अवधि  के  पहले  दो  वर्षों  में  कितने  मजदूरों  के  लिये  रोजगार

 के  अवसर  पैदा  किये  गये  ?

 faa  शोर  रोजगार  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चू ०  रा०

 अनुमान  है  कि  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  १७०  लाख  मजदूरों  की  वृद्धि  होगी  कौर  तीसरी

 योजना की  अ्रवधि  में  संभवत  १४०  लाख  मजदूरों के  लिये  रोजगार के  अवसर  पैदा  किये  जायेंगे  ।

 मोट  att  अस्थायी  अनुमान  के  अनुसार  लगभग  ४०  लाख  पद  तीसरी  योजना

 अवधि  के  पहले  दो  वर्षों  में  निर्माण  किये  गये  हैं  ।

 श्राकादावाणी  के  ट्रांससीटर

 1१५६१.  श्री  डा०  क्या  सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  मद्रास  कौर  खिचना  पल्ली  में  आकाशवाणी  के  स्टेशनों  पर  ट्रांसमीटरों

 की  संख्या  कितनी  है  ?

 मूल  watt  में
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 सुचना  घौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  यह  ब्यौरा  बताना  जनहित  में

 नहीं  है  ।

 a  उड़ीसा  मसें  तिब्बती  शरणार्थियों  को  बसाना

 1१५९२.  को  इलाका
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  २५  १९६२  के  अतारांकित प्रशन  aaa

 ०८५  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उड़ीसा  के  गंजम  जिले में  तिब्बती  शरणार्थियों  को  बसाने  के  लिये  तीसरी  योजना  की

 अवधि  में  कुल  कितनी  रकम  खर्चे की  जायेगी  ;  कौर

 उड़ीसा  में  उन  शरणार्थियों  को  बसाने  का  काम  कब  तक  पूरा  हो  जायेंगी  ?

 गिरदान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्यें  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 (#)  लगभग  ३६  लाख  रुपया  t

 यह  योजना  कई  दौरों  में  कार्यान्वित  की  जायेगी  कौर  वह  पहले  दौर के  नतीजे  पर

 होगा  ।  पहले  दौर  का  काम  कुरू  किया  जा  चुका  है  ।

 जयपुर  ) में  ट्रांसमीटर

 1१५९३. श्री  उलाका  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १६  १९६२  के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १२९०  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  जिला  कोरापुट  )  में  जयपुर

 में  २०  किलोवाट  मीडियम  देव  ट्रांससीटर  लगाने  की  दिशा  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 zg  ?

 कौर  प्रसारण  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  बाम नाथ )  :  (qa  प्रस्तावित  २०  किलोवाट

 की  १०  किलोवाट  के  मीडियम  वेव  ट्रांसमीटर  के  लिये  इमारत  बनाने का  काम  जारी  है  ।

 साज  सामान  मिल  चुका  है  ब्रोकर  अनुमान  है  कि  वह  परियोजना  १९६३  में  पूरी  हो  जायेगी  ।

 उड़ीसा  में  शिक्षित  बेरोजगार

 1१४९४.  श्री  उलाका  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FEEL —-RR  और  १९६२-६३  में  उड़ीसा में  कितने  शिक्षित  बेरोजगार  और

 उनमें  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लोग  कितने

 शम  भर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  cro  ):

 तारीख  भालू  रजिस्टरों  में

 शिक्षित  व्यक्तियों

 को  संख्या *

 FI—VR—-FZER?L  ef

 देश  १२९-१४६२  खेदे
 «4».  न  ाातयएयल्यल्एल्एल्एणजनयथनणपणएयएण  आटक

 सिल  wa  में  ।

 पटिय  लेट्स  ऊपर
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 तारीख  झनुसूर्चित  जाति  झनुसुचचित  afar

 जाति

 2o¥ RI-VR- VTE १  १४६

 ३  S-FR-VERR  e  wk  eX
 ह

 इंकर  समिति

 1१५६५.  श्री  स०  मो०  कप  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  औद्योगिक  कौर
 गे  catatfire  apart  की  नौकरी  विधेयक  परिस्थितियों

 के  बारे  में  शंकर  समिति  सभी  सिफारिशें  कार्यान्वित  की  जा  चुकी  हैं  |

 यदि  नहीं  तो  देर  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 जो
 सिफारिशें  नमी  तक  मंजूर  नहीं  की  गयी  हैं  वह  कौन सी  हैं

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  दा०  रा०  से  ४  १९६२

 के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ४२२  पर  एक क अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में  दिये  गय  वचन  के  अनुसरण में
 १४  १९६२  को  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  भागों  में  )  झ्र  १७  १९५२ के
 तारांकित  प्रशन  संख्या  2&5  के  उत्तर  की  a  ध्यान  दिलाया  जाता  है  ।  शंकर  समिति  की  तीन  शेष

 सिफारिशों  में  चिकित्सा  सुविधाओं  संबंधी  एक  सिफारिश  पर  इस  बीच  आदेश  जारी  किये  जा

 चुक हैं  ।  mere  यह  व्यवस्था है  कि  ऐसे  प्रौद्योगिक  कम  चारी  जिन्होंने  कम  से  कम  एक  वर्ष की
 निरन्तर  सेवा  की  a  उनके  परिवार  केन्द्रीय  सेवायें  )  PEW  कौर  अन्य

 संबंद्ध  नियमों  पौर  ग्रा देशों  के  अधो न  चिकित्सा  सुविधाओं  के  अधिकारी  होंगे  |

 बाकी दो  मदों  अर्थात  (2%)  निलम्बन  अवघि  में  निर्वाह भत्ता  alt  (२)  बहाली पर  निलम्बन

 की  श्रीराम के  लिये  वेतन  झर  भत्तों  पर  विचार  किया  रहा है  ।  वेतन  arate  की  रिपोर्ट  प्राप्त

 होने  तक  इनकी  छानबीन  स्थगित  रखनी  पड़ी  थी  इसके  बाद  वहू  प्रश्न  विभिन्न  मंत्रालयों  के

 अधीन  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों  की  सेवा  की  दातों  के  प्रमाणीकरण  के  सामान्य  प्रश्न  के  साथ  जोड़

 दिया  गया  ।  अब  इस  मामले  को  स्वतंत्र  रूप  से  यद्धघाशीघ्र  निबटाने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 qe  सम्बन्धी  प्रचार

 झ्०  ला०

 1१५६६../  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 स०  सामन्त

 कया  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  ar  करेंगे  कि  :

 युद्ध  संबंधी  प्रचार  कार्यों  के  लिये  कुल  कितने  पत्र-पत्रिका्यों  एवं  न्य

 सामग्री  प्रकाशित  की  गईं  att  उस  में  क्या  व्यय  हुआ  ;  कौर

 प्रकाशित  सामग्री  का  कितना  प्रतिशत  tacit  भाषा में  कितना  हिन्दी  में  भोर

 कितना  wer  areal  में  ?

 सुचना  फिर  प्रसारण  मंत्रालय में  उपमंत्री  बाम  नाथ  ):  ate  एक  विवरण

 जिसमें  gX-3-  १९६३
 तक  प्रकाशित  युद्ध

 संबंधी  प्रचारप्सामग्री  के  ब्यौरे  दिये  गये  सभा  की

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 भेज पर  रखा  जाता  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ढी०--१०८२/६३][

 विज्ञापन  तथा  दृश्य  प्रचार  निदेशालय  द्वारा  १५,  २८,  ६४५०  रुपये  खर्चे  किये  गये  हैं  ।  प्रदान

 विभाग  द्वारा  तेयार  की  गई  सामग्री  चीफ  कंट्रोलर  ग्राफ  प्रिटिंग  एंड  स्टेशनरी  द्वारा  प्रकाशित  की

 रत्ती है  शौर  इस  पर  हुये खर्च  का  विवरण  उपलब्ध  नहीं है  ।

 राष्ट्रीय  सेना छात्र दल  के  सेना  छात्रों  को  उपहार

 1१५६७.  भी  प्  बेंकटासुब्बया  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करोंगे  कि  :

 (#)  व्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  के  सेना  छात्रों  को  उपहार  भत्ता  देना  बंद

 कर  दिया  गया

 उसके  कारण क्या  हैं  ;

 उसे  करने  के  लिये  क्या  कारंवाई की
 जा

 रही  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री दा०  रा०  :
 दढ रय  राज्यों  ने  राष्ट्रीय

 सेना  छात्र  दल  के  सेना  छात्रों  को  उपहार  भत्ता  देना  बन्द  कर  दिया

 उन राज्यों  की  सरकारों  ने  यह  इसलिये  किया  है  कि  राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  के

 फल  सेनाछात्रों  को  धुलाई  भत्ता  देन ेके  लिये  आवश्यक  निधि  इकट्ठी की  जा  सक े।

 १९  १९६६३  को  प्रतिरक्षा  मंत्रालय ने  सभी  राज्यों  से  प्रार्थना  की  कि  परेड

 के  प्रत्येक  घंटे  में  प्रत्येक  सेना छात्र  को  २०  नये  पैसे  का  उपहार  दिया  जाये  ।

 नागा  श्राक्रमणकारियों  द्वारा  एक  झ्र सेनिक  काफिले  पर  छापा

 1१५६८.
 श्री  दी०

 क्या
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इम्फाल  से  बरास्ता  तक  जाते  हुये  खोन्गनेम  के  पास  १८

 १९६२  को  नागा  श्राक्रमणकारियों  ने  सशस्त्र  संरक्षण  के भ्रधीन  एक  असैनिक  मोटर

 काफिले  पर  एकाएक  छापा  मार  दिया

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  कौर

 ऐसे  श्राक्मणों  को  कड़ाई  से  रोकने  के  लिये  क्या  कार्रवाई की  गयी ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा०  रा०  कौर  जी  कुछ

 सरदार  हमलावरो ंने  १८  १९६२  को  सुबह  ८.
 बजे  दीमापुर-इम्फाल  सड़क  पर  ८५  वे

 मील  पर  सं  रक्षण  के  ग्रीन  एक  काफिले  पर  हमला  कर  दिया  ।  आगे  के  संरक्षण  दल  ने  तुरन्त

 बारी की  ।  किसी  are  भी  कोई  आहत  नहीं  हुमा  मस्ती  सेनाओं  ने  उस  क्षेत्र  की  तलाशी ली  प्रौढ़
 me  आदमियों  की  गिरफ्तार  किया  |

 इम्फाल-दीमापुर  के  बीच  wafar  मोटर  दस्तों  को  उपद्रवग्रस्त  क्षेत्रों  से  गुजरते

 हुए  सदस्य  संरक्षण  दिया  जाता  है
 !

 प्रंग्रेजी  में

 Refreshment  Allowance



 शद  १८८४५  लिखित  उत्तर  ३७० ै

 स्थायी श्रम  समिति

 म०  ला०  द्विवेदी

 |  श्रीमती  सावित्री
 न  &&

 भी  स०  प्त ७  सामन्त :

 सुदोघ

 क्या  श्रम  ale  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस  वर्ष  में  स्थायी  श्रम  समिति  की  कितनी  बैठकें  हुईं  तौर  उन
 में

 कितने  विषयों  पर

 विचार  किया

 क्या  मजदूरों  को  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  उनके  कार्य  के  घंटों  में  शिक्षा  जैसी  कि  श्रमिक

 शिक्षा  योजना  के  म्रन्तगंत  व्यवस्था  का  प्रस्ताव  मालिकों  द्वारा  ठुकरा  दिया  गया  और

 यदि
 तो

 सरकार
 का  इसको  संभव  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 है  कि  मजदूरों  को  अपने  काम  के  घंटों  में  शिक्षा  दी  जा  सके  ?

 अम  ake  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  पट्टाभिरामनु )  :
 कोई  नहीं  ।

 ड
 पल जी  नहीं  ।  इसके  विपरीत  मालिक  प्रशिक्षण  के  ए  अपेक्षित समय  का  कम  से  कम

 आधा  समय  मजदूरों  के  काम  के  घंटों  में  से  मंजूर  करने  के  लिए  सहमत  हो  गये  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 यूरोपीय  देशों  से  सहायता

 1१६००.  श्री  सुरेशपाल  fag  ध  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्तमान  संकट  के  कारण  हमारी  अर्थव्यवस्था  पर  ग्रत्यधिक  बोझ

 को  देखते  हुए  कई  यूरोपीय  देशों  ने  हमारा  श्रौद्योगिक  और  प्रतिरक्षा  उत्पादन  बढ़ाने  में  मदद  करने

 के  लिए  भारत  को  अतिरिक्त  वित्तीय aire  तकनीकी  सहायता देना  मंजूर  किया  wi

 यदि  तो  वे  कौन  कौन  से  देश  हैं  जिन्होंने  यह  उदारता  दिखायी  है  ak  उन्होंने

 किस  प्रकार  की  ate  कितनी  सहायता  देना  मंजूर  किया  है  ?

 गप्नतिरक्षा  मंत्री  धनवन्त राव  शौर  अपना  औद्योगिक

 रक्षा  सम्बन्धी  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  अतिरिक्त  वित्तीय  शौर  तकनीकी  सहायता  की  मात्रा  शौर  उस

 सहायता  की  शर्तों  पर  सहायता  देने  वाले  देशों  के  साथ  कभी  चर्चा  हो  रही  है  सहायता  की  किस्म

 तथा  परिमाण  के  बारे  में  ठीक  ठीक  जानकारी  देना  इस  समय  सम्भव

 मूल  wast  में
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 के  ज़रिये  शिक्षा

 श्री  सहेदवर नायक  :
 1१९०१

 strech  सावित्री  निगम

 क्या  सुचना  श्र  गवारा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 टेलीविजन  सेवाओं  के  जरिये  शिक्षा  देने  की  योजना  में  ae  तक  क्या  प्रगति  हुई
 कौर

 क्या  इस  माध्यम  के  जरिये  शिक्षा  देने  की  उपयोगिता  के  सम्बन्ध  में  कोई  अनुमान

 लगाया गया  है  ?

 1  सुचना  और  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम नाथ  स्कूलों के  लिए  टेलीविजन

 कार्यक्रम  जो  पिछले  साल  सिफ  ef  दर्जे  के  लिए  दिखाये  गये  इस  साल  १०वें  दर्जे  को  भी

 दिखाये  जायेंगे  ।  कार्यक्रम  देखने-सुनने  वाले  स्कूलों  की  संख्या  १९६२  में  १५०  से  बढ़  कर

 १९६  हो  गयी  है  ।

 जी  हां  ॥

 प्रादेशिक  सेना

 1१६०२. श्री  दलजीत  सिंहः  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९६२-६३  में  प्रादेशिक सेना  में  कितने  व्यक्तियों को  भरती  किया

 उन  में  से  कितने  आदमी  94.0  प्रतिशत  परेडों  में  हाजिर  रहे
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ato  रा०  :
 १  १९६२  से

 २८  फरवरी,१९६१३  के  बीच  प्रादेशिक  सेना  में  सभी  श्रेणियों  के  ३,५७८  व्यक्तियों को  कमीशन

 दिया  दर्जे  किया  गया  ।  १९६३  के  महीने  के  लिए  अभी  तैयार  नहीं  हैं
 ।

 3१  १९६३  को  समाप्त वर्ष  के  लिए  पुरी  जानकारी  कभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्राकादावाणी से  प्रसारण

 १६०३.  थ्री  भक्त  दर्शन  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री
 ४  2843.0  के  झाकाशवाणीं

 में  शक्तिशाली  ट्रांसमीटरों  सम्बन्धी  तारांकित प्रदान  संख्या  २३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग  कि  किन-किन  देशों  में  आकाशवाणी  के  प्रसारण  बिल्कुल  भी  नहीं  सुनाई देते  या

 बहुत  स्पष्ट  सुनाई  देते  हैं  ?

 सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शासन  )  :  झ्राकाशावणीਂ के  प्रसारण  जिन

 देशों  के  लिए  होते  हैं  उन  में  से  परिश्रमी  श्रास्ट्रलिया  व  न्यूजीलैंड  तथा  फ़ीजी  द्वीपों  जैसे  दूर

 के
 लक्ष्य-दादों

 में
 धीमे  सुनाई  देते  ्र  पूर्वी  पदिचमी  एशिया  के  कुछ  भागों  कौर  यूरोप

 में  कहीं  कम  ak  कहीं  झधिक
 स्पष्ट  सुने  जाते

 a
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 पंजाब  के  पंचायती  रेडियो

 1१६०४.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 PERQI—KR  में  पंजाब  राज्य  को  कितने  पंचायती  रेडियो  सेट  दिये गये  ?

 fea  शौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दास नाथ  ):  PERR—-HR  में  पंजाब  राज्य

 को
 ७००  पंचायती  रेडियो  सेट  देना  मजूर  किया  गया  है  ।  इन  मे ंसे  १५०  सेट  दिये  जा चुके हैं  ।.

 मद्रास  पतन में  मजदूर

 1१६०४.  श्री  इलयापेरमाल :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  मद्रास  पत्तन  में  गोदी  मजदूर  योजना  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०  मद्रास गोदी  कर्मचारी

 का  योजना  १९४५४  से  चल  रही  इस  योजना के

 १-१-१९६३  को  By XOX  कर्मचारी  रजिस्टर्ड थे  ।  वें  रजिस्टर्ड  कर्मचारी उन  दिनों  में  जब  कि

 उन्हें  कोई  काम  नहीं  दिया  १  रुपया  ५०  पे  प्रतिदिन  का  उपस्थिति  भत्ता  महीने  में

 २१  दिन  का  न्यूनतम  गारंटीशुदा  मजूरी का  लाभ  पाने  के  झ्र धि कारी  होते हैं
 ।  उन्हें  कन्ट्रीब्यूटरी

 प्राविडन्ट  मजूरी  सहित  aes  चिकित्सा  सुविधाएं  शादी  का  लाभ  भीਂ  दिया  जाता  है  ।

 गैर-रजिस्टरशुदा गोदी  कर्मचारियों  की  सूची  बनाने  की  एक  योजना  भी  चल  रही  है  ।

 भर  २४  १६६०  से  चालू की  गयी  थी  ।  १-१-१९६३  को  सूची  में  शामिल  कर्मचारियों की
 संख्या  २,४३५ थी  ।  इस  योजना  के  अधीन  खाने  वाले  कर्मचारियों  को  रोटेशन  तीन

 पारीਂ  की  प्रणाली  शादी  के  लाभ  मिलते  हैं  लेकिन  न्यूनतम  गारंटीशुदा मजूरी  ait  उपस्थिति  भत्ता

 के  लाभ  नहीं  मिलते

 मद्रास  में  औद्योगिक एकक

 1१६०६.  श्री  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  श्रावस्यकताएं  पूरी  करने  के  लिए  मद्रास  राज्य  में  कई
 प्रौद्योगिक  एकक  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  मद्रास  सरकार  की  प्रा  acl  पर  सरकार  ने  विचार

 किया  कौर

 यदि  तो  उसका  व्यौरा  क्या  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघुरामंया  ):  जी  हां  ।

 वदी  में  एक  भारीਂ  गाड़ी  कारखाना  वीहिकल  कायम  की  जा  रही  है  ।

 झावर  में  हाल  में  स्थापित  किया  गया  कपड़े  के  एक  कारखाने में  उत्पादन हो  रहा  है  ।  पैराशूट

 तयार  करने का  काम  शुरू  करने  के  लिए  इस  कारखाने का  विस्तार  किया  जा  रहा  है  ।

 faa  sisi  में
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 विदेशों  में  भेजे  गये  भारतीय  अफ़सर

 1१६०७.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  :

 १  १९६२  से  १९६३  तक  भारतीय  स्थल  सेना

 वायुसेना  तक  कितने  अफसरों  को  प्रशिक्षण  के  लिए  विदेश  भेजा  ak

 कितने  विदेशी  सेना-पदाधिकारी  भारतीय  सेना  के  कर्मचारियों  भारत  में  प्रशिक्षण

 दे
 रहे

 हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  १८०  |

 कोई  नहीं  ।

 इजराइल जाने  वाले  भारतीय

 1१६०८.  श्री  हेम  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जो  भारतीय  इजराइल  जाना  चाहते  हैं  उन्हें  विशेष  पासपोर्ट  के

 लिए  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  न  कि  प्रादेशिक  पासपोर्ट  अफसर  के  जरिये  जैसा  कि  दूसरे  मामलों

 में  होता  a  आवेदन  करना  पड़ता

 जो  इजराइली  भारत  कराना  चाहते  हैं  उनके  लिए  दुष् टांक  )  के  लिए  क्या  व्यवस्था

 की  गयी  ak

 क्या  इस  कार्यप्रणाली के  चलने  में  कठिनाइयों  के  कोई  उदाहरण  सरकार  की  नजर  में

 झाये  हैं  ौर  उस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  शीरानी  है  ?

 परवान  मंत्री  ale  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  ):

 जी  arr  देशों  की  तरह  इजरायल  के  पासपोर्ट  के  लिए  झ्रावेदनपत्र  प्रादेशिक

 पासपोर्ट  अफसरों  को  दिये  जाते  हैं  ।

 भारत  सरकार  के  दृष्टांक  विनियम  इजरायल  निवासियों  सहित

 सभी  विदेशियों  पर  लागू  होते  हैं  ।  दुष् टांक  के  लिए  इजरायल  निवासियों  की  प्रार्थनापत्रों  पर  गुणदोष

 के झाघधार पर विचार किया पर  विचार  किया  जाता है

 इस  सम्बन्ध  में  कठिनाई  का  कोई  उदाहरण  नहीं  पाया  गया  है  देर  के  सम्बन्ध  में

 कोई  शिकायत  इस  मंत्रालय  को  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 सेक्रेटरी  श्राफ  स्टेट  की  भारत  यात्रा

 1१६०८.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :  कया  प्रवान  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि  :'

 1  अमरीका  के  सेक्रटरी  साफ  स्टेट  श्रीਂ  रस्क  शीघ्र  ही  भारत  आने  वाले  |

 यदि  तो  क्या  त  सरकार  ने  उन्हें  बुलाया  है  या  वे  खुद  ही  अपने  मन  से

 झा  रहे  ग्रोवर

 frat  wad  में



 १८  १८८४  लिखित  उत्तर  PVok

 उन  की  यात्रा  का  कया  प्रयोजन  है  ?

 पुराना  मंत्री
 तथा  वैदेशिक

 कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  :

 जी  श्री  रस्क  दो  दिन  के  लिए  २  मई  को  दिल्ली  करायेंगे  ।

 जब  हमें  बताया  गया  कि  श्री  रस्क  कराची  करायेंगे  झर  दिल्ली  से  हो  कर  तब

 हम  ने  उन्हें  अ्रपने  संक्षिप्त  दिल्ली  यात्रा  में  भारत  सरका  र  के  alate  के  रूप  में  कराने  के  लिए  निमंत्रित
 किया

 इस  यात्रा  में  भारत  सरकार  कौर  श्री  रस्क  के  भ्रमरी का  कौर  भारत  के  लिए
 पारस्परिक  हित  के  विषयों  पर  चर्चा  की  जायेगी  ।

 माहे  में  का दत का ९ क्च  प्

 1१६१०.  _ श्री  श्र० प०  राघवन

 aft  पर  कुन्दन

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  माहे  में  खेतिहर  काश्तकारों  को  फ्रांसीसी  व्यवहार  संहिता  के

 sett  ae  भी  परेशान  किया  जा  रहा  है  ;

 क्या  माहे  में  फ्रांसीसी  संहिता  के  भ्रन्तगंत  काश्तकारों  के  विरुद्ध  निष्कासन  झर  हरजाना

 के  मुकदमे  दायर  किये  जा  रहे  हैं  ate  यदि  तो  उन  की  संख्या  कितनी  है  ;

 १९६२  &  कितने  मुकदमों में  डिग्री  दी  गयी  ;  शर

 क्या  काश्तकारों  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से  कोई  लाभ  देने  की  कोई  योजना  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वैदेशिक

 कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुशाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 सरकार ने  १६  १९४५८  को  मलाबार  काश्तकारी  PERE HT AAT को  फ्रांसीसी

 बस्ती माहे  में  लागू  किया  जिस  से  काश्तकारी  कानून  के  दायरे  में  फ्रांसीसी  व्यवहार  संहिता  का
 प्रभाव  समाप्त  हो  गया  |  उस  तारीख  सेਂ  माहे  में  खेतिहर  काश्तकारों  को  परेशान  करने  के  कोई  मामले

 सरकार की  नजर  में  नहीं  झाये हैं हैं  ।  सरकार ने  २८  १९६२  को माहे  कार्यवाहियों
 की  रोक  RERR  को  भी  प्रख्यापित  है  ।

 से  महे  कार्यवाहियों  की  रोक )'  आदेश  के  vera  से  निष्कासन

 या  हरजाना  के  कोई  मुकदमे  दायर  नहीं  किये  गये  हैं  ।  इसलिए  काश्तकारों  को  भूतलक्षी  प्रभाव  से

 कोई  लाभ  देने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सीमावर्ती सड़क  विकास  बो

 1१६११. श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सीमावर्ती  सड़क  विकास  बोड़  के  आर्मी  इंजीनियरिंग  कोर  के  चीफ़  इंजीनियर

 के  कार्यालय  को  देहरादून  में  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ;

 यदि
 तो

 इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  निर्णय  है
 !

 मूल  wat  में
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 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत राव  at  उत्तर  प्रदेश  क्षेत्र  में
 वर्ती  सड़क  परियोजनाओं  के  वैज्ञानिक  निष्पादन  के  लिए  चीफ़  इंजीनियर  के  एक  संगठन  के  लिये

 मंजूरी  दे  दी  गई  है  ?  इस  संगठन  के  मुख्यालय  को  देहरादून  में  बनाने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।

 अन्तिम  निर्णय  शीघ्र  ही  ले  लिया  जायेगा  ।

 सुरक्षा  परिषद्
 में  चीन-पाक  सीसा  समझौते का  wet

 |  थी  हरिश्चन्द्र माथुर
 |

 श्री  हेम  west
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 TRE |  श्री  महेश्वर  नायक
 |

 श्री  यशपाल

 बि दान चन्द्र  सेठ  :

 क्या  प्रधान  पत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चीन-पाकिस्तान  समझौते  के  सम्बन्ध  में  सुरक्षा  परिषद्  का  ध्यान  पझ्राकर्षित  करने  के

 अतिरिक्त  सरकार  ने  राष्ट्र संघीय  स्तर  पर  कौर  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 क्या  FIAT  परिषद्  में  इस  विष्य  पर  चर्चा  कराने  का  विचार है  ?

 pra  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 (#)  काश्मीर  तथा  अन्य  सम्बन्धित  मामलों  पर  हुई  संयुक्त  बातचीतों  को  ध्यान  में

 रखते  इस  समय  सुरक्षा  परिषद्  में  दौर  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 विद्रोही  नागाओं  द्वारा  लाई  गई  जाली  भारतीय  मुद्रा

 ग  १६१२.  शी  प्र०  भ - है ५  :  क्या  प्रधान मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  सुचना  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  एक  सौ  नागाओं  का  एक

 जिस  के  बारे  में  यह  कहा  जाता  है  कि  वह  हाल  ही  में  पुर्व  पाकिस्तान  को  पार  कर  के
 लैंड  में  प्राया  अपने  साथ  ३०  लाख  रुपयों  के  मूल्य  की  जाली  भारतीय  मुद्रा  लाया  था  ;

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  जांच  पड़ताल  कर  ली  गई  है  ;

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ।  प्रौर

 ह्
 स्
 ्

 ऐसी  मुद्रा  के  परिचलन  को  रोकने  तथा  उस  को  ज़ब्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें

 पं प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 हां  ।

 gt

 मणिपुर  के  ग्रामीणों  के  कथनानुसार  जो  विद्रोही  नागा
 उनके  क्षेत्र

 से  हो
 कर  गुज़रे  थे  उन

 ह  के  पास  भारी  मात्रा  में  भारतीय  मुद्र  थी
 ।

 यह  बताने  के  लिये  रस
 नहीं

 हैकि
 वह  मुद्रा

 जाली

 सिल  wait  में
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 थी  अथवा  तस्कर  व्यापार  से  लाई  हुई  थी  aaa  किस  साधन  से  वह  प्राप्त  की  गई  थी  ।  ra  तक

 कम  मूल्यों  वाले  सात  नोट  जिन  का  कुल  मूल्य  ५६  रुपया  है  इस  संदेह  पर  पकड़े  गये  हैं  कि  वहू  नागा

 दल  से  भराये  हैं  ।  उन  की  विस्तृत  छानबीन  की  जा  रही  है  ।  यह  प्रविधिक  अनुसन्धान  ग्राम  पूरा  नहीं

 हुआ  है  ।

 विद्यमान  राजकोष  नियमों  के  अधीन  ऐसी  जाली  मुद्रा  का  परिचालन  रोकने  के  लिये

 तथा  उसे  जब्त  करने  के  लिए  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  जिन  जाली  नोटों  की  इस  प्रकार  पहल  कर  लीं
 जाती है  उन  के  साथ  तथा  साथ  ही  साथ  उन  के  रखने  वालों  के  साथ  पुलिस  भारतीय  दंड  सं  पिता
 के  उपबन्धों  के  भ्रनुसार  व्यवहार  कर  सकती  है  ।  प्रभी  तक  नागालैंड  में  ऐसी  कोई  जाली  मुद्रा  नहीं

 पकड़ी  गई  है  ।

 ATHY  द्वारा  पंजाबी  पुस्तकों  की  समीक्षा

 1१६१४.  श्री  दलजीत  सिंहः  क्या  सुचना  श्र  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२  में  झ्राकाशवाणी  द्वारा  कितनी  पंजाबी  पुस्तकों  की  समीक्षा  की  गई  थी  ?

 faa  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  चौवालीस

 कोठा यू डम  में  बहु-प्रयोजनीय  संस्थायें

 1१६१४.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  2

 कोठागुडम  में  बहुप्रयोजनीय  संस्थाओं  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या

 है  ;  कौर

 संस्था  कब  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  देगी  ?

 पश्म  ate  रोजगार  मंत्रालय में  उपमंत्री  ह्०  किण  :  निर्माण  के

 लिए  व्यय  का  स्वीकृति-पत्र  जारी  कर  दिया  गया  है  ।

 ज्योंही  निर्माण
 कार्य

 पूरा हो  जाता  है  ।

 सिंगरेनी  कोलियरी खान  कम्पनी

 1१६१६.  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 :

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  खान  कल्याण  संगठन  द्वारा  क्वार्टरों  का  निर्माण  किये  जाने  के  लिये  सिंगरेनी

 कोलियरी कम्पनी  को  १९६३  के  दौरान  कोई  भुगतान  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  की  राशि  कितनी  है  ?

 fora प्रौढ़  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि  मालवीय ):  (#)  नही ं।

 (a)
 प्रशन

 ही
 नहीं  उठता  का  <A

 मूल  प्रंप्रेजी
 में
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 राष्ट्रीय  राजपथ  तथा  सीमावर्ती  सड़कें

 1१६१७.  श्री  बहु  :  व्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  ara  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  राष्ट्रीय  राज पथों

 सीमावर्ती  सड़कों  को  बढ़ाने  के  लिए  एक  प्रबल  भ्रान्दोलन  चलया जा  रहा  है

 यदि  तो  आगामी  वर्ष  की  सम्बन्धित  योजनाओं  के  लिये  कितनी  धन  राशि  नियत

 की  गई  है  ;

 सुसंगत  योजनाओं के  ब्यौरे  क्या  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 यशवंत  राव  हां  ।

 set के  भाग  में  उल्लिखित  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  Pee  ३-६४  के  राय-व्यस्क

 झाक्कलनों  में  कूल  ५१  करोड़  ४३  लाख  रुपये  सम्मिलित  कर  लिये गये  हैं  ।

 योजनाओं  के  ब्योरों  को  प्रगंट  करना  cited  में  नहीं  है  ।

 पंजाब की  पहाड़ियों  पर  व्यय

 1१६१८.  श्री  हेम  राज  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  तथा  द्वितीय  योजना  काल  के  दौरान  पंजाब  की  पहाड़ियों  में  कितना  रुपया  व्यय

 किया  गया  था  ।  झर  विभिन्न  मर्दों  पर  अलग  अलग  रुपया  व्या  किया  गया  था  ;  शौर

 तृतीय  योजना  काल  में  इन  पहाड़ियों  पर  कितना  रुपया  व्यय  करने  का  विचार  है  ?

 far  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०

 रामन  पर्वतीय  क्षेत्र  की  योजनाओं  के  विशेष  विकास  कार्यक्रम  के  लिए  केवल  ZEKO-KZ  में

 ही  पूरक  झ्रावंटन किया  गया
 था  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल पर  रख  दिया  गया  है  जिस  में  विकास
 के

 विभिन्न  शीर्षों  के  अधीन  किया  गया  व्यय  दिखाया  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।
 देखिये

 संख्या  एल०  eto  १०८३  :

 ६  2EE2  को  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६२४ के  भाग  के

 सम्बन्ध  में  दिये  गये  उत्तर  की  प्रो  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  है  |

 तामील  कलाकार

 1१६१६.  श्री  नम्बियार  :  क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच  है  कि  सर्वेक्षण  कार्रईकडी  gest  रामानुजम

 कौर  महाराजपुरा  विश्वनाथन  के  रिकार्ड  सुरक्षित  रखे  जा  रहे  हैं  ;

 सर्वेश्वर  एम०  के०  ध्यागराज  एस०  जी०  एन०  एस०  चय  कौर

 मदुराई  मनी  नय्यर  जसे  सुविख्यात  संगीतज्ञों  के  रिकार्डों  को  सुरक्षित  रख  के  लिये  क्या  कदम

 उठाने  का  विचार  है  ;

 मिल  dist  में
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 क्या  सरकार  तमिल  संगीतज्ञों  के  उन  रिकार्डों  के  परे  परे  ब्यौरे  सभा-पटल  पर

 जोकि  सुरक्षित  रखे  गये  हैं  तथा  जिहें  सुरक्षित  रखने  का  विचार  है
 ?

 सुचना  प्रौढ़  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम नाथ  हां ।

 प्रश्न  के  इस  भाग  में
 उल्लिखित  संगीतज्ञों  को  मिलाकर  सुविख्यात  संगीतज्ञों  के

 रिकार्डों

 को  सुरक्षित रखने  के  लिये  प्रत्येक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिसमें  आकाशवाणी  के  शअ्रभिलेखागार में  तामील  संगीतज्ञों

 के  पहले ही  से  सुरक्षित  रखे  गये  रिकार्डों  के  ब्यौरे  दिये  गये  में  रखा  गया  ।  देखिए
 गया  एल०  ato  2068/GR  1]  क्योंकि  सुरक्षित  रखने  के  लिय  सुविख्यात  संगीतज्ञों  के  रिकार्डों

 को  चुनने  का  ara  निरन्तर चलता  रहता  अतः  भविष्य में  चुने  जाने  वाले  रिकार्डों के  ब्यौरे

 देना  संभव  नहीं  है  ।

 चल  चित्र  पुना

 1१६२०.  शी  नम्बियार  क्या  सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पूना  की  चलचित्र  संस्था को  चलचित्र  उद्योग द्वारा  प्रोत्साहित

 नहीं  किया  जा  रहा  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  और

 संस्था  के  प्रारम्भ  होने  के  तीसरे  वर्ष  में  सरकार  इसे  किस  प्रकार  अधिक  श्राकषेक

 तथा  उपयुक्त  बनाने  का  विचार करती  है  ?

 श्र  प्रसारण  मंत्रालय  में  उप मंत्र  शाम नाथ  ):  जी  नही ं।

 शौर  प्रदन ही' नहीं हीं  नहीं  उठते

 बच्चों  के  लिय  वित्त-चित्र

 1१६२१.  श्री  ट्०  मधुसूदन  Wa:  क्या  सुचना  मंत्रीਂ  यह  बताने की  कृपा

 करेंग कि

 १९६२-६३  में  चलचित्र  विभाग  द्वारा  बच्चों  के  लिय  कितने  चलचित्र  बनाये  गये

 :  श्र

 कथित  विभाग  PER I-EY  में  इस  प्रकार  के  कितने  वृत्त  चित्र  बनायेगा
 ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  कोई  नहीं
 श्री मन बच्चों ।  बच्चों  के  लिय  चलचित्र  बनाना  इस  विभाग  का  कार्य  नहीं है

 वैज्ञानिक  विषयों  पर  वित्त-चित्र

 1१६२२.  श्री  Fo  मधुसूदन  कया  सुचना  प्रौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि  :

 क्या  निकट  भविष्य  में  विभिन्न  वैज्ञानिक  विषयों  पर  वृत्त  चित्र  तयार  करने  का  कोई

 प्रस्ताव है  ;  और

 मूल  भरंग्रेजी  में

 (Documentaries
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 यदि  तो  उसके  क्या  ब्योरे हैं  ?

 कौर  प्रसारण  मंत्राल  में  उपमंत्री  aaa  ग्रोवर  (a).  चलचित्र

 विभाग  के  PEK R-EV  के  उत्पादन  कार्यक्रम  में  निम्नलिखित  वैज्ञानिक  विषयों  पर  चलचित्र

 लित  हैं  :--

 र  अप्सरा  रिएक्टर

 Q  तारापुर  as  परियोजना

 यूरेनियम

 भारतीय  समुद्री  अभियान  दल

 बाह्म  वा यम डल का  अनुसंधान

 आपरेशन  गवेषणा
 खनन  प्रणालियां

 सड़कों  का  वैज्ञानिक  रीति से  निर्माण

 पुरुषों  के  अनुर्वरीकरण की  प्रविधि

 20  स्त्रियों  के  अनुर्वरीकरण  की  प्रविधि

 १  रेलवे  द्वारा  रूपांकनों तथा  मानकों  में  अनुसन्धानी

 १२  एनकों  शीशा

 दे  कृत्रिम  कीਂ  विधियां

 ag  भ्रनुसंधानों  के  लिय  वैज्ञानिक  सहायता यें

 श्श्  भूवैज्ञानिक  सर्वेक्षण  का  कृषि  में  स्थान

 टिड्डी  नियंत्रण

 नौ-सेनिक  जहाज  का  कारखाना

 १६२३.  श्री  श्रॉकारलाल  बैरवा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिणी  कोलाबा  क्षत्र  में  नौसेना  के  छात्र  छात्राओं  को  जहाज  निर्माण

 का  प्रशिक्षण देने  के  लिय  एक  जहाज का  कारखाना  खोला गया  है  ;

 यदि  तो  इस  जहाजਂ  को  बनाने  के  लिये  कितना  रुपया  व्यय  कौर

 छात्र-छात्राओं  को  प्रशिक्षण  दिया  जायगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ato  रा०  से  जी  नहीं  ।
 माननीय

 सदस्य  का  इशारा  शायद  उस  आधारशिला की  जिसका  न्यास  प्रधान  मंत्री  ने  २०

 FERR  को  बम्बई  नौसेना  छात्रदल  के  मुख्यालय भवन  के  संबंध  में  किया  ।  यह  दल

 सरकारी  स्वयंसेवक  युवक  संस्था  प्रौढ़  इसका  उद्देश्य  ११  कौर  १७  वर्ष  के  बीच  लड़के  लड़कियों

 को  समुद्र  संबंधीਂ  प्रशिक्षण  तथा  एसा  प्रशिक्षण  देना  जो  उनमें  एसे  गुण  पैदा  कि  वह  कच्छ

 रिक  घन  सकें  समुद्र  सेवा  अपनाने  वाले  लड़कों  को  अपना  व्यय  प्राप्त  करने  में  सहायक  हो  ।

 इस  भवन  परियोजना  में  रक्षा  मंत्रालय  ने  कुछ  खर्च  नहीं  किया  है  ।

 मूल  ait  में
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 सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी

 १६२४.  श्री  रेड्डी
 :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क

 क्या  सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  के  प्रबन्धकों  ने  खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  के

 परिपत्र  के  अनुसार  सुरक्षा  उपकरण  के  एक  भाग के
 रूप  में  कठोर  टोपों  के  निःशुल्क  संभरण  को

 क्रियान्वित  नहीं  किया  है  ;  और

 यदि  तो  कठोर  टोपों  के  निशा  लक  वितरण  की  व्यवस्था  करने  के  लिय  सरकार क्या

 कदम  उठा  रही है  ?

 far  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०  :  और

 खानों के  मुख्य  निरीक्षक  ने  कोयला  खान  विनियमों  के  अधीन  एक  आदेश  जारी  किया  है  जिसमें

 यह  अपेक्षा  कीगई  है  कि  कोयला  खानों  में  लगे  हुए  व्यक्तियों  के  कुछ  उल्लिखित  प्रवचनों को  कठोर

 टोप  देने  की  व्यवस्था  की  जायें  area में  एसीਂ  कोई  परिकल्पना नहीं  की  गई  है  कि  टोप  fr:

 ales  वितरित किय  जाने  चाहिये  ।  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  सिंगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  aa

 कर्मचारियों  को  ५०  प्रतिशत  लागत  पर  कठोर  टोप  उपलब्ध  कराती है  ।

 पेरा शु टों  का  आयात

 1१६२५.  श्रीमती  शारदा  मुखर्जी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अब  भी  पैराशूट ों का  प्रख्यात  किया जा  रहा  है  ;  और

 क्या  स्वदेशी  साधनों  से  पैराशूट  प्राप्त  करने  के  संबंध  में  कोई  जांच  पड़ताल  की

 गई
 है

 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  दा०  रा०

 :
 ।

 हां  ।  स्वदेश में  भी  पैराशूट ों  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  विदाई

 कतारों  तथा  अविलम्बनीय  कमियों  को  पुरा  करने  के  लिय  रायात  किये जा  रहे  हैं  ।

 ध्वनि  की  गति  से
 भी  अधिक  तेज  चलने  वाले  लड़ाकू  जेट  विमान

 1१६२६.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री

 यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  ध्वनि  की  गति से  भी  अधिक  तेज  चलने  वाले  लड़ाकू जैट  विमानों  के  निर्माण

 में  कोई एक  अ्रथवा  अनेक  देश  भारत  के  साथ  सहयोग  दे  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  एसे  देशों  के  क्या  नाम  हैं  ;

 सहयोग  की  क्या  काते  हैं  ;  तौर

 एसे  सहयोग  के  परिणामस्वरूप aa  तक  क्या  प्रगति की  गई

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री  रघुरामेया  )  :
 हां  ।

 रूस  |

 मल  अंग्रेजी
 में
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 लाइसैंस के  अधीन  मिंग  वायुयानों  के  भारत  में  निर्माण  के  संबंध  में  भारत  सरकार

 ने  रूसी  सरकार  के  साथ  समझौता  कर  लिया  समझौते  रूसी  सरकार  हमें  इंजनों  को

 मिलाकर  पूरे  वायुयानों  के  संबंध  प्राविधिक  जानकारी तथा  निर्माण  संबंधीਂ  जानकारी  देती  रहे  गी

 वे  परियोजनाओं  का  प्रतिवेदन  तैयार  करने  में  तथा  कारखानों  को  स्थापित  करने  इरादी  के  कार्य

 में  भी  हमें  प्रविधिक  सहायता  देते  रहेंगे  ।

 रूसी  प्रविधियों  का  एक  दल  इस  समय  भारत  में  है  अर  परियोजना  के  प्रतिवेदन

 को  तैयार  करने  का  काय  प्रगति कर  रहा

 विधेयकों oe  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 सचिव :  मैंने  संसद्  की  दोनों  सभाश्रों द्वारा  चालू  सत्र  में  पास  किये  गये  शौर  २५

 १९६३  को  सभा को  दी  गई  अन्तिम  प्रतिवेदन के  बाद  राष्ट्रपति  की  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित

 विधेयकों  राज्य  सभा  के  सचिव  द्वारा  प्रमाणीकृत  प्रतियां  पटल  पर  रखीं

 (१)  दिल्ली  किराया  नियंत्रण  १९६३  ।

 (२)  कृषि  पुर्नर्वित्त निगम  १९६३  ।

 te

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  की  अनुमति

 महोदय  :  लोक  सभा  की  dol  से  सदस्यों  भ्रनुपस्थिति संबंधी  समिति  ने
 झपने  चौथे  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश  की  है  कि  निम्नलिखित  सदस्यों को  प्रतिवेदन  में  बताई

 गयी  wate के  लिये  सभा  की बैठकों  से  अनुपस्थिति की  अनुमति दे  दी  जाये  :

 राजा  प्त ०  श्री  मुत्तु रामलिंग  श्री  कमल  नाथ  महा  रानी  विजय

 राजे  सीरिया  श्राफ  श्री  चू०  न०  श्री  श्री  चेरियन  के०

 श्री  झा नन्द  श्री  श्री  पी०  ा  ०  श्री  रा ०
 श्री  लाल  श्री  देवेन्द्रनाथ  श्री  श्री  दशरथ

 श्री  श्री  गोविन्द  हरि  श्री  मूलदास  भूषरदास  श्री

 विजय  भूषण  सिंह  श्री  श्रीਂ  इम्बीचिबावा  ।

 क्या  सभा  समिति  की  सिफ़ारिशों  से  सहमत  है  ?

 माननीय सदस्य  :  जी  हां

 गझ्नच्यक्ष  सदस्यों  को  तदनुसार  सुचित कर  दिया  जायेगा  ।

 सदस्यों  द्वारा  वक्तव्य

 पथी  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी  :  १  १९६३  को  गृह-मंत्रालय  की  अनुदानों  की
 मांगों  का  उत्तर  देते  हुए  गृह  मंत्री  ने  हमारे  दल  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  था  कि  एक  सदस्य  ने  अपने
 भाषण  में  यह  कहा  कि  प्रधान  मंत्री  तथा

 tree  गृह
 मंत्री  को  गोली

 से  उड़ा  देना  चाहिए  ।
 en

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 गृह-कायें  मंत्री  महोदय  ने
 उस

 सदस्य  का  नाभ  बताने  से  इनकार  कर  दिया  ।  हम  ने  इस  पर
 आपत्ति  की  ।  इस  पर  अ्रध्यदा  ने  4Q  राय  दो  iv

 कागजातों  या  साक्ष्य  को  सभा  पटल  पर  रखा  जाना  चाहिये  श्रथवा  मंत्री  को  उन्हें

 ae  जानकारी  देनी  चाहिये  जिसके  बल  पर  वे  अपने  आरोप  प्रमाणित  कर  सकें  क्

 इस  पर  भी  प्रमाण  देने  को  तैयार  नहीं  हुए  तथा  उन्होंने  कहा  कि  में  अपने  आरोपों  पर  as  हूं  ।

 इसके  पश्चात्  जब  गृह  मंत्री  ने  मुझे  मिलने  का  समय  दिया  तो  में  तत्काल  तैयार  हो  गया  ।

 हम  तीन  बार  मिले  ।  उन्होंने  मुझे  वे  कागजात  दिखाये  जिसके  आधार  पर  उन्होंने  यह  बात  कही  थी  ।

 यह  आरोप  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  को  एकਂ  रिपोर्टे  के  आघार  पर  लगाया  गया  है  तथा  वह

 रिपोर्टे  झ्रवंतोषजनक  तथा  झूठ  रिपोर्ट  एक  खाका  मात्र  है  ।  क्योंकि  इस  में  इस  बात  का  कोई

 ब्यौरा  नहीं  दिया  गया  कि  भाषण  कहां  दिया  गया  है  तथा  वह  सभा  किसके  तत्वावधान  में  हुई  ।

 इसके  श्रतििक्त  जिस  सदस्य  ने  भाषण  दिया  गया  बताया  गया  है  वह  पिछले  १६  महीनों  से  प्रजा

 समा  जवानी  दल  का  सदस्य  नहीं  है  ।  यह  कहा  गया  है  किः  भाषण  नवम्बर  में  दिया  गया  था  ।  कथित

 भाषण  के  बारे  में  समाचार  एक  उर्दू  साप्ताहिक  में  प्रकाशित  gat  है  परन्तु  इस  में  भी  सभा  गर

 स्थान के  बारे  में  कोई  ब्यौरा  नहीं  दिया  गया  है  ।

 यद्यपि  कथित  भाषण  नवम्बर  में  दिया  गया  न  तो  सरकार  ने  कोई  जांच  की  कौर  न  ही

 उन्होंने  उस  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  ही  की  है  ।

 सच्चाई  यह  है  कि  उक्त  भाषण  के  बारे  में  गुप्तचर  विभाग  को  रिपोर्ट  एकदम  निराधार  है  ।

 ऐसी  रिपोर्ट  के  प्राकार  पर  प्रजा  समाजवादी  दल  के  विरूद्ध  wit  लगाना  गृह-कायें  मंत्री  के  लिये

 अनुत्तरदायित्व पूर्ण  बात  है  ।  ये  अ्रारोप  केवल  इस  कारण  लगाये  गय ेहें  कि  लोगों  की  निगाह  में

 दल  को  प्रतिष्ठा  कम

 ऐसी  परिस्थिति  में  गह-कायें  मंत्री  को  यह  चाहिये  कि  वे  सभा  में  इस  गलत  वक्तव्य  के  लिये

 भारी  मांगें  ।

 में  सभा  से  श्रतुरोध  करूंगा  कि  ऐसी  स्थिति  में  वहू  मामले  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचा र  करें  तथा

 निश्चय  करना  चाहिये  किः  क्या  कदम  उठाये  जायें  |

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  मुझे  इस  वक्तव्य  की  भाषा  सुन  कर  तथा

 केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  गया  उसे  सुन  कर  बहुत  दुःख  |  में  इस

 सम्बन्ध  में  श्रीमन्त  विनीत  दादों  में  जो  कुछ  कहना  चाहता  हूं  वह  इस  प्रकार  है  :

 में  इस  सम्बन्ध  में  कोई  तके  नहीं  करना  चाहता  हूं  ।  में  केवल  कुछ  तथ्यों  के  बारे  में  श्राप को
 बताऊंगा  ।

 १९६२  में  मेरा  ध्यान  उर्दू  साप्ताहिक  में  प्रकाशित  एक  संवाद  की  कौर  आकर्षित

 किया  गया  जो  PERR  को  एक  श्राम  सभा  में  दिये  गये  आपत्तिजनक  भाषण  के  बारे  में  था  ।

 भाषणकर्ता  ने  यह  कहा  था  कि  यदि  एक  इंच  भूमि  भी  चीन  के  कब्जे  में  रहेगी  तो  वह  पंडित  नेहरू

 को  उड़ा  देगा  ।  मेंने  गुप्तचर  विभाग  से  इस  का  पता  लगाने  को  कहा  ।  मार्च  के  प्रारम्भ  में

 मूझे  पता  लगा  कि  यह  प्रजा  समाजवादी  दल  के  एक  सदस्य  ने
 दी  है

 ।

 इसी  बीच  Say  स्थान  के  एक  अन्य  उर्दू  समावार  पत्र  के  उस  भाषण  का  हवाला  दिया  ।  तथापि

 उसकी  प्रति  मेरे  पास  न  होने  से  में  उसे  तो  द्विवेदी  को  नहीं  दिखा  सका



 सदस्यों  द्वारा  वक्तव्य ३७१४  ८  १९६३

 [att  लाल  बहादुर  कास्त्रो

 भाव  में  मुझे  गुप्त  वार्ता  विभाग  से  जो  रिपोर्ट  प्राप्त हुई  मुझे  उसके  सत्य  होने में  कोई

 संदेह  नहीं  Prat 5 जब  कि  उसी  स्थान  से  प्रकाशित  होने  वाले  उर्दू  के  समाचार  पत्रों  से  उसकी

 पुष्टि  होती  थी  ।  मैंने  उस  भाषण  को  शस् यधिक  आपत्तिजनक  पाया  कही  था  कि  इस  की  पर

 राज्य  सरकार  का  ध्यान  दिलाया ज ये  ।  ८  मार्चे को  गुह  सचिव  ने  सम्बन्धित  राज्य  के  मुख्य  सचिव
 को  लिखा  at:

 हम  उस  व्यक्ति  के  कार्यों  र  उदू  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  भाषण  को  अत्यधिक

 आपत्तिजनक  समझते हे  ।  हमा रा  सुझाव  है  कि  भारत  की प्रतिरक्षा  नियमों  के  हथीन

 राज्य  सरकार  उसके  बद्ध  उपयुक्त  कार्यवाही  करने  पर  विचार

 करे । ਂ

 जो  कुछ  श्री  द्विवेदी  ने  कहा  कि  इस  मामले को  आगे नहीं  बढ़ाया  सत्य  नहीं  है
 ।

 यह  एसा  नहीं था श्री  सुरख  ata  दलबंदी

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मैं  सारी  फाइल  माननीय  सदस्य  को  नहीं  दिखा  सकता  ।

 मूझे  बताया  गया है  कि  यह  व्यक्ति  Raxo  से  पी०  एस०  पी०  का  सक्रिय  सदस्य  है

 मुझे  उन  के  कार्यों  का  पूरा  ज्ञान  १९६१ के  पन्त  उस  ने  अस्थाई रूप  से  स्वतंत्र  दल

 में  प्रवेश  कर  लिया  किन्तु  शीघ्र  ही  छोड़  दिया  था  ।  उस  के  बाद  वह  प्रजा  समाजवादी  दल

 के  कार्यकर्ता ्र ों के  साथ  ter  है  कौर  यह  भाषण  उस  ने  १९६२ म  दिया  था  ।

 मैं  यह  भी  बताना  चाहूंगा  कि  मुझे  एक  कौर  रिपो  मिली  थी  जिस  के  श्रनुसा र
 प्रजा

 बादी  दल  के  एक  सदस्य ने  एक  सार्वजनिक  जलसे  में  कहा  था  कि  प्रधान  मंत्री  श्र  गृह-कार्य  मंत्री

 को  देश  के  प्रति  निष्ठा  नहीं  है  क्योंकि  उन्होंने  कोलम्बो  प्रस्ताव  मान  लिये थे  ।  उसने  कहा
 कि

 ऐसे  व्यक्तियों  को  सत्य  दंड  देना  चाहिये  कौर  wea  देशों  में  ऐसे  व्यवसायों  को  गोली  से  उड़ा  दिया

 जाता है  ।  में  ने  श्री  द्विवेदी  से  इस  का  उल्लेख  किया  था  कौर  आगे  जांच  करने  से  मालूम  शुभ्रा  है
 कि  ऐसा  वक्तव्य  वास्तव  दिया  गया  था  |

 मैं  केवल  गुप्तचर  विभाग  की  रिपोर्टों  के  झ्राधार  पर  किसी  व्यक्ति  का  नाम  लेकर  आलोचना

 नहीं  करूंगा  किन्तु  ये  रिपोर्ट  रा  जनीतिक  फैसले  शौर  प्रिया  सैनिक  कार्यवाही  का  आघार  बन  सकती  हूँ  ।

 मामले  की  प्रौढ़  छानबीन  करने  के  मैं  अनुभव  करता  हं  कि  मैं  ऐसा  वक्तव्य  देने  में  ठीक  थाी

 किन्तु  सदन  यह  देखेगा  कि  मांग  किये  जाने  बावजूद  मैंने  कोई  नाम  नहीं  लिये  ।  में  यह  स्पष्ट

 करना  चाहता  हुं  कि  प्रजा  समाजवादी  दल  के  विरुद्ध  कोई  आरोप  नहीं  लगाना  चाहता  था  ।  मै

 अच्छी  तरह  जानता  हूं  कि  यह  दल  शान्तिपूर्ण  ale  वसंवैघधा  निक  तरीकों  में  यकीन  रखता  है  किन्तु

 कोई  दल  यह  दावा  नहीं कर  सकता  कि  इस  के  प्रत्येक  सदस्य  का  आचरण  सदा  प्रशंसनीय  होता  है  ।

 यदि  समय  समय  पर  कोई  सदस्य  अनुचित  बात  भी  कह  तो  सारे  दल  को  दोषी  नहीं  ठहराया  जा

 सकता |  इसलिये  मेंने  प्रज।समाजवादी  दल  जिसका  दृष्टीकोण  सब  को  मालम  निन्दा

 नहीं  करता  चाहता  था  t

 पंडा०  लक्ष्मी  मल्ल  सीधी  यह  स्पष्ट  नहीं  किया  गया  कि  क्या  वह  डस  दिन

 जिस  दिन  उस  ने  भाषण  दिया  प्रजा  समाजवादी  दल  का  सदस्य था  |
 a  तक एाकवामकरररवककरनो

 मल  wash  में



 १८  १८८४५  सदस्यों  at
 आ  a  रे७१५

 पूरी  सुरेन्द्र नाथ  त्रिवेदी  :  ova  भी  कहता  हूं  कि  वह  व्यक्ति  वक्तव्य  देने  से  बहुत  पहले
 प्रजा  समाजवादी  दल  छोड़  चुका  था  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  जिस  रिपोर्ट  के  श्राघार  पर  उन्होंने
 जानकारी  दी  वह  सच  नहीं है  ।

 शनी  नाथ  पाई  :  भ्रौचित्य  प्रदान  के  हेतु  ।  भविष्य  में  क्या  यह  उचित  होगा  कि

 केवल  युप्तचर  विभाग  की  रिपोर्ट  के  gare  पर  गम्भीर  अरोप  लगाये  जायें  ?

 महोदय  :  दोनों  वक्तव्य  श्राप  के  सामने  हें  ।  किन्तु  तथ्यों  की  सच्चाई  के  बारे  में

 मतभेद है  ।  दोनों  पक्ष  कहते  हैं  कि  उन  का  बयान  ठीक है  ।  इसलिए  में  दोनों  वक्तव्य  सभा  पटल
 पर  रखने  की  aah  दूंगा  ।  माननीय  सदस्य  अपना  अपना  निष्कर्ष  निकाल  सकते  हैं  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  गृह  मंत्री  ने  कहा  है  कि  उन्होंने  केवल  गुप्तचर  विभाग  की  रिपोर्ट

 पर  निर्भर  नहीं  बल्कि  art  जांच  भी  की  थी  ।  जांच  करने  के  बाद  जब  उन्होंने  भ्रनुभव

 किया  कि  इस  में  सच्चाई  तभी  उन्होंने  वक्तव्य  दिया  था

 मैं  सदन  के  सभी  सदस्यों से  निवेदन  करूंगा कि  ऐसे  grate  लगाने  से  पहले  वे  अधिक  संयम
 से  काम  लें  ।  यदि  कोई  ate  व्यक्ति  ऐसे  arte  तो  उन  के  विरुद्ध  न्यायालय  कायंवाही

 कर  सकते  किन्तु  यहां  केवल  सदन  ही  कार्यवाही  कर  सकता है  ।  इस  लिए  सदस्यों को  अधिक

 संयम  से  काम  लेना  चाहिये  |

 fall  का०  ना  पांडे  ने  कहा है  कि  गुप्तचर  विभाग  की  रिपोर्ट  पर  इतना

 निर्भर  नहीं  करना  चाहिए  किन्तु  और  कौन  सा  जरिया  जिस  पर  निर्भर  किया  जा  सकता  है  ?

 महोदय
 :  वे  गृह-कार्य  मंत्री  से  सलाह  कर  सकते हूं  ।

 att  त्यागी  )
 :  भाषण  के  उस  भाग  को  जिसे  आपत्तिजनक  पाया

 गया
 पत्रों

 मैं
 प्रकाशित

 नहीं  करना  चाहिये
 ।

 डा०  प०  शाण  देशमुख  :  श्री  मल्होत्रा  की  पहली  बात  यह  थी  कि  भारत

 कुर्क  समाज  जैसे  संगठनों  जो  सरकार  से  सहायता  लेते  उचित  रूप  से  काम  करना  चाहिये  ।

 मैं  उन्हें  att  सदन  को  बताना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  समाज  ने  PEYY-YUY  से  वित्तीय  सहायता

 प्राप्त  को  PEXE—Fo  के  बाद  इस ेन  कोई  सहायता  मिली  है  शौर  न  मांगी  है  ।  जब  तक

 इस  को  सहायता  मिलती  इसे  सरकार  को  लेखा परीक्षित  लेखे  देने  पड़ते  थे  झर  अपने  कार्यों

 के  बारे  में  भी  सुचना  देनी  पड़ती  थी  ।  कुछ  शर्तें  पुरी  करनी  पड़ती  थीं  ।  १९५९-६०  के  बाद

 इस  बात  का  प्रदान  ही  नहीं  उत्पन्न  क्योंकि  समाज  ने  वित्तीय  सहायता  लेनी  बन्द  कर  दी  थी

 ौर  वह  प्रकरण  पांव  पर  खड़ा  हो  गया

 दूसरी  बात  श्री  मल्होत्रा  ने  समाज  द्वारा  की  गई  वित्तीय  श्रनियमितताश्ं  के  बारे  में  की

 जो  कि  विश्व  कृषि  मेले  के  सम्बन्ध  में  की  हुई  थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  हक  है  कि  मैं  उत्  के  मन  में
 जो  शंकायें  उन्हें  दूर  परन्तु  चूंकि  मुझे  सलाह  दी  गई  है  कि  में

 पहले  ग्रसना
 स्पष्टीकरण  लोक  लेखा  समिति  के  सामने  ५  जब  समिति  उस  पर  विचार  कर

 तो  सदन  उस  पर  निर्णय  करेगा ।  में  इस  सम्बन्ध  में  समिति  को  एक  नोट  भेज  रहा  भ्र ौर

 आशा
 करता हूं

 कि  समिति  इस
 निर्णय

 पर  पहुंचेगी  कि  में  कौर  भारत  कृषक  समा
 ज

 fareige
 निर्दोष हूं

 ।

 मिल  भ्ंप्रेजी  में



 ROME  प्  a  F8RR े

 बंगाल  वित्त  विधेयक

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  ब०
 रा०  :

 श्री  मोराल  जी  देशाई  की  कौर  से  मैं  प्रस्ताव

 करता हुं  कि  दिल्ली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  लागू  बंगाल  वित्त  भ्र धि नियम  में

 आगे  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जायें  ।

 पुझ्ध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं  :

 कि  दिल्ली  के  संघ  क्षेत्र  में  लागू  बंगाल  वित्त  १९४१  में

 आगे  संशोधन  करने  वालें  विधेयक  को  स्थापित  करने  की
 अनुमति  दी  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्

 फी  ao  रा०  भगत
 :
 मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 अनुदानों  की  मांगें--जारी

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय--जारी

 पुंप्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंत  राव  :  मैं  उन  सदस्यों  का  आभारी हूं  जिन्होंने  प्रतिरक्षा

 की  सींगों  की  चर्चा  में  भाग  लिया  है  तौर  इन  का  एक  सतਂ  से  प्रत्येक  किया  यद्यपि  विभिन्न

 राजनीतिक  दलों  के  सदस्यों  ने  प्रतिरझा  के  भिन्न  भिन्न  पहलूओं  पर  जोर  दिया  जहां  तक  इन  मांगों  के

 स्वरूप  at  राशि का  संबंध  सब  ने  एक  मत  हो  कर  इन  का  समर्थन  किया

 इसके  साथ  सदस्यों  ने  मेरे  प्रति  जो  सद्भावना  प्रकट  की  है  मुझ  में  जो  विश्वास  प्रति  किया

 है  उश्र  के  लिए  मैं  उनका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 प्रशासनिक  मामलों  के  विस्तार  में  न  जाते  मैं  वाद  विवाद  में  उठायें  गये  कुछ  बड़े

 बड़े  प्रश्नों  का  उत्तर  दूंगा  ।  किन्तु  माननीय  सदस्यों  ने  विस्तार  के  जो  प्रशन  उठाये  मैं
 उन

 पर

 ware  विचार  करूंगा  कौर  यदि  मैं  उन  के  बारे  में  किन्हीं  निष्कर्षो  पर  तो  उन्हें  सुचना

 दूंगा

 कुछ  सदस्यों  ने  गोपनीयता  कौर  जानकारी  की  कमी  का  उल्लेख  किया  धा  ।  मैं  सदन को  ग्र इवा सन

 देना  चाहता  हूं  कि  सदन  पर  fara  न  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  क्योंकि यह  देश  का  सर्वप्रमुख
 सम्पन्न  सदन  है  जब  यहां  कोई  जानकारी  नहीं  दी  तो  ०५ एसा  विश्वास के  कारण  बल्कि

 इस  लिए  किया  जाता  हैं  कि  यह  लोक  हित  में  नहीं  होता  ।  लोक  हित  को  मैं  कोई  मूल  सिद्धांत  नहीं  बनाना

 चाहता
 ।

 मैं  झ्र पने  भाषण  के  दौरान  में  कुछ  ऐसी  जानकारी  दूंगा  जिस  से  प्रकट  होगा  कि  सदन  से  कुछ

 छिपाने  का  प्रदान  ही  नहीं  है  ।  यद्यपि  कभी  कभी  समाचार  पत्रों  में  कुछ  जानकारी  प्रकाशित  हो  जाती  है

 यह  झावइ्यक  नहीं  है  कि  सरकार  द्वारा  इसका  समर्थन  या  खंडन  किया  जाये  ।  देश  को  सुरक्षा  रोक

 लोक  हित  को  ध्यान  में  रते  हम  सदन  को  झ्र धिक  से  स्फटिक  जानकारी  देते  का  प्रयत्न

 करेंगे  ।

 aa  अंग्रेजी  में
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 इस  वर्ष  प्रतिरक्षा  की  मांगों  की  राशि  न  केवल  बहुत  बड़ी  है  बल्कि  बहुत  महत्वपूर्ण
 भी  हूं  ।  यह

 हमारे  देर  के  प्रतिरक्षा  प्रयत्नों  का  प्रतीक  है  कौर  यह  भविष्य  में  भी  इतना  ही  रहेगा  कौर  हमें  इस

 प्रकार  के  प्रयत्नों  के  लिए  देवा  के  लोगों में  विश्वास  पैदा  करना होगा  ।

 यह  कहना  गलत  कि  हमारे  aa  में  प्रतिरक्षा  संबं  धी  आयोजन  नहीं ।  मैं  इसके  राजनीतिक

 पहलू  पर  कुछ  प्रकाश  डालूंगा  |

 प्रतिरक्षा  या  किसी  प्रकार  के  प्रायोजन  के  दो  पहलू  होतें  ?  ।  दीर्घ  कालीन  पहलू  श्र

 अल्पकालीन  पहलू  |  दी घं कालीन  पहलू  देश  की  विदेशी  नीति  पर  निर्भर  करता  है  ।  विदेशी  नीति  के

 ora  उद्देश्यों  में  से  एक  यह  भी  होता  हैं  कि  यह  प्रतिरक्षा  का  एक  आधार  भूत  साधन  भी  होता  है  कौर

 इसका  प्रतिरक्षा  पर  भ्र प्रत्यक्ष  प्रभाव  पड़ता  है  ।  संकट  काल  में  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि

 fara  की  समस्याओं  के  प्रति  हमारे  बुनियादी  दष्टिकोण  से  हमारे  देश  की  प्रतिरक्षा के  लिए  बहुत
 लाभदायक  साबित  sar  है  ।  ऐसा  कहते  हुये  ग्राम  प्रयत्न  के  महत्व  को  जो  हमारी  सेनाओं  को  मजबूत

 करने  के  लिये  किये  गये  कमਂ  नहीं  करना  इस  समय  विश्व  में  कुछ  नई  प्रवृत्तियां देखने

 में  झा  रही  १९६२  में  दो  महत्वपूर्ण  घटनायें  हुई--पहली  क्यूबा  में  दूसरा  चीन  का  भारत  पर

 आक्रमण  ।  इन  घटनाओं  के  बाद  विश्व  का  इतिहास  कुछ  बदलना  शुरू  हो  यया  है  कौर  इस  का

 एक  परिणाम  यह  है  कि  बहुत  से  देश  विश्व  को  युद्ध  से  बचाने  के  लिये  इक्ट्ठे हो  रहे  हैं  ।  साम्यवादी

 झर  गे  र-साम्यवादी  देश  दोनों  यह  समझने  लगे  हूं  कि  सह-ग्रस्तित्व  आवश्यक  केवल  चीन  ही  ऐसा

 देश  है  जो  समझता  हे  कि  युद्ध  होना  यह दुर्भाग्य की  बात  2.0  कि  जो  देश  ऐसे  सोचता  वह

 हमारा  निकट  का  पड़ौसी है  ।  इस  कारण  हमारे  लिये  अपने  देश  की  प्रतिरक्षा  की  तैयारी  करना

 श्निवायं  हो  गया  है  ।  मैं  केवल  यह  कहना  चाहता  था  |

 इस  पड़ौसी  देय  की  स्वतंत्रता  की  रक्षा  करने  लिए  जागरूक  रहने  शौर  सत कं रूप  से  प्रयास

 करने  के  अतिरिक्त  कौर  कोई  चारा  नहीं  ।  सीमांत  के  झगड़े  से  वात  सौरभ  की  गई  है  ।  हम  आशा  करते

 हैं  कि  चीन  सरकार  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  डरेगी  और  इस  समस्या  का  हल  खोज  लिया

 जायेगा  |  उस  हालत  में  सरकार  को  काफी  प्रसन्नता  होगी  ।

 इसके  एक  भ्रन्तर्भत  दोष  इ  जिसके  प्रति  हमें  जागरूक  रहना  चाहिये  ।  सभा  ने

 देश  की  प्रतिरक्षा  के  fet  जो  चिन्ता  व्यक्त  की  नई  सचेतनता  जागरूकता  प्रतिरक्षा  प्रयासों  के

 प्रति  जो  नई  चैतन्यता  दिखाई  है
 उ

 ससे  मैं  भी  सहमत  हुं  ।  यह  हमारे  देश  के  लिये  सौ  भाग्य  की  बात  है  कि

 इस  प्रकार  की  युद्ध  के  प्रतिरक्षा  के  बड़े  प्रयास  को  सभा  का  सर्वसम्मत समर्थन  प्राप्त  है  ;  यद्यपि  भारी
 कर  लगाने का  प्रस्ताव किया  गया  7  ।  यद्यपि  व्यक्तिगत  रूप  से  संतोष  हो  सकता  है  तथापि  सारे

 देश  ने  इन  प्रस्तावों  का  समर्थन  किया  देश  को  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  प्रतिरक्षा  के  लिए  यह
 सत्यतः  वांछनीय  कौर  प्रावश्यक  काम  है  |  इस  स्थिति  को  समझने के  करवाते  कि  इतने  विशाल  पैमाने
 पर  प्रतिरक्षा  प्रयासों को  जारी  रखने  की  आवश्यकता हमें  यह  भी  सोचना  पड़ता  हैं  कि  इसे  किस
 अकार  किया  जाये  ।

 इसके  ७.  निश्चय  ही  मैं  इस  विषय पर  बोलूंगा  कि  योजना  किस  प्रकार  बनायी  जाये  और

 किस  प्रकार  &  प्रयास  किये  जायें  ।  योजना  से  मेरा  कथा  केवल  इसी  वर्ष  की  यीजना  से  नहीं  है  ।  ar

 बाले  वर्षों  में  हम  ३  अथवा  ४  दिशाओं  में  प्रयास  ब  रेंगे  ।  मैं  इस  समय  अल्प  हा लीन  योजना की  ही  बात

 कर  रहा  दीर्घकालीन  की  किन्तु  श्रत्पकालीन  योजना  भी  दाई  वर्षों  तक  चलेगी  ।  कभी  चार

 feat  में  प्रयास  श्रारम्भ  किया  जायेगा  |  प्रथम  तो  सेना  का  विस्तार  किया  जायेगा  |  इसके  बाद  वायु

 सेना का  विस्तार  किया  जायेगा  a  उसे  sights  रूप  से  सज्जित  किया  जायेगा  |  तीसरी  बात  यह

 244  (Ai)
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 [at  यशवंत  चव्हाण

 है  कि  प्रतिरक्षा क्षेत्र  में  हम  जिन  नवीन  उपभोग  क्षमताओं  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  उन्हें  दृष्टि  में  रखते

 हुये एक  काफी  मजबूत  उत्पादन  का  बनाया  जायेगा  ।  कौर  चौथी  बात  यह  है  कि  उस  सीमा  तक

 संचार  कौर  परिवहन जैसी  सहायक  सुविधाओं को  बढ़ाया  जायेगा  उसका  विस्तार  किया  जयेगा  |

 इन  चार  दिशाओं  में  हमें  प्रयास  करना  मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि  यह  हमारा  भ्र भि प्राय

 है  तथा  यह  हमारा  निश्चय  झोर  eg  निश्चय  है
 कि  आगामी  दो  वर्षों  में  हम  अपनी  सेना  की  शक्ति  अब

 से  दुगनी  कर  देंगे  ।  मैं  जानता  हूं  सदस्य  कह  सकते  हैं  कि  इससे  तिगुना  अथवा  चौगुना  क्यों  ना  कि  कुछ

 कर  दिया  जाये  ।  यह  एक  ख्याली  पुलाव  है  ;  क्योंकि सेना  केवल  लोगों  का  समूह  ही  प्रशिक्षण
 प्राप्त  लोगों  का  भी  नहीं  ।  सेना  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  लोग  कौर  प्रशिक्षण  प्राप्त  अधिकारी  होते  तथा

 पर्याप्त  शक्तिशाली  उपकरण  कौर  बहुत  सी  अन्य  चीजें  होती  है  ।  मैं  उसके  बारे  में  भी  बोलूंगा

 यह  निश्चय  यदि  मैं  कह  तो  ,  महत्वाकांक्षी कार्यक्रम  2,  किन्तु  हम  उन्हें ही  अरपना  लक्ष्य  बना
 कर  उसे  आपकी  और  जनता  की  सहायता  से  तथा  fa  देशों  के  मित्रता  पूर्ण  रूख  से  पूर्ण  करना

 चाहते  हैं  ।  यद्यपि हम  उत्पादन  पर  जोर  दे  रहे  हैं  तथापि  स्वभाविक  है  कि  निकट  भविष्य  में  हमਂ

 मित्र  राष्ट्रों  की सहायता  पर  ही  निर्भर  करेंगे  ।  यहां  मैं  झपने  मित्र  अमरीका

 ऑस्ट्रेलिया  शर  दूसरे  देशों  के  स्तुति  रूख  क  प्रति  झाभार  प्रदर्शित  करता  हूं  क्योंकि

 जिस  तरह  उन्होंने  हमारी  सहायता  की  उससे  मित्रता  की  भावना  का  आभास  मिलता  हू  ।

 इससे  यहं  पता  चलता  है  कि  हमारी  दरमियान  तटस्थ  नीति  समान  हुई  हे  ate  हमें  किसी  दल

 अथवा  गुट  के  स  थ  गंठजोड़  नहीं  करना  पड़ता  |

 अरब  मैं  सेना  के  विषय  में  कुछ  बातों  का  उल्लेख  करूंगा  ।  कुछ  सदस्यों  ने  पर्वतीय  डिवीजन

 बनाये  जाने  के  विकास  के  विषय  में  उल्लेख  किया  था  ।  उन्हों  ने  जिस  प्रकार  के  प्रश्न  पूछे  थे  उस  से

 यह  प्रतीत  होता  है  कि  इस  के  बारे  में  उन  की  धारणायें  भ्रामक  हैं  ।  उन  का  विचार  है  कि  पर्वतीय
 डिवीजन  पर्वतीय  प्रदेश  में  रहने  वाले  व्यक्तियों  की  ही  बनाई  जायेगी  ।  मैं  सामान्य  डिवीजन  ae

 पर्वतीय  डिवीजन  के  विशिष्ट  पतलूनों  की  व्याख्या  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  हैलो  अथवा

 तीन हैं  ।  जहां  तक  संख्या का  सम्बन्ध  है  यह  वस्तुतः  एक  जैसी  ही  है  ।  किन्तु  दो  बातों  में  विभिन्नता

 एक  तो  गतिशीलता  ale  दूसरी  गोला  बारूद  सम्बन्धी  शक्ति  ।  कौर  तीसरी  आवश्यक  बात  यह  है
 कि  इसे  एक  प्रकार  के  विशेष  जलवायु  कुछ  विशेष  गाड़ियों  के  विशेष  प्रकार

 के  प्रयोग  के  ज्ञान  इत्यादि  तौर  विशेष  प्रदेश  में  विशेष  की  झ्रावश्यकता  होती  है  ।  मुझे  राशि

 है  जैसी  हम  ने  योजना  की  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  हम  पांच  पर्वतीय  डिवीजन

 बना  लेंगे  |

 मैं  एक  या  दो  ब्यौरों  को  उल्लेख  करूंगा  |  कुछ  सदस्यों  ने  नेफा  में  जांच  किये  जाने  का  उल्लेख

 किया  था  ।  मैं  कुछ  समय  बाद  इस  पर  प्रकाश  डालना  चाहता  था  ।  किन्तु  कुछ  सदस्यों ने  कहा  ॥,

 हम  नेफा  समिति  का  निर्णय  खाने  तक  योजना  बनाने  की  प्रतीक्षा  ही  करते  रहेंगे  ।  यब  तक  हमें  क्या
 करना  है  ?”  मैं  सभा  को  विश्वास  दिलाता हूं  कि  हम  चुपचाप  बैठे  हुए  इस  समिति  की  सिफारिशों

 की  प्रतीक्षा  ही  नहीं  कर  रहे  कि  उनके  जाने  के  बाद  हम  शिक्षा  लेंगे  शौर  फिर  कार्य  aT
 करेगे  ।  सेना  के  अधिकारी  सक्षम  प्रौर  कार्य  में  दक्ष  हैं  कौर  उन्हों  ने  इस  समस्या  का  अपने  तरीके

 से  भ्रध्ययन  वर  के  कुछ  निष्कर्ष  निकाल  हैं  प्रौढ़  उन  निष्कर्षों  के श्राघार  पर  प्रयत्न  आरम्भ कर दिया कर  दिया

 गया  है  ।  मैं  इस  सभा  पर  कौर  जनता  पर  विश्वास  क्योंकि  मैं  यह  नहीं  चाहता  कि  वह

 यह  सोच  कि  हम  उन्हें  यह  नहीं  बताना  चाहते  कि  हम  वास्तव  में  क्या  कर  रहे  हैं  ।  निश्चय  ही  पिछले

 अभियान  के  अनुभव  से  हमें  शिक्षा  लेनी  है  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  ।  मैं  इस  के  गुण  दोषों  पर  विचार

 करना  नहीं  चाहता  ।  मैं  इस  अभियान  की  विवेचना  करना  नहीं  क्योकि  इस  कायें  के  लिये

 facies  हैं
 ।

 किन्तु  उन  दिनों  जिस  शी  घनता  से  ak  अकस्मात  वहू  घटनायें हुई  उन  से  अवश्य  हम  ने
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 कुछ  शिक्षा लेनी  है  ।  हम  ने  यह  ware  किया  है  कि  अभियान  के  लिये  योजनाओं में  सुधार  करना
 आवश्यक  है  ।  उन  सुविचारित  योजनाओं  के  साथ  युद्ध  सम्बन्धी  चालें  भी  होनी  चाहियें  झ्र  उन्हें  भी

 पहले  ही  तैयार  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।  प्रत्येक  प्रत्यार्पित  जहां  भी  यह

 पहले  से  ही  सुविचारित  हो  आर  युद्ध  सम्बन्धी  चालों  को  विस्तार  से  तैयार  किया  जाये  ।  मैं  सभा

 को  श्राइवस्त  करता  हूं  कि  ऐसी  योजनायें  प्रारम्भ  ही  नहीं  की  अपितु  कुछ  हालतों

 में  gor  भी  कर  ली  गयीं  हैं  ।

 सेना  के  सम्बन्ध  में  दूसरी  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  ।  हमारा  प्रमुख  सिद्धान्त  यह  था  कि  सेना
 और

 वाय्  सेना  के  बीच  निकट  सहयोग  कौर  समझ-बूझ  हो  कौर  वह  इस  विषय  में  अपनी  योजनाओं

 का  परस्पर  मिलान  करा  लें  ।  इस  विषय  में  भी  विस्तार  से  बिचार  किया  गया  जल  वायु

 अभ्यास  के  प्रश्न  पर  भी  काफी  जोर  दिया  गया  है  ।  पति  क्षेत्रों  में  वह  कार्य  क्रम  आरम्भ  कर  दिया

 गया  है  ।  किसी  क्षेत्र  में  भेजे  जाने  के  पूर्व  हमारी  सेना  को  उस  जलवायु  का  अभ्यास  कराया  जाता

 है  श्र  तब  उन्हें  उस  क्षेत्र  में  भेजा  जाता  है  जहां  उन्हें  शय  करना है  ।  योग्य  होने  का  प्रमाणपत्र  बहुंत

 झावद्यक  है  क्योंकि  परम्परा  से  हमारी  सेना  को  मैदानी  भाग  में  ही  युद्ध  करने  के  लिये

 प्रशिक्षित  किया  गया  था  ।  इस  कार्य  को  करने  के  लिये  स्वाभाविक  रूप  से  विशेष  प्रकार  के  प्रशिक्षण

 की  आवश्यकता  होगी  और  इस  का  ग्रा घार  शारीरिक  योग्यता  ही  होगी  ।  इसीलिये  इस  पर  इतना

 जोर  दिया  गया  है  ।

 दूसरा  महत्वपूर्ण  प्रदान  अधिकारियों  शर  सैनिकों  के  निकटतम  सम्पर्क  के  विषय  में  है  ।  कुछ

 सदस्यों  ने  इस  का  भी  उल्लेख  किया  जैसाकि  हम  जानते  हैं  एक  जनरल  ने  कहा  था  कि  सेना

 अच्छी  या  बुरी  नहीं  होती  |  भ्रच्छाई-बुराई  भ्रधिकारियों  में  ही  होती  है  atk  अधिकारी  की  यह

 भ्रच्छाई  अथवा  बुराई  इस  बात  पर  लीटर  करती  है  कि  जिस  सेना  का  ag  अधिकारी  है  उस  में  वह

 कितना  विश्वास  उत्पन्न  कर  सकता  है  ।  इसलिये  मूल  रूप  से  यह  सैनिकों  कौर  अ्रघिका  रियों  के  परस्पर

 सम्बन्ध पर  निर्भर  करती है  ।  मैं  यह  नहीं  कह  सकता किः  सब  हालतों में  ऐसा  किया  गया है  ;  किन्तु

 फिर  भी  इस  बात  की  काफ़ी  सावधानी  बरती  गई  है  कि  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  उत्पन्न  की  जाये  कौर

 बढ़ाई  जाये  ॥

 गुप्तचर  विभाग  के  महत्व  को  कोई  भी  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  ।  किन्तु  इस  की  व्यवस्था

 तुरन्त  नहीं  की  जा  सकती  ।  इस  के  लिये  अत्यन्त  सावधानीपूर्वक  योजना  बनाने  की  आवश्यकता  है  ।

 यह  एक  अत्यन्त  जटिल  समस्या  है  ।  मैं  सभा  को  विवाद  दिलाता  हुं  कि  जानकारी  एकत्रित

 उस  की  जाच  प्रचार  करने  कौर  इस  का  यथासम्भव  उपयोग  करने  के  अधिकाधिक  साधनों

 की
 खोज  की  गई  है  ।  कुछ  समय  तक  इसी  प्रकार  कार्य  चलता  रहेगा  कौर  मुझे  विश्वास  है  कि

 यदि  पर्याप्त  समय  तक  यह  प्रयत्न  किये  जाते  रहे तो  निश्चय  ही  हमारा  गप्तचर  विभागकाफ़ी

 सक्षम  हो  जायेगा  |  यह  विभाग  पहले  में  ही  विधान  है  ।  देश  से  यह  भ्रान्त  धारणा  है  कि  यहां  पर

 गुप्तचर विभाग  है  ही  नहीं  ।  इस  के  प्रतिकूल  यहां  का  विभाग  कारगर  रूप  से  कार्य  कर  रहा  है  ।  इसे
 सक्षम  बनाना  बुरा  नहीं  होगा  ।  मैं  माननीय  दसियों  से  निवेदन  करता  हूं  कि  किसी

 विशेष  क्षेत्र  में  कोई  गलतियां  हो  जाने  से  वह  यह  निण्कर्ष  न  निकालें  कि  हमारा  यह  विभाग  कार्य

 ही  नहीं  कर  रहा  ।

 मैं  यहां  अ्रघिकारियों  की  पद वृद्धि  के  ser  पर  भी  प्रकाश  डालूंगा  ।  यदि  मैं

 नहीं  कर  रहा  तो  श्री  नाथ  पाई  ने  इस  बात  का  उल्लेख  किया था  कि  कुछ  बातें  हमारे  पास  तक  पहुंची
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 यद्यवन्त  राव

 में श्राप के  कौर  सभा  के  माध्यम  से  उन  तक  यह  बात  पहुंचाना  चाहता  हूं  कि  अधिकारियों  की

 पद वुद्धि  के  विषय  में  पुर्णतः  दोष  रहित  व्यवस्था है  ।  लेफ्टिनेंट  करनेल  के  ऊपर  नियुक्तियां
 संवरण  द्वारा  की  जाती  हैं  ।  मेजर  जनरल  के  ऊपर  लेफ्टिनेंट  जनरल  शर  जनरलों  की

 नियुक्तियां  भी  सरकार  द्वारा  संवरण  के  अधितर  पर  की  जाती  हैं  ।  ब्रिगेडियर  श्र  मेजर  जनरलों

 की  नियुक्तियां  सेनापति  द्वारा  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  अनुमोदन  से  की  जाती  हैं  ।  मैं  कहू  सकता  हूं  कि

 गत  चार  माहों  में  मुझे  इस  प्रदान  पर  किसी  प्रकार  के  मतभेद  का  अनुभव  नहीं  हुआ  ।  मैं  कह  सकता  हूं

 हू  मतभेद  बहुत  कुछ  प्रवचनों  में  बिल्कुल  नहीं  है  ।  यह  सच  है  कि  कुछ  मसलों  में  नीचे  के

 कारियों  को  वरिष्ठ  अ्रधघिकारियों  से  पहले  पदोन्नति  दी  गई  है  ।  मैं  इस  बात  का  उल्लेख  इसलिए  कर

 रहा  हूं  कि  संभवतਂ  सदस्यों  तक  यह  शिकायतें  किसी  अस्वीकृत  किये  गये  अधिकारी  द्वारा

 पहुंचती  हैं  ।  मैं  समझता  हुं  कि  aaa  यही  होता  है  ।  इस  में  कुछ  मानवीय  भावनायें  भी  निहित  हैं  ।

 संक्रिय  अधिकारियों  की  श्रेणी  के  लिए  पदवृद्धि  करते  समय  यह  स्वाभाविक  र  कि  सम्बन्धित  अघिकारी

 की  योग्यता  wie  उस  की  नेतृत्व  शक्ति  का  ध्यान  रखा  जाये  ।  केवल  यही  नहीं  किया  जाता  कि

 मात्र  वरिष्ठता  को  देख  कर  ही  पदवी  की  जाये  कौर  इस  प्रकार  कभी  मुसीबत  मोल  ले  ली  जाये  ।

 बाप  वहू  नहीं  उठा  सकते  |  इसलिये  चुनाव  बो  द्वारा  इन  Heal  पर  सावधानी  पुर्वक  विचार

 किया  जाता  है  ।  कभी-कभी  इस  बोर्डे  की  अध्यक्षता  सेनापति  स्वयं  करते  हैं  ।  मैं  निश्चय  ही  कहूंगा

 कि  कहीं-कहीं  कनिष्ट  अधिकारियों  को  वरिष्ठ  प्राधिकारियों  के  पहले  पद वृद्धि  दे  दी  जाती  है  ।  किन्तु

 हमें  उन  लोगों  में  विश्वास  करना  चाहिये  जो  यह  कायें  करते  हैं  |  यहां  मैं  इस  बात  का  जिक्र  कहूंगा  fH

 श्रभाग्यवश्ष  एक  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  अस्वास्थ्यकर  प्रवृत्तियों  का  उल्लेख  किया  था  ।  मैं  सभा

 को  विश्वास  दिलाता  हं  कि  गत  चार  महीनों  के  अनुभव  में  मेने  यह  पाया  कि  तीनों  प्रकार  की  सेनाग्र ों

 उन  के  सेनापतियों  wit  साथ  ही  नागरिक  अधिकारियों  are  सरकार  के  साथ  पूर्ण

 सहयोग  है  ।  मैं  कह  सकता  हूँ  कि  सेना  के  मुख्याधिकारी  अपने  कार्य  में  पूर्ण  दक्ष  हैं  पौर  सभा  को  यह

 भी  विश्वास  दिलाता  है  कि  वह  इतने  देशभक्त  हैं  जितने  श्राप  रोक  मैं  ।  जब  तक  हम  एसी  परिस्थिति

 उत्पन्न  नहीं  कर  देते  कि  जिस  में  तीनों  प्रकार  की  विशिष्ट  काय  करने  वाली  सेनायेंसाथ-साथ  कार्य

 परस्पर  रोक  नागरिक  अधिकारियों  कौर  सरकार  के  साथ  सहयोग  से  कार्य  करे  तब  तक  सेना

 चिंतित  कार्य  करने  में  सफल  नहीं  हो  सकेगी  ।  इसलिये  मैं  इस  विशेष  पहलू  पर  प्रकाश  डालना  चाहूंगा

 कि  हमें  इस  सहयोग  की  भावना  जो  प्रतिरक्षा  सारे  कार्यों  में  व्याप्त  विश्वास  करना

 चाहिय े।

 वायु  सेना  के  सम्बन्ध  में  भी  मैं  कुछ  बातें  कहुंगा  ।  तकनीकी  सहायता  मिशन  के  विषय  में  जो

 भारत  में  राया  था  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  |  इन  विशेष  बातों  कौर  चर्चा  पर  मेरे  सहयोगी  श्री  कृष्ण  AT-
 चारी  छारा  जो  कुछ  दिनों  बाद  अमरीका  जा  रहे  गि  विचार  किया  जायेगा  ।  क्योंकि  हम  स्वयं

 उस  प्रकार  यन्त्रों  और  उपकरणों  का  निर्माण  नहीं  कर  जिन  की  हमें  तुरन्त

 श्रावक्यकता है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  यदि  यह  प्रयत्न  सफल  हुए  तो  हमारे  पास  ग्रामीण  के  समय

 अपनी  प्रतिरक्षा  करने  के  लिये  हमारी  सेता  की  सहायता  के  लिए  काफ़ी  aes  वायुसेना  हो  जायेगी  ।

 चूंकि  वायु  सेना  का  विस्तार  किया  जा  रहा  इसलिये  स्वाभाविक  है  कि  जन  शिकन  are

 चालकों  इं  जीनियरों  तथा  ग्न्य  व्यक्तियों  के  लिए  प्रशिक्षण  की  सुविचारों  की  महत्वपुर्णों  समस्या

 उत्पन्न  हो  जायेगी  ।  इस  के  लिए  गत  माहों  में  कई  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ।  मैं  अप  को  at  के
 साथ  सुचित  करता  हूं  कि  चालकों  के  सम्बन्ध  में  काफी  सन्तोषप्रद  प्रगति  है  ।  सेना  कौर  वायुसेना
 के  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात  का  उल्लेख  कहूंगा  |  तकनीकी  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  अधिक  अच्छी

 क्रिया  नहीं  हुई  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  ध्यान  दिया  मैं  इस  सभा के  माध्यम  से
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 झपील  करूंगा  कि  हमें  fates  राज्यों  ्र  संस्थाओं  में  प्रयत्न  करना  चाहिये  जिससे  हमारी  सेना  को

 काफी  सक्षम  कौर  दक्ष  बनाने  के  लिये  कारी  संख्या  में  तकनीकी  प्रशिक्षण  प्राप्त  व्यक्ति

 हो  जायें  ।  सेना  में  भरती  होने  के  भ्राह्मान  पर  अमरीका  रियों  कै  सम्बन्ध  में  काफी  सन्तोषजनक  प्रति

 क्रिया  हुई  यद्यपि  झारम्भ  में  यह  सन्तोषजनक  नहीं  थी  ।  किया  मैं  एक  अन्य  बात  कहना  चाहता

 हू ंकि  एसी  भावना  विद्यमान  है  कि  प्रत्येक  राज्य  का  इस  में  oe  निश्चित  भाग  हो  ।  मैं  नाम  तो नहीं

 लेना  चाहता किन्तु  कुछ  में  प्रतिक्रिया  अच्छी  नहीं हुई  है  ।  बरच्छा  है  यदि  वहू  राज्य इस  विषयों

 विचार  करे  ।  क्योंकि  अधिकारियों  का  यह  वर्ग  जो  सेना  का  नेतू वह  करेगा  वास्तव  में  एक

 महत्वपूर्ण  भाग  है  MIT  इसलिए  इसका  स्वरूप  राष्ट्रय  होना  उचित  है  ।  सेना  के  नेतृत्व  के  लिये  प्रत्येक
 राज्यो ंसे  प्रतीक  रियों  की  भरती  की  जानी  चाहिये  ।  इसलिए  भ्रघधिक  शक्तिशाली  पग  उठाये

 चाहिये  यह  कई  दिशाओं  में  उठाये  जायेंगे  ।  क्योंकि  यह  भी  सोना  जाता  है  कि

 झंप्रेजी  भाषा  को  अ्रत्यघिक  महत्व  दिया  जाने से  भी  भरती  के  काय  में  रुकावट  होतीं

 यह  आंशिक  रूप  से  सत्य  हो  सकता  है  1  मैं  ग्राह्य  नहीं  बतला

 सकता  |  किन्तु  प्रभाव  मंत्री  ने  स्वयं  प्रतिरक्षा  परिषद  में  इस  विषय  का

 sae  किया  कौर  इसके  बाद  इस  प्रश्न  पर  aga  शुभारम्भ  कर  दी  गई

 सेना  मुख्यालय  ने  आदेश  जारी  कर  दिये  हैं  कि  संबंधित  काय  व्यतीत  की  व्यवसाय  संबंधी  जानकारी

 पर  ates  बल  दिया  जाये  ।  उसके  लिये  दूसरी  mae  बात  यह  की  जा  रही  है  कि  कनिष्ठ

 श्रधघिकारियों  को  पद वृद्धि  के  लिए  aia  सुविधाएं  दी  जाती  है  ,  क्योंकि  उन्हें  यह  विषय  में  आवश्यक

 प्रशिक्षण  प्राप्त  होता  है  उनमें  लड़ते  की  gales  प्रवृत्ति  होती है  ।  इसलिए  यदि  उन्हें  अधिकारी

 बनने  का  Maat  मिल  जाये  तो  यहं  देश  बौर  सेना  दोनों  के  लिये  बरच्छा  होगा  ।  श्र मैं इसी के इसी  के
 साथ  कहता हूं  कि  आजकल  कनिष्ठ  नॉन  कमीशन्ड  आफिसर  में  से  चौबीस

 प्रतिशत wire  लिये  जाते  हैं  ।

 प्रश्नों  का  उत्तर  देते  समय  सभा  में  एक  जानकारी  दी  गई  थी  किन्तु मैं  फिर  बतलाना  चाहुंगा  कि

 सामरिक  महत्व  के  क्षेत्रों  में  कई  हवा  ई  ्  बनाये  गये  है  ;  क्योंकि  किसी  ने  यह  wet  पूछा  था  कि  क्या

 अब  भी  हमारे  पास  झावइयक  हवाई  थ  नहीं  है  ।  उन्हें  बनाया  जा  रहा  है  कौर  इनके  तैयार

 हो  जाने  पर  जिस  प्रकार  की  कारगर  वायुसेना  के  विषय  में  हुम  योजना  बना  नहू  तुरन्त  कार्य

 करने  लगेगी  |

 एक  सदस्य  ने  अपने  भाषण  में  जलसेना  का  उल्लेख  किया  था  ।  इसके  महत्व  के  विषय में

 किसी  को  संदेह  नहीं  किन्तु  निश्चय  ही  संसाधनों  की  संभावना  कौर  उपलब्धता  को  देखते  हुए  कुछ

 चीजों  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।  विमान  परिस्थितियों  के  संदर्भ  में  अवश्य  ही  जलसेना  का  इतना

 महत्व  नहीं  है  ।  किन्तु  इसका  we  नहीं  कि  हमारा  यह  नुमा  है  कि  जलसेना  की  हमेशा  उपेक्षा  की

 जायेगी  ।  भाविक  है  कि  जल  सेना  के  संगठन  wie  निर्माण  के  लिये  alee  समय  की  प्र वस् यकता

 होती  है  ।  मैं  उन  सदस्यों  को  जिन्होंने  पनडुब्बियों  की  समस्या  का  उल्लेख  किया  यह  झ्राइवासन

 देना  चाहता  हूं  कि  पनडुब्बी  निश्चित  रूप  से  कोई  आक्रामक  शस्त्र  नहीं  यह  प्रतीकात्मक भी  है

 अर  हमने  इसके  लिये  प्रशिक्षण  की  सुविधाएं  देकर  कार्य  आरम्भ  कर  दिया है  ।  यदि  हमारे  प्रयत्न  सफल

 हुये  और  संभव  eal  तो  हम  पनडुब्बियां  उपलब्ध  कर  सकेंगे  ;  किन्तु  मैं  इस  विषय  में  कोई  बचन  नहीं

 देना  चाहता
 ।

 प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  संबंध  में  अन्य  महत्वपूर्ण  बातें भी  हैं  ;  किन्तु  वास्तव  में  यह  हमारे

 प्रतिरक्षा  प्रयत्नों  का  आधारभूत  सिद्धांत  इनके  विषय  में  कुछ  गलत  फट्टियों  है
 ।

 मैं  नहीं
 समझता

 कि  जितनी  बड़ी  सेना  अथवा  वायु  सैना  हम  बनाना  चाहते  हैं  वह  प्रख्यात  के  ऊपर  कट्टा  तक  निभर

 कर  सकती  है  ।  हमारी  सैना  दूसरे  के  द्वारा  दिये  गये  शस्त्रों  कौर  गोला  बारूद  पर  निर्भर  नहीं  रखी  जा

 सकती  ।  युद्ध  में  काफी  मात्रा  में  सामग्री  की  खपत  होती  है पौर  नीजि  प्रतिरक्षा  उत्पादन  अ्राधार

 हुये  बिना  हम  प्रतिरक्षात्मक  युद्ध  की  संभावना  पर  विचार  भी  नहीं  कर  सकते  ।  वायु  सेना
 पौर  इससे



 ३७२२  a  ों  को  गें  ८  ERR

 [at  यशवंत  राव

 संबंधित  सामग्रियों  के  उत्पादन  के  लिये  भी  हमें  आत्म  निर्भर ही  होना  पड़ेगा  ।  यदि  हम  ऐसा  कर  सकें
 तो  इसके  लिये  प्रयास  किया  जाना  afer  ।  यदि  आवश्यकता  हुई  तो  उसके  लिये  हमें  अपने  व्यक्तियों

 को  प्रशिक्षित  करना  चाहिये  ।

 कुछ  सदस्यों ने  यह  भी  कहा  था  कि  यदि  प्राय  एम
 ०  झाई०  जी०  खरीद लें  तो  कुछ  FATT.

 चार  वहू  अप्रचलित  हो  उस  समय  क्या  किया  जायेगा  ?  किन्तु  फिर  भी  निसंदेह  यह  वायुयान

 उड़ाये तो  जा  ही  सकेंगे  ।  यदि  हम  किसी  देश  से  यंत्र  माँगा  लें  तो  व  ;  भी  कुछ  वर्षों  बाद  उस  देश  के
 लिये  भ्र प्रचलित  हो  जायेंगे  |  उन  चीजों  का  संधारण  कठिन  हो  जाता  है  यह  तक  एक  दूसरे  के  विरूद्ध

 लागू  हैं  इस  लिए  ag  बात  स्पष्ट  रूपसे  समझ  लेनी  चाहिये  कि  इन  मामलों  में  हमें  अपने  प्रौद्योगिक

 विकास  वैज्ञानिक  प्रगति  are  अपने  व्यक्तियों  के  प्रशिक्षण  पर  निर्भर  रहना  पड़ेगा  ।  यदि  हमें  यंत्र  मिल

 जाये  तो  संभव  हैं  कि  हम  ऐसे  कायें  बना  सकें  कौर  इसका  प्रयोग  कर  सकें  |  ्रावइय कता  तो  इस  बात

 की  है  कि  युद्ध  की  इच्छा  प्रतिरोध  करने  का  द्य  निश्चय  हो  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कई  बार  कहा  है  कि

 यदि  आवश्यकता हुई  तो  हम  लाठी  से  भी  लड़ेंगे  ।  यदि  हमने  स्वयं  उत्पादन  किया  तो  हो  सकता  हैकि  यंत्र

 कुछ  पुराने  तरीक  के  हों  किन्तु  लाठियों  से  लड़ने  के  स्थान  पर  हम  यंत्र  से  लड़ेंगे  ।  इसलिये  प्रतिरक्षा
 उत्पादन  के  संबंध  में  हमारे  मस्तिष्क  में  यह  स्पष्ट  होना  चाहिये  कि  प्रतिरक्षा  प्रयासों  के  संबंध  में  हमारे

 मूल  सिद्धांत  क्या  हैं  ।  ate  निसंदेह  हमें  wat  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  ग्रा धार  को  वस्तुत  सशक्त

 बनाने  के  लिए  निरंतर  ,  शाक्ति  पुर्वक  श्र  सावधानी  से  प्रयास  करना  चाहिये  ।

 इस  विषय  में  हम  ने  जो  प्रयास  किये  उसके  फलस्वरूप  लगभग  हमारे  २१  कारखाने

 अर  कुछ  वायुसेना  उत्पादन  संबंधी  का  रखाने  अर्थात  वायुयान  बनाने  वाले  का  रखाने  वास्तव  में

 जनक  काय  कर  रहे  हैं  ।  यह  एक  भिन्न  प्रदान  है  कि  क्या  उनमें  हमारी  तुरन्त  आवश्यकताओं  की  सामग्री

 का  निर्माण  हो  रहा है  या  मैं  aes  कारखाने के  कमंच  रियों  are  किये  गये  कार्य  की  सराहना

 हूं  ।  जिस  तरह  उन्होंने  कार्य  दिया  अ्रंशदान  किया  |  उससे  उनकी  देशभक्ति  की  भावना  का  पता  चलता

 हैऔर  उसके  लिये  मैं  उनका  अभिनन्दन  करता  हूं  वास्तव  में  हमारी  आवश्यकतायें  उत्पादन  से  अधिक

 हैं  ;  क्योंकि  हमारे  आयुध  का  रखाने  पुराने  ढंगके  ह  अच्छा है  कि  हुम  यथार्थ  वादी  दृष्टिकोण

 अपनायें  ie  वस्तुस्थिति  को  समझें  ।  कभी  कभी  कोई  «  हु  देता  है  कि  कुछ  नहीं  किया  जा  रहा  ;

 किन्तु  हम  ए  सा  नहीं  समझते  |  इन  प्रयासों  से  उत्पादन  का  काय  जारी  है  ।  इसके  लिए  देशभक्त  कर्मचारी

 दिल  लगा  कर  कायें  कर  रहे  हैं  ।

 किन्तु  सर्वाधिक  आवश्यक  कार्य  जो  हमने  Rego  में  आरम्भ  वहू  वर्तमान  age  के

 कारखाना  विस्तार  ALP HCT करा
 का  था  शौर  (८  कार्य  क्रम  अब  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  ।

 इसके  अतिरिक्त  हमने  आयुध  उत्पादन  के  लिये  यह  योजना  बनाई  है  कि  शास्त्रों  और  गोला
 बारूद  के  उत्पादन  के  लिये  छः  नये  अयुध ्य  कारखाने  चालू  किये  जायें  ।  उनको  स्थापित  किये

 जाने  में  शीघ्रता  किया  जाना  बहुत  आवश्यक  है  ।  यह  मेरे  सहयोगी  श्री  कृष्णमाचारी  के  प्रयास

 पर  निर्भर  करता  है  जो  इस  कार्य  के  लिये  विदेश  जा  रहे  हैं  ।  किन्तु  निश्चय  ही  हम  उसके  भरोसे

 पर  नहीं  बैठे  हैं  ।  पहले  ही  योजना  प्रारम्भ  कर  दी  गई  है  ।  मुझे  प्राशि  है  कि  यदि  समय  पर  यह

 प्रयास  सफल  हो  गये  तो  दो  अया  तीन  वर्षों  में  यह  कारखाने  उत्पादन  का  कार्य  झा  रम्भ  कर  देंगे

 मैं  इस  बात  का  सावधानीपूंवैंक  अनुमान  लगाने  का  यत्न  कर  रहा  हूं  कि  इस  में  कितना  समय  लगेगा

 उत्पादन  aa  के  लिये  प्रशासन  में  कुशलता  लाने  के  लिये  हम  ने  हाल  ही  में  अपनी  प्रशासन

 व्यवस्था  को  कुछ  सीमा  तक  पुर्नगठित  किया  इस  सम्बन्ध  में  हुम  ने  स्थानीय  व्यक्तियों  को  कुछ



 शप  task  अनुदानों की  ३७२ दे

 शक्तियां  प्रत्यायोजित  की  हैं  ।  विभिन्न  are  कारखानों  में  कुछ  नये  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  और

 शक  अधिकारी जो  उस  काय  का  विशेषज्ञ  पुरैनिया  are  विशेष  रूप  से  नये  कारखानों  के  कार्य
 के  विकास  का  उत्तरदायित्व  सौंप  दिया है  ।'

 ma  मैं  झपने  कुछ  माननीय  मित्रों  द्वारा  वर्णित  बतों  की  चर्चा  करना  चाहुंगा  ।  नेफा  जाँच

 संबंधी एक  महत्वपूर्ण  बात  है  ।  मैं  ने  सभा  में  जाँच  के  निंदा  पदों  की  चर्चा  की  थी  ?  जैसा  कि  मैंने कहा

 था  यहं  निर्देश  पद  मामले  की  विस्तृत  जाँच  के  लिए  काफी  है  ।  इस  जाँच  का  उद्देश्य  यही  है  कि  सैनिक

 मामलों का  मूल्याँकन  किया  जाय  कौर  उस  से  सेना  कुछ  सबक  सीख  सके  |

 इस  मामले  पर  हमें  इस  दृष्टिकोण  से  विचार  है  कि  यदि  हमें  राष्ट्रीय  रक्षा  के  लिए  गहन

 प्यास  करने  हैं  तो  क्या  यह  आवश्यक  है  कि  हम  गत  वब  की  हार  के  लिये  उत्तरदायी लोगों  का  दोषारोपण

 करें  ?  मान  लिया  कि  गलतियाँ  हुई  तो  क्या  हमें  उन्हें  भुला  कर  भविष्य  के  लिये  इक्ट्ठे  हो  कर  तैयारी

 नहीं  करनी  चाहिये  ?

 fat  सुरेख नाथ  द्विवेदी  )  :  गलतियों को  स्वीकार  भी  किया  जानां  चाहिये

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  पव  तथा  ब्यान  के  संघर्ष  का  प्रभाव  भविष्य  पर  नहीं  पड़ने  देना

 चाहिए  ।  पूर्व  के  झ्रनुभवों  से  सबक  न  सीखना  मूर्खता  होगी  ।  जिन  लोगों  ने  सबक  लेने  से  इनका र

 इतिहास  ने  उन्हें  ठुकरा  दिया  ।  हम  ऐसा  करना  नहीं  चाहते  |  सबक  लेना  केवल  कुछ  लोगों  के  हित  की

 बात  न  हो  कर  समूचे  देश  के  fer  की  तात  है
 ?

 च  हेम  बदगा  :  ग्रह  प्राय  अपने  पूर्वा धि कारी  को  याद  कर  रहे  हैं  ।

 fat  यशवन्तराव  चव्हाण  :  मैं  किसी  व्यक्ति  विशेष  की  चर्चा यहाँ  करना  नहीं

 चाहता  ।  मैं  झपने  पुर्वाधिकारी  की  चर्चा  इस  लिये  नहीं  करना  चाहता  कि  मैं  स्वयं

 किसी  समय  किसी  अरन्य  व्यक्ति  का  पुर्वाघिकारी  बन  जाऊंगा  ।  हम  सब  को  स्मरण

 रखना  चाहिए  कि  हम  सब  किसी  के  पूर्वाधिकारी  बनेंगे  ।  यह  केवल  एक  दूसरे  पर  कीचड़

 उछालने  की  वात  है  ।  मुझे  एक  जोरू  के  भाई  की  कहानों  याद  श्र  गई  जिसे  अकबर  बादशाह
 अथवा  बीरबल  बादशाह  भ्रमणा  किसी  ग्रहण  बादशाह  द्वारा  फांसी  पर  लटकाया  जाना  था  ।  अन्त  में

 जब  aren  जारी  कर  दिये  गये  किः  जोरू  के  भाई  को  फांसी  पर  लटका  दिया  जाय  तो  उस  समय  किलो

 ने  कहा  :  लेकिन  झप  भी  तो  किसी  के  जवांई  हैं  ।  इसलिये  हमें  याद  रखना  चाहिये  कि  हम  किसी

 के  पुर्वाधिकारी  हैं  ।  इस  तरह  की  बातों  ery  करना  चाहिये  ।  इस  प्रकार  के  भाव  कि  सुचना

 नहीं  दे  रहा  व्यक्ति  किसी  अन्य  व्यक्ति  पर  परदा  डाल  रहा  देश  में  अवा छिन ोय  atl-

 चरण  उत्पन्न  करते  हैं  ।  वास्तव  गराज  आवश्यकता  इस  बात  की  है  far  देश  में  उठते हीन  विश्वास

 पैदा  हो  कौर  दृढ़  निश्चय  की  भावना  पैदा  हो  ।  हम  सभी  प्रकार  के  अय  आयात  कर  सकते  हैं  ,  परन्तु
 देश  के  पास  सब  से  बड़ा  हथियार  se  विश्वास  शौर  उत्तेजना हीन  विश्वास  है  ।  इसे  हम  कारखानों

 में  निमित  नहीं  कर  सकते  तौर  इसका  are  भी  नहीं  हो  सकता  |  az  भावन  तो  प्रत्येक  दिल  में

 और  प्रत्येक  घर  में  लानी  पड़ेगी  कि  अपने  देश  के  लिये  जीवन  न्योछावर  करना  चाहता  प  ।

 वास्तव  यदि  हम  सचमुच  ऐसा  वातावरण  देश  में  पैदा  चाहते  हैं  तो  इस  सन्देह  को  भावना

 वास्तव  यदि  हम  सचमुच  ऐसा  वातावरण  देश  में  पैदा  करना  च.हते  हैं  तो  इत  aes  की  भावना

 एक  दूसरे  पर  विश्वास  न  रखने  की  भावना  को  कौर  किसी  को  दण्डित  करने  को
 भावना

 को  दूर

 fae  शरंग्रेजी  में
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 करना  होगा  ।  क्योंकि  यदि  ऐसे  दृष्टिकोण  के  लिये  हम  तैयार  नहीं  होंगे  तो  जैसा  हम  देश  को  बनाना

 चाहते  हैं  नहीं  बना  सकेंगे  ।

 क्योंकि  मैं  इस  बात  को  देश  के  fast  अधिक  महत्व  की  समझता  हूं  इसलिये  इस  विषय  में  एक

 बात  गौर  कहूंगा  |  प्रधान  मंत्री  यहां  पर  उपस्थित  नहीं  मैं  उनसे  क्षमा  याचना  करते gi  एक

 व्यक्तिगत  बात  कहूंगा  ।  किसी  देश  के  इतिहास  को  केवल  भौतिक  तथ्यों  के  rare  पर  नहीं

 समझ  सकते  ।  मैं  किसी  मत  का  खंडन  न  करते  हुये  एक  बात  कह  रहा हूं  कि  जब  तक  किसी

 राष्ट्र  के  सर्वोच्च  नेता  की  मानसिक  प्रवृत्तियों  को  नहीं  समझ  पाते तब  तक  हम  उस  देश  को

 नहीं समझ  सकते  मुझे वहू  दिन  याद  है  जब  प्रधान  मंत्री  के  बुलाने  पर  मैं  दिल्ली  पहुंचा  ।  वह  दिन

 हमारे  देश  के  लिये  अत्यन्त  खराब थे  ।  यह  २०  नवम्बर  की  बात  मैं  केवल  एक  साहसी  व्यक्ति

 के  समान  पाया  यह  न  जानते  हुये  कि  मैं  क्या  करने  जा  रहा  श्रौर मैंने  Qo  की  रात  को  प्रधान

 मंत्री को  अपनी  पहुंच  की  सुचना  दी  ।  मूझे  उनसे  मिलते  हुये  कुछ  डर  सा  लग  रहा  क्योंकि  देश
 के  लिये  ag  समय  बहुत  संकट  का  था  ।  मैंने  एक  उत्तेजनाहीन  विश्वास  वाला  व्यक्ति

 झपने  सामने  देखा  ।  मैं  ने  केवल  as  बुलाने  पर  उपस्थित  हुआ  gi  तब  हम  ने  कुछ

 बातचीत की  ।  मैं  समझता  हूं  कि  मैं  ने  यह  अवश्य  कहा  होगा  कि  क्या  करना  है
 '

 ।  उन्होंने  केवल

 एक  पं  क्ति  कही  जिस  में  यह  सब  झरा  है  कि  हमारा  दृष्टिकोण  पश्  होना  चाहिये  |  उन्होंने कहा  :

 गन्  aga  जल्द  बिगड़  जाता  हूं  परन्तु  मैं  घबराता  कदापि  नहींਂ  ।  राज  इस  देश में  इसी  बात॑
 को

 आवश्यकता  है  कि  हम  दृढ़  विश्वास  से  घबराहट  को  अपने  निकट  THT  ।

 कठिनाइयां तो  हैं  हीं  ।  कठिनाइयों  के  बिना  श्राप  एक  देश  का  निर्माण  नहीं  कर  सकते  ।  उन

 कठिनाइयों  को  हमें  दूर  करना  होगा  |  इसी  उद्देश्य  से  हम  सब  यहां  उपस्थित  हैं  ।  यह  संसद्  भी

 नाइयां  दूर  करने  के  लिये  ौर  जनता  भी  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये  है
 ।

 कोई  भ्र केला  व्यक्ति

 कठिनाइयों को  दूर  नहीं  कर  सकता ।  यदि  वास्तव  में  हम  इस  उद्देश्य  को  प्राप्त  करना  चाहते हैं  तो

 उस  दृढ़  विश्वास  की  श्रावद्यकता है  ।  इसके  बर्गर  हम  लक्ष्य को  प्राप्त  नहीं

 कर  सकते मैं  जानता  हूं  कि  वह  लक्ष्य  कांफी  दरी  पर  हैऔर  रास्ता  काफी  कठिन  है  ।  परन्तु जब

 तक  हम  सह  कौर  साहस  के  साथ  झपने  सरों को  ऊंचा  रखे  हुये  उस  कठिन  मर्ग  पर  नहीं  चलेंगे

 तब  तक  लक्ष्य  को  प्राप्त  नहीं  कर  सकते  |  मुझे  पूर्ण  Pasar  है  कि  कठिनाइयां  चाहे  जैसी  भी

 चाहे  जैसी  भी  त्रुटियां  हम  wa  लक्ष्य को  अवद्य  प्राप्त  कर  लेंगे  ।  गराज  भी  प्राय  को  कुछ

 afeat  मिलेंगी  ।  हमें  यह  नहीं  सोचना  चाहियें  कि  चूंकि  हम  ने  भरसक  प्रयास  किये  हैं  इसलिये  वह

 त्रुटियां दूर  हो  चुकी  हैं  ।  कब  हम  अपनी  स्थल  सेना  कौर  वायु  सेना  में  विस्तार  कर  रहे  हैं  ।  त्रुटियां

 way  रहेंगी  ।  परन्तु  निश्चय  ही  हमें  यह  देखना  है  कि  वह  त्रुटियां  मोर्चे  पर  लोगों  पर  प्रभाव  न  डाल

 सके
 झर

 उनको
 पीछें  खड़े  लोगों  द्वारा अथवा  प्रशिक्षण  केन्द्रों में  ही  दूर  कर

 दिया  जाय
 ।

 इसलिये  यह  बातें  होंगी  ।  परन्तु  जब  तक  हम  समस्या  का  साहस  से  सामना  करने  को  तैयार

 नहीं  होंगे  तब  तक  इसका  हल  नहीं  हो  सकता  ।  मेरे  मन  में  बिलकुल  सन्देह  नहीं  कौर  मैं  समझता

 हूं  कि  किसी  के  भी  मन  में  इस  तरह  का  सन्देह  नहीं  हम  सब  इस  बारे  में  दृढ़  निश्चय  कि

 हम  समस्या का  सामना  करने  योग्य  हैं  ।  जिस  प्रकार  हमारा  देश  पिछले  ५,०००  वर्ष  से  जीवित  रहा

 है  उस  से  यह  विश्वास  बनता  है  कि  यह  अ्रवश्य  एक  स्वतंत्र देश  रहेगा  |

 इसलिये  यदि  हम  उन  आरम्भ  किये  गये  प्रतिरक्षा  प्रयासों  को  निरन्तर  जारी  रखेंगे  तो  एक

 समय  श्रायेगा
 जब

 कोई  देश  भारत  पर  आक्रमण  करने  का  विचार  करने  से  पूर्वे  १००  बार  सोचेगा  ॥'
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 मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं
 ।

 fat  नाथ  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  बारे में  निश्चय  कर  लिया गया  है
 कि  भविष्य में  वायु  सेना  केवल  सामान  ढोने  का  काम न  करके  स्थल  सेना  के  साथ  युद्ध  में  भी
 लेंगी  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  नहीं  समझता  कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  इसका  उत्तर  देना  चाहियें  ।

 कया  मैं  किसी  संशोधन को  अलग से  रखू ं?

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  नही ं।

 गश्रष्यक्ष  महोदय :  मैं  अरब  सभी  कटौती  प्रस्तावों  को  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 अध्यक्ष महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत हुए

 अध्यक्ष  महोदय  दवारा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिये  रखी  गयी

 तथा
 स्वीकृत

 हुई  on eh

 मांग  area

 संख्या
 एततायाणततावामगगागतामतामनामामाामाणणणाण्याणगाामणणगधानगतामणामाण्मण्णाााा

 रुपये

 ८.  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  २,०००

 e  ह  ६.६  29,95 o00 ।  प्रतिरक्षा  क्रिया कारी

 a  ०.  प्रतिरक्षा  प्रक्रिया कारी  के  १७,  ३२,१  ०,०००

 ११५  प्रतिरक्षा  का  पूंजी  परिव्यय  क  ४५.५  2,88, 00

 ee

 वाणिज्य  तथा  उधोग

 ay  १९६३-६४  के  लिये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय की  ध्रनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें

 प्रस्तुत  की  गईं  —

 माग  शिक्षक

 संख्या
 ee

 रुपये

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  go,o8,000.

 उद्योग  क  .  £8,519,  23,000

 नमक  पु  ७,  २६,०००

 GE,SR,000 वाणिज्यिक  सुचना  अर  are

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  न्य  राजस्व  व्यय  ३,  2E,Ek,000

 ११३  वाणिज्य  तथा
 '
 मंत्रालय का  पूंजी  परिव्यय  १०,६६०,  319,000

 मूल  aa  में



 शेर  अनुदानों  कीਂ  मांगें  ८  PER

 झच्यक्ष  महोदय  :
 उक्त  अनुदानों

 की
 मांगें  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  हुई ।

 पृश्नी  :
 इस  मंत्रालय का  उद्देश्य  एक  देश  का  औद्योगिक  विकास  करना  है

 तो  दूसरी  जोर  इस  बात  का  ध्यान  रखना  है  कि  यह  विकास  इस  प्रकार  हो  कि  देश  में  संविधान  के

 साम,जिक  न्याय  में  वृद्धि हो  ।  इन  दो  उद्देश्यों  को  सम्मुख  रख  कर  ही  हमें  इस  मंत्रालय

 के  कार्यों  का  मूल्यांकन  करना है

 देश में  तूतिया  योजना के  दूसरे वर  में  भी  औद्योगिक  विकास  बहुत  मन्द गति  से  हो  रहा
 अतः  यह  शोचनीय  अवस्था  है  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए

 देश की  राष्ट्रीय  श्राय  एवं  cafe  प्रौद्योगिक  विकास  पर  करती  है  ।  हमने

 राष्ट्रीय  ara  का  केवल  १४  प्रतिशत  इस  पर  लगाने  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  जबकि  जिस  के

 साधन  तुलनात्मक  दृष्टि  से  बहुत  कम  पपनी  राष्ट्रीय प्राय  का  १८  प्रतिशत लगाने  का  लक्ष्य
 ।  इस  प्रकार  हम  देखते  हैं  कि  न  तो  हमारे  लक्ष्य  ही  अधिक  थे  प्रौढ़  न  हम  लक्ष्यों  के  अनुसार

 गति  से  कार्य  कर  रहे हैं

 बहुत  सी  भ्रनुज्ञप्तियां  जारी  की  गईं  परन्तु  वह  अप्रयुक्त  पड़ी  इस  के  प्रतिष्ठित  ग्रतुज्ञप्ति

 की  प्रणाली भी  बहुत  पेचीदा  है  जिसके  फलस्वरूप  भ्रनुज्ञप्ति  मिलने  में  aah  समय
 लग

 जाता  है  ।  अनुभूतियों  अर  नियंत्रणों  द्वारा  सामाजिक  न्याय  को  बढ़ाया  जाना  था  परन्तु  वास्तवਂ

 में  इसके  फलस्वरूप  व्यापारिक  क्षेत्रों  में  एकाधिपत्य  बढ़  गया  है  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  भी  श्रनुज्प्तियां

 देने में  जो  त्रुटियां पाई  जाती  हैं  उनकी  sie  निर्देश किया  है  ।  वर्तमान  ग्रनुज्ञप्तियां देने  की  प्रणाली
 '

 से  केवल  बड़े  बड़े  धनियाँ  को  ही  लाभ  हो  रहा  है  ।

 उद्योगों  की  भ्र प्रयुक्त  क्षमता  भी  बहुत  श्रमिक  ऊनी  मिलों  की  ६४  प्रतिशत  क्षमता

 रेलवे  वैगनों  की  ४५०  प्रतिशत  मोटर  साइकिलों  की  २०  प्रतिशत  क्षमता  का  ही  प्रयोग  किया

 जा  रहा  है  ।  भ्रमण  उद्योगों  में  भी  अवस्था  इस  से  मिलती  जुलती  है  ।  इस  के  कई  कारण  हैं

 कच्चा  माल  मिलने  में  विद्युत  की  अर  परिवहन  संबंधी  कठिनाई  ।  इस  बारे

 में  विभिन्न  मंत्रालयों  में  सहयोग  की  भी  कमी  है  ।

 एक  मामले में  मशीनरी  लगाने  की  अनुमति  तो  दे  दी  गई  परन्तु  कच्चे  माल  के  प्रख्यात
 की

 santa  नहीं  दी  गई  ।  यह  घोर  अनियमितता  का  घातक  है  |

 तथा  उद्योग  मंत्री  क०  wo  :  क्या  माननीय  सदस्य  इस  मामले  का  ब्योरा

 दे  सकते हैं  ?

 fart  दाजी  :  यह  मामला स्वयं  मेरे  राज्य  में  रेयन  बटनों  संबंधी  है  |

 अब  ora  निर्वात  को  लीजिये  ।  इस  क्षेत्र  में  भी  घोर  अन्याय  हो  रहा  है  ।  सिलाई की  मशीनों

 के  बारे  में  हम  are  निर्भर  हैं  प्र
 निर्वात  भी

 कर  रहे  हैं  ।
 परन्तु  सागर  मशीन  वालों  को  एक

 दक्षिण  भारत  के साथ  के  साथ  मिल  कर  कारखाना  स्थापित  करने  का  लाइसेंस दिया  जा  रहा  है  |

 क्या  बाप  ने  सोचा  कि  देवीय  उद्योग पर  इस  का  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?  क्या  are  चाहते  हैं  कि

 देशी  उद्योग  विकास  न  कर  सके  ?
 Cee  ee Ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तपने  निर्यात  संबंधी  लक्ष्यों  के  भ्रनुसार  निर्यात  हो  रहा  है  ।

 विदेशी  व्यापार  में  हमारा  प्रदा  बहुत  घट  है  ।  यह  २  से  घट  कर  १.१  प्रतिशत  रह

 निर्यात  के  क्षेत्र  में  अ्ल्पबीजक  शौर  झधिबीजक  बनने  से  १००  से  १५०  करोड़  के  घाटे  का

 मान  है  ।  माननीय  मंत्रीਂ  अपनी  प्रो  से  भरसक  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  परन्तु  भ्रावश्यकता  इस  बात की  है
 कि  सारी  नीति  की  नवीकरण हो  ।  हमारे  व्यापार  आयुक्त  भी  उचित  पद  प्रदर्शन  नहीं  कर  रहे  हैं  |

 इस  के  साथ  मंडियां  दीर्घकालीन  शर  निर्यात  व्यापार  को  wat  विदेशी
 नीति  के  च्  लाने  कीः  झ्रावश्यकता  है  ।  यह  बातें  निजीਂ  क्षेत्र  के  निर्यातकों  पर  छोड़ने की  बजाय

 आवश्यकता इस  बात  की  है  कि  विदेशी  व्यापार  का  राष्ट्रीकरण किया  जाय  ।

 जहां  तक  इस  मंत्रालय  के  सामाजिक  न्याय  में  वृद्धि  लाने  का  sea  है  स्थिति  प्रौढ़  भी  शोचनीय

 है  ।  पहली  कठिनाई  यह  है  कि  प्रशासक  व्यवस्था  खराब  है  जिस  के  परिणामस्वरूप प्रभावशाली  ढंग

 से  काम  नहीं  किया  जा  सकता  यह  तथ्य  समवाय  विधि  प्रशासन  विभाग  के  प्रतिवेदन  से  भीਂ  सुविदित

 शुक  अत्यन्त  खतरनाक  प्रवृत्ति  का  उल्लेख  इस  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  २४५  पर  किया  गया है  कि  संचालकों

 और  उन  के  नातेदारों  पा  रितविक  waft  बढ़  रहे  हैं  ।  हम  ने  समझा  कि  समवाय  अधिनियम  के

 के  फलस्वरूप  ag  त्रुटियां  समाप्त  होंगी  परन्तु  वास्तविक  स्थिति  यह  है  कि  इस  के  उपबन्धों

 की  अवहेलना  हो  रही  है  ।  कौर  इसके  उपबन्धों  को  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  इस  प्रकार

 उपबन्धों  की  अवहेलना  करने  पर  एक  दृष्टि  द्वारा  केवल  १  कराना  प्रतिदिन  दण्ड  निर्धारित  किया

 है  |  उच्च  न्यायालय  द्वारा  इस  दण्ड  को  बढ़ा  कर  १.  रुपया  प्रतिदिन  कर  दिया  गया  ताकि

 शक  साल  कानून  अवहेलना  करने  पर  एक  समवाय  को  केवल  ३६  ५  रुपये  देने  पढ़ें
 ।

 इस  प्रकार
 मिलायें  कभी  दूर  नहीं  हो  सकतीं  ।

 इसके  अतिरिकत  प्रबन्ध  करने  ale  वित्त  संबंधी  शक्तियां  कुछ  लोंगों  के  हाथों  में  केन्द्रीत  हो  रही

 इस  बात  को  रक्षित  बैंक  पुनर्विलोकन  में  कौर  समवाय  विधीਂ  प्रयास  में  स्वीकार  किया  गया  है
 ।

 कुल  आस्तियों  का  २३  प्रतिशत  प्रबन्ध  अभिकरणों  के  हाथ  में  है
 ।

 पहले  केवल  १४५  प्रतिशत
 उन

 के

 gra  में  था  ।  उसी  तरह  व्यापार  कौर  निर्माण  समवायों  में  संचालकों  के  हाथ  में  बहुत  शक्तियां  केन्द्रीत
 उन  में  से  ६  ५  प्रतिशत  में  एक  संचालक  ५०  प्रतिदिन में  २  से  १०  संचालक  कौर

 २३ प्रति

 शत  में  ११  से  २०  १९  प्रतिदिन  समवायों  में  २०  संचालक  थे  |

 व्यापार  तथा  वित्त  समवायों  के  संचालक भी  वही  १४  बैकों के  १४८  संचालकों

 में  से  १४  संचालक  ५  उद्योगों  से  संबंध  रखते  ३७  संचालक  र२  से  ४  उद्योगों  से  संबंध  रखते

 उस  प्रकार  देखने से  ज्ञात  होता है
 कि  ७५  संचालक

 एक  rar  दूसरे  उद्योग  से  संबंघ

 रखते हैं  जो  बैंकों  का  प्रयोग  इस  केन्द्र
 को

 बढ़ाने  में  करते  हैं  ।  यदि  यह  केन्द्र  बढ़ता  रहा  तो  झाधिक

 विकास  wie  सामाजिक  न्याय  के  उद्देश्य  पुरे  नहीं  हो  सकते  ।  मुझे  खेद  कि  कोई

 कार्यवाही करने  में  रही  है  ।

 समवाय  दान दे  सकें इस  के  लिये  समवाय  अधिनियम  में  संशोधन  किया गया  ।

 समवाय  safes  दान  दे  रहे  परन्तु  इस  से  राजनीतिक  भ्रष्टाचार  में  वृद्धि  हुई

 है  ।  प्रशासन  में  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  नहीं  किया  जा  सकता  यदि  राजनीतिक

 इतना  बढ़  जाय  ।  इससे  समूचे
 लोकतंत्रीय  ढांचे  को  खतरा  पैदा  हो  गया  है  ।  आवश्यकता इस

 बात  की  है  कि  समवाय  श्रधघिनियम  का  पुनरीक्षण किया  जाय
 |  देश  में  यह  भावना  बढ़  रही  है  कि
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 समवाय  जिस  प्रकार  विधि  तथा  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करना  चाहें  कर  सकते  हैं  ।  ...

 इन  समवायों  का  बचाव  करती  रहती  विवियन  बोस  का  प्रतिवेदन  सरकार  के  पास  है  ।  परन्तु
 ara  तक  संसद  को  उस  पर  विचार करने  का  अवसर नहीं  सिला  ।  सरकार  इस  मामले में

 faa  ढील  कर  रही  है  वित्त  के  विषय  में  सरकार  बहुत  सावधानी  दिखा

 है  ।

 एक  लेखापरीक्षक  द्वारा एक  समवाय  के  प्रबन्धक  को  लिखें  एक  पत्र  की  फोटोस्टेट  कापी

 मैं  पेदा  कर  रहा  हूं  जिस  के  बारे  में  जांच  होनी  चाहिये  ।  इस  पत्र  में  कहा  गया  है  कि  बनामी  प्रतिभूतियां
 खरीदी  जायें  अर  फिर  उन्हें  पंजाब  नैशनल  बैक  को  अधिक  मूल्य  पर  बेंच  दिया  1...  फिर

 उस  लाभ  को  Yo:Xo  के  आधार  पर  बांट  लिया  जायगा  |

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :

 क्या  यह  १९५०  से  पूर्व

 का  मामला है  ?

 शो  हाजी  यह  १९५८  का  मामला है  ।  मैं  बहुत से  प्रमाण  दे  सकता  हूं  ।  ग्रुप  इस  की
 जांच  कीजिये  ।

 इसके  भ्रतिरिकत  राज्य सभा  में  हो  रहे  वाद-विवाद  के  समय  बोलते  हुए  मंत्री  महोदय  ने  जो

 कुछ  कहा  उस  से  मुझे  भ्रत्यन्त  ।  पहले  तो  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  शोलापुर  मिल्स  के

 मामले  का  उन्हें  ज्ञान  नहीं  है  ।  दूसरे  यह  कि  प्रतिवेदन  के  आधार  पर  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  मैं
 सरकार से  पूछता  हूं  कि  शोलापुर  मिल्स  के  कार्यों  पर  प्रतिवेदन  कब  दिया  गया  था

 ?
 कितने  वर्ष

 qd  यह  पेश  किया  गया  था  ?  कौर  देकर  से  मामले  की  जांच  में  अपनी  इतनी  मन्द  गति  से  कयों  काय

 वाही  कर  रहे  हैं  ?  श्राप  जैसे  चाहें  इसका  निर्णय  कर  दें  परन्तु  श्राप  को  शीघ्र  निर्णय  लेना  चाहिये  ।

 सभा  को  भी  इस  प्रतिवेदन  के  बारे  में  सुचना  नहीं दी  गई

 पब्लिक क०  qo  रेड्डी  :  क्या  माननीय  सदस्य  बम्बई  सरकार  द्वारा  वर्षों  ga  प्रस्तुत  किये

 गये  प्रतिवेदन का  उल्लेख  कर  रहे  है ं?

 श्री  दाजी  :  जी  हां  ।  इतने  वर्ष  हो  चुके  हैं  परन्तु  कोई  नहीं की  गई

 यह  ठीक  है
 कि

 डालमिया  कौर  मुदड़ा  जल  में  हैं  परन्तु  बहुत  से  अन्य  लोग भी  तो  हैं
 जो  ऐसीਂ  अ्रनियमिततात्ों  के  लिये  उत्तरदायी  सरकार को  एसे  लोगों  के  विरुद्ध  अविलम्ब

 वाही  करनीਂ  चाहिये  ।  मैं  निजी  क्षेत्र के  विरूद्ध  नहीं हं  परन्तु  जो  लोग  अपराधी हैं  उन्हें  दण्ड

 दिया  जाना  चाहिये  |

 मध्य  प्रदेश  को  वहां  के  लोग  बिड़ला  प्रदेश  कह  कर  पुकारते  हैं  ।  वहां  पर  बिड़ला का  अत्यघिक

 अभाव है  ।  मुख्य  मंत्री  के  वित्त  मंत्री  के  आदि  सब  बिड़ला  के  पास  काम  करते  हैं  ।  यह  लोग

 कोई  टेक्निकल  काम  न  करते  हुई  केवल  लोक  संबंध  अधिकारी हैं  ।  जब  मुख्य  मंत्री  कौर  वित्त  मंत्री

 के  पुत्र  सरकार
 के

 पास  भ्रगुज्ञप्ति  अथवा  टेण्डर  के  लिये  जायेंगे  तो  कया  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  अवसर

 pant  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  वहां  पर  विधान  सभा  के  सदस्य  नहीं  हैं

 ?

 उमूर  च  में
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 ची  दाजी
 :

 मध्य  प्रदेश  में  बांसों
 के

 बेचे  जाने  के  बारे  में  अ्रपवाद  कालिंग  ट्यूब्स  के  बारे

 में  अ्रपवाद है

 जब  सभा  में  एसे  लगाये  जाते  हैं  तो  उनकी  पक्षपात  रहित  रूप से  जांच  होनी  चाहिये  ।

 जनता  का  विश्वास जमा  रह  सकता  है  ।  थोड़े से  लोगों  के  पास  धन  का  एकत्रित  होना  उचित

 नहीं  ।  इस  पर  काबू  पाया  जाना  चाहिये  ।

 fat  मुरारका  :  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  विभाग  का  काम  पिछले  दो  वर्षों  बहुत

 नीय  रहा  हैं  ।  इस  aaa  में  arena  कम  हो  गया  है  भ्र  निर्यात  बढ़  गया  जब  विभिन्न देश

 mast  निर्यात  को  बढ़ाना  चाहते  हैं  प्रख्यात  को  कम  करना  चाहते  इन  परिस्थितियों में  इस

 ने  काफी  अच्छा  काम  किया  है  ।

 निर्यात  के  रास्ते  में  कई  रुकावटें  हैं  ।  इंगलैंड  के  पुरुष  की  सांझा  बाजार  में  शामिल  होने के

 अयत्न  उनकी  सफलता  का  भीਂ  प्रभाव  पड़ा  है  |  बढ़ती  हुई  ऊंचा  उठता  जीवन
 उपभोग  में  औद्योगिक  क्षमता का  पूरा  प्रयोग  के  उत्पादन  पर  अधिक  लागत  ae

 कठिनाइयां  हैं  ।

 हमें इस  बात  का  निर्णय  करना  चाहिए  कि  आंतरिक  उपभोग  को  प्राथमिकता  देनी  है  या  कि

 निर्यात को  ॥

 जब  कि  कुल  निर्यात तो  बरच्छा रहा  परन्तु  कुछ  ae  के  निर्यात  ak  उस  क्षेत्रों  को

 सुघार  किया  जा  सकता  है  ।  एशिया  के  बाजारों  में  हमारा  निर्वात  कम  हुजरा  योरुप  सांझा

 are  के  देशों  को  निर्यात  में  भी  कमी  हुई  है  ।  पश्चिम  जमनी  को  निर्वात में  भी  कमी  हुई

 मुख्यतया  हम  पटसन  की  बनी  हुई  वस्तुएं  सुती  कपड़े  का  निर्यात  करते  हं  ।  पटसन

 की  वस्तु ग्र ों  का  निर्यात  तो  बढ़  रहा  परन्तु gal  कपड़े  का  निर्यात कम  हो  रहा  है  ।  मैं  उपभोग  ताओं
 की  इच्छाओं  के  झ्र तु सार  कपड़ा  बनाना  चाहिये  ।  चीन  जापान  शादी  देखों  का  मुकाबला  भी

 करना  चाहिये  ।

 हमें  जिन  देशों  से  उबार  सामान  मिलता है  हम  उन  से  ही  यात  करते  हैऔर  seg  ही  हमें

 निर्यात करना  पड़ता  है  ।  स्टिंग  क्षेत्र मैं  हमारा  निर्यात  कौर  प्रख्यात कम  हों  रहा  है  ।  डालर  क्षेत्र

 मैं  हमारा  व्यापार  एक  जैसा  ही  रहा
 है  ।

 हमारी  निर्यात  नीति  को  तीन  विभिन्न  भागों  मैं  बांटा  जा  सकता  है  ।  पहली  योजना  से  पहले

 हमारी  निर्यात  नीति  प्रति रोधात्मक  थी  ।  पहली  योजना  मैं  हमारी  नीति  काफी  उदार  थी  ।  निर्यात

 yep  कम  कर  दिए  गए  थे  या  हटा  दिए  गए  थे  wie  निर्यात  श्रभ्यंश बढ़ा  दिए  गए  थे  ।  निर्यात  बढ़ाने
 सम्बन्धी  परिषद  स्थापित  कर  दी  गई  थीं  ।

 तीसरी  अवधि  जो  राजफल  चल  रही  है  उस  मैं  जांगल  मुद्रा  दोष  मैं  बहुत

 कमी  हुई  ।  इस  के  फलस्वरूप  बड़ी  was  नीति  झपना नी  पड़ी  शर  निर्यात  नीति  को  बदलना  पड़ा  ।

 इस  अपनी  में  झम्यंशों  पर  अधिकतर  प्रतिरोध  हटा  दिए  गए  ।  भ्र धि कतर  निर्यात  शुल्क  हटा  दिए

 गए  ।  नियति  को
 प्रोत्साहन

 देने  के  लिए  नई  संस्थायें
 स्थापित  कर  दी

 गईं  |

 मल  wae  7
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 [att  मुरारका ॥

 निर्यात  को  कायम  रखने  कौर  उसे  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  मेरा  सबसे  पहला  सुझाव  है  कि  जित

 देशों  से  हमें  ऋण  मिलता  हमें उन  को  ही  भ्रमित  निर्यात  करना  चाहिये  ।  जैसे  अन्य  क्षेत्रों मैं
 व्यापार  संगठन  उसी  प्रकार  एशियाई  देशों  को  भी  अपने  आयात  को  विनियमित  करने  कौर  निर्यात

 को  बढ़ाने  के  लिए  संगठन  स्थापित  करना  चाहिए  |  तीसरा  सुझाव  यह  है  कि  हमें  विकसित  देशों  से  इस

 विषय  पर  बातचीत  करनी  किः  जब  वे  अय  देशों  को  saree  रियायतें  देते  विशेष  कर  विकी सं
 कर  रहे  देशों  को  तो  उन्हें  बिल्कुल  aah  रियायतों  की  overt  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 हमें  व्यापार  के  लिए  विभिन्न  प्रादेशिकਂ  दलों  के  साथ  समझौते  करने  चाहियें  ।

 ट्रिपक्षीय  करारों  को  झर  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ॥

 व्यापार  के  मामले  में  हम  अजीब  स्थिति  में  है  ।  हमें  महंगे  मूल्य  पर  चीजें  आयात  करनी

 पड़ती हैं  ।  ऋण  देने  वाले  देशों  को  पता  है  कि  हमारे  से  ही  वस्तुएं  ली  जाएंगी  ।  निर्यात की  गई  seat

 के  लिए  हमें  कम  मूल्य  मिलता  क्योंकि  जिन  देशों  को  हम  निर्यात  करते  है  उन्हें  पता  है  कि  हमें  उन्हें

 ही  निर्यात  करना  है  ।  वे  इससे  लाभ  उठाते  है
 |

 चाय  के  निर्यात  में  हमਂ  सभी  देशों  से  आगे  थे
 ।

 अब  लंका
 झर

 चीन  हमारा  मुकाबला कर
 रहे है  । <=

 निर्यात  शुल्कਂ  हटा  देने  से  निर्यात  करने  वालों  को  बहुत  कम  रियायत  मिली  है  यदि  हम

 निर्यात  बाजार  में  अपनी  स्थिति  को  कायम  रखना  चाहते  तो  हमें  इस  सम्बन्ध  में  प्रतीक  कार्यवाही

 करनी  पड़ेगी  ।

 उत्पादन  शुल्क  के  अतिरिक्त  चाय  पर  अन्य  स्थानीय  कर  झर  निर्यात  उपकर  शादी  है  ।

 यदि  हम  चाय  के  निर्यात  बाजार में  अपनी  स्थिति  पहले  की  तरह  कायम  रखना  चाहते  है

 तो  सरकार  को  साथ  उत्पादकों  अर  निर्यात  करने  वालों  की  कठिनाइयों  को  दुर  करने  के  लिए  काफी

 कदम  उठाने  पढ़ेंगे  |

 ब्रिटेन  के  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल  हो  जाने  से  लाभ  शर  हानि  के  बारे  में  दो  मत

 है  ।  एकमत  वाले  कहते  है  कि  भारत  कौर  ्य  राष्ट्र मण्डलीय  देशों  के  व्यापार  को  प्रोत्साहन

 मिलेगा  ।  दुसरे  मत  वालों  के  अनुसार  हानि  होगी  ।

 भारत  का  व्यापार  संतुलन  तभी  ठीक  रह  सकता  है  यदि  हम  चीजों  के  मूल्य  ake  गुण  मैं

 are  देशों
 का  मुकाबला  कर  सकें  ।  इस  के  लिये  हमें  पने  उद्योग  का  झा धनी करण करना  होगा  ताकि

 उत्पादन  मूल्य  कम  हो  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों  पर  कटौती

 प्रस्ताव  संख्या
 १

 से
 ८

 प्रस्तुत  समझे  जायें
 ।

 मूल  अ्रग्रे़ी में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  को  मांगों  फे  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किए  गए  —o

 कटौती  की मांग  कटौती

 संख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक का  नाम  कटौती  का  आधार

 संख्य

 T  ee  गाए

 श  |  4  att  शिवमूर्ति  स्वामी  साड़ियों  झर  मोतियों  का  बनाया  १००  रुपये

 जाना

 श  र  श्री  कोया  ८  (१)  नारियल  की  जुटा  की  १००  रुपये

 वस्तु द्र ों  के लिए  बाजार

 (२)  लाल  नीम्बू  घास

 का  अदरक  काजू

 के  लिए  बाजार

 (३)  पान  के  पत्तों  और  केलों

 के  लिए  बिदेशी  बाजार

 (४)  मछली  के  उत्पादकों  की

 कठिनाइयां

 (५)  केरल  में  बेरोजगारी  की

 समस्या

 १००  रुपये श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  घरेलू  श्र  लघु  उद्योग  उत्पादनों

 के  लिए  बाजार

 श्री  कडप्पा  खादी  के  लिए  निर्धारित  निधियों  राशि  घटा  कर

 को  लघु  और  हथकरघा  उद्योगों  १  रुपया कर

 के  लिए  प्रयोग  करना  दी  जाये

 श्री  राजा  राम  (१)  मोतियों  शर  साड़ियों  का  १००  रुपये

 बनाया  जाना

 (२)  हाथ  करघा  उत्पादनों  के

 लिए  अधिक  बाजार

 (३)  पान  के  पत्तों  और  केलों

 के  लिए  विदेशी  बाजार

 (४)  कुटीर  कौर  लघु  उद्योगों के

 लिए  बाजार

 श्री  भ्रम  व०  राघवन  (१)  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  वद्ध  १००  रुपये

 की  कम  दर

 (२)  हाथ करघा  उद्योग  को

 संरक्षण देने  में  झ्र सफलता
 ee  a  ऑ  दक
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 ee

 माग  कटौती  कटौती

 संख्या  प्रस्ताव  प्रस्तावक  को  चाम  कठौती  का  ग्रा  धार  की  राशि

 संख्या

 ee

 दे  9  श्री  Yo  व०  राघवन  नमक  का  उत्पादन  बढ़ाने  की  १००  रुपये
 ्रावर्यकता

 श्श्दे  & ल्  श्री  ०  व०  राघवन  केरल  में  फाइरो  केमिकल  प्लॉट  १००  रुपये

 स्थापित  करने  में  देरी

 गश्रिध्यक्ष  महोदय  :  :  ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 गयी  जसवन्त  मेहता  :  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  आपात-कालीन  स्थिति  में

 मंत्रालय  ने  प्रतिरक्षा  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  ।  प्रतिवेदन  में  इस  सम्बन्ध  मैं

 जानकारी  दी  जानी  चाहिए  थी  ।

 १९६२  में  औद्योगिक  उत्पादन  में  पिछले  वर्ष  की  उसी  अवधि  से  लगभग

 ८
 प्रतिशत  विधि  हुई  है  ।  यह  PEK L-ER  के  लिए  उत्पादन  से  कम  है  ।  योजना  कार्यक्रम  से

 भी  कम  है
 |

 परिवहन  इत्यादि  कई  समस्याएं  हैं  जिन  के  समाधान  से  हमारे  उद्देश्य

 की  पूर्ति  होगी  ।

 हमारे  विकास  द्वारा  frat  संसाधन  पैदा  हुए  हूं  उन  का  प्रयोग  नहीं  हो  सका  है  ।  प्राचीन

 भी  धीमी  हुई  है  ।  ऐसा  श्री  नन्दा  ने  कहा  है  ।

 खेद  है  कि  इस  समय  जब  शत्रु  हमारे  दरवाज़े  पर  है  हम  प्रयोग  की  गई  औद्योगिक  क्षमता

 का  लाभ  नहीं  उठा  रहे  हे  ।  इस  मंत्रालय  को  सुनिश्चित  करना  चाहिए  किः  संसाधनों  का  पूरा

 प्रयोग  करे  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  विकास  भाग  को  अर्धिक  ate  प्रतिरक्षा  समन्वय  मंत्रालय

 घ  मिलाने  से  हानि  हुई  है  ।  देरी  बढ़  गई  शर  गड़बड़  अधिक  हो  गई  है  ।  मेरे  विचार  में  सभी  सरकारी

 उपक्रमों  को  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  निकाल  कर  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  मिला

 दिया  जाय  ॥

 लघु  उद्योग  अच्छी  प्रगति  कर  रहा  है  ।  वह  बड़े  हर्ष  की  बात  है  ।

 श्री  वोमैन  एल०  मेहता  ने  उद्योग  के  सभापति  के  रुप  में  बहुत  wear  काम  किया है  ।

 श्री  ढेबर  जो  नये  सभापति  बनाये  गये  वे  भो  बहुत  योग्य  व्यक्ति  हैं  ।  सर्वोदय  लोगों  का  विचार

 है  कि  खादी  अयोग  के  सभापति  का  fear  राजनैतिक  दल  से  सम्बन्ध  नहीं  होना  चाहिए  ।

 Vo
 प्रतिशत  नम्बर  चर्खे  खली  पड़े  हैं  ।  अहमदाबाद  में  जो  चर्खा  बनाया  गया  है  उसे

 प्रयोग  में  लाना  चाहिए  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 खादों  Wavy  द्वारा  घन  वितरण  समस्य  पर  ले  रखा  गर्मी  सिफारिशों को  ध्यान  में

 हुए  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।  यह  काम  कुछ  सहकारी  तथा  शीष  बैंकों  को  सौंपा  जाना

 चाहिए

 लब  saint  के  लिए  विभिन्न  बोर्डों को  सिला  कर  एक  बोड़  स्थापित किया  जाना  चाहिए  |

 इन

 उद्योगों  के  कास  के

 लिए

 एक

 f
 संस्था  दोनों  चाहिए i  क्रिया  मामलों  के  लिए  भी  एक

 ही  संस्था  दोनों  चाहि हए  |

 समवाय विधि  के  संजो  धन  के  समय  कुछ  सदस्यों  ने  कुछ  उद्योगों  ay  समस्याएं  उठाई  थीं  श्र

 माननीय  मंत्री  ने  उन  क  झ्र  ध्यान  देने  का  झा इवा सन  दिया  था  ।  कई  समस्यायें  तीन यथा  चार

 वर्षों  से  वेसे  ही  हैं  ।  उन  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  कई  कम्पनियां हैं  जिन  के

 मामलों  की  जोर  सरकार  को  शीघ्र  ध्यान  देना  चाहिए  ।

 दो  योजना  की  कालावधि  में  औद्योगिक  उत्पादन में  प्राय थ्रो  हिम्मत  सिहुला  )
 ४०

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  किन्तु  यह  विधि  इस्पात  उकेरा  इरादी  उद्योगों  में  ही  हुई  है  ।  अन्य  उद्योगों
 में

 उत्पादन को  गति  स्वामी  ।  PERL  में  उद्योगों के  लिए  १३००  लाइसेंस  दिये  गये  थे  किन्तु  १९६२

 में  केवल  १०००  लाइसेंस  fea  गये  ।  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिए  निर्माता या  उद्योगपति को  जो

 कठिनाइयां  अनुभव  हैं  उन्हें  दूर  करना  चाहिये  ।  उद्योगपति को  उद्योग  आरम्भ  करते

 समय  अनेक  विपत्तियों  का  साधना  करना  पड़ता  है  इतेक  मंत्रालयों से  वास्ता  पड़ता  ह  ।  सरकार

 को  अपने  ada  उदार  चाहिय े।

 करो  wae  तो  लोग  बिदेश  सहायता  ate  विदेश  मुद्रा का  भो  प्रबंध  कर  लेते हैं  ate

 फिर  उन्हें  लाइसेंस  नहीं  दिया  जाता  ।  केलसाइन  पेट्रोलियम  कोक  के  एक  उद्योग  को  कच्चा  माल
 मंगाने  के  लिए  अरयात  लाइसेंस  नहीं दिया  गया  यद्यपि  तेयार  माल  मंगवाने  को  अनुमति  ह  जिस  पर

 कच्चे माल  क  भ्र पे क्षा  २००  प्रति  टन  अधिक  पैसा  खर्च  पड़ता  है  ।  ऐसे  उद्योग  को

 सहायता
 चाहिये

 |  अनेक  उद्योग  एक  दूसरे  पर  frat  करते  हैं  यदि  तेल  शोधक  कारखाने

 में  पेट्रोलियम  कोक  तैयार  न  हो  तो  केलसाइन  पेट्रोलियम  कोक  तेयार  नहीं हो  सकता  शर  तब

 झलमोनियवम के  कारखाने  नहीं  चल  सकते  ।  ऐसे  उद्योगों  की  सहायता  करनी  चाहिये  ।  २११

 उद्योगों  को  te  किये  गये  उद्योगों  सूर्य  में  रखा  गया  है  ।  इस  पर  पुर्नविचार करना  चाहिये  ।

 कुछ  बातों  के  सम्बंध  में  से  निर्माण  करना  आवश्यक  होता  है  ।  कपास की  कमी  के

 कारण  धागे  के  आयात  को  धनमती  दी  जातों  था  कित  wa  कपास  की  उपज  बढ़  गई  है  कौर

 फिर  ्  के  आयात  को  अनुमति  कायम  है  जिस  पर  wafers  विदेशो  मुद्रा  खर्चे  हो  जाती  है  ।

 att  मुरारका  ने  इधर  संकेत  किया  था  कि  संसार  को  मंडियों में  हमें  जापान प्रौर  चान  के  साथ

 श्रुतियों गीता  करनी  है  अतः  हमें  सस्ते  दामों  पर  माल  तैयार  करना  चाहिये  ।  श्राद्या हे

 माननीय  इन  बातों  पर  ध्यान  देंगे  ।

 fat  भ०  प्०  स्वामी  मैं  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  कीं  मांगों  का  समर्थन

 करने  के  लिए  खड़ा  इस  मंत्रालय  ने  सराहनीय  कार्य  किया  है  ate  देश  के  औद्योगिक

 उत्पादन में  वृद्धि  हुई  ।  भारत जो  बिल्कुल  कृषि  प्रधान  देश  था  अब  कृषि  उद्योग  प्र  धान  देवा  बनने

 का प्रयत्न कर  रहा  है  |  उत्पादकता  परिषद्  ने  उद्योग  के  क्षेत्र  में  विशेषज्ञों  की  सहायता से  उत्पादन

 ee
 बढ़ाने  की  भावना  जगा  दी

 ल  प्रंग्रेजी  में

 244  (Ai)



 RwRv  अनुदानों की  मांगें  ८  १९६३

 म०  प०  स्वामी ]

 व्यापार  बोर्डे  का  निर्माण  बहुत  भहत्वपु्ण  घटना है  ।  इस  वर्ष  निर्यात  व्यापार  में  गत  वर्ष

 की  अपेक्षा  ४०
 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  व्यापार  बो  सरकार  को  परामर्श  देता ह  ।  निर्यात  बढ़ाने

 के  लिए  १४  निर्यात  संवर्धन  परिषदें  at  स्थापित  को  गई  हूँ  ।  विदेशी  पंडों  सम्बधी  गवेषणा  के

 लिए  3.5  करोड़  रुपया  नियत  करना  बहुत  महत्वपूर्ण कार्य  है  ।

 सरकार  को  इस  कौर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये कि  हथकरघा  ate  दस्तकारी  का

 तंजोर  की  प्लेटें  ste  बीड़ियां  ऐसी  वस्तुएं  हैं  जिन  का  निर्यात  बढ़ाया  जा  सकता  है  ।  श्री  लंका  ने
 भारत  को  बीड़ी  का  रायात  बन्द  कर  दिया  माननीय  मंत्री  श्रीलंका  से  इस  बारे  में  समझौता

 करें  ताकि  हमें  ५०  लाख  रुपये  के  निर्यात  व्यापार  की  हानि  न  हो  ।  हमारे की

 कौल  की  वस्तुप्नों  के  लिए  face  में  बहुत  ग्राहक  मिल  सकते  हैं  ।  मद्रास की  चिथाई  रानी  एलेजबेघ

 को  भेंट  की  गई  थी  ।  उस  पिटाई  से  महिलायें  के  बटुए  भी  तेयार  किये  जा  सकते  हैं  ।

 हमारी  alana  जनसंख्या  कृषि  पर  निरभर  करती  है  ।  कृषि  पर  से  बोझ  कड  करने

 के  हेतु  गांवों  का  उद्योगीकरण  करना  आवश्यक  है  ।  योजना  आयोग  का  यह  सूझाव  युक्ति  संगत  हूं  ।

 शा  है  इस  दिशा  में  अधिक  प्रयत्न  किये  जायंगे  ।

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  उपाध्यक्ष  मैं  उद्योग  ौर  वाणिज्य  मंत्रालय  के

 बारे  में  ६-७  बात  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  हमारा  मेनेजमेंट  पर  ज्यादा  खर्चा  हो  जाता  उसकी वजह  से  जो

 दम  खोजें  बनाते  हैं  उन  के  दामਂ  बढ़  जाते  हैं  क्योंकि  खर्चे  का  परसेंटेज  चीजों  पर  लगाया  जाता  हूं
 ।

 इसलिए  इस  तरफ  विशेष  ध्यान  देने  की  प्रा वश्य कता  है  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  सरकारो  कारखानों  में  बनो  है  प्राइवेट  कारखानों
 की

 उसे  प्रकार
 की

 चोजों  से  asa  मिलता  जब  कि  होना  यह  चाहिए  कि  सरकारी  कारखानों  को  चीजें  सस्ती  होनी

 चाहिएं  |  प्राइवेट  कारखाने  को  खोज  के  दाम  ४५  रुपये  हैं  तो  उसे  खोज  के  जो  सरकारी

 कारखाने  में  बनी  है  दाम  साढ़े  पांच  रुपये  देने  पड़ते  हैं  ate  कह  दिया  जाता  है  किਂ  फलां  फलां  टेक्स

 लगता  है  इस  कारण  दाम  ज्यादा  है  ।  तो  मेरा  सुझाव  है  कि  जो  खोजें  सरकारी  कारखानों  में  बनती

 हैं  उनको  प्राइवेट  कारखानों  को  चीजों  से  सस्ता  मिलना  चाहिए  ।

 तीसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  देश  में  प्राइवेट  सेक्टर  में  जो  कारखाने हैं  उनको

 नेदशानलाइज किया  जाना  चाहिए  ।

 चौथी  बात  यह  है  कि  हमारे  कारखानों  में  ऐसी  मशीनें  बनायी  जायें  जो  कि  छोटे  उद्योगों  मैं

 काम  श्री  सकें  ।

 पांचवीं  खोज  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  को  खोजें  बनाने  में  क्वालिटी  पर  ज्यादा  ध्यान

 देना  क्वांटिटी  पर  उतना  ध्यान  नहीं  देना  चाहिए  ।  चाहे  हमारी  क्वांटिटी  कम  हो  लेकिन

 जो  चीज  हम  बनायें  वह  अच्छी  हों  ।  प्रच्छीਂ  वोटों  को  विदेशो  बाजारों  में  भी  मान्यता  मिलती  है  ।

 चीज  खराब  होने  से  देश
 क

 बदनामी  होती  है  ।  मैं  को  एक  उदाहरण  देना  चाहता  हूं  ।  एक

 राइफल  बनायी  गयो  ।  वह  एक  सिपाही  को  दो  wae  ।  दो  चार  रोज  तो  उसने  ठीक  काम  दिया
 लेकिन  चौथे  यां  पांचवें रोज  उसकी  नाली  फट  गयी  कौर  सिपाही  के  हाथ  के  ore  पार हो  गयी  ।

 तो  मेरा कहना  है
 कि

 हम  को  चीज  बनाते  समय  क्वालिटी  पर  खास  ध्यान  देना  चाहिए  ।
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 इसी  तरह  से  उषा  मशीन  है  या  हिन्द  साइकिल या  इसी  तरह  की  शोर  चीजे ंये

 हजारों  की  तादाद  में  बाजार  में  पड़ी  रहती  हैं  ।  हिन्द  साइकिल  का  यह  हाल  है  कि  wae  उस  पर
 डबल  सवारी बेठ  सड़क  पर  कहीं  गड्ढा  झरा  जाये  तो  वह  टूट  जायेगी  ।  यहीं हाल
 उषा  पंखों  का  दो  चार  दिन  तो  ore  चलते  हैं  फिर  खर्राटा  करने  लगते हैं  ।

 थी  हिम्मतसिहका  :  गलत है  |

 श्री  श्रोंकरलाल बैरवा  :  हिन्द  साइकिल  का  यह  हाल  है  कि  दो  ध  उस  पर  बढे
 कर  जायें  कोई  गड्ढा  पड़  जाये  तो  वह  ce  ।  स्मोक  जो  बनते  हैं  वे  ऐसे  हैं  कि

 साइकिल पर  दो  आदमी  ad  तो  पोछे  के  पहिए  के  दो  चार  ate  खत्म  हो

 जाएंगे  ।  यह  हमारे  Hearst  की  चीजों  की  क्वालिटी हू  ।

 श्राप  रेले  साइकिल  को  देखें  |  कितनी  wea  है  ।  इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  हमें  ज्यादा  बनाने

 पर  उतना  ध्यान  नहीं  देना  चाहिए  जितना  कि  अच्छी  चीज  बनाने  पर  देना  चाहिए  क्वांटिटी

 को  बढ़ादेने  से  काम  नहीं  चलेगा  |  उसके  साथ  क्वालिटीਂ  ay  aes  होनी  चाहिए  |

 श्री  कानूनगो  :  जिस  ait  को  श्राप  मिसाल  दे  रहे  हैं  वह  भी  तो  हिन्दुस्तान  में  ही  बनती है

 श्री  प्रोंकारलाल  बरवा  लेकिन  उस  वाले  क्वालिटी  पर  ध्यान  देते  हैं  ।  इसलिए

 वहू  २००  में  ard  है  लेकिन  जन्म  भर  काम  देता  है  जब  कि  हिन्द  साइकिल  चाहे  १५०  में  कराती है =
 लेकिन  दो  फोन  साल  से  ज्यादा  काम  नहीं  देता  ।

 पृश्नी  कानूनगो  :  किसी  विशेष  फर्म  या  उत्पादन  की  आलोचना  यहां  नहीं  होनी  चाहिये  क्यों कि

 सरकार  न  तो  उनका  पक्ष  ले  सकती  है  भ्र  न  ही  ऑझ्रालोचना  का  विरोध  कर  है  |

 श्री  श्रॉंकारलाल  ६:11  तरह  रेडियो  के  ates  लीजिये  ।  थोड़े  ही  समय  में  खराब

 हो  जाते  हैं  तो  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  हमारी  चीजों  की  क्वालिटी  अच्छी  होनी  चाहिए  ।

 ga  को  केवल  क्वांटिटी  पर  ही  ध्यान  नहीं  देना  चाहिए  |

 इस  के  ant  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  दायरों  के  बनिस्बत  गांवों  में  छोटे  छोटे  उद्योग  धन्धे  ज्यादा

 होने  चाहिएं  ताकि  गांवों  के  किसानों  ate  मजदूरों  को  फायदा  हो  सके  ate  रोजगार  डील  सके  ।

 अरब  मैं  अपने  एरिया  की  कुछ  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरे  यहां  से  बूंदी  २२  मील  पर  है
 ।

 वहां

 पर  कांच  की  रेती  होती  जो  कि  ट्रकों  में  भर  भर  कर  बाहर  जाती है  ।  ऐसा  क्यों  नहीं  किया

 जाता  कि  वहीं  इसका  कारखाना  बना  दिया  जाये  ।  कांच  की  रेतो  हमारे  बूंदी  ऐरिया में  बहुत

 निकलती है  ।  सरकार  बड़े  TS  शहरों  में  तो  बड़ीਂ  बड़ी  कम्पनियों को  करोड़ों  रुपये  देती  है  लेकिन

 इधर  सरकार  का  ध्यान  नहीं  जाता  है  ।  जरगर  सरकार  थोड़ा  पेसा  दे  और  वहां  पर  इसका  एक  कारखाना

 खोल  दिया  जाय  जहां  पर  कि  कांच  व  चीनी  केਂ  पाइप  व  तश्तरियां  वगेरह  बन

 सकें  तो  इस  से  हजारों  गरीब  मजदूर  लोगों  को  रोजगार  मिल  सकेगा  |  लेकिन  सरकार  का  यह  तरीका

 रहता  है  जिन  बड़ी  बड़ी  कम्पनियों  से  सरकार  को  मोटी  रकमें  जरूरत  पर  मिलती हैं  उन  को

 उद्योग के  लिए  १०,  १०  १५,  १४५  करोड़  रुपये  तक  की  आ्रार्थिक  सहायता  दे  दी  जाती  है
 ।

 अगर

 सरकार  छोटे  उद्योग  शेडो  की  कौर  ध्यान  दे  कौर  उन  को  भी  वह  कुछ  ग्राहक  सहायता  दे  तो  गांव  में

 छोटे  छोटे
 | हए

 चल  सकते  हैं  कौर  हजारों  लाखों  लोगों  को  रोजगार
 भी

 मिल  सकता  है  ।  मैं  चाहूंगा कि

 मल  प्रश्नों
 में
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 उन  गावों  के  इलाकों  में  जो  कि  अविकसित  हैं  इस  तरह  के  सरकार  छोटे  छोटे  उद्योग  धंधे  स्थापित  करे

 श्र  उस  के  लिए  ails  सहायता  दे  ।  वहां पर  कोई  दूसरा  रोजगार  नहीं  है  इस  तरह  के  छोटे

 छोटे  उद्योग  धंधे  स्थापित  कर  के  लोगों  की  रोजी  का  प्रबन्ध  करना  चाहिए  |

 राजस्थान  देवों  में  पहले तो  wat की  मिल्रिटी  थी  उस  से  उन  को  रोजगार  मिलता  था  ।

 उस  के  बाद  में  जर्मनी  व  जापान  के  कंदी  रहने  लगे  कौर  उन  से  वहां  रोजगार  मिलने  लगा  ।  ae  चीनी

 कैदी  रह  रहे  हैं  तो  उनसे  रोजगार  मिल  रहा  लेकिन  इन  सब  के  चले  जाने  के  बाद  वहां  के  लोग  क्या
 करेंगे  ?

 वहां  पर  उद्योग  व  धंधा  व  कारखाना  नहीं  चलता  है  ।  उस  इलाके  में  कपास  काफी  पैदा  होती  है

 श्र  वहां  से  बोरे  के  बोरे  भर  कर  बाहर  जाती  है  ।  अगर  वहां  पर  कोई  पेच  या  कपास  का  कारखाना

 स्थापित  कर  दिया  जाये  तो  वहां  के  लोगों  को  भ्रच्छा  रोजगार  सुलभ  हो  जायेगा  ।  मेरा  सुझाव  है  कि

 जहां  पर  ऐसा  कोई  मघा  न  हो  वहां  इस  प्रकार  के  उपयोगी  कुटीर  व  लघु  उद्योग  स्थापित  करने  की

 अधिक  ध्यान  देना  चाहियें  ।  दायरों  में  बड़ी  बड़ी  फैक्ट्रिज  शौर  मिलें  खोलने  के  बजाय  ae  गांवों  में

 छोटे  छोटे  उद्योग  धंधे  खोलने  कीਂ  अ्रधिक  mara  है  ।

 जसा  कि  में  ने  पहले  कहा  मैं  पुनः  इस  बात  को  दोहराना चाहता  हूं  कि  हिन्दुस्तान में  बनने  वाले

 माल  की  क्वालिटी  पर  उचित  ध्यान  दिया  जाय  जो  कि  अभाग्यवदा are  नहीं  दिया  जाता  है  ।  प्यार

 यहां  भीਂ  अच्छी  क्वालिटी की  चीजें  तेयार  होने  लगेगी  तो  बाहर  से  जो  चीजें  राज  मंगाई  जाती  हैं  उन

 का  मंगाना  बन्द  हो  जायगा  प्लोर  इस  तरह  से  काफी  विदेशी  मुद्रा  जो  कि  उन  चीजों  को  बाहर से  मंगाने

 में  हमारी खरच  होती  उस  की  बचत  हो  सकेगी  ।

 जो  चीजें  बाहर  से  अ  हैं  जो  बहुत  ही  आवश्यक  हैं  कौर  जिन  का  कि  उत्पादन देश  में

 नहीं  होता  है  कम  से  कम  उन  के  rare  की  सुविधायें  भी  उपलब्ध  होनी  चाहियें  |  यह  ठीक  है  कि  प्रख्यात

 से  सोरेन  एक्सचेंज  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  मगर यह  भी  श्रनिवायं  है  कि  जिन  ae  की  नितान्त

 होती है  जेसे  ट्रैक्टर  पाटस  मशीनरी  ्  दवाएं  व  बंदूकों  राइफलों  की  कारतूस

 वगेरह  जिन  का  कि  पर्याप्त  मात्रा  में  देश  में  उत्पादन  नहीं  होता  है  कौर  उन  के  झायात पर भी रोक पर  भी  रोक

 लगा  दीਂ  गई  है  जिस  से  कि  उन  की  कीमत  बहुत  श्रमिक  हो  गयी  है  करीब  Yoo-Yoc  परसेन्ट

 तक  बढ़  गयी  wa  ऐसी  चीजें  जिन  को  कि  हमें  बाहर  से  मंगाने  की  नितान्त  झ्रावश्यकता है  वह  चीजें

 इस  कदर  मंहगी  नहीं  होनी  चाहियें  ।

 स्टेट  ट्रेडिंग  कारपोरेशन  की  माफंत  देश  में  बहुत  सी  वस्तुभ्नों  का  व्यापार  होता  है  ।  उस  का  ठीक

 प्रकार  से  गठन  किया  जाये  शर  कागजी  कार्यवाही  को  खत्म  कर  के  आयात के  काम  को  हम  ७,

 बढ़ायें  |  पिछले  वर्षों  में  शक्कर  के  निर्यात  का  जब  प्रदान  aa  तो  बहुत  से  देशों  से  जो  हमारी  शक्कर

 लेने  के  इच्छुक  थे  उन  से  समझौता  करने  में  देरी  कर  दी  गई  जिस  के  कि  परिणामस्वरूप हम  से  शक्कर
 न  ले  कर  दसरे  देशों  से  ली  गई  जिस  से  देश  के  व्यापार  को  काफी  नुकसान  भ्र पनी  शक्कर  को

 बाहर  भेजने  के  लिए  अधिक  जोर  दिया  जाये  ताकि  हमें  विदेशी  मुद्रा  ज्यादा  प्राप्त  हो  ।

 कई  देशों  में  हमारी  सिलाई  की  मशीनें  वर्गरह  जाती  हैं  उन  के  व्यापार  को  भी  बढ़ावा  देना

 चाहिए

 दक्षिणी  पूर्वी  एशिया  ate  पूर्वी  एशिया  के  कुछ  देशों  को  मिला  कर  हम  एक  कौमेन  मार्केट  की

 स्थापना  झगर  कर  सकें  तो  व्यापार  के  दृष्टिकोण  से  यह  एक  अच्छा  कदम  होगा  |

 कांडला  पोट  जिस  प्रकार एक  फ्री  पोर्ट  करार  दिया  गया  है  उसी  प्रकार  से  समुद्र  के  पूर्वी  किनारे

 कट  बनाया  जाए पर  भी  एक  फ्री  प पोट  ब  दे  be  |  व
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 जो  भी  उद्योग  खुलते  हैं  वे  शहरी  ऐरिया  में  खुलते  हैं  ।  शहरों  की  बनिस्बत  गांवों  में  उद्योग

 धुंध  ज्यादा  से  ज्यादा  खलने  चाहियें  ।  इस  प्रकार  गांवों  के  उद्योगीकरण  की  सरकार  को  आवश्यक
 ध्यान  देना  चाहिए  ।

 जितने  भी  छोटे  छोटे  घंटे  हैं  उन  का  सरकार  द्वारा  एक  बार  सर्वेक्षण  किया  जाना  चाहिये  ताकि

 सरकार  को  पता  चल  सके  कि  किस  उद्योग  को  कितनी  मात्रा  में  कोयला  व  दूसरा  सामान

 चाहिए  |  इन  चीजों  के  प्रभाव  से  यह  छोटे  उद्योग  ठप्प  हो  जाते  हैं  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  उद्योग

 व्यापार  मंत्रालय  के  अन्तर्गत  एक  ऐसे  निगम  की  स्थापना  की  जावें  जो  मध्यम व  छोटे  उद्योगों  की
 अवश्यकताओ्ों  को  देखते  हुए  जरूरी  सामान  सप्लाई  करता  रहे  कौर  उन  को  जरूरतों  को  पूरा

 करता रहे  ।  मैं  बस  ग्रधघिव  निवेदन  न  कर  के  अपना  स्थान  ग्रहण  करता  हूं  ।

 श्री  सिहासन  सिह  :
 उपाध्यक्ष  इस  मंत्रालय  के  इस्टैब्लिशमेंट को  जब

 मैं  देखता  देश  में  प्राजक  इमरजेंसी  कीਂ  बहुत  घूम  लेकिन  इस  मंत्रालय  के  इस्टैब्लिशमेंट  को

 देखने  पर  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इस  मंत्रालय  पर  देश  की  विपत्ति  का  कोई  असर  शायद  नहीं  है  ।

 मंत्रालय  जिस  से  कि  कंट्री  की  पीस  इनवौलब्ड  है  उस  मंत्रालय के  इस्टैब्लिशमेंट में  कुछ  कमी  या

 कटौती  की  गई  है  लेकिन  इस  मंत्रालय  में  देखने  से  मालू  म  होता  है  कि  उस  पर  इस्टैब्लिशमेंट  में  बजाय

 कुछ  कमी  होने  के  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  मंत्रालय  की  रिपोर्ट  को  देखने  से  मालूम  पड़ता  है  कि  जहां  पहले ५

 ऐंडीशनल  भ्राफिससस होते  थे  वहां  १६  एडिशनल  आफिसर्स  करने  जा  रहे  हैं  ।  ५  के  बजाय  १६

 कर  रहे  श्री तक  झाप  Co,  R00  रुपया  खर्च  कर  रहे  थे  जब  कि  १६३,०००  रुपया

 शेडीशनल  अफसरों  पर  खं  करने  जा  रहे  मगर  कुल  टोटल  में  १०,०००  रुपये  की

 सेविंग  की  है  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  यह  कुछ  शोभा  नहीं  देता  कि  इस  समय  जब  हम  चारों  तरफ  सेਂ
 ar  इकट्ठा  कर  के  निर्माण  काम  में  लगा  रहे  हैं  तो  ५  के  बजाय  यह  १६  एडिशनल  झा फि सस  किये

 जायें ।  मेरा  मतलब  यह  है  कि  इस  और  मंत्री  महोदय  को  ध्यान  देना  चाहिये  कि  यह  ५  से  एकदम

 बढ़ा  कर  १६  कर  देना  आज  की  स्थिति  में  कहां  तक  उचित  होगा  ?  aes  जब  कि  देश  में  इमरजेंसी

 चल  रही  है  शौर  होम  मिनिस्ट्री  श्र  दूसरी  मिनिस्ट्री  झपने  स्टाफ व  खर्च  में  कट  कर  सकती  हैं  तो

 बाप  को  भी  कुछ  कट  करने  की  तरफ  ध्यान  देना  चाहियें  ।

 एक  दूसरी  तरफ  मैं  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  हमारे देश  की  प्रगति  काफी  हुई  कौर

 काफी  ्य इम प्राग  चले  लेकिन  wat  हम  ने  जो  झांकने  दिये  हैं  १६६२ तक  के  लेकिन इस  के  इन्दर

 १९६१  तक  के  ही  के  नहीं  उन  को  देखने  से  मालूम  ga  कि  बड़ी  बड़ी  इंडस्ट्रीज  को  फाइनेंस

 से  करीब  १  अरब  gg  करोड़ ग्र ौर  ty  लाख  की  स्वीकृति  श्राप  ने  दी  है  ।  ्र  बांटा गया  है
 करीब  ४६  करोड़  झर  ६०  लाख  रुपया  कौर  उन  के  प्राफिट  भी  कुछ  बड़े  स्टेयरिंग  हैं  ।  एक  प्राफिट में  मैं

 ने  जूट  का  प्राफिट जहां  ने  १००  रक्खा  था  2EXY  Exe  में  केवल  ४  वर्ष  के  प्रकार  उस

 का  प्राफिट  ६८४  हो  गया  है  यानी  ७  गुना  प्राफिट उन  का  बढ़  गया  वैसे ही  शुगर  का  प्राफिट

 भी  डेढ़  गुना  बढ़ा  है  ।  इस  पर  कुछ  टैक्स  लगा  तो  उस  को  ले  कर  मिल  मालिकों  की  तरफ  से  बड़ा  शोर
 व  हो  हल्ला  मचाया  गया  कि  उन  पर  सुपर  प्राफिट  टैक्स  न  लगे  ।  टैक्स  का  बोझ  किधर  जाय  ।  वह  जाय

 देहात  के  लोगों  पर  शौर  मुनाफा  ये  लें  ।  यह  अच्छी  दलील  कौर  मांग  है  कि  टैक्स  देहातों पर  लगे

 मुनाफा ये  लें
 ।

 मेरा  निवेदन है  कि  मंत्री  महोदय  इस  कौर  विशेष  रूप  से  ध्यान  दें  क्योंकि  श्राप

 मिनिस्टर  हैं  क्योंकि  राज  उन  की  तरफ  से  बड़ा  शोर  हो  रहा  है  कि  यह  सुपर  प्राफिट  टैक्स  उन  पर
 न

 लगाया जाय  लेकिन  मैं  समझता हूं  कि  उन  से  ऐसा  कहने  के  लिए  कोई  जस्टिफिकेशन  नहीं  है  जब  कि

 ea  देखते  हैं  कि  सन्  2eXy F Fat Sa FT में  जहां  उन  का  मुनाफा  १००  रुपये  था  उन  का  मुनाफा
 ७००  रुपये

 डो  गया  इसलिए  इस  का  कोई  जस्टिफिकेशन  नहीं  है  कि  उन  पर  यह  सुपर  टैक्स  न
 लगे

 मौर
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 उन्होंने  जो  भारी  मुनाफा  कमाया  है  उस  को  वह  कंट्री  के  इंटरेस्ट  में  न  जैसा  कि  mit

 फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  उन  पर  सुपर  प्राफिट  टैक्स  का  प्रस्ताव रक्खा  है  नगर  उस  में  कोई  कमी  की

 जाती  है  तो  ऐसा  कर  के  देश  के  साथ  बहुत  भला  नहीं  करेंगे  ।

 बहुत  ज्यादा  रुपया  मुल्क  का  इंडस्ट्रीज  को  बढ़ाने  के  लिए  दिया  गया  ।  उस  में  हमें  यह  भी  देख

 कर  बड़ी  हैरत  हुई  कि  जहां  देश  में  इतनी  इंडस्ट्रीज  बढ़ती  गई  वहां  दिवाले  भी  काफी  बोलती  गई  ।

 सन्  REKo  में  करीब  २०००  इंडस्ट्रीज  ने  दिवाला  बोला  |  इसलिये  जहां  इंडस्ट्रीज  बढ़ी  हैं  वहां  दिवाले
 भी  खूब  निकले  दिवाला  किस  के  रुपये  से  है  ।  गवर्नमेंट  का  रुपया  कौर  गवर्नमेंट  का  दिवाला

 ।

 अभी एल  ०  भाई  सी ०  का  जिक्र  कुछ  में  निकला  कि  किसी  महाजन को  एल०  भाई

 सी० ने  १७  लाख  या  कितना  रुपया  दिया  ।  उस  की  रिकवरी  का  उन  के  पास  सामान  नहीं  है  ।  उस

 महानुभाव  के  पास  शायद  नाम  से  नहीं  है  |  यह  रुपया  प्राप  देते  जाते  हैं  कौर  यह  श्राप  के  ही  ध

 हैं  कि  वह  दिवाले  खिसकते  जाते  हैं  ।  इसलिये  कम  से  कम  waddle  को  इस  की  तो  सावधानी  बोलने
 कि  जो  रुपया  वह  इस  तरह  से  देती  है  उस  की  कोई  सिक्युरिटी  ले  लेवें  ।  झराखिर  किस  शभ्राघार

 पर  यह  रुपया  गवर्नमेंट  देती  है  ?  जितनी  भी  बड़ी  बड़ी  ज्वाएंट  स्टाक  होल्डिंग्स  कम्पनीज हैं  वे  प्रिये

 नाम  से  बहुत  कम  रखती  हैं  दूसरों  के  नाम  से  ही  चलती  हैं  ।  गाड़ी  इन  की  ।  रुपया  लेते  हैं
 भ्रपने

 नाम  पर  कौर  काम  होता  है  दूसरे  के  नाम  पर  जब  डिग्री  हो  गई  तो  बेसूद  रिएलाइज  होगी

 नहीं  |  जहां  गवर्नमेंट  इंडस्ट्रीज  के  नाम  पर  पानीਂ  कीਂ  तरह  रुपया  बहा  रहीਂ  वहां  इस  बात  का  भी  ख्याल

 रखा  जाये  ।

 हमारे  देश  में  मिक्स्ड  इकानामी  है  ।  हम  ने  देखना  है  कि  मिक्स्ड  इकानोमी  में  प्राइवेट  सैक्टर  के

 मुकाबले में  पब्लिक  सैक्टर  कीਂ  कितनी  बढ़ोतरी  हुई  ।  अगर  पानी  कौर  दूध  का  मिलाव  किया

 तो  पानी  ज्यादा चला  जाता  है  भ्र ौर  दूध  कम  रह  जाता  है  ।  इसी  तरह  मिक्स्ड  इकानामी  में  भी  हम  ने

 यह  देखा  है  कि  ज्यादातर  इंडस्ट्रीज प्राइवेट  सैक्टर  में  बढ़ी  हैं  पब्लिक  सैक्टर  की इंडस्ट्रीज नहीं

 के  बराबर बढ़ी  इस  स्टटिस्टिकल बुक  के  पेज  ३९  पर  कम्पनी  एक्ट  लीक्विडेशन एंड  न्यू

 के  शीर्षक के  नीचे  लिखा  जिस  को  देख  कर  बड़ा  भ्राइचये  हुसना--कि  PEG O-KQ  में

 जहां  गवर्नमेंट  के  द्वारा  खोली  गई  केवल  १७  कम्पनी  रजिस्टर्ड  वहां  प्राइवेट क्षेत्र  में  ; qe  हे

 हुई  ।  इस  में  एक  तरफ  पब्लिक  सैक्टर  की  बढ़ोतरीਂ  दी  गई  है  कौर एक  तरफ  प्राइवेट  सेक्टर
 की  ।  प्राइवेट  सैक्टर में  सरकार  दो  अरब  रुपया  दे  चुकी  है  ।  वहू  सरकार  का  ही  रुपया  है  ।  वह  रुपया

 पब्लिक  सैक्टर  में  न  जा  जहां  गवर्नमेंट  के  नाम  पब्लिक  सैक्टर  के  नाम  पर  प्राइवेट कर  के

 पर  नाम  प्राइवेट  केवल १७  कम्पनीज  रजिस्टर्ड  हुई  प्राइवेट  सैक्टर  में  क्यों  चला  जाता

 जहां  १६८३  कम्पनी  रजिस्टर  हुई  हैं  ?

 माननीय  सदस्य  ने  रुपये  के  बारे  पूछा  हैं  ।  पब्लिक  सेक्टर  गवर्नमेंट

 कैपिटल  केवल
 ३१

 करोड़  रुपया  जब  कि  प्राइवेट  सैक्टर में  २८८  करोड़  रुपया  है  ।

 श्री  कानूनगो  :  अथॉराइज्ड  केपिटल  |  कितना  कैपिटल  भगवान्  जाने  ।

 श्री  सिहासन  fag:  सरकार  की  किताब  में  पेड-श्री  कैपिटल  लिखा  यह  मेरी  अपनी

 सूचना  नहीं  इसमें  लिखा है
 कि  २८८  करोड़  रुपए  प्राईवेट  कम्पनियों  का  है  कौर  ३१

 करोड़  गवर्नमेंट  का



 १८  १८८५  )  अनुदानों  की  मांग  २७३६

 इस  मिक्स्ड  इकानोमी  में  सोशलिस्ट पैटन  अर  समाजवादी ढांचे  की  तरफ  हमारे

 देश  की  कितनी  प्रगति  होती  यह  बात  इन  आंकड़ों  से  प्रकट  हो  जाती  इन  आंकड़ों

 को  देख कर  मुझे  दुख  होता  हम  रोज  सोशलिस्ट  fed  का  नाम  लेते  हैं  ae  कहते

 हैं  कि  वह  हमारा  उद्देश्य  उसकी  तरफ  हम  चलते  लेकिन  जब  हम

 में  देखते  तो  कुछ  कंपनी  लिस्ट  हड जब टन  ही  मालूम  होता  है  ।  गवर्नमेंट को  इस  तरफ  कुछ

 ध्यान  देना  कि  ५  पब्लिक  सेक्टर  में  ज्यादा  बढ़ोतरी  जब  फाइनेंस  कार्पोरेशन

 रीफाइनेंस  कार्पोरेशन  ate  दूसरी  कार्पोरेशन में  गवर्नमेंट  का  रुपया  लगा  हुमा  है  और  वे
 सब  गवर्नमेंट  के  रुपए  से  काम कर  रही  तो  वह  काम  गवर्नमेंट  के  जरिये  ही  क्यों

 जहां तक  का  सम्बन्ध  एक  आइटम  को  देख  कर  मुझे  भ् द्स्त  एक्सपोर्ट

 के  झाइटम्स  में  ट्रायल-केक का  नम्बर  तीसरा  जब  कि  पहला  नम्बर  जूट  का  दौर  दूसरा
 क्लाथ के  पीस  TSH  का  १९६२ में  एक्सपोर्ट  में  १२०७  लाख  रुपये  की  बढ़ोतरी  हुई

 उस  १२०७  लाख  रुपये  में  से  4X  लाख  रुपये  walt  दो  तिहाई  रकम  केवल
 घायल-केक  से  सरकार  को  प्राप्त  होती  ट्रायल-केक  हमारी  कृषि  के  खाद  के  लिए

 ar  मवेशियों  के  लिए  बहुत  जरूरी  है  ।
 x

 इस  लिए  मेरा  अनुरोध है  कि  घायल

 केक  को  बाहर  भेजने  के  बजाये  चीजें  बाहर  भेजी  क्योंकि  हम  ७८  करोड़  रुपये
 का  फर्टिलाइजर  प्रति-वर्ष  बाहर  से  मंगाते  इसलिए  इस  फर्टीलाइजर  घायल-केक

 हम झपने यहां रखें । इसको यहां  रखें  ।  इसको  भेज  कर  हम  कितनी  फारेन  एक्सचेंज  पाते  यह  मुझे  मालूम

 नद्दी  मगर  ट्रायल-केक  यहां पर  उपलब्ध  तो  मवेशियों  के  लिए  चारा  भी  हो  और

 खेती  की  उपज  को  बढ़ाने  के  लिए  आर्गेनिक wae  भी  मिल  जाये  ।  आर्गेनिक ae
 नियम  सल्फेट  से  कई  गुना  बेहतर  राज-कल  प्योर  एमोनियम  न दे

 कर  मिस्टर  दिया  जाता है  ।  इसलिए  oat  ट्रायल-केक  को  बाहर  न  भेज  कर  देना  में

 उसकी  खपत  की  तो  फटेंलाइजर पर  खच  किया  जाने  वाला  रुपया  बच  सकता

 अन्न की  पैदावार  बढ़  सकती  है  गौर
 मवेशियों  कीਂ  हालत  सुधर  सकती  है  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  स्माल-स्केल  इंडस्ट्रीज  कौर  बड़ी  इंडस्ट्रीज  में  समन्वय  की  तरफ  भी
 शायद  मंत्री  महोदय  का  ध्यान है  ।  खादी  als  लेकिन  उधर  सरकार  की  दौर  से  दी

 जाने  वाली  रुपये  सहायता उतनी  नहीं  जितनी  कि  बड़ीਂ  बड़ी  इंडस्ट्रीज के  सम्बन्ध  में
 ज्यादा  एम्पलायमेंट  धिक  से  अधिक  लोगों  को  काम  देने  कीं

 स्माल-स्केल  इंडस्ट्रीज  में  बड़ी  बड़ी  इंडस्ट्रीज  कौर  मशीनों  में  नहीं  इस  सदन  में  एक

 बार  चर्खे  के  बारे  में  जोरों  से  बहस  हुई
 ।

 कांग्रेस  पार्टी  में  भी  हुई  ।  हमारे  एक
 तात्कालिक  मिनिस्टर  ने  कहा कि  अपने  घर  में  अम्बर  चर्खे  को  देख  कर  मैं  सोचता  हूं  कि  यह

 कितनी  रिएक्शन री चीज  दूसरे  मंत्री  ने  कहा कि  इसकी  प्रगति होनी  चाहिए  ।  कुछ  वर्ष

 पहले २५  लाख  नम्बर चखें  देश  में  बनाने का  आयोजन gat  था  लेकिन  क्या

 wast तक  बे  बनाए  गए  हैं  ।  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  इस  बारे  में  प्रगति

 नहीं  क्यों  नहीं  इस  तरफ  ध्यान  देना  चाहिए  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  wire  नम्बर

 च  शर  चर्खे  देहातों में  फल  तो  अ्रधिक  से  अधिक  लोगों को  काम  मिलेगा  शर  साथ

 ही  कपड़े  की  दिक्कत  दूर  हो  जायगी ।  नम्बर  चर्खा  फाइन  काउंट  का  सूत भी  पैदा  करता
 लेकिन उस  तरफ  रुझान  कुछ  कम  चाहे किसी  भी  कारण  से  ऐसा  हुमा  खादी  बोर्ड

 | वालों  कीं
 कमी  रही  या  मंत्रालय  at  रही  में  उसकी

 मांग  जिन  गांवों  में  वह  चलता  वहां  वह  बन्द  हो  गया  ।  मेरे  गांव  में  वह  चलता

 था  शौर  बैस्ट  काउंट  पैदा  करता  लेकिन  ag  बन्द हो  wart  बन्द  इसलिए हो  गया  कि



 ३७४०  ध्तदानों की मांगें की  मांगें  सोमवार  S  FeqR े

 [att  सिंहासन

 गांधी  प्राब्लम  ने  कहा  कि  हमारे कपड़े  की  बिक्री  नहीं  है  ate  चूंकि  कपड़े  की  बिक्री  नह  इसलिए

 वे  बनाते  नहीं  कोई  भीਂ  कारण  लेकिन  जो  काम  देहात  के  लोगों को  we  झान  एक

 दो  रुपये  रोज  की  देता  जो  उनका  सप्लीमेंटरी  काम  वह  बन्द  हो  गया ।

 अन्त  में  श्री  मनुभाई  शाह  से  एक  बात  कह  कर  मैं  समाप्त  करूंगा  ।  वह  गोरखपुर

 गए  थे  कौर  वहां  पर  पेपर  मिल  की  पोर्टेंशिएलिटी देख  कर  ae  थे  ।  वहां पर  पेपर  मिल

 कें  बारे में  उन्होंने  बड़ी  चर्चा  की  ।  गोरखपुर  में  एक  छोटी  पेपर  मिल  लेकिन  वह  बन्द

 हो  गई  ।  उस  पेंपरमिल  पर  भी  गवर्नमेंट  का  आठ  लाख  रुपया  हूं  ।  इंडस्ट्रियल  डेवेलपमेंट  में

 नगर उस  को  भी  ले  लिया  तो  जितनीਂ बगास  पौर  खड़िया  ्  चीजें  oar  जलाने

 के  काम में  झा  रही  उनसे  काफीਂ  पेपर  मिल्ज  खड़ी हो  सकती  गोरखपुर कौर  देवरिया

 शादी  किसीਂ  भी  क्षेत्र  जहां  पर  इतनी  शुगर  मिलें  पेपर  मिल  खड़ी  की  जा  सकतीं हैं
 क्योंकि  वहां  पर  उनके  लिए  मटीरियल  काफी है  ।  श्री  मनु भाई शाह  स्वयं  देख  कर  am  हैं

 देख  कर  उन्होंने कहा  भी  कि  हम  इसको  लेकिन  तीन  चार  बरस  के  बाद
 भी  कुछ  नहीं  हुआ  ।  वहां  पर  जो  छोटी  प्राईवेट मिल  वह  बन्द हो  गई

 ms  लाख  रुपया  अब  भी  उस  पर  चढ़ा  हुमा  है  शायद  उसकी  मशीनरी  विक  रही

 भ्रमर  उसको  लिया  तो  हमारी  तरफ  पेपर  मिल  बन  जिसमें  बहुत  से
 झ्रादमियों  को  काम  मिलेगा  ama  ate  खडिया  जो  कि  झ्राजकल  जलाने  के

 काम  ad  अच्छा  पेपर  बन  सकता  वहां  पर  रा  मंँटीरियरल  की  कमी  नहीं  मैं
 मंत्री  महोदय से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  स्माल-स्केल  इंडस्ट्रीज  पौर  पेपर  मिल  की  तरफ  ध्यान दे  ।

 श्री  द्वारका दास  मंत्री  :  उपाध्यक्ष  महोदय  व्यापार  ate  उद्योग  मंत्रालय  के

 अनुदानों  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  न  इस  रिपोर्ट  में  बताया  गया  है
 कि

 इस

 मंत्रालय  ने  जो  प्रगति  की
 उसके  फलस्वरूप  पहले  वर्ष  से  करीब  श्राठ  टके  ज्यादा  उत्पादन

 बढ़ा है  ।  खास  कर  ज्यूट  विलेज  रेलवे  का  कौर  बिजली  के  कुछ  खास  किस्म
 के

 सामान  का  उत्पादन बढ़ा  है  ।  उसके  लिए  मैं  इस  मंत्रालय  को  धन्यवाद  देता हूं

 तिरुमल  राव  पीठासीन

 इसके  साथ  ही  साथ  इस  मंत्रालय  ने  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  जो  संरक्षण  विभिन्न  उद्योगों

 को  दिये  हैं  ak  उस  दिशा में  जो  कदम  उठाया  उसके  लिए  भी  मैं  इस  मंत्रालय  को  बधाई

 दिए  ane  नहीं  रह  सकता हूं  ।

 हमारे  मुल्क  का  जो  सब  से  मसला  वह  बेकारी  दूर  करने  का  साथ ही  साथ

 जो
 विभागीय  समानता  afer  दृष्टि  से  कुछ  भाग  पिछड़  हुए  उनको  आगे  लाने

 का  इस  काम  में  सफलता  पाने  के  लिए  जो  लघु  उद्योग  हैं  वे  ही  हमारे  सहायक  हो  सकते

 हैं  यही  उद्योग  हमारी  जो  बुनियादी  समस्यायें  उनको  हल  करने  में  समर्थ  हो  सकते हैं  ।

 किन्तु  मुझे  खेंद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  aa  उद्योग  जिस  तेजी  से  ग्रामों  तक  पहुंचने

 उस  तेजी  से  वे  देहातों  तक  कभी  नहीं  पहुंचे  मैं  जिस  क्षेत्र  पैठाता  वहां  पर

 बिजली  पानी  की  सहूलियतें  जगह  लोग  देने  के  लिए  तैयार  हैं  ।  ar  भिन्न  भिन्न

 प्रकार से  उन्होंने  प्रगति  इच्छायें  व्यक्त भी  की  हैं  ।  लघ  उद्योग  कायम  करने  के  सम्बन्ध  में

 जितना  ध्यान  सरकार  को  उधर  देना  चाहिये  उसने  नद्दी  दिया  इदत ही  नहीं

 et  कानूनगो  :  agar  कौन  सा  जिला है  ?

 श्री  द्वारका  वास  मंत्री  :  भीर  ।



 न  say  )  अनुदानों  की  मांगें
 रे  ७४

 डिस्ट्रिक्ट  इंडस्ट्रियल  प्रोजेक्ट्स  की  घोषणा  कुछ  महीने पूर्व  की  गई  थी  ate  यह  कहा
 गया  था  कि  '४६  नई  हम  खोल  रहे  मैं  चाहता  हूं  कि  ये  जो  प्रोजेक्ट्स  इन्हें

 रसे  क्षेत्रों  में  अघिक  से  भ्रमित  दिया  जाना  चाहिये  जहां पर  खेती  पर  लोग  निर्भर  करते

 जहां  पर  वे  खेती  से  होने
 वाले  उत्पादन  को  नहीं  बढ़ा  सकते  हैं  या  जहां  पर  इरिगेशन  की

 नहीं  ax  केवल  frat  पर  भरोसा  करके ही  वे  खेती  का  उत्पादन  करते

 हमने  शर  वहां  की  अन्य  इंस्टीट्यूशंज  ने  प्लानिंग  मिनिस्टर  का  ध्यान  आर्कषित  किया  ar
 कि  एसे  प्राजेक्टस  जल्दी  से  जल्दी  हमारे  इस  विभाग  को  दिये  जायें  ताकि  लोगों  को  कुछ
 न  कुछ  काम  घंटे  मिल  सकें  ve  प्रॉडक्ट्स  में  नम्बर ही  नहीं  श्री सका  शायद  जब  दूसरा

 hoa
 दौर  weal  तो  उनका  नम्बर  श्री  मैं श्राशा  करता  हुं  कि  इस  आप  तुरन्त  ध्यान

 द्ग  ।

 इंडस्ट्रीज  स्टेट्स  की  बहुत  चर्चा  सुनने  में  ७ त्रोत |  है  ।  रिपोर्ट के  पेज  ४८  पर  कहा  गया  है
 कि  १९६२  के  अन्त  में  €२  में  से  १२१  उद्योगों  का  निर्माण  काय  विभिन्न  दौरों  में  था  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  पाया  है  कि  €  २  स्टेट्स  में  से  १२१  का  कंस्ट्रक्शन  कैसे  हो  रहा  है  |  मेरे  विभाग

 में  इंडस्ट्रियल  स्टेट्स पांच  वर्ष  पुर्व  मंजूर की  गई  थी  ।  किन्तु  इस  काम  में  प्रभी  तक  भी  प्रगति

 कुछ  हुई  दिखाई  नहीं  देती  है  ।  गत  वर्ष  मैंने  इस  मंत्रालय  के  खर्च  की  मांगों  पर  बहस के  समय  कहा

 था  कि  ये  स्टेट्स  नांदेड़  पहली  में  मंजूर  की  गई  थीं  ।  अब  एक  नई  जालना  में  मंजूर  की  गई

 हालत  यह  है  कि  जिन  लोगों  ने  उन लेकिन  बाप  इन  स्टेट्स को  देखें  तो  वे  जहां  की  तहां  हैं  |

 लिए  उन  Faia  की  कीमत  कहीं  इन  स्टेट्स  के  ad  में  ही  खत्म  न  हो  ऐसा

 लोगों  को  डर  लग रहा हैं  ।  एक  दो  साल  इसी  तरह  से  कौर  गुज़र  गए  तो  जो  दायर  कैपीटल

 ह्  वह  खर्चें  में
 हो  खत्म  हो  इसकी  बहुत  बड़ी  सम्भावना  है  ।  इस  जोर  मैँ  चाहता हूं  श्राप

 ध्यान  द  |

 इसी  के  साथ  साथ  इंडस्ट्रियल  कोग्नोप्रेटिब  सोसाइटीज़  की  जो  हालत  उसका  भी  जिक्र

 मैं  करना  चाहता हूं  ।  इंडस्ट्री  कोश्नोपरटिव  सोसाइटीज  जो  छोटे  छोटे  गांवों  में

 उन  में  अक्सर  चमड़े  का  कम  करने  वाल  रस्सी  बनाने  वाले  रस्सी  ant

 वाले  लोग  या  हेंडलूम  में  काम  करने  वाले  लोग हूँ
 |  इन  लोगों  के  पास  पूंजी  इतनी

 नहीं  रहती  है  कि  वे  जब  अपना  माल  मार्किट  में  बिकने  के  लिए  भेज  दें तो
 जब  तक  उनको  उसका  पैसा  वापिस  a  are  उस  बीच  में  वे  अपने  बाप  काम  को  जारी  रख  सकें  ।

 सरकार की  प्रो  से  इतनीਂ  उनको  ग्रांट  नहीं  दी  जाती  है  या  इतनी  मदद  नहीं  दी  जातीਂ  है  या  इतना
 लोन  नहीं  दिया  जाता  है  कि  इस  क्षेत्र  में  वे  भ्र पना  व्यापार  बढ़ा  सकें  ।  मार्किटिंग  की  फैसिलिटी

 उनको  बहुत  कम  मिलो हुई  हैं  ।  उनके  लिए  सेल्ज  डिपो  या  कोई  ake  इस  तरह  का  इंतजाम

 जगह  are  जरगर  कर  दिया  जाए  ताकि  बिक्री  में  जो  कठिनाइयां  उनको  अनुभव  होती  वे  न

 तो  बहुत  प्रति  होगा  ।  जब  उनके पास  मार्किटिंग  फैसिलिटी  नहीं  air  हैं  तो  इसका  नतीजा

 यह  होता  है  कि  जो  लोन  उन्होंने  बैंकों  वर्ग रह  से  लिया  होता  वह  लोन  भीਂ  एक  दो  वर्ष  के  बाद  ही
 वे  वापिस  करने  में  असमथ  हो  जाते  हैं  ।  इंडस्ट्रियल  कोआपरेटिव  सोसाइटीज किस  प्रकार
 wie  किस  ढंग  से  wot  परों  पर  खड़ी  रह  सकती  हैं  कौर  किस  तरह  के  सेल्ज़  डिपो  उनके  माल  के

 लिए  कायम  किये  जा  सकते  कसे  उनको  कच्चा  माल  सप्लाई  किया  जा  सकता  इन  सब  चीज़ों

 की  तरफ  भी  ATT  ध्यान  जाना  आ्रावश्यक  है  ।

 खादीਂ  के  सम्बन्ध  में  भी  काफी  कुछ  कहा  जाता  है  ।  खादी  कमिशन  के  नए  अ्रध्यक्ष बनाये (ह बनाये

 पये  tae  भाई  ने  अपना  कार्यभार  भी  संभाल  लिया  है  ।  खादी को  शर मी  अधिक  aa
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 सै  बढ़ावा  इसका  उत्पादन  तथा  उसकी  बिक्री  शौर  भी  ग्रसित  ऐसी  उन  से

 की  जाए  तो  कोई  बड़ी  बात  नहीं  गत  वर्ष  खादी  का  जो  काम  वह  पिछले सात  ae

 वर्षों  के  मुकाबले  में  का  फी  बढ़ा  हर  यह  बढ़ता  ही  जा  रहा  है  |  ्  साल  १७  ४६

 लाख  लोगों  को  इस  ने  काम  दिया  है  ।  पिछले सात  ae  वर्ष  में  जिन  लोगों  को  इस  काम  धंधे  में  काम

 मिलता  उनकी  संख्या  चौदह  गुना  हो  गई  है  ।  उत्पादन भीं  कम  नहीं  बढ़ा  कम  से  कम

 गुना  उत्पादन  में  इन  पिछले  सात  we  वर्षों  में  वृद्धि  हुई  है  ।  are  जो  परिस्थितियां उनको
 देखते  हुए  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  बहुत  प्रति  काम  हो  रहा  है  ।  इस  पर  ऐतराज़ किया  जा

 सकता  है  कि  खादी  में  जो  लोग  काम  करते  उनको  उतनीਂ  प्राप्ति  नहीं  होती  है  जितनी  ake  जगह

 काम  करने  वालों  को  होती  है  ।  लेकिन  यह  बात  सही  हैती  इसको  डिसप्यूट नहीं  कर  सकते

 हैं  कि  यह  बेकारीਂ  दूर  करने  में  सहायक हो  सकता  है  कौर  इसी  दृष्टि से  इसको  देखा  जाना

 यह  भी  कहा  गया  है  कि  इस  में  नान-पालिटिशियन  रहने  जिन  का  किसी  पार्टी  से  कोई
 सम्बन्ध  न  वें  लोग  रहने  चाहियें  कहना  चाहता  हूं  कि  पार्टी  की  दुष्टि  से  इस  काम  को

 art  भी  देखा  नहीं  जाता  है  ।  मेरे  क्षेत्र  में  खादी  एंड  विलेज  इंडस्ट्रीज़  का  जो  काम  वे  विरोधी

 दलों  के  लोग  करते  sare  पार्टी  विशेष  पर  कोई  शिकायत  की  गई  ऐसी  चीज़  सामने  भराई

 वैसे  तो  art  कोई  भी  area बगैर  पार्टी  के  नहीं है  कौर  ऐसे  आदमी को  ढूढना  मुश्किल

 होगा  लेकिन  यह  काम  पार्टी  के  आधार  पर  नहीं  हो  रहा  यह  मेरा  कहना  है  ।

 फारेन  एक्सचेंज पर  भ्राता  हूं  ।  हमारा जो  प्लान  वह  जो  फारेन  एक्सचेंज  हम

 करते  उस  पर  काफी  हद  तक  निभंर  करता  है  ।  अगर  फारेन  एक्सचेंज  हम  न  कमायें तो

 हमारा  प्लान  आगे  नहीं  बढ़  सकता है  |  जो  हमारे  बेलेंसिस  हम  प्लान  को  कामयाब  बनाना

 तो  इनको  बढ़ाना होगा  इसके  सिवाय  हमारे  पास  कोई  चारा  नहीं  है  ।  हम  देख

 रहे  हैं  कि  दुनिया  के  मुमालिक  साढ़े  चार  परसेंट  अपना  एक्सपोर्ट  बढ़ा  रहे  हैं  लेकिन  हमारे  देश  का

 एक्सपोर्ट  १३  |परसेंट  घट  गया है  ।  हमारे  एक्सपोर्ट  की  मात्रा  घटती  ही  जा  रही  है  ।

 इस  दौर  जल्दी  से  जल्दी  ध्यान  देने  कीਂ  है  ।  इस  सम्बन्ध में  मेरे  कुछ  सुझाव

 जो  मे  आपके  सामने  रखता  हूं  ।  हमारी जो  फिनिश्ड  प्रॉडक्ट्स  जो  कामन  मिनट  में  ग्रच्छी

 तरह से  चलने  लायक  उस  कामन  सर्किट  में  अपने  ब्यापार  को  हम  बढ़ायें  ज्यादा  से  ज्यादा

 माल उधर  भेजें  ।

 बाहर  भेजने हमारे  जो  रिसोर्सिस  उनका  उपयोग  एफिशेंटली किया  जाना  चाहिय े।
 वाले  हमारे माल  की  कीमतें  तथा  दूसरे  देशों  से  जो  माल  भ्राता  उसकी  जो  कीमतें
 उन  में  चैरिटी हो  ।  कीमतें  भी  कुछ  घटाई  जानी  चाहियें  ।  जो  हमारी  मशीनरी  है  वह  कुछ

 पुरानी हो  चुकी  उस  मशीनरी में  ग्राम  के  ढंग  से  नई  तब्दीलीਂ  करनी  चाहिये  ate  दुनिया  में

 जो  अच्छी  मशीनरी  काम  में  लाई  जा  रही  है  उस  को  हमें  अपने  यहां  लाना  चाहिये  ।

 हमारा  जो  माल  होता  है  वह  प्रदेश  स्टैण्डर्ड  का  होना  चाहिये  ताकि  बाहर  के  लोगों  में
 उसके  प्रति  विश्वास  पैदा हो  ।  साथ  ही  जो  स्टैंडों का  माल  हम  बेचें उस  की  पब्लिसिटी भी

 हम  को  अच्छी तरह  से  करनी  चाहिये  ।

 आजकल  हम  जो  माल  एक्सपोर्ट कर  रहे  हैं  उस  को  हमें  भी  बढ़ाना  चाहिये  शर  जो

 माल  को  एक्सपोर्ट करने  वाले  उन  को  एनकरेजमेंट  देना  चाहिये  नई  नई  फेसिलिटी  दे  कर  ।
 उम  ares  की  जनता  अर

 ores or
 art  GIRS  STI  ना  चल  रहे  इस  की



 अ्रनदानों की भांरों की  ३७४३ १८  say
 )

 वजह  से  हमारी  प्लैनिंग  कुछ  असफल  हो  रही  है  |  इस  चीज  को  ध्यान  में  रखते  हुए  हम  को  उसे

 खत्म  करना  चाहिय े।  साथ  St  जो  हमारे  दूसरे  तरीके  जैसे  कि  argo  डी०  ए०  से  लोन  लेना

 थर  इंटरनेशनल  मानिटरी फंड  का  उपयोग  उनका  उपयोग  ज्यादा  करना  चाहिये  क्यों  कि

 उसके  लिये  हमें  सूद  कम  देना  पड़ता  है  उन  के  इन्स्टालमेंट्स देर  देर  के  होते  हैं  ।

 में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  फारेन  कोलेबोरेशन  के  ज्यादा  से  ज्यादा  ऐग्रीमेन्ट्स

 करते जा  रहे  हैं  ।  नतीजा  यह  होगा  कि  कुछ  दिनों  बाद  फारेन  एक्सचेंज  के  हमारे  इन्स्टालमेंट्स

 बहुत  बढ़ते  उन  का  प्रमाण  बढ़ता  जायेगा  |  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  हम  इतने  भ्रमित  ले

 सें  कि  हम  खुद  उस  में  डब  जायें  |  इसलिये  भ्र पनी  कैपेसिटी  के  लिहाज  से  हीं  उन  को  लेना

 चाहिय े।

 fat to  कु०  घोष  :  ऐसे  समय  जब  कि  हमें  एक  देश  का  मुकाबला  करना

 पड़  रहा है  उद्योगों का  महत्व  बढ़  गया है  किन्तु  हम इस  क्षेत्र  में  पिछड़े  हुए  हैं  जिसका  कारण  यह

 है  कि  सरकार की  नीति  गलत है  ।

 पहले  तो  सरकार  ने  ऐसे  क्षेत्र  में  सरकारी  उद्योगों  का  आरम्भ  किया  है  जिन्हें  गर-सरकारी

 उद्योगपति  aren  करने  के  लिए  तैयार थे  ।  सरकारी  उद्योगों  से  सरकार  को  उतना  भी  लाभ

 यदि  गेर-सरकारीਂ लोगों  को  उद्योग नहीं हो  रहा  जितना  उतनी  पूंजी  से  ब्याज  मिल  सकता  था  |

 आरम्भ  करने  की  अनुमति दी  जाती  तो  सरकार  को  ५०  प्रतिदिन लाभ  तो  करों  के  रूप  में  प्राप्त

 हो  जाता  वह  अपनी  पूंजी
 को  बिजली  नई  लाइनें  निर्माण  करने  में  लगा

 सकती थीः

 दूसरे  उद्योगो ंके  लाइसेंस  देने  में  सरकार  ने  बहुत  प्रतिबन्ध  लगा  रखे  हैं  ।  यह  समझ  में  नहीं
 अता  कि  जो  उद्योग  बिना  विदेशी  मुद्रा  के  स्थापित  हो  सकते  हैं  waar  जिन  उद्योगों  से  विदेशी

 मुद्रा  कमाई  जा  सकती  है  उनके  लिए  भी  लाइसेंस कयों  नहीं  दिया  जाता  इस  का  कारण कुछ

 विहित  स्वार्थ  ही  हैं  ।

 एक  विदेशी  फर्म  छोटी  कारों का  उद्योग  स्थापित करना  चाहती  थी  |  यदि  पहले  कुछ
 as  में  कारें  निर्यात की  जातीं  तो  हम  ऋण  लौटाने के  लिये  विदेशी  मुद्रा  कमा  सकते  थे  किन्तु  कुछ

 निहित  स्वार्थो ंके  कारण  सरकार  ने  इसकी  झलकती  नहीं  दी  ।

 यदि  उद्योगों  की  झ्रनुज्ञप्तियां  उदारतापूर्वक  दी  जातीं  at  उत्पादन  बढ़ता  जिससे  मूल्य
 केम  हो  जाते  wie  हम  बिदेशी  मंडियों  में  प्रतियोगिता कर  सकते  |

 बिलों को  बढ़ा  कर  या  घटा  कर  दिखाने  से  हर  व्य  व्यापारी  लोग  १५०  करोड़  रुपये  की  विदेशी

 मुद्रा  बचा  लेते  हैं  जो  विदेशी बैंकों  में  जमा  हो  जाती है  ।  इससे  सरकार को  हानि हो  रही  है  ।

 इन  व्यापारियों को  भ्र नुम ति  दे  देनी  चाहिये  कि  वे  विदेशी मुद्रा  ले  करायें  ak  उनसे यह  न  पूछा
 जाये  कि  उन्होंने इसे  कैसे  कमाया  ।  तत्पश्चात  saa  निर्यात  व्यापार की  सख्त  निगरानी

 करनी  इससे  सरकार  को
 कुछ  पैसा

 राय
 कर  के  रूप  में

 मिल
 जायगा  कौर

 अन्यथा

 भी  लाभ  होगा ।

 आयात  शौर  निर्यात मुख्य  नियंत्रक  के  कार्यालय  में  बहुत  भ्रष्टाचार  है  ।  आयात
 पर

 अधिक

 प्रतिबन्ध
 होने  के  कारण  आयात  माल  का  मूल्य  Soothe c  प्रतिशत  बढ़  गया  है  ।  सरकार  ने  इन

 मूल  aah  में
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 चस्पुद्नों के के  विक्रय  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  रखा  जिससे  श्रायातकर्ता बहुत  लाभ  उठा  रहे  हैं  ।

 यहीं  कारण  है  उस  कार्यालय में  बहुत  भ्रष्टाचार है  ।

 ईरान  के  साथ  हाल  में  ही  हुए  समझौते  के  थि  भारत  ने  सूखा  मेवा  रुपये  की  aah  के
 आधार पर  ईरान  से  मंगवाना  इसके  लाइसेंस के  लिए  कई  आवेदन  पत्र  मंगवाये गये  किन्तु

 १४  लाख  रुपये  का  लाइसेंस  राष्ट्रीय  कृषि  सहकार  समिति  को  दे  गया  इसी  प्रकार

 जिस  फर्म  को  गत  वह  १६,०००  रुपये  का  लाइसेंस  रेडियो  आयात  के  लिए  दिया  गया  था  उसे  अब

 ६०,०००  रुपये  लाइसेंस दिया  गया  है  ।

 छोटे  पैमाने के  उद्योगों  में  लोगों  को  रोजगार  दिलाने  कीਂ  बहुत  क्षमता  है  किन्तु इस  क्षेत्र की

 कौर  पूरा  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  सरकारी  दफ्तरों  में  इस  सम्बन्ध में  इतनी  औपचारिकताएं

 हैं  कि  ग्रथिकांश  लोग इन  ऋणों का  लाभ  नहीं  उठा  सकत े।

 wea  में  मेरा  निवेदन है  कि  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  लघु  उद्योग  सेवा  राज्य  वित्त
 निगम  ग्राही  अनेक  अधिकरणों  की  बजाय  यह  कार्य  राज्यों  के  निदेशालयों  को  सौंप  देना  चाहिये  ।

 श्री  ब०  बाए ०  गांधी  :  हम  में  से  श्रघिकाँदा लोग  यह

 करते  हैं  कि  विदेशी  व्यापार  में  हमारी  प्रतियोगिता  की  क्षमता  कम  हो  गई  है  शर  हमारी

 व्यवस्था  ग्राहक  व्यय  की  व्यवस्था  बन  गई  है  |

 व्यापार  ais  का  निर्माण बहुत  महत्वपूर्ण घटना  है  का  काम  विदेशी  व्यापार के  बारे

 में  परामर्श  देने  का  है  कौर  ara  है  कि  इस  से  बहुत  लाभ  होगा  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  का  काम  सराहनीय  है  ।  इसलिए  नहीं  कि  इसने  १०  प्रतिश्त  लाभांश
 घोषित  किया  है  बल्कि  इसलिए  कि  इस  के  द्वारा  देवी  और  विदेशी  व्यापार  में  महत्वपूर्ण  सम्बन्ध  स्थापित

 हो  गया  है  र  हम  करो  मैंगनीज़  प्रौर  मैंगनीज  झोर  तथा  नारियल  का  तेल  निर्यात  करने  में  सफल

 हुए  हैं  ।

 राज्य  उपक्रमों  के  संबंध में  संसद  की  संगीत  समिति  नियत  करने  के  बार ेमें  सरकार

 का  पुराना  बचन  पुरा  होता  चाहिये  ।  तीसरी  योजना में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  १५००  करोड़  रुपये

 की  पंजी  लगाई  जायेगी  ait  चौथी  योजना  में  २४००  करोड़  रुपया  Ha:  उच्च  संयुक्त  समिति

 स्थापना  आवश्यक  हो  गई  है  ।

 श्रीमती  श्रकम्मा  देवी  मैं  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्रालय  की  माँगों  का  समधन

 करने  के  लिए  खड़ी  हूं  ।  किन्तु  मुझे  कुछ  सुझाव  पेश  करने  हूं  ।

 चाय  उद्योग  में  भारत  को  अभी  तक  विदेशी  मुद्रा  कितनी  मिलती  है  किन्तु  दक्षिण  के  नीलगिरी

 प्रदेश  में  ६०००  चाय  उत्पादकों  की  स्थिति  बहुत  खराब  उन्हें  बीज  अर

 कीटाणुनाशक  weet  नहीं  दी  जातीं  ।

 भ्रमजाल  वहाँ  बड़े  बड़े  जमींदारों  को  ४०००  रुपये  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  चाय  बोर्ड  ढारा

 ऋण  दिया  जाता  है  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  विकास  ऋण  का  काम  नीलगिरि  पटकार  भूमि  रहती

 बक
 को

 सौंप  दिया
 जाय

 ।
 इस

 से  चाय  उत्पादकों  को  वित्तीय  सहायता  के  क्षेत्र  सहकारिता के

 सा
 विकास  को  बहुत  सहायता  मिलेगी

 ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 छोटे  उत्पादक  वित्त  की  कमी  के  कारण  अ्रधुनिकतम  उपायों  को  उपयोग  में  नहीं  ला

 सकते  जिन  से  उत्पादन  में  छे  गुना  वृद्धि  हो  सकती  है  माननीय  मंत्री  से  मेरा  निवेदन  है  कि

 वे  छोटे  उत्पादकों  को  वित्तीय  सहायता  देने की  व्यवस्था  करें  ।

 कुंदा  के  सटकारी  चाय  कारखाने  का  छोटे  उत्पादकों  को  बहुत  लाभ  है  क्योंकि  इस  से  उन्हें

 १  पौंड  हुरी  पत्ती  पर  १  रुपया  मिल  जाता  है  ।  सरकार  की  नीति  सहकारी  समितियों  को  सुविधाएं

 देने की  है  ।  तीसरी  योजना  में  यदि  ऐसे  शौर  का  रखाने  खोले  जायें  तो  ये  बहुत  सफल  हो  सकते  हैं  ।

 चाय  बो  ने  क्षेत्रीय  अधिकारी  नियुक्त  कर  के  छोटे  उत्पादकों  को  बहुत  लाभ  पहुंचाया  है  +

 गत  बार  की  नीलामी  में  उत्पादकों  को  ५  रुपये  प्रति  किलोग्राम  मिले  जब  कि  उन्हें  ४  wey

 से  मिलते  थे

 नीलगिरि  में  २०,०००  एकड़  भूमि  बंजर  पड़ी  है  शौर  चाय  की  कृषि  आरम्भ  करने  के  लिए

 अनुमति  प्रात  करना  बहुत  कठिन  है  मेरा  सुझाव  है  कि  ५  एकड़  से  कम  कमी  में  दूषि  आरम्भ

 करने  के  लिए  ग्र नुम ति  माँगने  का  प्रतिबंध  नहीं  होना  चाहिये  ।

 चाय  बोर्ड  में  छोटे  उत्पादकों  का  भी  प्रतिनिधि  होना  wea  ताकि  वें  श्रपनी  कठिनाइयाँ  बता

 ae  |  इस  सम्बन्ध  में  छोटे  उत्पादकों  की  संस्था  ने  एक  संकल्प  भी  प्रीत  किया  है  ।

 सरकार  ने  में  चाय  सम्बन्धी  जो  स्नातक  पाठ्यक्रम  श्री  रम्भ  किया  है  वैसा  मद्रास  में  भी

 wey  करना  wea  जिस  से  छोटे  उत्पादकों को  लाभ  पहुंच  सके  ।

 सभापति महोदय  श्री  कोया

 भी  हरिइचनदर  माथुर  :
 मेरे  मित्र  श्री  इयामलाल  सर्राफ  ने  मुझे  बताया है  कि

 श्रमी  थोड़ी  देर  के  लिए  में  भ्रनुपस्थित  था  तो  सभापति  महोदय  ने
 मेरा  नाम  पुकारा  था  ।

 महोदय  :  नाम  मैं  ने  नहीं  पुकारा  था  att  श्रध्यक्षपद  पर  बैठे  व्यक्ति  के  समक्ष

 यह  समस्या  होती  है  कि
 सभी  राज्यों  के  लोगों  को  अपनी  श्रपनी  कठिनाइयाँ  बताने  का

 अवसर  मिले  ।

 fay  कोया  :  मैं  समयाभाव  के  कारण  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्रालय  की

 बड़ी  नीतियों  के  बारे  में  नहीं  बल्कि  कुछ  सदस्यों  के  बारे  में  कहना  चाहता हूं  ।

 सरकार  को  उद्योगों  के  लिए  स्थान  निर्धारित  करते  समय  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  जिन

 राज्यों  में  उपयोग कम  हैं  अर  जनसंख्या  अधिक  है  वहाँ  उद्योग  स्थापित  किये  जायें  ।  मेरा  राज्य  इस

 दृष्टि  से  उपेक्षित है

 काजू  के  उद्योग  से  काफी  विदेशी  मुद्रा  का  mere  किया  जाता  यहं  उद्योग  अमरीका से
 रायात  पर  निर्भर  करता  है  ।  इस  की  कौर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 नारियल  जटा  की  चटाइयों  का  उद्योग  इसलिए  विफल  होता  जा  रहा  है
 कि  इसके  यंत्रीकरण

 की  ्रो  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 केरल  में  मसालों  का  भी  उद्योग  है  fra  कीਂ  रा Vt]  उसके  निर्यात  का  dada  करने  से  हो

 सकती है

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 रूस  में  केलों  की  बिक्री  को  बढ़ाया  जा  सकता  है  श्र  केरल  में  मत्स्य  उद्योग  के  dada  के  लिए

 भी  काफी  गुंजाइश  है  ।  सरकार को  इस  Wie  ध्यान  देना  चाहिये  कि  केरल  में  इलेमेनाइट से
 टिटेनियम  डॉइफेक्साइट  शर  लोहा  अलग  करने  का  उद्योग  पुनः  प्रारम्भ  किया  जाये  ।

 हथकरघा  उद्योग  के  बारे  में  एक  सदस्य  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  arse  वाली  साड़ियों  का

 निर्माण केवल  हथकरघे  के  लिए  रक्षित किया  जाये  ।  कच्चे  लोहे  का  वितरण  समान  कौर
 संगत  होना  चाहिये  ।

 कपड़े  की  कितनी  मिलों  को  लाइसेंस  दिये  गये  और  कितनी  मिलें  काम  कर  रही  हैं  ।  मछली

 पकड़ने  के  जाल  बनाने  का  उद्योग  भी  खादी  उद्योग  में  शामिल  करना  चाहिये  ।

 नेपा  मिल  का  अखबारी  कागज  बहुत  घटिया  किस्म  का  है  ।  विनिमय  के  आघार  पर  पाकिस्तान

 से  कागज़  मंगाने  के  सुझाव  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  wats  सरकार  इन  बातों  पर  विचार

 करेगी ।

 हरिश्चद्र  माथुर  :  हमारे  देश  के  श्रमिक  विकास  के  क्षेत्र  में  इस  मंत्रालय  का  बड़ा

 अधिक  महत्व  है  ।  परन्तु  खेद  है  कि  हम  इसकी  बड़ी  उपेक्षा  करते  रहे  हैं  ।  सब  जानते हैं  कि  देश

 की  प्रगति  का  रहस्य  ही  औद्योगीकरण में  है  इस  देश  में  जो  हमें  हरेक  देहाती  के  घर  तक

 उद्योग  पहुंचाने  का  काम  करना  होगा  ।  इस  मंत्रालय  के  कुछ  महत्वपूर्ण  विभागों  को  समाप्त  कर

 दिया  गया  प्रौढ़  यह  एक  विखंडित  ढांचा  मात्र  रह  गया  है  ।  वैसे  बड़े  बड़े  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  इस

 मंत्रालय  के  प्रभारी  रहे  हैं  ।

 मेरे  विचार  में  अरब  इस  मंत्रालय  के  महत्व  को  महसूस  किया  जा  रहा ह  ।  परन्तु मेरा  निवेदन

 है  कि  यदि  इस  मंत्रालय  ने  कुछ  काम  करना  है  तो  हमें  इसका  समूचित  संगठन  करना  होगा  ।

 प्रधान  मंत्री  को  इसके  पुनर्गठन  पर  विचार  करना  होगा  ।  कई  बार  मैं  सोचता  हुं  कि  मंत्रालय
 की

 स्थिति  कितनी  मनोरंजक  प्रमुख  उद्योगपति  भी  भ्र सन्तुष्ट  हैं  ate  छोटा  व्यापारी  भी  असन्तुष्ट

 देरी होਂ  जाने की  तथा  प्रशासनिक  कठिनाइयों की  दोनों  शिकायत करते  हैं  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  मंत्रालय के  कार्य  की  विस्तार  से  जाँच  पड़ताल  की  जानी  चाहिए  ।  सारे  मामले
 की  जाँच  एक  सरकारी  तथा  एक  गैर-सरकारी  व्यक्ति  द्वारा  की  जानी  चाहिए  ।  कौर  उन्हें  कहा  जाये

 कि  वे  मंत्रालय  के  कार्य  के  सुधार  के  लिए  सुझाव  दें  ।  यह  दुःख  की  ही  बात  कही  जायेगी कि  गत  वर्ष
 औद्योगिक  उत्पादन  ६  प्रतिशत  से  भी  कम  इस  वर्ष  शायद  ८  प्रतिशत होगा  ।
 इससे  पहिले  यह  उत्पादन  काफी  alee  होता  रहा  उत्पादन  को  भ्रापातकालीन  अवस्था

 में  तो  बहुत  wae  बढ़ाया  जाना  चाहिए  ।  इस  बात  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 यह  बात  तो  स्पष्ट  हो  गयी  है  कि  मै रन् सरकारी और  सरकारी  क्षेत्र  का  विवाद तो  परब

 समाप्त  sts  |  सरकारी  क्षेत्र  अब  स्थायी  रूप  धारण  करके  सामने  गया  हू  झर  यह  उत्तरोत्तर

 बढ़ेगा  ।  स्थिति  को  देखते हुए  मेरा  सुझाव  यह्  है  कि  सरकारी क्षेत्र  के  उपक्रमो ंके  लिए  एक
 स्थायी  समिति  की  नियुक्ति  तत्काल  की  जानी  चाहिए  ।  मंत्रीमंडल  में  इस  बारे  में  निर्णय  हो  चुका  है

 परन्तु  इसे  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  ।  मेरा  विचार  हं  कि  यदि  यह  समिति  नियुक्त  हो  जाती  तो  कई

 बातें प्रपने  बाप  ही  समय  पर  ठीक  ढंग  से  निपट  जातीं  ।  सरकारी कोष  से  इस  मतलब के  लिए  धन
 व्यय  करने  की  शभ्रावइ्यकता  ही  न  होती

 उद्योगों  के  प्रसार  के  बारे  में  सरकार  की  नीति  भी  स्पष्ट  ह  कौर इस  बारे  में  सरकार ने  कई  वार
 frog  भी  किया हू  ।  परन्तु  वास्तविकता यह  हे  कि  इस  बारे में  कद  भी

 काय  वाही
 नहीं  की

 गयी  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  प्रश्न  कुछ  क्षेत्रीय  असन्तुलन  का  है  ।  मेरा  निवेदन हूं  कि  प्रादेशिक  विकास के

 मामले att  में
 को

 दूर  किया  जाना  बड़ा  ATARAA  है
 ।  इसी  प्रकार

 ग्रामोद्योग
 के

 मामले
 tae  झ्रंग्रेज़ी  में
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 में  भी  हुम  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  कर  पाये  हैं  ।  देहाती  क्षेत्रों  में  प्रौद्योगिक  सपनों  स्थापित

 नहीं  हो  सकीं  ।

 मैं  इस  बात  को  स्वीकार  करता  हूं  कि  यद्यपि  लघु  उद्योगों  में  काफी  उल्लेखनीय  प्रगति

 हुई  परन्तु  उनकी  सहायता के  लिए  कोई  प्रयत्न  नहीं  किये  गये  हैं  ।  उनके लिए  विदेशी

 विनियम  कर्जे  अथवा  कच्चे  भाल  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा कोई  सहायता  नहीं

 की  गई  है  ।  यदि  सरकार  द्वारा  लघु  उद्योगों  की  सहायता  के  लिए  कोई  पग  न  उठाये  गये
 तो

 इन  उद्योगों  को  गम्भीर  संकट  का  सामना  करना  पड़ेगा  ।  आठ  मास  के  प्रकार  अन्दर  कुछ न

 कुछ  किया  जाना  चाहिए  |

 tat गूँ ०  गह  :  यह  मंत्रालय  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  मंत्रालय  हैं  ।  इसकी  रूप

 रेखा  के  बारे  में  कई  माननीय  सदस्यों  ने  अपने  विचार  व्यक्त  किये  हैं  ।  सारी  स्थिति देखने  पर

 पता  चलता  है  कि  सरकार  मंत्रालय  के  काम  के  बारे  में  गम्भीर  नहीं  है  ।  इस  बात  की  आर  भी

 गम्भीरतापुबेंक  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  कि  इस  मंत्रालय  से  यदि  विकास  शाखा  को  निकाल

 दिया  गया  तो  मंत्रालय  का  काम  ही  कसे  चलेगा  |

 सरकार  ने  अपनी  औद्योगिक  नीति  की  घोषणा  कर  रखी  हे  ।  परन्तु  इस  नीति  के  बावजूद

 कुछ  ही  हाथों  में  अर्थ  शक्ति  का  केन्द्रीकरण  हो  रहा  है  ।  पहला  नोवाक  समिति  के  प्रतिवेदन

 का  जो  सार  प्रकाशित  हुआ  है  उससे  यह  स्पष्ट  पता  चलता  है  कि  यह  केन्द्रीकरण  किस

 प्रकार  चल  रहा है  ।  इस  पर  भी  कुछ  ऐसे  उद्योग हैं  जिन्हें  Pom V¥  वर्षों से  संरक्षण  प्राप्त

 होता  रहता  है  ।  परन्तु  इससे  भी  सामान  की  ate  अथवा  लागत  कम  करने की  दिशा  में

 कोई  सुधार  हुआ  दिखाई  नहीं  देता  ।  संरक्षण  लाभ  सरकारी  क्षेत्र  खूब  उठा

 रहा  है  ।

 प्रफुल्ल  गलारोग  की  कोई  बात  नहीं  करता  ।  मैं  तो  कहुंगा  कि  प्रफुल्ल  आयोग  को  यह  पता  लगाने
 का  उचित  शभ्रधिकार  दिया  जाय  ताकि  वह  देखें  कि  उत्पादन  लागत कसे  कम  हो  सकती  है  ।  ag

 समझना  तो  सरासर  ware  हूँ  कि  संरक्षण का  i  यह  है  कि  उपभोक्ताओं  का  शोषण  किया

 जाय  ।

 मैं  कुछ  wa  राज्य  की  बात  करता  हूं  ।  पटसन  के  उत्पादकों के  हितों  का  बलिदान

 किया  गया  हैँ  ।  निर्माताओं  के  हितों  को  प्राथमिकता दी  गयी  है  ।  कच्चे  पटसन  के  लिए

 निर्धारण  नींति  को  बहुत  ही  गलत  ढंग  से  कार्यान्वित  किया  गया  है  उसका  कुछ  भी  प्रभाव

 नहीं  रहा  ।  फालतू  स्टाक  संघ
 ने  १९६१-६२ में  केवल  ११  लाख  गांठ  पटसन  खरीदी  जब

 कि

 उत्पादन  ८०  लाख  गांठों  का  था  |  मतलब  यह  कि  उत्पादन ४  करोड़  मन  का  था  ।  मेरे  विचार  में

 तो  यह  अच्छा  होता  कि  राज्य  व्यापार  निगम  को  कच्चे  पटसन  की  खरीद  झर  मिलों  को

 सम्भरण  करने  a  निर्मित  पटसन  का  सामान  निर्यात  करने का  एक  मात्र  अधिकार  दे  दिया

 जाता

 बीजों  के  निर्यात  का  भी  एक  प्रश्न हे  ।  बीजों  के  निर्यात  का  काम  भी  केवल  एक  दो  समवायों

 तक  ही  सीमित  है  ।  बाजार  दाम  बढ़  रहा  है  परन्तु  किसानों  को  बहुत  ही  कम  दाम  दिये  जा

 बीज  की  खरीद  कौर  निर्यात  का  काम  राज्य  व्यापार  निगम  को  सौंपा  तो  अच्छा

 निर्यात  करने  से  पूर्व॑  बीजों  का  रसायनिक  परीक्षण  भी  होना  चाहिए  ।  पुनर्वास  उद्योग

 को
 इस

 मतलब  के  लिए  बनाया  गया
 था  कि

 कुछ  लोगों
 रोजगार  जाय  श्र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कुछ  लोग  का  आधिक  पुनर्वास  हो  जाय  ।  परन्तु  इस  दिशा  में  इसकी  सफलता  बहुत  अधिक

 नहीं  रही  है  ।  मेरा  कहना  हूं  कि  निगम  को  स्वयं  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  औद्योगिक  सहकारी  समितियां

 बनानी  चाहिए  ।  वहां  विस्थापित
 भी

 काफी  मात्रा  में  बसे  हुए  हैं  ।

 श्री  शिवमूर्ति  carat  सभापति  उद्योग  कौर  व्यापार  मंत्रालय  हमारे

 देश  के  जीवन  के  हर  एक  क्षेत्र  से  ताल्लुक  रखता  है  कौर  इस  का  मुख्य  1...  श्र  लक्ष्य

 मुल्क  की  आधिक  व्यवस्था  को  समाजवाद  की  तरफ़  ले  जाना है  ।  उस  अदरा  को  देखने

 से  हम  को  बहुत  नन्द  होता  लेकिन  जहां  तक  मल  का  सम्बन्ध  इस  मंत्रालय  को  नीति

 का  प्रसर  यह  हो  रहा  हे  कि  जो  ग़रीब  वह  are  ग़रीब  होता  जा  रहा  है  कौर  जो

 वह  ate  श्रमिक  होता  जा  रहा हे  ।  रूरल  इंडिया  के  एडिटोरियल में  लिखा  गया  है  जिसमें

 लिखा  है  कि  सरकारी  नीति  के  कारण  गरीब  ate  गरीब  श्मीर  घौर  श्रमिक  होता  जा  रहा  है

 जिसमें  लोगों  में  काफी  निराशा  ar  warty  है

 महोदय  पीठासीन

 देश  में  समाजवाद  स्थापित  करने  की  दृष्टि  से  छोटे  उद्योगों  को  जो  मदद  गौर  सहायता

 मिलनी  वह  बिल्कुल  नहीं  मिल  रही  है  ।  बड़े  बड़े  उद्योगों  को  छोड़  कर
 मैं

 मंत्रो

 महोदय  का  ध्यान  fos  हैंडलूम  इंडस्ट्री  की  तरफ़  दिलाना  चाहता हूं  ।

 हमारे  देश  में  कमी  के  बाद  ईंडलूम  इंडस्ट्री  का  दूसरा  स्थान  लेकिन  अब  उस  में  बहुत

 कुछ  कमी  ar  रही  है  ।  जब  तक  हम  इस  उद्योग  को  प्रोत्साहित  नहीं  करते  दौर  उस
 को

 रिज़र्वेशन  नहीं  तब  तक  इस  देश  में  वह  फैलने  वाला  नहीं हैं  ।  मैं  वर्षीय  स्टडी  ग्रूप  फ़ार  दि

 हैंडलूम  Peus  की  फ़ाइंडिग्श  को  ड्राप  के  सामने  पढ़ना  चाहता हूं  ।  उसमें  लिखा  है  कि  :

 धोतियों  और  साड़ियों  का  उत्पादन  कुल  कपड़े  के  उत्पादन  का  २०  प्रतिशत  है  ।  इसे  हथकरघा

 में  लिया  जा  सकता  है  ।  इसके  लिए  हाथ  करघा  उद्योग  को  संरक्षण  मिलना  चाहिए  यदि

 ऐसा  न  किया  गया  तो  इसके  set  रुकावटें  art  रहती  ।  इस  तत्वों  हम  बहुत  दिनों  से  गौरव

 प्रदान  करते  ae  हैं  शर  उस  का  ब्रदर  करते  झाए  हैं  ।  कांग्रेस  के  ध्वज  में  जो  चर्खा
 मगर

 हम  उस  को  पातर  करना  चाहते  उस  को  गौरव  देना  चाहते  तो  फिर  हैंडलूम  इंडस्ट्री
 की

 मदद  के  लिए  ont  जाना  ज़रूरी है  ।  जब  तक  एक  निश्चित  स्वरूप  से  उस  की  सहायता  नहीं

 की  या  दस  पैसों के  रीबेट  से  यह  सहित  या  उद्योग  ज़िन्दा  रहने  वाला  नहीं है  ।

 यह  उद्योग  इस  मर  रहा  हू  प्रौढ़  अब  वक्ते  गया  है  कि  इस  को
 बचाने  के

 लिए  कुछ
 ठोस  कदम  उठाए  जायें  ।  इस  को  बचाने  के  लिए  एक  पैसा  भी  कर  या  सहायता  या  रीबेट  देने

 की  ज़रूरत  नही ंहू  ।  हम  एक  वैसा  भी  नहीं  चाहते  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  धोती  ae  सीडीज़

 को  कौर  कम  से  कम  ब्लड  साड़ीज  को  हैंडलूम  के  लिए  रिजर्वेशन  दिया  जाये  ।  तभी  यह  उद्योग

 झपने  पैरों  पर  खड़ा  हो  सकता  है  ।

 सरकार  की  प्रोर  से  कई  मतबा  बड़े  रक्ख  के  साथ  इस  हाउस  में  स्माल-स्केल  इंडस्ट्रीज़
 की  स्टेट्स  बनाने  का  जिक्र  किय  गया  है  ।  उस  के  बारे  में  इस  रिपोर्ट में  कहा  गया है  :  कि

 सरकार  इस  ध्यान  दे  रही  है  ।  दूसरी  योजा  के  ea  तक  ६७  प्रायोगिक  सम्पा दायों  का  निर्माण

 किया गया  है  प्रौर  ३००००  लोगों  को  रोजगार  दिया  गया  है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता हं  कि

 इस  देना  की  शाहाबादी  चालीस  करोड़  है  att  सैकंड  प्लान  के  तरन्त  तक  सरकार  कंवल  तीस

 लोगों  को  ए  म्पलायमेंट  दे  सकी  है  ।  इस  प्रकार कम  से  कम  एक  करोड़  लोगों  जो  कि



 $a  १८८४  ग्रनदानों  को  सोग  save

 इस  उद्योग
 में  है

 एम्प्लॉयमेंट देने  4:  लिए  कितना  समय  यह  बात  इस  रिपोर्ट  से  शाईन  की

 तरह  नाफ़  ह
 रो  जाती  है  ।  अगर  यही  तोः  इंडस्ट्रियल  एस्टेट  को  यह  योजना

 faces  ल  फ़जल  ग्रोवर  त्ताराम  साबित  होगी  ।

 हमारे  वहुत  से  उद्योगों  में  जो  इरगलरिटीज  हो  रहीं हैं  ;  उन  के  बारे  में  कोई  एक्शन  नहीं

 लिया  जा  रहा  हे  |  पहली ₹  एकाउंट्स  कमेटी  की  vat  रिपोर्ट  ‘(aes  लोक  में  arma
 yn
 र्स wes  इंडस्ट्रीज़  मिनिस्ट्री  सम्बन्धित  पैराग्राफ  १६  से  ले  कर  ३२  तक  की  जो  सम्म

 3¥9  पर  दी  हुई  वह  मैं  बाप  के
 समने  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूं  |  इसमें  EY,OLR  रुपये  की

 हानि  का  उल्लेख  है  ।  wifse  रिपीट  ने  बार  बार  इस  तरह  की  चीजों  का  जिक्र  किया

 इस  तरह  को  इस्टीट्यूदांज  के  खिलाफ जो  एक्शन  नहीं  लिया गया  उसका  जिक्र  किया है
 फिर  भी  आपका  ध्यान  उधर  सहीं  गय  र  |  मैंने  आ दा  साप  एफ  ही  उदाहरण  पेश  फिया

 है ॥  १६  से  ३२  तक  आपके  मंत्रालय  ज  सम्बन्ध  रखने  वाली  जो  इंस्टीट्यूशंज हैं
 बारे

 में  जो  पी०  ए प०  aro  की  रिपोर्ट  उन  में  बार  बार  डिसिप्लिनरी  एक् दान  लेने  की  वात  कहीं

 गई
 ग  लेकिन

 ज  तक  रिसी  ufysra
 के  खिलाफ  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गई  कोई  एक्शन

 जहां  लिया  गया  है  ।  क्यों  नहीं  लिया  गया  मैं  चाहता  हं  यह  हमें  ars  बतायें  |  दस  रुपये  की

 अपर  कोई  चोरी  करता है  उसको  तो  साल  भर  की  सजा  हो  जाता
 a

 लेकिन  जो  इस  तरह
 की  बड़ी  बड़ी  इरेगुलैरिटीज़  करते  हैं  इतनी  सीरियस इंसाँ  लरिटीज  करते  उनकी  तरफ  आपका

 ध्यान  ही  नहीं  जाता  कौर  जो  रिकोमेंडेशन  की  जाती
 है Or,  उस  पर  श्राप  परमल  ही  नदीं  करते

 इस  की  चीज़ें  नहीं  होनी  चाहियें  are  इनकी  तरफ  झपका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 जापान  को  जों  डे लीग दान  ara  उसनें  जो  रिपोर्ट  दी  थी  उसकी
 दरक

 भी  मैं

 आप का  ध्यान  दिलाना  चाहता  |  उसने  अपनी  रिपोर्ट  में  एक  स्थान  पर  कहा  है

 सहकारी  समितियों  का  उत्पादन  लगभग  Ve, 000  रुपये  का  है  |  हथकरघा

 बुनकरों  का  उत्पादन  २६००  है  ।  इत  तरह  प्रति  व्यक्ति  यह  बिक्री  २४५०  रुपये
 ~

 फैलती  है  सामूहिक  दृष्टि  सहकारी  समितियों  के  उत्पादन  की  बिक्री  कम

 अगर  फो  मेम्बर
 Ko

 रुपये  का  ही  एक  साल  में  व्यापार  हो  सकता है  तो  कुछ  एक  आआदमां को को

 इस  मल  सकता  इस  को  श्राप  देखें  |  हैंडलूम  के के  कोश्रोप्रटिव्ज  के  लिए  आपने  इतना  Tir

 लोगों

 को  दिया  इतना  फाइनेंस  दिया  है  और  सेल  का  एक  बड़ा  जाल  बिछाया  बड़ा  इंतजाम

 था  लेकिन इतना  कुछ  होने  पर  भी  २५०  रुपये  फी  मम्बर  का  व्यापार ही  हो  रहा है  ।  रा

 यूं  वगेरह  के  खर्चे  को  छोड़  कर  जरगर  दस  परसेंट  ही  उस  को  अप  नफा  दें  तो  इस  का  मतलब

 यह  ठ्  कि  उस  को  २४  रुपये  या  ४०  रुपये  था  Yo  रुपये  ही  ज्यादा  से  ज्यादा  साल  में  मिलते हैं  ।

 इतनी सी  कमाई  पर  वह  कसे  ज़िन्दा  रह  सकाता  इस  का  अंदाजा श्राप लगाय लगायें  ।  मैं  २८  लाख  भाइयों

 के  नाम  पर  जोकि  हैंड  कि  हैंडसम  बो sa
 को  ताए

 ह  लप  द  श्राप  से  पुरजोर  adler  करता  हूं
 का  चेयरमन  जोकि  ~ euateat  का  चेयरमन  भी  इन  दोनों  पदों  को  श्राप  अलग  कर  हैंडलूम

 का  जो  चेयरमन  वह  अलग  से  हो  ।  जो  आदमी  हैंडलूम में  इंटरेस्ट  रखता  जो  घरेलू  उद्योगों

 और  ग्रामीण  उद्योगों  में  विश्वास  रखता  एसे  व्यक्ति  को  श्राप  इंस  का  चेयरमेन  नियुक्त  करें
 ।

 अगर  नाप  इन  दोनों  को  मिला  कर  रखते  तो कास  ठीक  तरह  से  नहीं  चल  सकता  है  ।  श्री  डू

 लूम  श्र  टेक्सटाइल्स  में  एक
 ee

 सा  चल  रहा  है  ।  ग्रुप  देखें कि  भ्रन्दरूनी  तौर
 पर  हैंडलूम

 Fe
 के  बारे  में  कैसी  पालिसी  चल  रहो है

 ह  ऐसी  पालिसी  Led  mu  हैंडलूम  पनप  नहीं  सकता  इसकी

 तरक्की नहीं  हो  सकती  है  ।  मे  ड्राप  के  एक  उदाहरण रखना  चाहता  हूं  ।  जो  डिस्ट्रीब्यूशन प्राप्य
 244  (Ai)  LSD—
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 दिवर्मात

 यार्न  उस  को  ही  श्राप  कैसा  यान  हैंडलूम्ज़  को  दिया  जाता  इस  को  श्राप  देखें  ।  जो  बिल्कुल
 खराब  कपास  होती  जो  शझ्रनस्टेपल  कपास  होती  उस  को  ले  कर  जो  धागा  या  जमात  बनाया

 जाता  उस  को  हैंडलूम  के  लिए  रिजर्व  किया  जाता  है  कौर  जिस  काउंट  के  याने  की  को  जरूरत

 होती  जिंस  काउंट  का  मानें  वे  डिमांड  करते  वह  उन  को  नहीं  मिलता  है  ।  इसी  तरह  से  रा
 रियल  जो  इम्पोर्ट  किया  जाता  उस  में  भी  बहुत  ज्यादा  पक्षपात  से  काम  लिया  जाता  है  ।  यह  तरीका

 नहीं  है  काम  करने  का  ।  इस  तरह  से  गरीब  बच  नहीं  सकता  है  ।  रा  सिल्क  नाज  जो  प्राप  इम्पोर्ट  करते

 उस  में  भी  बहुत  सी  शिकायतें  सुनने  में  भराती  हैं  atk  बहुत  सी  गलतियां  की  जाती  हैं  ।  रा  सिल्क
 का  डिस्ट्रीब्यूशन  कौर  मानें  का  जो  डिस्ट्रीब्यूशन  होता  वहू  पक्षपातपूर्ण  होता  है  ।  इस  से  उद्योगों

 को  बहुत  धक्का  लग  रहा  है  ।  मैं  यह  नहीं  कहता  हुं  कि  श्राप  रिबेट  के  तौर  पर  पैसा  कम  दे  रहे  हैं  ।

 श्राप  बहुत  पैसा  दे  रहे  अघिक  से  श्रमिक  पैसा  ars  खादी  ग्रोवर  हैंडलूम  पर  खर्चे  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन

 इन  पैसों  से  ही  ये  उद्योग  जिन्दा  नहीं  रह  सकते  हैं  ।  हम  श्राप  का  पैसा  भी  नहीं  चाहते  हैं  ।  हम  चाहते

 हैं  कि  मार्किट  झाप  हमारे  लिए  हमेशा  के  लिए  रिजर्व  कर  दें  ।  कोई  भी  क्षेत्र  हमारे  लिए

 हमेशा  के  लिए  रिज  कर  दें  ।  जब  तक  ऐसा  नहीं  होता  ये  उद्योग  जिन्दा  नहीं  रह  सकते हैं  ।  बाप  का

 पैसा  बरबाद  होता  जायगा  |  जो  एक्चुग्नल भ्  वकार  जो  काम  करने  वाला  जो  हैंडलूम  पर  बैठता

 है  या  जो  चर्खा  चलाता  उस  को  फायदा  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसी  तरह  से  अगर  श्राप  पैमा  खर्चे

 भरत  गये  तो  जी  बीच  की  एजेंसीज  खादी  भंडार  है  जो  बड़े  बड़े  चलाने  वाले  उन  की  परवरिश

 बाप  भले  ही  कर  गरीब  का  हित  नहीं  हो  सकता  है  ।  २४५०  रुपये  फी  मेम्बर  प्यार  सालाना

 बेचते  हैं  तो  इस  में  कैसे  उस  गरीब  झ्रादमी  का  पेट  भर  सकता  है  ।  हैंडलूम  या  खादी  बोर्ड
 को

 श्राप

 eqa  फीडिंग  एजेंसीज़  न  खाना  खिला  कर  इन  को  जिन्दा  रखने  की  कोशिश  न  करें

 खादी  श्र  हैंडलूम  तभी  जिन्दा  रह  सकते  हैं  जब  श्राप  इन  के  लिए  एक  क्षेत्र  निश्चित  कर  दें  शर

 अ्रच्छी  से  अच्छी  क्वालिटी  कौर  काउंट  का  यान  दस  परसेंट  या  बीस  परसेंट  या  पच्चीस  परसेंट

 हैंडलूम
 के  लिए  रिज  कर  दें  ।  साथ  ही  साथ  टेक्सटाइल  का  जो  चेयरमैन  उस  को  जरूर  हैंडलूम

 से  ger  ब |  जाना  चाहिए  |

 समाजवाद  की  स्थापना  की  दृष्टि  से  arg  कोआपरेटिव  सोसाइटीज़  की  स्थापना  करना  चाहते

 हैं  ।  arg  चाहते  हैं  कि  कोश्नोप्रेटिव  सोसाइटीज़  हमारे  देश  में  इन  को  अधिक  से  अधिक  प्रोत्साहन

 मिले  ।  जहां  पर  इरिगेशन  Hratacrt  हैं  वहां  पर  चन्द  इंडस्ट्रीज़  लगाने  की  जब  आप  से  दरख्वास्त

 कीं  जाती  तो  aa  की  तरफ  से  रिस्पांस  नहीं  मिलता  है  ।  मगर  कोई  कोप्रेटिव  सोसाइटी  बनाई

 जाती  है  कौर  बाप  उस  को  लाइसेंस  दे  देते  हैं  तो  भी  देखा  गया  है  कि  उस  को  कंसल  कर  के  arg  किसी

 इंडिविजुअल  किसी  बड़े  पु  जीपति  को  लाइसेंस  इशु  कर  देते  या  कम्पीटीशन  में  किसी  कौर  को

 खड़ा  कर  देते  हैं  ।  तु  गहरा  का  जो  एरिया  वह  बहुत  डिवेलप्ड  एरिया  है  कौर  वहां  पर  गन्ना  बहुत

 पैदा  होता  है  ।  वहां  पर  एक  सहकारी  कोश्नोप्रटिव  शूगर  फैक्ट्री  बनाई  गई  तौर  छः  लाख

 उस  के  लिए  इकटाठा  भी  कर  लिया
 गया  कौर  खुशी  की  बात है  कि  श्राप  ने  उस  के  लिए  लाइसेंस भी

 ्  कर  दिया  लेकिन  छः  महीने  के  वाद  ही  उस  का  लाइसेंस  कंसल  कर  के  किसी  दूसरे  पू  जीती  को

 को  लाइसेंस  इशू  कर  दिया  गया  ।  वह  पु  जीती  भी  कुछ  त्रस
 के

 बाद  जमीन  इत्यादि  बेच  कर  अरदन

 प्राफ़िट ले  कर  चला  गया  |  नतीजा  यह  है  कि  अब  वहां  कोई  शूगर  फैक्ट्री  नही ंहै  ।  इस  तरह  की  जो

 चीजें
 ये  नहीं  होनी  चाहिये  ।  बाप  को  चाहिये  कि  अप  कोग्नोप्नटिव  शूगर  फैक्ट्रिज  को  प्रोत्साहन

 दं  ।

 मैं  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  कमला पुर  शौर  गंगावती  दो  ऐसी  जगहें  जहां  पर  गन्ना  बहुत  पैदा

 हो  रहा  है  ।  वहां  से  श्राप  के  पास  लाइसेंस की  एप्लीकेशन्स  झाई  हुई
 हैं  लेकिन  अध्यापन ने  झभी  तक  मंजूरी
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 नहीं दी  हे  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  are  जल्दी  से  जल्दी  इस  की  मंजूरी  दें  ।  नगर  श्राप  ऐसा  नहीं  करते  हैं  ।

 वहां  का  जो  डिवेंलेप्रमेंट  ag  बिल्कुल  रुक  जायगा

 एक  झ्राखिरी बात  मैं  भ्रामरी  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं  |  कौर

 एक्सपोर्ट  कर  रहे  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  इतनी  ज्यादा  मात्रा  में  एवसपोट  करने  से  बाद  जब  हमें  उसकी

 जरूरत  महसूस  हो  तो  हमें  कमी  पड़  ।  कैपिटल  गरज़  के  लिए  हमें  उस  की  ज़रूरत  पड़  सकती  है  ।  लोहा

 बनाने  के  लिए  उस  की  बाद  में  जा  कर  हमें  कमी  महसूस  हो  सकती  है  ।  इस  वास्ते  मेरा  सुझाव  है  कि

 तक  हो  आयरन  कौर  को  आप  लिमिटिड  क्वांटिटी  में  ही  एक्सपोर्ट  करें  ।

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  यह  हर्ष  की  बात  है  कि  मंत्रालय  अपनी  कार्य  विधि

 में  परिवर्तन  लाने  की  सोच  रहा है  ।  हो  सकता है  कि  सुधार  ga  तो  मंत्रालय के  विभिन्न  अंगों  में  आग

 से  अधिक  समन्वय  हो  जाय  ।  मेरे  विचार  में  सब  से  अघिक  काम  ak  सब  से  अधिक  विभाग  इस

 मंत्रालय  के  अन्तर्गत  ही  है  ।  मैं  माननीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  से  यह  पुछना  चाहता हूं  कि  ag

 हमें  समाज॑वाद  के  वास्तविक  अर्थ  समझायें  ।  क्योंकि  समाजवाद  के  बारे  में  विभिन्न  दिशायें  से

 विभिन्न  आवाजें  निकलती  रही  हैं  कौर  इस  से  काफी  भ्रांति  फैली  हई  है  ।  जिम्मेदार  लोग  भी  स्पष्ट

 बात  नहीं  कर  रहे  ।

 लेनिन  ने  एक  बार  कहा  था  कि  सोवियत  शक्ति  में  विद्युत  जसा  कर  देने  से  समाजबाद  का

 निर्माण  हो  जायेगा  ।  परन्तु  इतिहास  ने  यह  बात  गलत  सिद्ध  की  है  ।  समाजवाद  तो  झपने  परिवारों

 के  सुधार  से  ही  निर्माण  हो  पायेगा  ।  हमें  देश  के  उतादनका  उचित  वितरण  करना  होगा  |  हमें
 वाद  की  बातें  करते  हुए  अपनी  परम्परा  भ्र  संस्कृति  का  घ्यान  रखना  इस  के  बिना  हमारे

 समाज  में  सुखदायी  व्यवस्था  नहीं  लाई  जा  सकती  |  यही  सुख  हो  तो  मानव  जीवन  का  अन्तिम

 लक्ष्य है

 आज  के  जीवन  में  कई  निरा दायें  wire  भ्रांयिं  चल  रही  हैं  ।  हम  वास्तविकता  से  बहुत  दूर  जा

 रहे  हैं  ।  हमें  विभिन्न  प्रकार  की  हवाई  कल्पनाओं  में  नहीं  उड़ना  चाहिये  ।  are  तो  समाजवाद  के

 नाम  पर  एक  श्रादशंहींन  घोषण  हो  रहा  है  |  राज  की  अनिश्चित  स्थिति  का  लाभ  उठाने  के  लिए

 लोग  खूब  समाजवाद  का  नाम  लेते  हैं  ।  यह  स्थिति  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  है  |  सरकारी  ौर  गेर-सरकारी

 aa  को  एक  अस्वस्थ  विवाद  चल  रहा  है  |  कई  राजनीतिज्ञों  का  हित  sat  में  ही  है  कि  यह  विवाद

 चलता  रहे  परन्तु  देश  के  हित  में  इसे  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  |

 ब्रिटन  की  लोक  सभा  में  कार्यवाही  प्रारम्भ  करने  से  पुर्व  एक  प्रार्थना  की  जाती  है  ।  जिस में
 प्रभ  से  प्रार्थना  की  जाती  है  कि  वह  सदस्यों  को  विवेक  ौर  बुद्धि  दे  ताकि  वे  किसी  प्रकार  भी  दलगत

 स्वार्थों  से  प्रभावित  न  हो  ।  परन्तु  हमारे  यहां  गैर  सरकारी  क्षत्रों  पर  आ्रा्रसण  हो  रहे  हैं  ।  सरकार

 इस  बारे  में  कोई  निश्चित  foray  नहीं कर  पा  रही  ।  इस  से  देश  में  एक  निराशा  की  लहर  पैदा  हो  गई

 ।  ड्राप  जितने  भी  कर  अथवा  श्रीलाल  कर  लगायेंग  उस  से  यह  निराशा  कौर  बढ़े  गी  कौर

 गत्ता  इस  का  हमारी  अर्थ  व्यवस्था  पर  बहुत  ही  बुरा  प्रभाव  होगा  ।

 देश  के  राजनीतिक  वायुमंडल  में  भी  एक  प्रकार  की  अस्थिरता  सी  दिखाई  देती  है  ।  प्रत्येक

 मंत्री  भी  अ्रपनी  ही  बात  करता  दिखाई  देता  है  ।  संसद्  में  हमें  इस  प्रकार  विधि  का  निर्माण  तथा  नीति

 का  निर्माण  करना  चाहिये  ताकि  देश  में  कोई  अनुचित  बात  न  होने  पाये  केवल  पू  जी पतियों  का  नाम

 लेने  से  प्र  उन्हें  गाली  देने  से  तो  समाजवाद  का  निर्माण  नहीं  हो  सकता
 |

 मेरा
 मत

 तो  यह
 है  fr

 ear  की  बहुत सी
 औद्योगिक  क्षमता व्यर्थ  में  ही  नष्ट  हो  रही  है  उस  का  कोई  उपयोग

 नहीं
 हो  रहा  |

 मूल  अंग्रेजी
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 लक्ष्मी  मल्ल

 झाज  की  ग्रा पात कालीन  स्थिति  में  भी  इस  बात  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ।  क्षेत्रीय  सन्तुलित

 स्पष्ट चल  रहा  है  ।  एक  की  ही  थाली  में  सारा  खाना  डाल  देने  की  प्रवृत्ति  चल  रही  है  ।  इस  मामले में

 सुधार  करने  के  लिए  हमें  अरन्य  देशों  से  कुछ  शिक्षा  लेनी  चाहिये  ।  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  भी  एक  ही
 क्षेत्र  में  उद्योगों  का  केन्द्रीकरण  कुछ  अच्छा  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 राज्य  पुरस्कृत  वित्त  भ्र भि करणों  के  गुणी करण  को  खास  तौर  पर  पसन्द  नहीं  किया  गया  |

 प्राक्कलन  समिति  ने  भी  इस  प्रवृत्ति  की  निन्दा  की  है  ।  अपनी  १२२वें  प्रतिवेदन  में  समिति  ने  इस

 बारे  में  सविस्तार  लिखा  भी  है  ।  उन्हों  ने  यह  भी  कहा  हूं  कि  वर्तमान  वित्त  अभिक  रणों  के  अतिरिक्त

 शन०  झाई०  य० ५  सी ०  की  स्थापना  करना  भी  फालतू  ही  है  |  साथ  ही  मेरा  यह  भी  कहना  है  कि

 सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  समिति  के  निर्माण  में  देरी  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  सभा  को  यह  भी  बताया

 जाना  चाहिए  कि  सरकारी  उपक्रमों  में  २५  प्रतिशत  तक  सार्वजनिक  सहयोग  की  अनुमति  देने  की

 सिफारिश  को  कार्यान्वित  करना  कैलिस  सम्भव  नहीं  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  उपक्रमों  के
 संबंध

 में  १६६१-६२  के  प्रतिवेदन का  मैं
 स्वागत  करता  हू ं|

 इसमें  उनके  कार्यों  का  पूर्ण  चित्र  दिया  गया  है  ।  जो  कुछ हैँ  वह  ठोक  हैं  परन्तु  उसमें  aa  शर  सुधार

 की  बहुत  ुजाइश  2  ।  प्राक्कलन  समिति  ने  सिफारिश  की  हूं  कि  एक  कम  चारो  आयोग  को  स्थापना

 की  जाय  ताकि  सरकारी  उपक्रमों  में  भर्ती  के  समय  परिवार  पोषण  क  प्रवृत्ति  को  रोका  ऑर

 किसी  को  शिकायत  करने  का  अवसर  न  रहे  ।  नमक  उपक्रमों  के  बारे  सें  मेरा  निवेदन  हे  कि  वहां ं

 erat
 जनता  के  हितों  कास

 रक्षण
 किया  जानਂ  च.हिये  ।  सोडा  एश  संयंत्र  का  भी

 तुरन्त  स्थापन
 हो  जना  चाहिये  ।  इसमें  देरी  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  :
 मेरा

 विचार  था  कि  माननीव  सदस्य  बहुत  कड़ों  आ्रालोचना  करेंगे  परन्तु  लोग  मेरे  मंत्रालय  के

 कार्य से  सन्तुष्ट  यह  बहुत  सन्तोष  की  बात  है  ।  मैं  सदन  को  बताना  चाहता  हुं  कि  प्रथम  योजना
 के  अंतगर्त  ६१३  करोड़  रुपये  का  विदेश  व्यापार  gat  |  दूसरी  योजना  में  यह  राशि  ६२२  करोड़

 की  हो  rat  ।  इन  १०  वर्षा  में  निर्यात  व्यापर  को  स्थिति  प्रवाह  रुका  हा  रहा  है  ।  इसे  देखते  हुये
 योजना  अ्रायोग  करार  भारत  सरकार  ने  तपना  दृष्टिकोण  बदला  कौर  तसर  योजना  में  विदेश

 व्यापार  कौर  निर्वात  व्यापार  Hate  करने  का  निर्णय  किया  ।  त/वेरी'  योजना  के  पहले  दो  वर्षों

 में  विदेश  व्यापार  के  संबंध  में  काफो  प्रगति  हुई हू  ।  ७४०  करोड़  रुपये  का  प्रतिवर्ष  विदेशों  व्यापार

 हुया  इसमें  ग्राम  कौर  सुधार  की  गुंजाइश  क्योंकि  हमारे  सामने  तो  बड़ा  व्यापक  अर्थ  व्यवस्था

 के  विस्तार का  गत  वर्ष  ३०  से  ४०  करोड़  रुपये का  अतिरिक्त  व्यापार पा  हो  गया  ।  इस वर्ष

 भ  प्रकार  क  निरा  का  कोई  प्रश्न  नहीं  ह  हम  चाहते  हैं  कि  प्रतिवर्ष  ७४०  करोड़  का

 निर्यात  होतो  ४०  करोड़ रुपये  का  अर  अधिक  निर्यात  करना  ही  हम  १४०००  करोड़  रुपये

 का  देशी  में  करते हैं  ।  उसमें से  यदि  ७४०  अथवा  ७५०  करोड़  रुपये  का  निर्यात  हो  जायेगा

 तो  यह  ५  से  21.0  प्रतिशत तक  चलेगा  ।  यह  कोई  असम्भव बात  नहीं  है  ।  मैं  सेदन  के  सहयोग  कौर
 झा की वाद  में  विश्वास  रखता

 हुं  ate  wa  पूर्ण  आशा  है  कि  इस  दिखा  में  ये  निर्धारित  लक्ष्य  way

 पुरे हो  जायेंगे ।  इस  लक्ष्य  को  प्राप्ति  के  लिये जो  रचनात्मक  पग  उठाये गये  हैं  वे  मैं  सेदन के  सामने

 रखता  हुं  ।  अब  हमारा  प्रयत्न  यह  है  कि  विदेशी  व्यापार  को  आधुनिक  शौर  वैज्ञानिक  साधार  पर

 रखा  जाये  |  इसके  लिये  हमने  विभाग  को  तीन  उपबिभागों  में  बाट  दिया  gery
 ए

 ot.
 मूल  अंग्रेजी  में
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 दैनिक  उपविभाग  are  सेवा  उपविभाग  ।  जो  पर्दा  पदार्थ  उपविभाग में
 [  काम  क  वे

 तीन या  पांच ज  तक  उस  विषय  का  हो  काम  करेंगे  ।  उन्हें  प्रदेशों  पक प्र (र  सेवाओं  के  बारे  में  कुछ  नहीं

 करना  पड़ेगा  |

 अब मैं  प्रादेशिक  उपविभाग  को लेता हूं  ।  wa  तक  बहुत  से  पदाधिकारी ag  से  देशों के
 बारे में  काम  करते  थे  ।  अरब  हमने  विश्व के  पांच  उपविभाग  बना  गये  व्यापार  का  एक
 निदेशक  लेटिन  अमेरिका  ्  भ्र मे रिका के  दूसरा  युरोपीय  समुदाय  भ्र ौर  परिश्रमी

 युरोप के  तीसरा  साम्य वादों  देशो ंके  चौथा  अफ्रीका  और  पश्चिम  एशिया  वे के  लिये  ate

 पांचवा 7  शिया  ace  किण  पुर्व  एशिया के  लिये  ।  जब  ये  पदाधिकारी  सारों  दुनिया  की  बजाय  विशेष

 देशों का  काम  करते  तो  हमारा  उत्साह  बढ़ता  है  ।

 इन  पांच  निदेशकों का का  न  केवल  सम्मेलन  होता  रहे  बल्कि  वे  उन  क्षेत्रों  का  दौरा
 करेंगे भर  व्यापार  श्रोतों  से  मलाकात  भो करेंगे  और  देखेंगे  कि  वे  किसे  तरह  कामਂ  कर  रहे  हैं

 अर  उनको  नदियां  कया  हैं  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  व्यापार  आयुक्त  इतने  ae  नहीं  जितना  कि  उन्हें
 बताया  गया  उन  के  काम  का  समन्वय  किया  जाना  हू  प्यार  उन्हें  भारत  में  लाकर  यह  बताया जानां

 है  कि  यहां  कौन  कौन  सा  वस्त  एं  उपलब्ध  हैं  प्रौढ़  उचित  बाजार  अनुसंधान  के  लिये  क्या  क्या

 प्रावइ्यकतायें  हैं  ।  प्रादेशिक  उपविभाग  का  काम  भी  विशेष  रुप से  होगा

 इसके  बाद  उपविभाग  यह  सच  हूं  कि  हमारे  बहुत  से  निर्यात  श्ौपचा  रिश्तों  और

 प्रक्रियाश्नों  के  कारण  रुक  जाते  हैं  ।  इसलिये यह  परिवहन  प्रे  रणा  किस्म  नियंत्रण
 वाणिज्य  प्रचार  निदेशक  कौर  निदेशक  का  काम  होगा  कि  वे  इन  पांच  विशेष

 विषयों  का  ध्यान  रखे  पौर  यह  देखें  कि  प्रत्येक  निर्यातक  की  ५चित  सेवायें प्राप्त  हों

 भारत  एक  कलीसा  देश  है  जिस  में  निर्यातकों  की  संख्या  सब  से  शरीक है  क  व्यापार
 सब  से  कम  है  |  पुरानी  सामन्तवादी  व्यवस्था  के  व्यापारी  लोगों  का  व्यापार
 प्रौढ़  औद्योगिक  विकास  के  मामले  में  वैज्ञानिक  अर  प्रगतिवादी  दृष्टिकोण  नहीं  था  ।

 इसलिये  हमारे  निर्यातक  अधिक  सक्षम  होने  चाहियें  ।  विश्व में  प्रतिस्पर्धा  ्  |  जब  तक

 हम  रन  किस्म को  चाय  पेदा  नहीं  प्राइस  अच्छी  तरह  पक  नहीं  करते  कौर  इस  के  लिये

 निर्यात  मंडी  नहीं  ढूंढते  या  बढ़ाते  हम  उन  मंडियों  को  बढ़ा  नहीं  सकेंगे  ।  पटसन के  मामले  am

 विभिन्न  प्रकार  कों  विकेट  बना  संकते  हैं  और  को  २४  से  १००  प्रतिशत  अधिक  विदेशों  मुद्रा
 मल  सकता  है  ।  इसलिये  व्यापारियों  से  मेरा  निवेदन है  कि  अब  समय  झरा  गया  है  जबकि  देश  के

 विदेश  व्यापार  aire  निर्यात  को  अधिक  वैज्ञानिक  आधार  पर  रखा  निर्यात  गृह  या  विभाग

 या  एकक  खोल  जिसे  भा  वे  पसन्द  कर  ।  यदि  २००  AT  Yoo  श्रौद्योगक  संगठन  विदेशी  व्यापार

 को  अपने  ध्येय  बना  तो  भारतीय  व्यापारी  जापान  या  भ्र मे रिका  या  ब्रिटेन का  मुकाबला

 सकते हैं  ।

 aa  मैं  थि  को  लेता  हुं  ।  इस  वर्ष
 के  ७००  करोड़ रुपये  की  रक  में  से  २०  वस्तुद्नों  के

 निर्यात  में  बहुत  वृद्ध  हुई है  ।  वे  ये  हैं  :  वनस्पति  दाल

 कच्ची  खौल  र  नारियल  की  जटा  श्र  उससे  बनी  लोहा
 खारी  जिसमें

 रेशम  और  उन

 में  सम्मिलित  रेशम के  इंजीनियरिंग  का  रसायन

 बाक्साइट तयार  किये  जुड़े  हुये  तथा  न  जड़े  हुये  हीरे  मोती  शौर
 गलीचे  प्रौढ़

 हास  का  बना  1]  सासान  ।  इन  २०  वस्तुओं  का  बहुत  महत्व  इनमें  से  कुछ  परम्परागत  कुछ

 नई  हैं  att  तयार क क  हुई  हैं  ।
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 मनुभाई

 अरब मैं  इन  २०  वस्तुओं  को  एक  एक  करके  लेता  हूं  ।  पश्चिम  बंगाल  के  सदस्य  ने  कहा  है  कि

 पटसन  उद्योग  की  प्रगति  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  वास्तव  में  पटसन  के  उत्पादन  कौर  निर्यात  के
 चालू

 वर्ष  में  सब  से  अघिक  वृद्धि  हुई  है  ।  पटसन  की  मिलों  का  आधुनिकीकरण  हो  चुका है  ।  कताई  संयंत्रों
 का  झा धुनिक करण  नि भा  हो  चुका  बुनाई  श्र  अनेकता  लाने  के  क्षेत्र  में  ५०  प्रतिश्त  श्नाधुनिककरण

 हो  चुका  हूँ  ।  मैं  अपने  पटसन  मिल
 मालिक  मित्रों

 से  कहूंगा  कि  वें  अनेकता  लाने  के  लिये

 चिक  प्रयत्न  करें  कौर  बोरियों  के  स्थान पर  टाट  कौर  गालीचे  के  कपड़ों  को  कौर  ध्यान  दें  ।

 श्री  जोकीम  आल्वा  :  वित्त  निगम  द्वारा  पटसन  सिलों  को  बहुत  ऋण  दिये  गये

 क्या  उसके  बाद  आधुनीकरण हुआ  है  ?

 fat  मनु भाई  शाह  :
 जो हां  ।  १७  या  १८  करोड़  रुपय ेके  वितरण के  बाद  कताई  विभाग

 का  १००  प्रतिष्ठित  झाधुनिकाकरण  are  शौर  बुदई  विभाग  क  ५०  प्रतिशत  ।  मैं  सदन  को  बताना

 चाहूंगा  कि  पटसन  उद्योग  के  विस्तार  के  लिये  हमने  ६  करोड़  रु०के  ऋण  जमा  मजदूरों  दो
 है  जिसमें  से

 पहले  २  करोड़  रुपय  विभिन्न  प्रकार  क  मोरों  के  आयात  के  लिये  आवंटित  meg  ।  मैं  यह

 बताना  चाहता  हूं  कि  इस  उद्योग  का  निर्यात  सब  से  श्र  धिक  हूं  a  इससे  कई  सालों  तक  हमें  सहायता

 मिलता  रहेगी  ।

 पटसन  के  मूल्यों  के  बारे  मैं  एक  घोषणा  करना  चाहुंगा  ।  मूल्यों  में  सहायता  देने
 के

 कार्य के  हमने  ५०  लाख  गांठों  के  साधारण  स्कन्ध के  जो  कि  उद्योग ने

 सरोदा  BW, Xo,oao  गांठों  का  अ्रापातकालोन  स्कन्ध  भ  बना  लिया है
 |

 चूंकि  विदेशों में  पटसन
 की  वस्तुओं  को  मांग  जा  रहे  इसलिये  पटसन  उद्योग  का  उत्पादन  भ  बहुत  बढ़ा  है  ।

 हमार  श्रावस्यकताइयें  तनो  हैं  कि  उत्पादन  कौर  भ  बढ़ाया  जा  सकता है

 स्थिति  का  पुनर्विलोकन  करते  हुये  भारत  सरकार  ने  यह  fare  किया  है  कि  राज्य  व्यापार

 निगम  और  कृषि  सहकार  संघ  द्वारा  किवे  जाने  वाले  श्रापातकालन  संग्रह  कौर  क्रय  कार्य  को  जारी

 जाये कौंर  साम  के  पटसन  का  मूल्य  कलकत्ता  में  28 2-EV A GT में  उस  स्तर  पर  जो  2ERR-|B

 के  चालू  मौसम  में  wale  ३०  रुपये  प्रति  मन  पर  बनाये  रखा  जाये  ।  पटसन  को  घटिया  किस्मों

 के  अस्थियों  अन्तर  भो  जारो  रहेंगे  ।  पटसन  उद्योग  गालीचो ंमें  लगाये  जाने  वाले  कपड़े  का  और

 टाट  का  सम्पर्क  उत्पादन  कर  रहा  किन्तु  कपड़े  का  बोरियों  के  मामल  मे  हमें  पाकिस्तान  से

 मुकाबला करना  पड़  रहा  है  जिसका  सिलों  को  कम  मूल्यों पर  कच्चा  पटसन  मिल  सकता  है
 ।  इस

 लिये  अधिक  अच्छा  माल  बनाने  के  लिये  sar  को  अच्छों  किस्म का  अधिक  पटसन  चाहिये  ।

 इसलिये  मैं  पटसन  उत्पादकों  से  कहूंगा  कि  वे  अच्छी  किसी  के  कौर  बढ़िया  प्रकार  का  पटसन  रा

 fer  उपाय  कौर  निम्न  श्रेणियों  का  पिता  कम से  कम  क्योंकि ऐ  सा  करने  से  ह  हम  पा
 स्तान  का  मुकाबला कर  सकते  हैं  प्यार  नृत्यों में  हम  ges  हर  प्रकार  क  सहायता देने  के  लिये  तेयार

 यह  भो  श्रावस्ती है  कि  घटिया  किस्म  के  पटसन  को  बढ़िया  वना  कर  न  बेचा  जाय  ae  इसके

 लिये  वर्गीकरण  प्रबन्ध  सन्तोषजनक  होने  चाहियें  ।  इस  विषय  में  खाद्य  हिसार  क़षि  मंत्रालय  का

 कृषि  विपणन  सलाहकार  उत्पादकों  को  वर्गीकरण केਂ  मामले  में  सहायता  देगा ॥

 यहां  मैं  यह  भो  कहूंगा  कि  अधिक  weer  मूल्य  प्राप्त  करने  के  पटसन  उत्पादक  af

 a लच्छो  किस्म
 का

 पटसन
 ठगाने  ताकि  ह्म  उन्हें  ग

 दे  सके  ।  अधिक  लम्बे  सेमय  के  लिये

 कमल  मड  में
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 हम  कृषकों  को  बढ़िया  किस्म  का  बो  दे  सकेंगे  ।  इसके  लिये  खाद्य  wie  कृषि  मंत्रालय  नये  पग  उठा

 रहा  हे ।

 teat  इन्द्रजीत  गुप्त  दक्षिण-पर्चम  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  पटसन

 a  मिलों  के  मालिकों  ने  यह  शंका  प्रकट  को  हूं  कि  पटसन  के  उत्पादन  ale  निर्यात  का  उत्तम  समय

 बीत  चुका  है  अ्रौर अब  चोर  मन्दा  आने  वाला  हू  ?

 ait  सुभाष  हमें  ag  निराशा  नही ंहैं  ।  पटसन  मिलों  के  लोगों  को  प्रदीप  area
 बनने  के  आवश्यकता हें  ।  मैं  जानता  हूं  कि  वे  बहुत  अच्छा  काम कर  रहे  हैं  श्रौर मैंने मैंने  चालू वर्ष  में

 के  कार्य  की  सहायता के  है  ।  किन्तु  हमें  उत्पादकों  का  भी  ख्याल  रखना  हू  ।  जब  तक  उन

 को  सहायता  नक  बढ़िया  किस्म  का  पटसन  मिलों  को  नहीं  मिल  सकेगा  ।

 श्र  सिहासन  fag  :  उत्पादक  को  कितना  मूल्य  दिया  जायेगा  ?

 श्री  सुभाष काह  :  रेलवे  भाड़े  के  ग्रनुसार: ष्  यह  मूल्य  ३०  रुपये  होगा  |

 ae  मैँ  चाय  को  लूंगा  ।  चाय  उद्योग  का  काम  PERR-|  में  बहुत  बरच्छा  रहा  हम  ने
 अधिक  अच्छी  चाय  पैदा  करने  ,  सिचाई  सुविधा  मशीनरी  के  लिए  ऋण  श्रौर  उत्पादकों  को

 वित्त  देने  के  लिये  करोड़  रुपये  विभिन्न  तरीकों  से  दिये  हैं  ।  मैं  श्रीमती  wearer  देवीਂ  को  भ्राइवासन

 देता  हूं  कि  पंजाब  ,  उत्तर  कौर  केरल  के  छोटे  उत्पादकों  के  बारे  में  oa  उन  के

 सुझावों  को  ध्यान  में  रखते  उन्हें सब  लाभ  जायेंगे  ।  उन्होंने  नीलगिरी  के  सहकारी

 कारखाने  कीਂ  सराहना  कीਂ  है  मैँ  इस  के  लिये  उनका  झा भारी  हुं  ।  इसी  प्रकार  का  एक  दर  का  रखाना

 पंजाब  में  कुलू  घाटी  में  खोला  जायेगा  ।

 चाय  के  निय  ति  को  बढ़ाने  की आवश्यकता  है  ।  मैं  चाय  उत्पादकों  को  श्राइवासन देना  चाहता

 हूं  कि चाय के  के  हितों  का  हमें  बहुत  खयाल  है  कौर  चाय  के  उत्पादन  व्यय  के  बारे में  दिये

 गये  रचनात्मक  सुझावों  पर  तुरन्त  विचार  जायेंगी  ।  यह  उद्योग  देश  के  लिए  बहुत

 qt  है  कौर इस  को  कीटाणुनाशक  शादी  की  सुविधायें  दीਂ  जातीਂ  रहेंगी  ।

 चीनी  के  मामले  में  हम  एक  समय  इसे  घाटे  पर  बेच  रहे  थे  ।  अरब  चालू  वर्ष  faa  स्थिति
 के  यह  निर्यात  लाभप्रद  होगया  है  ।  कौर  इस  वर्ष  किसी  सामान्य  की  आवश्यकता

 नहीं  होगी  ।  चीनी  उद्योग  को  स्थायीਂ  दीर्घ  कालीन  आधार  पर  रखने  के  लिये  wa  हम  कदम  उठा

 रहे  हैं
 ।

 चालू  वर्ष  में  हम  ने  vey {2  लाख टन  का  सौदा  कौर यह  पांच  लाख  टन  तक  बढ़
 सकता

 है
 ।  ग्रसते ३  या

 ४  वर्षों
 में  ५  से  gf  लाख  टन  तक  या  १०  लाख  टन  तक उत्पादन बढ़

 हैं  कौर  जब  उत्पादन  इतना  बढ़  तो  हमें  विश्व  की  मंडियों  भी  मिल  सकेंगी  ।

 एक  सदस्य  ने  पुछा  हैकि  खलीਂ  का  नियति  क्यों  किया  जाये  ।  सदन  को  यह

 जानकर  हर्ष  होगा  चालू  वर्ष  में  हमने खली  से  ३०  करोड़  रुपया  कमाया है  ।  हम  ने

 अपने  देश  को  आवश्यकता  पूरी  करने के  बाद  इसका नीय  ति  किया  कौर इस  के  लिये  विश्व  में
 मंडियां  सकती  अन्य  देशों  में  जिन  में  इसका  आधिक्य  हमारे  साथ  gar
 बला  कर  रह  है इस को  सदन का  समर्थन  प्राप्त  होना  चाहिये  ।  मैँ  माननीय  मंत्री  को

 रिज़वान  देना  चाहता  हूं कि  यह  पशुधन  या  कृषि  धन  को  हानि  पहुंचा  कर  नहीं  किया

 जा  सहा  हैं

 मल  अंग्रेजी  में
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 n, [ cs  चाह |

 वनस्पति  तेलों  के  सम्बन्ध में  ,  हम  ने  समझा  था  कि  हम  विश्व  की  मंडी  खो  चुके

 किन्तु न्य  पुनः  प्राप्त कर  रहे  हैं  ।  इस  वर्ष  इस  विषय  में अ्रच्छ  काम  हुआ  है  शर  ग्रसते साल

 झर  भी  अच्छा  होगा  \

 दालों  से  भी  हमें  बहुत  लाभ  पहुंचा  है  पहुंचता  रहेगा  ।

 तम्बाकू  से  भी  ग्रे
 परिणाम  fare हैं हैं। इस वर्ष इस  वर्ष  हम  ने  नई  नीति  की  घोषणा  की

 हम ने  विभिन्न  प्रकार  के  साफ़  किये हुए  तथा
 ब्जिनियों  तम्बाकू  के  निम्नतम  मूल्य  श्रषिसूचित

 कर  fer  हैं  ;  जिस  से  मां  कर  प्रदेश  ग्रोवर  अन्य  स्थानों  पर  जहां  वर्जिनिया  तम्बाकू  पैदा  होता

 है  ,  काफ़ी  संतोष  हुआ  है  ।  अगले  वर्ष इस  से  और  भी  लाभ  होगा  ।

 प्रयास  कच्ची  खालों  कौर  चाम  का  नियति  अधिक  हुआ  तथापि  तयार  चमड़े  के

 निर्यात  प्रतिरक्षा  कौर  oma  कालीन  :  झावश्यकताश्रों  के  कुछ  कमी  हुई

 नारियल की  जद  कौर  उस  से  बनाई  गई  चीज़ों के  विषय  में  हम  यन्त्रीकरण  कर  रहे

 चटाई  कौर  बनाई  '  के  एक  तिहाई  क्षत्र को  यंत्रीकरण  हो  चुका  है

 लोहा  वयस्क के  सम्बन्ध  हमने  गोझा को  कर  देश  से  १०४  लाख  टन  निर्यात

 किया  है  ।  ग्रगले  साल  यह  १२०  लाख  टन  हो  शौर  Woo  शक  तक  हमें  प्राशि  है

 कि  ५०  लाख  एन  ३००  लाख  टन  हो  सकता
 है  सदस्य  न  पुछा था

 कि  हम  इसे  निर्यात करत  ही  क्यों  मैँ  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारे  पास  १०,००,०००

 लाख  टन  लौह  अ्रयस्क है  कौर  यदि  हम  ने  विश्व  का  सब  से  बड़ा  इस्पात  उद्योग  भी  स्थापित  कर

 fe  तो  सैंकड़ों  सालों  तक  पर्याप्त होंने  के  हम  इसे  भ्रमण  मंडियों  में  विदेशी  मुद्रा  के

 लिए  बेच  सकते  हम  निर्यात न  तो  कौर  लोग  करेंगे  ak  विदेशों में  इस्पात

 उद्योग  हमारे  लोह  वयस्क पर  निसार नहीं  रहता ।  ।  इसलिये  हम  लोहा  अयस्क  के
 नियति  के

 विकास  के  लिए  सब  पग  उठ  रहे  हैं  ।  मैं  शीघ्र  इस  सत्र  में  या  अगले सत्र  में  २५०  लाख  से
 ३००  लख  टन  वयस्क  करने के  में  सहायता  देन ेके  लिए  २००  से

 २४५०  करोड़  रुपये  ar.  विनियोग  जो  कि  रेलवे  व्यवस्था  के

 विकास  पर  कौर  माल  लादने  की  सुविधा हों  खच  किया  जायगा  |

 हथकरघा  बस्न्नी झर  खादी  के  उत्पादन  में  भी  कमी  काफी  प्रगति  हुई  है  ।  इस  समय हम
 bs  तब  १५०  लाख  से  २००  लाख  गज  वस्त्र  का  विदेशों  को  आयात  किया  जाता

 है  इससे

 प्रगति  स्पष्ट  है  ।

 रेयन  के  वस्त्रों में  भी  निय ति  में  काफी  प्रगति हुई  ।  इंजीनियरिंग सामान  के  निर्यात  में  भीं

 २०  परसेंट  की  विधि  हुई
 है

 iter  है  कि  निकट  भविष्य  में  इंजीनियरिंग  सामान  का
 काफी  नीय लि  होगा  ।

 प्लास्टि  माइकल  तथा  ait  द  के  निर्यात में  काफीਂ  वृद्धि  हुई  है

 तराश  बे  तराशे  जवाहरात  बहुत  बहुमूल्य  यह  हैं  ।

 खम्बात  कदम शाम जयपुर  त  यम  तथा  उत्तर  में  इन  के  कई  og  कारीगर  हैं  ।  इस

 मद  से  देश  को
 ८

 से  €  करोड़ तक  होती  है
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 इस  मद  में  भी  प्रगति  का  बहुत  क्षेत्र

 जहां  तक  सोने  के  जवाहरातों  का  सम्बन्ध  @s  में उस  के  सम्बन्ध में  योजना  सभा  के

 समक्ष  रखूंगा  ।  हम  ने  एक  ऐसी  योजना  समाप्त  है  जिस  के  अधीन  २२  १४  कैरट  या

 उस  से  कम  की  सोने  के  झ्राभषणों  के  नियति  के  कुछ  edge  सहायता  दी  जायेंगी  ।

 गलींचों का  निर्वात  एक  समय कम  गया  तथापि  पिछले  v—e  महीनों  से

 स्थिति  काफी  भझ्च्छी  है  ।  हम  भदोई  ,  मिरजापुर  व  काश्मीर  में  कुछ  प्रशिक्षण  स्कूल  खोलेंगे

 जिस  से  गलीचा  बुनकरों  की  संख्या  में  वृद्धि  हो  ।  इन  स्कूलों  में  पुराने  कारीगरों  को  प्रत्यास्वरण

 पाठ्यक्रम  दिया  जायेगा  ।  इस  प्रकार  नियति  के  अधिक  गलीचे  तैयार हो  सकेंगे

 हस्तकला  की  जिन  में  हाथो  दांत  का  सामान  तथा  लकड़ी  का  शामिल

 इन  के  निर्यात  में  काफी  प्रगति  हुई  है  ।

 कई  कारणों  से  वित्त  में  विश्व  के  बाजार  की  हमारी  कौर

 उत्पादन  की  कमी  इत्यादि  कारण  काजू  मसाले  मछली  gal  उत्पादों  का  निर्यात

 स्थिर  रहा  है  ।  इन  के  लिये  हमें  काफी  प्रयत्न  करना  पड़ेगा  ।

 सुती  लोहे का  कच्ची  कच्चा  ऊन  रूई  की

 कहवा  तथा  तैयार  चमड़ा  के  निर्यात  में  कमी  हुई  है  कारणों
 से  सूती  कपड़े

 के  नियति  में  पिछले दस  वर्ष  से  कमी  होती  जा  रही  है  ।  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  तीसरी

 परियोजना में  प्रस्तावित  २०  मिलें  शीघ्र से  शीघ्र  खुलें  ।  तथापि  नियति  की  राशि  के  लिये  हमें

 कुछ  असाधारण  प्रयत्न  करने  होंगे  |

 हमें  इस  संबंध में  दिशा  परिवर्तन  के  wat  कोशिश करनी  होगीਂ  ।  राज  कल

 बाजार  में  कई  प्रकार  के  कृत्रिम  वस्त्र  प्रा  गये  हैं  ।  अतः  विस्व  के  उपभोक्ता  केवल  रूई  के

 वस्त्र  नहीं  पहनते  हैं  ।  अतः इस  उद्योग  की  प्रगति  के  संबंध  में  विचार  करने के  लिये  हमें  सभी

 प्रकार  के  वस्त्रों  को  शामिल  करना  होंगा  |

 जहां तक  कपास
 की  कीमत  का  संबंध

 कीमतें  अधिकतम  रहीਂ  हैं  ।  मैं इसकी  न्यूनतम
 कीमतों  की  घोषणा  अगले  सप्ताह  में  करूंगा  |  हम  ने  कपास  उगाने  वालों  के  श्रश्यावेदनों  पर  विचार

 किया  है  तथा  मैं  उन्हें  यह  श्रीनिवासन  देता हूं  कि  यदि  वे  अच्छी  किस्म  कपास  उगाने

 का  प्रयत्न  करेंगे  तो  अधिक  अच्छा  होगा  ।  भारत  में  कपास  की  कीमतें  काफी  ऊंची  इससे

 अधिक  कीमतें  रखने से  भारतीय  सूती  विषव  के  बाजर  में  नहीं  टिक  सकेगा  |

 मैं
 सदस्यों  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  केवल  ऊंची  की  मतें  रखने  से  ही  उत्पादन में  वृद्धि  नहीं

 होगी  बल्कि  उसके  लिए  हमें  अच्छी  भ्रच्छे  बीज  तथा  उर्वरकों  का  व्यवहार  करना  चाहिये  ।

 वस्तुतः  लागत  का  विकास
 कीमतों

 के  सम्बन्ध  में  बहुत  जागरूक  रहता  है  तथा  उसे  पिछले  से  बहुत
 अच्छी  कीमत  मिलती  है  ।

 मैंगनीज  के  निर्यात  में  कमी  पायी  है  ।
 हमने

 अभी  हाल  में  इस
 नीति  की  घोषणा

 की  है  कि  इस्पात  के  बदले  में  मेंगनीज  अयस्क  का  विनियम किया  जा  हम  इस  झ्राधार पर

 करोड़  रपये  का  मैगनीज  बेच  चुके  हम  इस  सम्बन्ध  में  सुझावों  का  स्वागत  करते  हैं  ।  भ्रम

 भारतीय  मेंगनीज  को  कई  बड़े  देशों  से  मुकाबला  करना  होता  है  ।  ब्राजील  तथा  रूस

 समस्त  मेंगनीज के  ५०
 से  ६०  प्रतिशत का  उत्पादन  करते  हैं  ।  हमारी  उत्पादन  लागत  १९  से  २०
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 मनुभाई

 डालर  जाती  हैं  जब  कि  गेबन  में  वहं  केवल १०  से  १२  डालर  यदि  खान  मालिक  इस  सम्बन्ध

 में  सहयोग  नहीं  करेंगे  तो  बाजार  में  नहीं  टिक  सकेंगे  ।  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  मेंगनीज

 का  निर्यात  १०  से  १२  लाख  टन  प्रतिवर्ष  बना  रहे  ।

 लोह  मेंगनीज  में  निर्यात  की  बहुत  कमी  हुई  है  ।  हमें  ७  करोड़  के  स्थान  पर  केवल  ७०  लाख
 डालर  ही  मिल  सके  हैं  ।  हमारी  लोह  मेंगनीज की  कीमत  विषव में  सब  से  अधिक  इस  ्  हम

 alo  सी०  सी ०  वस्तु  विनियम  के  आधार  पर  अमेरिका  को  निर्वात  कर  सकेंगे  इसके  अतिरिक्त  हम

 विनिमय  के  आधार  पर  श्र  अधिक  लोह  मैंगनीज  देना  चाहते  हैं  ।

 लोहे  के  कबाड़  का  भी  निर्यात  घटा  है  ।  इसमें  से  wa  कीमत  नियंत्रण  हटा दिया  गया  है
 तथा  १००  प्रतिश्त  इस्पात  के  विनिमय  की  भ्र नुम ति  दे  दी  गई  है  ।  इसका  मुख्य  कारण  यह  है

 fe  जापान  जो  इस्पात  के  चूरे  का  मुख्य  खरीददार  था  वहाँ  मंदी  श्री  गई  है  |

 कच्ची  कपास  के  उत्पादन  में  कमी  श्री  गई  इस  वर्ष  ५२  लाख  गाँठों  के  स्थान पर  केवल

 ्
 लाख  गाँठों  उत्पादन  gars  हम  अधिक  रूई  का  निर्यात  करने  में  भ्रामक  रह

 हैं  ।

 प्रतिरक्षा  की  श्रावश्यकताओओं  के  कारण  कच्ची  ऊन  का  निर्यात  कम  gare  इसके  सम्बन्ध

 सें  असंतोष  का  कोई  कारण  नहीं  होना  चाहिये  ।

 कहवा  का  उत्पादन  पिछले  a  २५,०००  दत  कम  हुआ  |  इसका  कारण  यह  था  कि  कुछ

 दक्षिण  भारतीय  बागानों  में  बाढ़  झरा  गई  थी  ।  कहवें  में  डाई  बैंक  की  एक  बीमारी  भी  हो  गई  है

 उसके  उपचार  के  लिये  वनस्पति  शास्त्री  प्रयत्न  कर  तथापि  यहँ  बीमारी  इतनी  व्यापक

 नहीं  है  जितना  कि  माननीय  सदस्य  समझ  र  '  हैं  ।  तथापि  ga  उश्र  बीमारी  पर  गौर  कर  रहे  हे

 तथा  जहाँ  कहीं  भी  कृमि नाशकों  की  आवश्यकता  होती  हैं  उनका  संभरण  किया  जाती  है  |

 उक्त  €  व्तुग्रों  में  से  ६  के  वारे में  मेरा  विचार  है  कि  उनसे  इस  वर्ष  अच्छी  राय हो  सकेगी  ।

 वित्त  मंत्री ने  कुछ  राय  कर  की  छूट  देने  की  घोषणा  की  यह  निगम  )
 कर  का  १०  प्रतिशत  है  ।  यह  उस  ५  प्रतिशत  के  अलावा  है  ।  तीसरी  घोषणा  वित्त  मंत्री  ने  कल  की

 थी  ।  मत  ग्र धि सूचना  में  उल्लिखित  सारी  वस्तुएं  यह  श्राय  कर  तथा  निगम  )
 कर  में  से  १५  प्रतिशत  की  छट  होगी  ।  वित्त  मंत्री  ने  ३  ८०  करोड़  रुपये  की  एक  विकास

 निधिਂ  की  स्थापना  की  हू  ।  भारत  संचित  निधि  के  अनुदान  से  इस  राठी  की  प्रतिवर्ष  वुद्धि

 होती  रहेगी  ।  इस  निधि  को  कम  करने  के  लिये  आर्थिक  कार्य  विभाग  के  सचिव  की  अध्यक्षता में

 एक  समिति  बना  दी  गई  है  जो  यह  देखेगी  कि  राशि  का  उचित  तरीके  से  तथा  दो  घ्ार्तिशीघ्रं  उपयोग

 जाये  |

 इस  राशि
 में  से  ७४५  लाख  रुपये  बाजार  वस्तु  अनुसंधान  सर्वेक्षण  को  दिया

 जा  सकेगा  ।  १  करोड़  रुपये  नौपरिवहन  में  भाड़े  की  सहायता  के  रूप  दिये  जायेंगे  ।  २.  १०

 लाख  निर्यात  dag  परिषद्  तथा  वस्तु  बोर्डों को  दियें  जायेंगे  |  हम  ara  करते  हैं
 कि  समिति

 शीघ्र  ही  अरपना  कार्य  आरम्भ  करेगी  तथा  उसके  कायें  में  सुधार  किया  जा  सकेगा ।

 रेलवे  मंत्रालय  ने  निर्यात  के  लिये  जाने  वाल  माल  पर  भाड़े  में  रियायतों  की  घोषणा  की
 घ्  ०  प्रतिशत  रियायत  दी
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 देदे  |  | राई  है  अन्य  स्थानों  में  यह  रियायत  २४  प्रतिशत  ्  गी  द  इस  वर्ष  इस  प्रकार  २.५  करोड़  रुपये

 की  रियायत  दी  गई  हैं  ।

 तथापि  केवल  प्रोत्साहनों से  निर्यात में  वृद्धि  नहीं  हो  सकती  इसके  लिये उन  व्यापारियों

 को  जिन्होंने  निर्यात  में  विशेषज्ञता  प्राप्त  कर  ली  देश  में  मुनाफे  में  इस  प्रकार  कटौती  करनी

 होगी  जिससे  कि  वह  विदेशों के  घाटे  को  पूरा  कर  सके  ।  देश  में  संरक्षित  बाजार  को  देखते  हुए
 उनका  यह  कार्य  देश  के  लिये  हितकर  समझा  जायेगा  ।  तुमने  कई  सामाजिक  और  राधिका

 नीतियों  के  फलस्वरूप  उनके  व्यापार  को  विदेशी  प्रतियोगिता  से  संरक्षण  दिया  है  ।  a

 हमें  इतना  मुनाफाखोर  नहीं  होना  चाहियें  कि  हम  विदेशी  मुद्रा  कमाने  की  कौर  ध्यान  न  देवें  ।

 इस से  उन्हें कोई  घाटा  नहीं है  ।  घाटा  देश  में  प्राप्त  होने  वाले  मुनाफे  से  पुरा  हो  जाता  विदेशों

 सर्वाधिकार  बत्ती  राष्ट्रों  में  भी  यही  किया  जाता हे  ।

 हमने  इसे  श्रनिवायं  बनाने  के  प्रशन  पर  भी  विचार  किया  तथापि  हम  चाहते  हैं  कि

 यह  स्वेच्छा  से  ही  किया  जायेगा  तो  भ्रमित  अच्छा  रहेगा ।  हमारे  सामाजिक

 विचारकों  तथा  समाचार  पत्रों  ने  भी  इस  ब।त  पर  जोर  डाला  कि  वे  इसे  एक  राष्ट्रीय  समस्या

 समझ  कर  दीर्घकालीन  स्तर  पर  कायें  करें  ।  यदि  हम  ऐसी  फर्म  जो  २,  ५,  या  १०  करोड़

 नुनाफा  कमा  रही  है  यदि  निर्यात  में  २०  या  ४०  लाख  का  घाटा  उठा  लेने  को  कहें  तो  यह  बुरी  बात

 नहीं  यदि  हमारे  व्यापारी  इस  प्रकार  का  रख  अख्तियार  करेंगे  तो  उससे  देश  में  स्वस्थ्य  नैतिकता

 चेतना  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  |

 कुछ  समय  पुर्व  मैंने  निर्यात  नीति  के  ऊपर  एक  लेख  लिखा  था  ।  उसमें  यह्  कट्ठा  गया  AT

 कि  इस  देश  का  रिक  समुदाय  शौर  सम्पूर्ण  औद्योगिक  बाहा  बातों  को  जा  नने

 वाले  तथा  विदेशी  गा पार  पर  श्र  निर्यात  पर  ध्यान  देने  व।ले  हो  जायें  कौर  इस  बत  का  यत्न

 करें  कि  उन  में  से  प्रत्येक  काफी  मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा  कमाकर  देव  के  प्रति  अपने  राष्ट्रीय

 कत्तव्य  का  पालन  कम  से  कम  wad  उपक्रमों  की  व्यवस्था  तो  कर  ही  लें  ।  यह  हमारे

 लिये  संभव  नहीं  हो  सकता  कि  हम  काफी  मात्रा  में  धन  प्राप्त  करने  के  लिये  सारी  दुनिया  में  जायें  ।

 लोग  राखी  कहाँ  तक  देंगे  ?  गर  निराश  जा  कर  हमारा  आयात  १०००  १४००  करोड़

 और  २०००  करोड़  रुपये  का  होगा  |  इसके  लिये  चित्त  का  प्रबन्ध  कै  से  होगा  ?  यह  विदेशी

 ऋण  अबवा  शर्त  सहित  ऋण से  उपलब्ध  नहीं  किया  we  सकता  ।  इसके  लिये  वित्त  की  व्यवस्था

 देश  के  निर्यात  से  प्राप्त  are  से  ही  की  जायेगी  ।  इसलिये  उनसे  मेरी  यहीं  अपील  है  ।

 हुम  कुछ  तरकीबों  नीतियों  को  लागू  करना  चाहते  हैं  ।  aa  ही  हमने  किस्म  नियंत्रण

 आरम्भ  कर  दिया  इसके  विषय  में  देश  में  काफी  बातें  कही  गई  हैं  ।  हमने  कुछ  वैधानिक  उपाय

 भी  अपनाय ेहैं  ।  कुछ  दिनों  पूर्व  मैंने  आपकी  आज्ञा से  सभा के  सम्मुख  किस्म  नियन्त्रण

 1  निरीक्षण  )  विधेयक  प्रस्तुत  किया  बहुत  शीघ्र  यहं  कानून  बन  जायेगा  ।  श

 PEER  से  हमने  किस्म  नियंत्रण  आरम्भ  कर  दिया  है  कौर  श्री  तक  ३६  पदार्थ  किस्म  नियन्त्रण

 के  अन्तर्गत  भरा  चुके  पहले  ब्यापारिक  समुदाय  इस  विषय  में  कुछ  भयभीत  gar  था  किन्तु

 अब्र  सब  इसकी  उपयोगिता  को  स्वीकार  करते  हैं  ।  श्रेणी  एक  अच्छी  नीति  इससे

 हमें  भराय  भी  होती  एक  वार  यदि  विदेशी  व्यापारी  को  यह  विश्वास  हो  जाये  भारत

 से  भरोसे  का  माल  खरीदा  जा  सकता  है  तो  भारत  के  माल  से  विदेशियों  की  अनुरक्ति  उतनी  ही  हो

 जायेगी  जितनी  हमारे  के  समय  में  थी  ate  फिर  दम  सपन  माल  के  ऊंचे  दाम  वसूल  कर

 सकते  हमारे  व्यापारी  समुद्र पार  अपना  माल  बेचा  करते  थे  श्राप छठी  अथवा  सातवीं



 ३७६०  श्रतुदानों  की  ५० माग  ८  RaRR

 सुभाष

 दाताब्दी  का  इतिहास  पढ़ें  ।  हान  त्साँग श्रौर  रमेश  दत्त  ने  क्या  कहा है  ?  भारतीय

 व्यापारी  प्रिये  वचन  प्रौढ़  वायदे  के  लिये  प्रसिद्ध था  ।  एक  बार  यदि  कोई  व्यापारी  किसी  प्रकार

 का  माल  बाहर  भेज  देता  था  तो  इसके  पुत्र  रोक  पौत्र  उसी  प्रकार  का  उसी  श्रेणी  का  माल  भेजते

 रहते थे  |  श्राजकल के के  वैज्ञानिक  युग  में  किस्म  wer  नियंत्रण

 लगा  दिये  गय ेहैं  ।  प्रौद्योगिकियों  झर  प्रबन्धक गण  का  उद्योग  प्राप्त  है  ।  अब

 उन्हें  किस्म  के  बारे  में  अधिक  ध्यान  देना  चाहियें  ।  मुझे  विश्वास है  कि  इन  नये  उपायों  के

 द्वारा  लोग  किस्म  के  विषय  में  भ्रमित  सचेत  हो  जायेंगे  ।

 हुम  इस  बात  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  तीन  अयव  चार  वर्षों  में उन  सारे  पदार्थों पर  जिनकी

 किस्म  पर  नियंत्रण  किया  जा  सकता  नियंत्रण  लागू  किया  जाये  ।  मैं  व्याख्या  केरूप  में

 कुछ  कहना  चाहुंगा  किस्म  नियंत्रण  का  यह  wa  नहीं  कि  रूप  से  कोई  मापदण्ड

 स्थिर  कर  दिया  गया  यह  क्रेता  शौर  विक्रेता  के  बीच  निर्यात  का  एक  ठेका  है  ।  जहां

 तक  नमूने  का  प्रश्न  यदि  खरीदने  वाला  कुछ  निम्न  कोटि  का  माल  चाहें  विक्रेता  को

 चाहिये  कि  उसे  वहीं  माल दे  शौर  चरागे भी  देता  रहे  ।

 मुझे  इसका  कुछ  अनुभव  कुछ  वर्ष  पुर्व मैं  नीदरलैंड गया  था  वहां  मैंने  नारियल  की

 जटा  की  बनी  हुई  एक  चीज  देखी  ।  नमूने  की  चटाई  में  कई  रंग  थे  ate  बुनाई  भी  west

 की  गई  किन्तु  गांठ  खोलने  पर  पता  चला कि  सबका  रंग  बहुत  हलका  शौर  भद्दा था  !
 लोग  इस  बात  को  पसंद  नहीं  करते  ।  कुछ  बुरे  लोग  होते  हैं  जिनके  कारण  सब  लोगों  को

 दार्मिन्दा  होना  पड़ता  है  ।  इसलिये  यह  बहुत  शझ्रावस्यक  है  कि  यहां  का  व्यापारी  समुदाय
 किस्म  के  विषय  में  सचेत  रहे भ्र ौर  हमारे  बनाये  हुये  विधानों  द्वारा  अपनी  स्वयं  की  संहिता

 दूसरी बात  विपणन  गवेषणा  सौर  पदार्थ  गवेषणा  की  विधि  इसके  बारे में  बहुत

 कुछ  कहा  मैं  व्याख्या
 के

 रूप  में
 कह  सकता  हूं  कि  चालू  वर्ष में  २३६  विपणन  गवेषणा

 न्
 तर  ए  पदार्थ  गवेषणा  संबंधी  प्रतिवेदन  तैयार  किये  जा  चुके  ऐसा  नहीं  हैकि  हमने

 प्रतिवेदन  तैयार  किये  ही  पिछले  वर्षों  में  भी  हमने  ऐसा  किया  था ।  इस  वर्ष  इस

 संबंध  में  कई  कार्यक्रम  कार्यान्वित  किये गये  हैं  ।  कुछ  व्यापारिक  पदार्थ  ate

 निर्यात  वृद्धि  परिषदों  ने  ऐसा  किया  सरकार  ने  स्वयं  ने  ऐसा  किया है  ।  बहुत से  व्यापार

 आयुक्तों  जिस  जिस  देश  का  प्रभार  उनके  अधीन  उसके  संबंध  प्रतिवेदन  भेजे  ह  ।

 किन्तु  विपणन  गवेषणा  को  aa  भी  वास्तविक  वैज्ञानिक  रूप  जाता  है  ।  इसलिये  हम

 विदेशी  व्यापार  की  भारतीय  को  गठित  करने का  बिचार  कर  रहे  जो  चालू
 ज  के  जून  या  जुलाई  माह  से  कार्य  आरम्भ  कर  देगी  ।  हमने  पहले ही  इसकी  व्यवस्था  कर

 दी  यह  इन्सटिट्यूट  are  एक्सपोर्टਂ  ae  कुछ  कुछ  जापान  के  निर्यात  व्यापार
 ax

 गवेषणा  La  ह निम्ट रग्त्' [डिलि  क  समान  होगी  ।  हमने  इसे  कुछ-छुप  विदेशी  व्यापार  की  रूसी
 श्र  उत  ara  ै कलक्चर  नामक  शीष  विदेशी  व्यापार  संस्था  की

 शकल  देने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  यह  रूप  में  सब  पदार्थों  के  विपणन  गवेषणा
 = अगौर  aa  सचिव  के  सब  में  सबसे  बड़ी  eat  ्  l  अमरीका  में  इस  पर  विशेष  ध्यान

 दिया  जाता  बहुत  से  विच  विघालयों  में  विशेष  गवेषणा  विभाग हैं  विदेशी  व्यापार

 के
 संबंध  में  अहुत  सारी

 संस्थायें
 कार्य कर  रही  हैं  ।
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 हमारे  श  में  वाणिज्य  स्नातकों  जो  कालेज  की  परीक्षा  पास  करते  विदेशी

 व्यापार  की  विशेष  शिक्षा  दी  जानी  चाहिये  ।  उसे  यह  नहीं  सोचना  चाहिये  कि  कोई  प

 स्वयं  बिक  कसे  उसे  बेचा  कसे  पैक  किया  कसे  उसे  प्रस्तुत  किया

 तालिका  केसे  बनाई  बीजक  बिल  इन  सब

 बातों  से  खरीदने  वाले  पर  प्रभाव  पड़ता  इन  सब  क्रियायों  की  श्रेणी  के  विजय  में  सचेत

 इस  प्रतियोगी  दुनियां  में  यह  बहुत  भ्रावश्यक  है  कि  हम  विदेशी  व्यापार के  विशेषज्ञ  उत्पन

 करें  झर  पदार्थ  गवेषणा  कायम  बनायें  ।  विदेशी  व्यापार  की  भारतीय  संस्था  एक  प्रकार

 ह  केन्द्रबिन्दु  गी  |  हम  विश्वविद्यालयों  और  देश  के  वाणिज्य  git  आर्थिक  प्रगति  संबंधी

 संस्थान  का  भी  सहयोग  प्राप्त  करेंगे  इससे  प्रोफेसर  अझर  अर्थ  शास्त्री  देश  में  और  देश

 से  बाहर  विपणन  गवेषणा  ग्र ौर क्षेत्र  सर्वेक्षण  में  प्रगति  करने  के  लिये  परस्पर  सहयोग  से  कायें

 कर  सका |

 विपणन  के  संबंध  में  प्रचार  के  विषय  में  भी  बहुत  कुछ  कहा  गया  यह  कार्य  sat

 पर्याप्त  रूप  से  नहीं  किया  जा  रहा  किसी  ait  अक्सर  पर  मैं  इसका  उल्लेख  कहूंगा  |

 हम  बेदेशिक-कार्थ  वित्त  सुचना  ग्रोवर  प्रसारण  मंत्रालय  से  इस  विजय  में

 चर्चा
 कर  रहे  हैं  कि  विपणन  संबंधी  विज्ञापन  इत्यादि  के  कार्य में  किस  प्रकार

 प्रगति  लाई  3.5  करोड़  रुपये  के  कोष
 में

 से  कुछ  रुपया  विपणन  gest

 तनी  प्रचार  आद  के  लिये  रखा  जायेगा  मझ  अ्राइचय  है  कि  इंग्लैंड  का  बोर्ड  आफ

 cs  के  पदार्थ  wie  निर्यात  व्यापार  के  संबंध  में  चचा  वहू  सार्वजनिक  रूप  से  हो  ay

 निजी  अधिक  seat  पर  अधिक  जानकारीपुर्ण  पुस्तिका  निकालते  हैं  ।  इससे  यह  पता

 चलता
 हैकि

 विदेशों  में  विदेशी  व्यापार  के  संबंध  में  पिछले  वर्षों  में  कितनी  थिक
 रचि

 ली

 जा  रही  £1  इसलिये  हम  जब  तक  उनकी  बराबरी  नहीं  करते  तब  तक  प्रतिस्पर्धा  नहीं  कर

 सकते  ।  इसलिये  यह  आवश्यक  है  कि  यदि  हमें  विदेशी  व्यापार  में  वृद्धि  करनी  है  तो  यथा

 संभव  wae  हम  इसे  वैज्ञानिक  wie  झ्ावनिक  आधार  पर  खड़ा

 मैंने  सभा  का  बहुत  समय  लिया है  ।  मैं  केवल  यही  कि  जो  कुछ  हमने  किया

 वहू  वहुत  कम  कौर  भ्र पर्याप्त  है  ।  जो  कुछ  भविष्य  में  करना  है  वह  केवल  ग्रन्थ  कठिन  ही

 नहीं  बहि  मैं  कभी  कभी  यह  सोच  कर  परेशान  भी  हो  जाता  हूं  कि  इस  स्थिति  को

 बनाये  रखने  श्र  प्रतिवर्ष  निर्यात  में  विधि  करने के  लिये  चालीस-पचास  करोड  वार्षिक

 प्रबन्ध  कसे  किया  जायेगा  ।  इसके  लिये  इस  दश  के  व्यापारिक  समुदाय  तौर  सभा  का

 तथा  माननीय  सदस्यों  कौर  समाचार  पत्रों  के  ठोस  सुझाव  की  झ्रावश्सकता  ैं

 इस  देश  के  समाचार-पत्र  वग  से  ada  करूंगा  कि  वह  निरंतर  प्रशासन  गौर

 व्यापारिक  संस्थानों  से  निर्यात  में  वृद्धि  करने के  संबंध  में  निकट  सहयोग  से  कार्य  करने  का

 आग्रह  करते  रहें  ae  वह  sarangi  ौर  व्य  परियों  को  अधिकाधिक  निर्यात
 फेरने

 के  लिये  प्रेरित  यह  twa  हितबद्ध  निजी  क्षेत्र  या  सा  जनक  क्षेत्र

 की  सामानों  से  एक  राष्ट्रीय  सरा  विदेशो  व्यापार  चाहे  निर्यात  हो  या

 राष्ट्रीय  समस्या  यहां  समाचार  पत्र  eft  के  निकट > सहयोग  की  श्रावर्यकता

 उन्हें  चाहिये  कि  ठोस  सुझाव दें  ।  हुम  सब  मनुष्य  हैं  गलती  कर  सकते हैं  ।
 कता  इस  बात  की  है  कि  समाचार-पत्रों  में  लेखों  सम्पादकीय  न ae  देश  के  समस्त

 मार्ग  दर्शन व्यापारिक  समुदाय  के  प्रति  कथन  द्वारा  ठोस  प्रयास  किया
 जाये

 शर  निरन्तर

 किया  जाये  बस्स  अमरी  fay  tox  &  ay  crea  ह  qr  ws  FT  Ate

 Bae  T  सों  में  रोमी  प्र  संघ ने  जो  कुछ  किया  वहू  भारत  भी  कर  |
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 मनुभाई

 मैं  राज  यूरोपीय  संघ  कौर  विश्व  व्यापार के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।

 मैंने  आपका  बहुत  समय  ले  लिया  मैं  किसी  दूसरे  उचित  अवसर  पर  इस  नीति  के  विषय

 जिसे  सब  जानते  कौर  विश्व  व्यापार  की  सदस्यों  के  विषय  में  और  श्रमिक  बातों

 पर  प्रकाश  डालूंगा ।

 fat  जोखिम  आल्वा  :  चाय  का  विदेशी  मंडियों में  मुख्य  स्थान है  ।  क्या  कम  से  कम

 तूतिया  योजना
 के

 अंत  तक  हम  चाय
 के

 संबंध  में  विदेशी
 में

 अपनी  स्थिति  मजबूत
 कर  सकेंग े?

 श्री  मनु भाई  दाह  :  श्री  मोरारका  भ्रापेक्षिक  स्थिति  के  बारे  में  जानना  चाहते  थे  ।  राज

 इस  संबंध
 में  हम

 सबसे  किन्तु  फिर  भी  हम  इससे  संतुष्ट  नहीं  हमें यह  कम
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 अर  वह  बिलकुल  मोहन  बन  रहे  हैं  ।
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